
UN PEQUEÑO letrero, pegado en las paredes
de Palacio Nacional, resumía el reclamo social
en contra de Andrés Manuel López Obrador
y su indiferencia ante los feminicidios: "¿A cuánto
el cachito de justicia?".
Y ES QUE el Presidente se muestra más interesado

en vender los cachitos de su lotería, que en ofrecer
una propuesta concreta, acciones, no buenos
deseos, para evitar que cada día 10 mujeres no
vuelvan vivas a sus casas. Vaya, ni siquiera quiso
entrarle a la idea de una fiscalía para feminicidios
a nivel federal. Lo dejó en manos del Legislativo
y de los estados. Además, cuando le piden hablar
de las mujeres asesinadas, López Obrador opta
por culpar al neoliberalismo o convertirse él
en la víctima.

HASTA AHORA, que se sepa, ni siquiera un breve
pésame ha expresado a la familia de Fátima,
la niña asesinada en la Ciudad de México.

No fuera la mamá de "El Chapo", porque hasta
visa le consigue.

TODO INDICA que hoy se acaba el reinado,
perdón, la presidencia de Yeidckol Polevnsky
al frente de Morena. Si no hay cambio de última
hora, los magistrados del Tribunal Electoral
le levantarán la mano a Alfonso Ramírez Cuéllar,

quien como interino se encargará del proceso
interno para definir una nueva dirigencia.

CASUALMENTE ayer 102 diputados morenistas
le dieron su respaldo, aunque extrañamente
el coordinador Mario Delgado no firmó
el espaldarazo. ¿Será que no tenía bolígrafo
o que no está de acuerdo con el ungimiento?
Es pregunta.

POR CIERTO que en la bancada de Morena
andan muy gallitos diciendo que van a nombrar
a los cuatro nuevos consejeros del INE a su puritito
gusto. Que ya hicieron cuentas y que sí les alcanza
para sacar la aplanadora en San Lázaro. ¡Pfff! Del
"ni cuotas, ni cuates", nos encaminamos al "es mi
cuota, son mis cuates".

ES CURIOSO cómo los gobernadores buscan
seguir el ejemplo presidencial de sacarles mayor
jugo a las benditas redes sociales. El mexiquense
Alfredo del Mazo, por ejemplo, ayer se salió
de programa y cayó de sorpresa en el hospital
de Luvianos, no sólo para saludar a los pacientes,
sino pa' checar el abasto con transmisión en vivo.
El yucateco Mauricio Vila es el que más tuitea,
seguido por Jaime "El Bronco" Rodríguez,
que en mucho le debe a Facebook haber llegado
al gobierno. Y el morelense Cuauhtémoc Blanco
es el que más seguidores tiene... aunque no
necesariamente por su labor de gobierno
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Un hombre le dijo a San Virila:
No creo en Dios.

El frailecito sonrió.

No importa. Él sí cree en ti.
Añadió el hombre:

Si Dios existe, que en este mismo
instante haga caer un rayo sobre mí.

San Virila pensó que aquello era una
tontería, pero por si las dudas se hizo
a un lado. El rayo, desde luego, no cayó.

¿Lo ves? se jactó el hombre. Dios no
existe.

Pasaron los años. Cierto día el hombre iba

por el camino y se desató una tempestad.
El necio, a fin de protegerse de la lluvia, se
puso bajo un árbol. Entonces cayó un rayo
que redujo a cenizas al hombre. Lo único
que de él quedó reconocible fue la hebilla
metálica de su cinturón.

San Virila volvió la vista al cielo y dijo:
Señor: te habías tardado.

Respondió el Señor:

No fui yo.
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Menos palabrería
Los recién casados estaban de

luna de miel. En la suite nup
cial ella le reclamó enojada a su

exhausto maridito: "Apenas tenemos
tres días aquí ¿y ya quieres que inte
rrumpamos esto para comer algo?"...
Cierto político presentó su candida
tura para un puesto de elección po
pular. Sacó dos votos. Su esposa le
dijo, suspicaz: "A mí no me engañas,
Filigonio. Tú tienes una querida"... Pi
rulina fue a confesarse con el padre
Arsilio. Empezó: "Acúsome, padre, de
que me he acostado con mi novio".
Inquirió el buen sacerdote: "¿Cuán
tas veces?". 'Terdone, señor cura se
amoscó Pirulina ¿Esto es una con
fesión o una prueba de memoria?"...
Con toda seguridad se puede decir
que México es un país inseguro. En
muchas ciudades y pueblos la vida
cotidiana es aventura peligrosa. Eso
en cuanto a lo interior. En lo que atañe
a lo externo algunos inversionistas
extranjeros antes tirarían su dinero
al mar que traerlo a un país donde
priva la incertídumbre, donde la ley
no rige plenamente y donde impera,
por encima del or den jurídico, una
voluntad imprede jible. No hay nadie
más culero que el dinero, si me es
permitido el uso de esa palabra tan
vulgar: "dinero". A la menor muestra
de peligro escapa. No sé nada de eco

nomía si algo supiera no dormiría
por la preocupación, pero algunos
que saben de esa abstrusa ciencia me
dicen que la economía del país está
prendida con alfileres, y que los al
fileres por cierto de no muy buena
calidad se están cayendo uno tras
otro. Urge dar seguridad a los mexi
canos y certidumbre a los inversio
nistas. Estamos entretenidos en puras
necedades mientras las instituciones
se van desmoronando y retrocede la
nación. Todo es palabrería; giras de
fin de semana sin ningún fin; frases,
frases, frases, infortunadas unas, que
luego se deben corregir, chocarreras
otras que van perdiendo ya su efec
to, como las muletillas de un actor
que al principio causan gracia y luego
aburren por lo repetidas. Hablar no
es gobernar. La realidad de las cosas
no se altera diciendo que se tienen
otros datos. Las buenas intenciones
son bonitas, pero las buenas acciones
contarían más... Usurino Matatías, el
hombre más avariento del condado,
casó con una viuda. Le preguntó un
amigo: "¿A dónde fueron de viaje de
bodas?". "A Acapulco respondió el
cicatero. Pero fui yo solo. Ella ya ha
bía pasado por todo eso"... El cama
roncito lloraba desconsoladamente.
Alguien le preguntó: "¿Por qué lloras
así?". Respondió entre lágrimas el ca

maroncito: "Mi mamá fue a un coctel,
y no ha regresado"... Ya conocemos a
Capronio: es un sujeto desconside
rado, ruin. El recepcionista del hotel
le preguntó: "¿Desea suite de lujo?".
"No rechazó Capronio. La señora
es mi esposa"... En el Bar Ahúnda un
tipo de aspecto estrafalario presumió:
"Soy el mejor catavinos del mundo.
Con los ojos vendados puedo decir
qué vino es el que me sirven, y de qué
cosecha". Retó al cantinero: "Dame
cualquier vino. Si no adivino su marca
y su año te entregaré mil pesos". Abre
vio el relato: el de la cantina le vendó
los ojos y luego le sirvió al sujeto una
docena de vinos de distintos países y
diferentes años. En todos los casos el
catador dijo sin equivocarse qué vino
era aquél, y de qué cosecha, con deta
lles acerca de sus cualidades y suge
rencias para sus maridajes. Molesto, el
cantinero le dio a beber una copa con
agua La probó el vendado catavinos
y manifestó: "No sé qué chingaos sea
esto, pero una cosa te puedo asegu
rar: no se te va a vender"... Rosilita,
la pequeña vecina de Pepito, le dijo:
"Quiero ser tu novia". Pepito la llevó
a una tienda de Victoria's Secret y le
mostró un brassiére copa DP (Dolly
Parton). Le indicó: "Si quieres ser mi
novia primero tienes que llenar esa
solicitud"... FIN.
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¿Quién es culpable?
"Los culpables piensan que todo
lo que se habla es acerca de ellos".

Geoffrey Chaucer

El presidente López Obrador no
es culpable de la violación, tor
tura y muerte de Fátima Si aca

so, se le puede cuestionar por la falta de
sensibilidad con la que ha reaccionado
a los feminicidios.

Sí es responsable, en cambio, de
politizar el tema. Su afirmación de
que los gobiernos neoliberales son
culpables de la actual violencia busca
echar la culpa a sus predecesores. No
hay, sin embargo, una correlación en
tre las políticas liberales y la violencia
de un país. Estados Unidos, Canadá,
Alemania, Singapur o Suiza aplican
políticas liberales, pero sus índices
de violencia son mucho menores al
de México. Venezuela, en cambio, ha
descartado el liberalismo, pero sufre
de una violencia muy superior.

Las causas de la violencia son di
versas y complejas. Suponemos que el
recrudecimiento de la guerra contra el
narcotráfico en el sexenio de Felipe
Calderón provocó el aumento de ho
micidios que comenzó en 2008, pero
nadie ha podido explicar la baja en el
sexenio de Vicente Fox y el primer
año de Calderón, que llevó a que 2007
friera el año menos violento registrado.
Tampoco conocemos la razón del des
censo de 2012 a 2014, que precedió al

repunte que hoy seguimos sufriendo.
Si bien 2019 fue el año más violen

to desde 1990, la información disponi
ble sugiere, aunque con datos menos
precisos, que los índices de homicidios
eran mayores en décadas anteriores.
De 1936 a 1940 se registraban cifras de
60 homicidios dolosos o más por cada
100 mil habitantes y en 1940 se alcanzó
un máximo de 67 (mexicomaxico.org).
Eran los tiempos de Lázaro Cárdenas,
a quien difícilmente podríamos des
calificar como neoliberal. En 2018, en
contraste, tuvimos una cifra bastante
menor, de 29.

Los homicidios de los treinta sin
embaído, eran distintos a los actuales.
No había una guerra contra el narco.
Cárdenas, de hecho, legalizó las drogas
durante un breve periodo, hasta que las
presiones de Estados Unidos lo obliga
ron a revertir la medida Los homicidios
eran producto de enfrentamientos coti
dianos y al parecer de violencia contra
las mujeres, aunque no tenemos cifras
que distingan el género de las víctimas.

Alrededor de dos terceras partes de
los homicidios actuales tienen que ver
con el narco, pero los feminicidios son
distintos. Estos proceden de una cul
tura de violencia contra la mujer, de la
idea que el hombre tiene derecho a ha
cer lo que quiera con el cuerpo y la vida
de una mujer.

El Presidente no es culpable de
los feminicidios, pero su politizado
diagnóstico no ayuda Las libertades

personales o económicas no tienen
nada que ver con el problema Los
conservadores de los años ochenta y
noventa explicaban los feminicidios
de Ciudad Juárez con el argumento
de que el problema era que las mujeres
trabajaban. Hoy el senador morenista
Martí Batres impulsa nuevamente este
retrógrado razonamiento: "El feminici
dio escribe es producto del neolibe
ralismo. Ciudad Juárez lo demuestra
Trabajadoras de las maquilas fronte
rizas, lejos de sus ciudades de origen
y sus familias, sin red de protección
social, fueron las primeras víctimas".
Todo se resolvería si las mujeres se
quedan encerradas en sus casas, en sus
ciudades de origen.

El feminicidio no es fácil de erra
dicar. Surge en parte de una cultura
machista que enseña a los niños que
tienen más derechos que las mujeres.
Pero lo más importante es acabar con
la impunidad. Si más del 90 por ciento
de los homicidios quedan impunes,
nunca podremos frenar la violencia

• IMÁGENES
El asesinato de una mujer más a manos
de su pareja no generó gran atención
en un principio. Solo las fotos del cuer
po descuartizado de Ingrid provoca
ron la ira Hoy el gobierno se lanza
no contra los feminicidas sino contra
la divulgación de las imágenes. Quiere
proteger a los feminicidas.
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Columna invitada

VIDAL LLERENAS*

Industria e innovación
Durante décadas, la Ciudad de
México dejó la Zona Industrial de
Vallejo a la deriva, provocando que
de manera orgánica la industria
migrara a otras ciudades del País.
Sin embargo, Vallejo sigue concen
trando una actividad económica
muy importante, con la presencia
de grandes multinacionales, cen
tros de distribución y empresas
que dan empleo a alrededor de
150 mil personas.

Por su ubicación en el corazón
de la Zona Metropolitana y la pre
senciá de la Terminal intermodal
y aduana de Pantaco, Vallejo tiene
una clara vocación logística Ade
más, ofrece acceso a mano de obra
altamente calificada y, por su cer
canía a transporte público masivo,
también es una zona atractiva para
oficinas corporativas como las de
muchas empresas que ya tienen su
back office en esta zona

Desde el inicio de esta Admi
nistración, el Gobierno de la Ciu
dad y la Alcaldía Azcapotzalco
presentamos el proyecto Vallejoi:
industria e innovación, con el que
buscamos consolidar el cluster de
innovación industrial más impor
tante del Valle de México. El pro
yecto se compone, entre otras, de
las siguientes estrategias:

1. Mejorar la infraestructura y
equipamiento de la Zona Industrial.

Durante 2019 se invirtieron
más de 300 millones de pesos en
mejorar la infraestructura pública
de Avenida Ceylán, Poniente 150 y
Avenida San Pablo Xalpa, combi
nando inversión del Gobierno de
la Ciudad, la Alcaldía y de empre
sas como Bimbo y Estafeta

Además de los recursos fisca
les que se sigan destinando a este
fin, se ha constituido un fideicomi
so privado para sumar aportacio
nes de las empresas que quieren
contribuir a la mejora del entorno.

2. Promover la innovación y el
desarrollo tecnológico.

La Alcaldía Azcapotzalco
construyó el Centro de Desarrollo
e Innovación Tecnológica Vallejo
i que albergará el Centro de Pro
cesamiento de Datos de la Ciudad
de México y un cluster de labora
torios de industria 4.0, materiales
y prototipos, y soluciones basadas
en cómputo. A través de estas ca
pacidades, se ofrecerán respues
tas a retos de la Ciudad y de la in
dustria En este Centro participará
una alianza tecnológica encabe
zada por Centro Geo y la Confe
deración de Cámaras Industriales
de los Estados Unidos Mexicanos
(Concamin).

El Centro estará vinculado
permanentemente con las univer
sidades locales y con las propias
capacidades de innovación de las

empresas, de manera que todos
su proyectos sean aplicables y
escalables.

3. Hacer un uso más eficiente
del territorio.

Con el apoyo del Consejo Eco
nómico, Social y Ambiental de la
Ciudad, se está elaborando el Plan
Maestro de Vallejo, que guiará el
desarrollo de la zona en el media
no plazo. También estamos por
publicar el proyecto de Programa
Parcial que se pondrá a consulta y
se presentará ante el Congreso de
la Ciudad para su aprobación.

El Programa Parcial tiene cua
tro objetivos centrales: consolidar
el uso industrial en la mayoría
de los predios, fomentar la oferta
de comercio y servicios comple
mentarios a la industria, facilitar
la instalación de oficinas corpora
tivas y promover la construcción
de vivienda asequible para los
trabajadores.

La Ciudad de México tiene to
do para atraer inversiones y con
tribuir al crecimiento del País. A
través de este proyecto, apostamos
por mantener y fortalecer la in
dustria como una de sus palancas
de desarrollo, atrayendo empresas
de base tecnológica elevando los
estándares de sustentabilidad de la
industria y generando empleos de
alta productividad.

•ALCALDE DE AZCAPOTZALCO
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AMLO ¿romance con el PRI?
Nos dicen que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ya confirmó
su asistencia para el próximo domingo
al Congreso Nacional Extraordinario
de la CTM y a la celebración del 84
aniversario de esa central obrera priis
ta que encabeza el senador Carlos
Aceves del Olmo. Será el primer en
cuentro que tenga un mandatario
emanado de la izquierda con la orga
nización obrera surgida del PRI. Vere
mos qué tipo de recibimiento dan los
herederos del líder máximo del sindi

calismo oficial, Fidel Velázquez, al pre
sidente López Obrador, quien ya probó

la miel del "sector obrero" el lunes pasado con la Confedera
ción Autónoma de Trabajadores y Empleados de México
(CATEM), de "su amigo" Pedro Haces Barba. Quienes dicen
que el PRI parece cada vez más un partido satélite de la 4T,
ven esta reunión como parte de una luna de miel entre el
partido tricolor y el gobierno federal. Todo un primor...

¿Qué les preocupa a los senadores?
Mentras que por los cuatro puntos cardinales brotan proble
mas, y muchos de ellos tienen su origen en fallas en la ley,
en el Senado siguen extraviados con puntos de acuerdo de
temáticas locales, como pedir la remodelación del Parque
Papagayo, en Acapulco; evitar accidentes en una carretera fe
deral de Coahuila, o dar mantenimiento a barrancas urbani
zadas, en Morelos. Lo que pasa, nos dicen, es que a falta de
dictámenes, que las comisiones no generaron porque no han
trabajado desde diciembre, una buena parte de los temas
que se presentan corresponden a un nivel de Congreso local,
mientras que inseguridad, contracción económica, crisis de
salud y medicinas, son causa de aflicción de la población,
pero, al parecer, no de los senadores.
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Advertencia diplomática
Y como el miedo no anda en burro, ni tiene inmunidad diplo
mática, nos dicen que el Director Adjunto de Recursos Huma
nos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Guillermo Sal
vador Boyzo González, envió una circular a todos los titula
res de representaciones de México en el Exterior para que im
plementen acciones permanentes que favorezcan un compor
tamiento ético. Recién en Relaciones Exteriores se destituyó al
Director del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, Roberto
Valdovinos, acusado de acoso en distintas formas.

Ricardo Monreal

Monreal visita a Van Gogh
Quien ayer dedicó parte de su tiempo a conocer más sobre la
obra del pintor neerlandés Vincent Van Gogh, es el presidente
de la Junta de Coordinación del Senado, Ricardo Monreal.
Pero no crea que don Ricardo salió del país para apreciar la
pintura de uno de los maestros del postimpresionismo; el sena
dor de Morena acudió a ver de manera exclusiva la exposición
interactiva sobre la vida y obra de Van Gogh, que se colocó en
la plaza del Monumento a la Madre, muy cerca de la sede del
Senado. El público podrá acceder a la exposición a partir de
mañana 20 de febrero, pero desde anoche el montaje cuenta
con la recomendación de don Ricardo en redes sociales.
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Gastan más de 3 millones en pollos y roscas de Reyes
Desde el mérito Aguascalientes, Aguasca
lientes, nos revelan que el actual gobierno
municipal salió muy dadivoso y compro
metido con el festejo de Melchor, Gaspar y
Baltazar, o al menos eso quedó al descu
bierto gracias a una solicitud de informa
ción, a través de la cual la Dirección de Re
cursos Materiales, de la Secretaría de Ad
ministración del ayuntamiento, dio a cono
cer que se gastaron 3 millones 414 mil pe
sos para la entrega de roscas de Reyes y
pollos rostizados en los pasados festejos
por el 6 de enero. El tema, nos dicen, ha
causado revuelo ente quienes conocen di
cha información por lo elevado del gasto,

que, además, según la misma solicitud, fue invertido únicamente
entre pobladores de la capital del estado y las cuatro delegaciones
rurales que la integran. Ya veremos, nos mencionan, qué tiene
que decir al respecto la alcaldesa Teresa Jiménez Esqulvel
(PAN) y si el año próximo le pide a los tres magos de oriente un
poco más de austeridad para los funcionarios que la acompañan.

Teresa Jiménez

Esquivel

Diputado se defiende... ¿con patadas de ahogado?
Quien como gato boca arriba salió a defenderse,
nos platican, fue el diputado federal por Nuevo
León, Alfonso Robledo (PAN), luego de que en
este espacio se expusieron algunas expresiones
contra su homologa Tatiana Cíouthier (Morena)

que desataron molestia, sobre todo entre grupos feministas, por
considerarlas expresiones misóginas. Al respecto, nos dicen, don
Poncho señaló que sus comentarios no fueron machistas, pues hi
cieron referencia a la indecisión de su compañera por buscar la
gubernatura de NL o Sinaloa y tan fue así que 'la diputada Tatia
na señaló que no se siente violentada", basándose en un supuesto
comentario en las redes sociales de la morenista. Pero eso no es
todo, nos indican, pues sin ser un tema tratado en este espacio, el
diputado también indicó que no violentó a la alcaldesa de Guada
lupe, Cristina Díaz (PRO, a quien "nada más" le hizo unos me
mes para señalar su molestia con el gobierno municipal. ¡Vaya
forma de defenderse y de "criticar" el trabajo de sus compañeras!

Alfonso
Robledo
Leal
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Violan a una mujer cada dos días y el góber, calladito
Nos comentan que en Baja California Sur, quien parece andar
"perdido" de los temas prioritarios es el gobernador Carlos Men
doza Davis (PAN), debido a que ha hecho mutis frente a la vio
lencia de género, incluso a pesar de que el Observatorio Ciudada
no Cómo Vamos La Paz reveló que el estado registra un aumento
de la violencia intrafamiliar (2 mil 600 denuncias en un año) y
sexual (una violación cada dos días). La cuestión, nos detallan, es
que mientras colectivos urgen a emitir la alerta de género, los de
tractores de don Carlos lo ven más pendiente de temas electorales
o de su próxima "unción" como líder de la Conferencia Nacional
de Gobernadores y para muestra, la presentación del índice delic
tivo del Observatorio Ciudadano, a la que no acudió ningún titu
lar de seguridad o procuración de Justicia estatal. Así el interés.

Acusado de "traidor", destronan a "perredista"
Finalmente, luego de varios señalamientos, nos cuentan que los
legisladores locales del PRD tumbaron a su coordinador, Agustín
Silva Vidal, con lo que a partir del 28 de febrero la diputada Eisy
Izquierdo Morales tomará el mando, y el re
ferido perredista quedaría excluido hasta de la
presidencia de las comisiones que hoy tiene
el sol azteca en el Congreso de Tabasco. El te
ma, nos dicen, es que desde tiempo atrás
los del PRD acusaban a don Agustín de
traidor por legislar más del lado de
Morena que de su partido, además
de cuestionarlo por no rendir cuen
tas claras de los recursos de apoyo
parlamentario que debió entregar
durante el último año y medio. Este
es el precio de ser un chapulín de cío
set, se escucha entre los suyos.

Elsy Izquierdo
Morales
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El alcalde que se escondió con el caso Fátima
El deleznable feminlcidio de la niña Fáti 
ma ha puesto en evidencia al gobierno del
alcalde morenista de Xochimilco, José
Carlos Acosta, quien al parecer, a diferen
cia de los habitantes de su demarcación,
tiene otros datos. En un comunicado de
prensa, don José Carlos aseguró que estu
vo presente en los reclamos que realizaron
padres de familia a los directores de la es
cuela Enrique Rébsamen. Sin embargo,
cuando los inconíbrmes exigían su presen
cia 1° criticaron por no dar la cara en el
conflicto tan delicado. Además, tampoco
se le vio brindando apoyo a los padres y
familiares de la pequeña. No obstante, des
taca que expresó su solidaridad y el pésame a través de su cuenta
de Facebook. Esa es, nos hacen ver, la cercanía de un gobernante
con el pueblo que lo eligió y el cual el próximo año pedirá su voto
para permanecer en el cargo.

José Carlos
Acosta

Nastaieli
Ramirez
Hernández

Una prueba de fuego para la ombuds
person de la CDMX
La presidenta de la Comisión de Derechos Hu
manos de la Ciudad de México (CDH), Nashieli
Ramírez Hernández, se comprometió a iniciar

una investigación y, de ser el caso, emitir una recomendación por
todas las irregularidades y negligencias que se habrían cometido
en el caso de la niña Fátima La gran pregunta es hasta dónde po
dría llegar la recomendación, porque es una larga cadena de erro
res de procedimientos y de revictimización que podría alcanzar a
altos funcionarios, como la propia fiscal capitalina, Ernestina
Godoy Ramos, o a la presidenta del DIF, Estílela Damián Pe
ralta. Será un gran reto para doña Nashieli que servirá para me
dir su independencia.
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Avanza Ley para crear Instituto de Planeación

En la Comisión de Administración Pública Local, que encabeza la
morenista Guadalupe Chavira, comentan que, a diferencia de
otras sesiones, salió de manera tersa el dictamen del denominado
Instituto de Planeación de la Ciudad de México, que se encargará
de definir el crecimiento de la capital del país. Sin embargo, nos
cuentan que lo que sucedió es que hubo un mayoriteo, porque los
panistas y perredistas se opusieron a la forma en que se presentó
el documento, que aseguran cierra las puertas a la participación
ciudadana en el instituto. En fin, que ahora la apuesta es dar la
batalla en el pleno el próximo jueves, donde a los opositores les
resultará doblemente difícil revertir el procedimiento. No hay que
olvidar que en el pasado periodo ordinario se dio intenso jaloneo
por el tema de la planeación de la CDMX y todo parece que no se
han zanjado las diferencias legislativa y hasta políticas.

UACM, el monstruo que se devora a sí mismo

En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM)
aún no resuelven el problema de su rector, porque hasta el mo
mento permanece como interina Aída Patricia Arenas Chiang
cuando los profesores por asignatura salieron a las calles a de
mandar que les den contratos permanentes para garantizar su fu
turo laboral. Algo tendrá que hacer doña Aída para contener a los
profesores que cada vez demandan más, mientras que aseguran
que la calidad educativa no aumenta en las mismas proporciones.
La UACM parece ser el monstruo que se devora a sí mismo y en
el que los grupos que ahí imperan bus
can más el beneficio particular que
el de la propia institución educati
va que, desafortunadamente, no
goza de un buen prestigio entre
la comunidad.

Aída Patricia
Arenas
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En mayo de 2018, agentes del coman
do de operaciones especíalas y di
versos peritos hicieron un barrido

en el Cerro de la Estrella. Un mas antes, el
22 de abril, habíadesaparecido la estudian
te de la UNAM, Mariela Vanessa Díaz Val
verde, de 21 años de edad
Mariela Vanessa salió aquel día de su do

micilio poco antes de las ocho de la mañana.
Presumiblemente se dirigía a la Facultad de
Filosofía y Letras. Cuando llegó la noche,
después de varias llamadas infructuosas, su
familia fue a buscarla a Ciudad Universita
ria Las instalaciones estaban cerradas. La

madre de la joven acudió al Ministerio Pú
blico, pero se negaron a tomar su declara
ción y le dijeron que se presentara al día si
guiente en el Centro de Apoyo a Personas
Extraviadas y Ausentes, Capea
Ahí les preguntaron si Mariela Vanessa

tenía novio y si tenía problemas en su casa.
Los funcionarios no se interesaron por pre 
sumir la desaparición, catalogaron a la es
tudiante como "ausente" o "extraviada".

Una hemiaria de Mariela Vanessalogró ob
tener el último lugar en donde el celular de
ésta estuvo activo: el Cerro de la Estrella, en
Iztapalapa Las autoridades efectuaron un
rastreo en la zona un mes después, en mayo.
A la familia le dijeron que buscaban "malos
otaras o nubes de moscas". Hallaron restos
óseos en una cueva En una barranca recu

peraron dos teléfonos celulares, una blusa ne 
gra y unas tenis. Ninguno de estos objetos per
tenecía a Mariela Vanessa eran los residuos
de otros horrores. Cuatro meses más tarde, el
estatus de la joven cambió a "desaparecida".
Para entonces ya era imposible obtener imá
genes de las cámaras de vigilancia

En noviembre de 2019, familiares de Gua

dalupe Pamela Gallardo Volante, así como
un centenar de víctimas de indirectas de de

saparición, realizaron una protesta frente a
las oficinas de la procuraduría capitalina.
Guadalupe estaba desaparecida desde no
viembre de 2017: había acudido al Soul Teach

Festival, en el Ajusco, y no volvió a saberse de
ella Durante la protesta se exhibieron las fo
tografías de otras desaparecidas: Viviana Ga
ñido, Mariela Vanessa Díaz, Sarahí Maricar
men López, María Guadalupe Bautista y Na
talí Carmona No existían respuestas parales
familiares de ninguna de ellas.
El 15 de mayo de 2019, Jéssica Aj ani On

tiveros, de 14 años, abordó el metro en la
estación Ermita. Iba a encontrarse con su
madre en Marina Nacional. Fue otra de
las que no llegó.
Hace unos días, el terrible caso de la pe

queña Fátima, una niña de siete años que
estuvo desaparecida por cinco días, y cuyo
cuerpo apareció con signos de violenciase
xual en una bolsa de plástico, evidenció
quenadahacambiado: exhibió el laberinto
de omisión e impunidad, de negligencia y
violencia institucional que padecen los fa

miliaras de personas dasaparecidas.
La familia de Fátima reportó la desapari

ción, pero las autoridades no llevaron a cabo
investigación alguna las indagaciones solo
comenzaron cuando la niña estaba muerta

y había estallado la indignación social. La la
mentable respuesta del gobierno capitalino
consistió en revictimizar y criminalizar a la
familia en lugar de entregar al responsable,
entregó datos médicos de la madre y exhibió
información de carácter personal, sobre las

circunstancias familiares de la niña

De acuerdo con la abogada Socorro Da
mián, responsable del Área de Género y
Derechos Humanos en laUAMI, y asesora
jurídica en varios casos de desaparición de
personas, en la Ciudad de México la de
saparición de mujeres ha sido, de manera
tradicional, un fenómeno invisible. Las au
toridades prefieren negarlo antes que en
cararlo. No hay estadísticas ni registros
confiables porque a las víctimas se les ca
taloga como extraviadas o ausentes.
La constante, por demás, es revictimizar

y criminalizar a las desaparecidas. Con
vencer a las madres de que sus hijas son

culpables, no víctimas: "Huyó con el no
vio", "tenía adicciones", "sufría problemas
mentales o emocionales".
"No se ha querido ver la dimensión de gé

nero que subyace a la desaparición de mu
jeres apunta Damián, No hay perspectiva
de género ni de derechos humanos. Se ve ca
da caso como algo aislado. Las autoridades se
enfocan en aspectos familiares y personales
para justificar su inacción".
En 2019, la procuraduría abrió 3 mil car

petas por desaparición de personas: 2,920
fueron localizadas. Según la abogada, "nadie
da cuenta de las condiciones en que fueron
encontradas, de los lugares y posíblas delitos
que se cometieron en su contra mientras es 
tuvieron privadas de su libertad".
Para la activista María Salguero, la desa

parición suele ser la antesala de otros de
litos: el feminicidio, la violencia sexual, la
trata de personas, "pero las autoridadas no
ejercen acciones de manera inmediata Si
lo hubieran hecho dice, tal vez Fátima
estaría con vida". •
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Ni los repetidos espaldarazos con los
qüe AMLO lodistingiieen cada una
de sus giras al Estado de México, Sa

can a Alfredo del Mazo del sótano al que ca
yó en la clasificación de desempeño de los
32 gobernadores del pais, realizada por la en
cuestadera Mitafcky ta semana pasada.
Acaso por la inconmensurable cay da de

corrupción que trae tras de si la camarilla
de la que forma parte (el grupo Atlacoinul
co.con su primo En rique Peña Nieto como
distinguidísimo miembro), y su partido (el
PRI), Alfredo del Mazo con la aprobación
de solamente 143% de los encuatados y la
desaprobación de843%», está Incluso por
debajo del inexistente gobernador de JAo
relos.el pesistaCuauhtémocBlanco. quien
se ubica en el penúltimo lugar
(14ESVS4^%); del fanfarrón independien 
te de Nuevo León, Jaime Rodríguez "El
Bronco" (17£%79t7%k y del tan diluido co
mo su partido (el PRD) Si tvano Aureoles, de
Mtchoacán (ift2%802%}*

EstosoMio gobernadores están dentro de
la clasificación de los "muy bajes" con una
aprobación menor a 30% y una desaproba
ción de 30% o más, que contrasta con lasco
tocados en el ranga "sobresaliente" (con S0%
porcientoo másde aprobación) y qtieson los
que ocupan los primeros seis lygares,
Se trata de tres panistas, dos morenos y

un priista. En el primer lugar está clasifi
cado el blanquiazul gobernador de Yuca
tán, Mauricio Vi la. con una altísima apro
bación de 72.8% que, dicho sea de paso y
toda proporción guardada, es mayor al
70% que AMLO tuvo en su mejor momento
y que ayer había caído a 556%.
Los otros dos panistas son: Carlos Men

doza Davis, de BCS. quien se ubica en el
cuarto lugar con una aprobación de 5&2% y
Francisco Domínguez, de Queretaro, quien

esa en el sexto lugar, con 503%. Lo anterior
sugerequelaoposición blanquiazul empie
za a echar mano de sus ¡óvenes políticos pa
ra renovar liderazgos y sacar al partido del
letargo en que ha caído con el opaco Marta
Cortés, herencia del derrotado candidato
presidencial Rkando Anaya Cortés.
En el segundo tugar de aprobación está

un priista. La medición, por inverosímil
que parezca, le da a Quirino Ordaz, de Si
naloa, una aprobación de 63.9% y un poco
de aire a la alicaída gestión de Alejandro
Moreno al frente del tricolor.
En d tercero y quinto lugar están los dos

mandatarios de Morana medidos como so
bresalientes; la jefa de gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheínbaiim, con
una aprobación de 60.2% y el gobernador
de Chispas, Rutilio Escandón, con 50.5%.
Los dos muy cercanos a los afectos de
AMLO, Ella, por supuesto, más que él. Y
ambos enfrentando problemas potencial
unen te dañinos para sus gestiones. Claudia
por el aumento ce ia inseguridad y los fe
minicidios en la ciudad de México y las
protestas desatadas por el de !a joven In
gríd t saim il la y el asesinato de la niña Fá
tima; y Rutilio tras arremeter el domingo
pasado contra normalistas que protesta
ban en Tuxtlapor la desaparición de los 43
de Ayotzinapa.

Instantáneas; 1 CONDENA, Por cierto,
Rutilio Escandón recibió el reda!no públi
co de AMLO por b que consideró un abuso
de autoridad al reprimir con la policía a
normalistas y familiares de Ayotzinapa
que llegaban a la capital chiapaneca a vi
sitar la Normal Rural de Mactumacrzá.
"Condeno lo que sucedió en Chiapas, fue
un abuso de auteridad que debe ser i uves
rigado y castigado", señaló ayer en !a con

ferencia mañanera.
2. AL BANQUILLO. Y ya que hablamos

de hechos de represión, ¿recuerda la ocu 
rrida en Nochixtlán, Oa\aca, el 19de junio

de 2016? Para responder sobre aqiel vio
lento desalojo de maestros y estillantes
que protestaban contra la refonníieduca
tiva y que dejó un saldo de ocho muertos
y IOS heridos, la PGRcitó a comparecer el
próximo jueves 27 de febrero al eígober
nador de Oaxaca, Gabíno Cué. Su policía,
que fue laque arremetió primero, f la Po
licía Federal según quedó aclarad# llegó
después. Acaso por eso sea equivocada la
versión de que también será citad» el en
tonces Comisionado Nacional de Seguri
dad, Renato Sales, quien, nos aseguran, no
ha sido oficialmente requerida
3.1IDERAZGO. La aspiración de Napo

león GómezUmitiadeoonveniree«n el Fi
del Velázquez de la 4T, parece diluirse. Le
va ganando la partida Pedro Haces secre
tario de la Confederación Autóncma de
Trabajadores y Empleados de Méxito (CA
TEM), quien fuean fitrión de AMLO ?| mar
tes pasado. Su convocatoria sumó i ta se
cretaria del Trabajen Luisa María Alcalde, y
a pesos pesados de Morena como liicardo
Morí real, pero también a opositores como
Josefina Vázquez Mota y a los líderes de las
cámaras empresariales. Por el contrario,
López Obrador no ha asistido a ninguno de
los eventos organizados por Gome; Urru
tiacon quien tuvo un distanciamicito tras
la i ntentona del líder mi ñero de reglamen 
tar la subcontratadón y someter al control
de su confederación obrera a las empresas
de outsourcing o a quienes las contraten.
El golpe aNapito sería más severo si, como
asegura Carlos Aceves del Olmo, aMLÓ
asiste el próximo domingo 23 de Cetrero al
aniversario número 64 de la CTM •
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Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Raúl Rodríguez Cortés

Costo: 31,837



En los últimos días, la violencia

contra las mujeres ha conmo
cionado a la opinión pública.

Ha quedado de manifiesto la crueldad
del país en el que vivimos, donde una
niña de siete años puede ser secues
trada, torturada, asesinaday arrojadaa
la basura, donde una mujer puede ser
ejecutada y desollada por su pareja, y
luego vejada en la muerte por una
combinación de funcionarios venales
y periodistas irresponsables
Esos casos de espanto no son sino la

punta del iceberg del suplicio que pa
decen muchísimas mujeres mexica
nas de manera cotidiana. A riesgo de
ser reiterativo, van algunos datos de
ese horror, algunos de los cuales he
usado en columnas previas, pero que
vale la pena machacar:
1. En 2018, según información Inegi,

fueron asesinadas 131 niñas menores de
10 años. Eso representa aproximada
mente 3% de los homicidios de mujeres
registrados ase año. Ese número puede
sonar pequeño, pero no es normal ni
aceptable. En España, por dar un ejem
plo, fueron asesinadas en el mismo año
113 mujeres de todas las edades.
2. Los asesinatos de niñas son sólo

mía manifestación extrema de un pa
trón mucho más amplio de violencia
homicida contra las mujeres. En 2017, se
cometieron 87 mil homicidios intencio

nales contra mujeres en el mundo, se
gún datos de la Oficina de Naciones
Unidas contra las Drogas y el Delitos
(UNODCpor sus siglas eninglás). De ese
total, uno de cada 25 se cometió en Mé
xico. Eso implica que una mujer mexi
cana enfrenta 2.5 veces más riesgo de
ser asesinada en un año que una mujer
promedio en el mundo.
3. Es importante reiterar que la vio

lencia homicida que afecta a las mu
jeres es cualitativamente distinta a la
que afecta a los hombres. Entre los
hombres, 72% de los homicidios en
2018 se cometieron con armas de fue

go. Entre las mujeres, 58% murieron
por arma de fuego, 15% por ahorca
miento, estrangulamiento o sofoca
ción, y 13% con objeto cortante. Asi
mismo, en mucho mayor proporción
que los hombres, las mujeres son ase
sinadas en espacios privados: 25% de
los homicidios de mujeres ocurrió en
viviendas particulares contra 10% en el
caso de los hombres.
4. Esos datos apuntan a un dato te

rrible: el hogar no es un lugar seguro
para una proporción enorme de mu
jeres y muchas de ellas cohabitan con
sus agresores. La violencia que sufren
es más doméstica, menos pública y,
portante, más invisible. Esainferencia
es confirmada por datos de la Encuesta
Nacional sobre la Dinámica de las Re

laciones en los Hogares 2016 (Endireh):
4.8 millones de mujeres mayores de 15
años enfrentaron al menos un inci
dente de violencia en su ámbito fami
liar en el año previo a la encuesta. De
ese total, 1.3 millones sufrieron una
agresión física. Casi 600 mil recibieron
patadas o golpes con el puño y más de
100 mil fueron atacadas con navaja,
puñal o arma de fuego.
5. Sumen a esto las agresiones sexua

les: de acuerdo con la Endireh, 9.4 mi
llones de mujeres sufrieron en el ámbito
comunitario al menos un incidente de

violencia sexual en los doce meses pre
vios al levantamiento de la encuesta.
Eso equivale a una de cada cinco mu
jeres mayores de 15 años. Casi 200 mil
mujeres enfrentaron al menos un inten 
to de violación en el mismo periodo y 71
mil fueron obligadas a sostener relacio
nes sexuales sin su consentimiento.

Lo peor del asunto es que nada de
esto es nuevo. Estos datos han estado

a disposición de quien quiera verlos
desde hace años y no pasa nada. El go
bierno no actúa y la sociedad (excep
tuando, por supuesto, a las organiza
ciones feministas) no reacciona, salvo
para manifestar su ira momentánea
ante un caso de alto impacto. Y aquí
seguimos, tolerando una violencia sis
témica y persistente en contra de más
de la mitad de la población. •
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Alejandro Hope, "Plata o Plomo"

Alejandro Hope

Costo: 22,428



William Karam, dueñodelgru
po Hidrosina, fue el empre
sario gasolinera que más ere 

ció en el sexenio del presidente Enrique
Peña Nieto. Su cercanía y amistad con el
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya
Austin, y con el poderoso exdirigente del
sindicato petrolero, Carlos Romero Des
champa le ayudaron a construir uno de
los emporios más rentables del sector ga
solinera. Fue tan cercana su relación con

Lozoya que fue la última persona que lo
vio en su departamento de Polanco, an
tes de que se fugara del país ante las ór
denes de aprehensión que le giró la Fis
calía General de la República.
Según publicó el columnista Mario

Maldonado en astas páginas, el 28 de
mayo de 2019, cuando se libraron las pri
meras órdenes de aprehensión en su
contra, el exdirector de Pemex estaba en
su departamento de Rubén Dario 115, en
Polanco, acompañado de su amigo Ka
ram, quien además lo ayudó y lo pro
tegió durante su huida del país. El tam
bién columnista de El Financiero, Dario
Celis, hapublicado que el empresario ga
solinera fue clave para que Lozoya en
trara en contacto con personajes de alto

nivel del gobierno ruso que lo habría
ayudado a refugiarse enSanPetersbuigo
varios meses antes de moverse a España,
donde fue capturado.
El problema para Kararn es que, al

tiempo que sus amigos del gobierno de
Peña Nieto han ido cayendo en desgracia,
él mismo se volvió un empresario non
grato para la 4T que con el arranque de
la Estrategia Nacional contra el Huachi
col, que lanzó el presidente López Obra
dor en enero de 2019, puso en la mira de
empresas "sospechosas" porvender com
bustibles robados al Grupo Hidrosina
Desde aquella fecha la Unidad de In

teligenciaFinanciera, a cargo de Santiago
Nieto, comenzó a investigar las cuentas
de la empresa Hidrosina y de Karam y
sus hermanos Jorge, Jesús Gabriel y Paul
Karam Kassab, socios del grupo. Hubo
un primer intento, en enero de 2019, por
congelarles 31 cuentas, aunque la inves
tigación finalmente no cuajó en ese mo
mento y sólo quedó en señalamientos
públicos. Por aquellos días también el ti
tular de la Profeco, Ricardo Sheífield,
arremetió desde la conferencia mañane 
ra con tra el Grupo Hidrosina, al que acu 

só de vender la gasolina a los precios más
altos en todo el país en esas fechas.
PerolainvestigacióncontraKaramysu

grupo gasolinera nunca se detuvo, y en
este 2020 la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera tiene documentadas transfe
rencias financieras irregulares que for
man parte de un expediente que docu
menta la compra y venta de gasolina y
diésel robados a Pemex que eran comer
cializados por Hidrosina El expediente,
que también tiene medidos los volúme
nes de gasolina y diésel que el grupo de
Karam compraba a Pemex, en contraste
con lo que vendía, serán paite de las de
nuncias que ya se preparan en la Fiscalía
General de la República para acusar al
importante grupo gasolinera de huachi
coleo y venta de combustibles llégalas.
Así que la gran amistad y los buenos

negocios que hicieron durante el sexe
nio pasado Lozoya y Karam en una de
esas continúan; sólo que ahora, si se
vuelven a encontrar, no habría restau
rantes de lujo en Polanco ni departa
mentos o viajes fastuosos, y en lugar de
los costosos trajes de sastre que ambos
suelen usar, podrían ir los dos vestidos
de color caqui. •
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Salvador García S., Serpientes y Escaleras

Salvador García Soto

Costo: 22,428



En Estados Unidos el millonario Mchael

Bloomberg está haciendo exactamente lo
opuesto de lo que vemos en otras democra

cias, incluyendo la mexicana Lejos de querer quedar
bien con el presidente y prestarse a sus farsas y men
tiras, el empresario dueño de mía empresa de medios
de comunicación; de servicios financieros y software,
está inyectando enormes cantidades de dinero para,
primero, hacerse de la candidatura demócrata y, se
gundo, ganarle a Donald Trump en las elecciones de
noviembre al considerar que su presidencia ha sido
tóxica para Estados Unidos.
El tres veces alcalde de Nueva York no parece asus

tado de que esta inyección de capital y las criticas a
Trump le vayan a generar una represalia para él o sus
empresas.
Por más semejanzas que existan entre Donald

Trump y Andrés Manuel López Obrador, esa discre
cionalidad para amenazar a empresarios utilizando a
las instituciones del Estado para intimidar, no es una
herramienta con laque cuente el presidente de Estados
Unidos. Así que Mchael Bloomberg ha decidido, tar
díamente, que quiere sacar aTrump de LaCasaBlanca
Y para ello no se ahorra ni adjetivos ni dólares.
El anuncio de su precandidatura lo hizo apenas en

noviembre. Tan ha sido una decisión de último mi

nuto, que no ha participado en los caucuses de Iowa
ni en la primaria de New Ilampshire y seguirá es
tando ausente de las contiendas primarias hasta las
que se lleven a cabo el 3 de marzo, el supermartes.
Muchas veces se ha dicho que ningún presidente

ha ganado la nominación sin haber quedado en pri
mer o segundo lugar ya sea en los caucuses de Iowa
o la primaria de New Hampshire. La excepción fue
Bill Clinton en1992y antes de eso, George Me Govern,
en 1972. Pero esas premisas del pasado ahora están
puestas entre signos de interrogación por la enorme
inyección de capital que está haciendo Bloomberg
para aparecer a todas horas y en todos los canales en

spots de campaña atacando a Trump, no a los pre
candidatos demócratas.

Ante ellos BernieSanders, Pete Buttigieg, Amy Klo
buchar, Elizabeth Warcen y Joe Biden Bloomberg se
va a enfrentar por primera vez hasta esta noche en el
debate que sostendránlos punteros demócratas enNe
vada El billonario podrá estar en el escenario ya que
logró calificar al obtener más de 10 por ciento en las
preferencias de los electores en más de cuatro encues
tas. Y esto lo ha hecho a base de los casi 300 millones
de dólares que ha gastado en anuncios en televisión y
redes sociales. Para los próximos meses su campaña ha
anunciado que simplemente en anuncios digitales y de
televisión va a invertir 600 millones de dólares.

Sus contrincantes más progresistas, como Eliza
beth Warren y Bernie Sandeis, han estado atacando
a Bloomberg precisamente por pretender comprar la
candidatura Ayer, Warcen tuiteó que el hecho de po
der debatir con Bloomberg esta noche le va a permitir
a los votantes observar cómo cada uno de los demó
cratas le hace frente a un billonario egocéntrico para
darse una idea de lo que haria cada uno de ellos ante
Trump en noviembre.
Bloombeig, sin haber hecho mucha campaña por tie

rra y sin haberse presentado a los debates, está en tercer
lugar entre los precandidatos demócratas, con 16 por
cientode las preferencias. En careos frenteaTrump, tiene
una ventaja de casi 6 puntos con el presidente. Es, junto
con Joe Biden, el que más ventaja le saca a Trump.
APOSTILLA: Ojalá esta noche, en el debate en Ne

vada, los moderadores cuestionen a los demócratas
algo sobre México. Nevada es un estado con impor
tante población hispana, la mayoría mexicana Hace
unos días en Telemundo se le cuestionó aKlobushar,
Tom Steyer y Pete Buttigieg por el nombre del pre
sidente de México. Solo un titubeante Buttigieg le ati
nó: "López Obrador... espero", fue su respuesta •
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Es buenísima la intención del presidente López
Obrador de intentar frenar la corrupción en la
compra de medicinas. Tratándose de contra

tos en la era Peña Nieto, lo raro es que no hubiera
mordidas de por medio.
Tampoco se puede cuestionar el método de com

pras consolidadas. Eso significa hacer una mega
compra de medicinas y lograr mejores precios de las
farmacéuticas que en muchos productos suelen te
ner márgenes de utilidad muy amplios. Además se
evita realizar compras estatales en las que el precio
de venta era más alto, y también se abría espacio para
la corrupción de no pocos gobernadores.
El problema, como prácticamente todo en el go

bierno federal actual, es que paiten de un buen diag
nóstico, con las mejores intenciones, pero su imple
mentación carece de técnica y profesionalismo, y ter
minan estrellándose con la realidad. Al final, a los me
xicanos nos sale más caro el caldo que las albóndigas.
Ejemplos sobran. El de las medicinas es uno:
Por muchos años, los procesos de compra de me

dícamenos iniciaban en febrero del año previo al que
se necesitaban. Es decir, con 11 meses de anticipa
ción. Esta vez, se inició a mediados de año. Y hay
cosas a las que no se les puede meter el acelerador:
por ejemplo, laindustiiafarmacéuticamexicanaim
porta casi todos los precursores químicos y aquí "ar
man" las medicinas. El barco que trae esos precur
sores no puede navegar más rápido.
Antes, el fallo de la licitación de compra de me

dicinas del año siguiente se daba a finales de oc
tubre, máximo principios de noviembre del año
previo. Esta vez se dio el 24 de diciembre, ya en
vacaciones. No hay modo humano de que en una

semana esté listo el abasto para todo el país.
Encima, como consideran que la distribución de

medicinas es coyotaje, decidieron hacer licitaciones
para comprar medicamentos, pero no para distribuir
los en todo el país. Eso retrasa aún más el abasto.
Con todos estos tropiezos y retrasos, es previsible

que la crisis de desabasto de medicinas continúe, se
profundice y sí todo sale bien, comience a resolverse
hasta el próximo mes.
SACIAMORBOS. Se le complican las cosas al sub

secretario de Gobernación, Ricardo Peralta.
Se le complica el pasado, porque la Secretaría de

la Función Pública ya sancionó al ex director de la
sospechosísima Administración Portuaria Integral
(API) de Manzanillo, Ovidio Noval Nicolau, acusa
do de entregar, mediante un contrato irregul ar, una
superficie de agua de 159 mil metros cuadrados a
una empresa privada Un caso frente al que cerró
los ojos el secretario de Comunicaciones y Trans
portes, Javier Jiménez Espriú, quien decidió nom
brar al frente de esa API al socio de Noval, el capitán
Héctor Mora Gómez. La sanción de SFP ya está, pe
ro el Consejo de la API, controlado por Mora, no ha
actuado en consecuencia Buena parte de esta tra
ma sucedió mientras el subsecretario Peralta era el
jefe de las Aduanas.
Se le complica también el futuro, porque le asig

naron resolver el peligroso tema de la vaquita marina
con todo y el crimen organizado que la tiene al borde
de la extinción. El subsecretario lo presumió en redes
sociales y apenas hace unos días, se registraron ba
lazos contra una embarcación de la ONG interna
cional Sea Shepherd sin que hicieran nada los agen
tes federales destinados a su protección. •
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1E1 transparente. El papel de pequeñísimo perfil con el
•que navegan algunos gobernadores no ayuda al pro

yecto de nación que merece México y que pugna por lograr
el gobierno federal. Específicamente, la gestión de Rutilio
Escandón, gobernador de Chiapas, ha sido de un gris tan te
nue, que la inutilidad de su administración le ha hecho vol
verse inexistente. Y lo que hace, lo hace mal. Su más reciente
decisión fue condenada por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, pues autoridades estatales mandaron a los
granaderos a golpear a normalistas y padres de los 43 des
aparecidos de Ayotzinapa, quienes visitaban la región en
uno de esos actos de solidaridad que en otras entidades sí
comprenden y hasta les brindan protección. Hubo adultos y
niños heridos. Qué falta de tacto, jugar al rudo con los inde
fensos. Deplorable su gobierno.

2 ¿Espaldarazo del Tribunal? Para la sesión de este
•miércoles, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación desahogará más de 100 quejas de morenistas en
contra del Congreso Nacional del pasado 26 de enero. Entre
ellas está la impugnación que Yeidckol Polevnsky interpu
so contra la convocatoria y los resolutivos del Congreso. Los
rumores que corren es que validarán el Congreso y, de ser
cierto, Alfonso Ramírez Cuéllar será confirmado como pre
sidente del partido. Tan fuerte corre el rumor, que el propio
Ramírez Cuéllar ya citó a conferencia a la fuente periodís
tica a las 18 horas, en la sede de Santa Anita, para reaccionar
ante esa decisión. Que el resolutivo final, cual sea, se con
vierta en el santo remedio a tanta pugna morenista.
3 Cifras con hielo. Alejandro Encinas, subsecretario de

•Derechos Humanos de Gobernación, reconoció que la
violencia, en especial la que se comete contra las mujeres, es
un problema que se metió a los hogares y las escuelas, pues
el 25% de los delitos ocurre en esos espacios. Llamó a traba
jar en conjunto, autoridades y sociedad, para evitar que esta
situación se siga tornando como algo normal. "Se requiere

esfuerzo del Estado y esfuerzo social importante para poder
enfrentar esta situación en muchos de los ámbitos de convi
vencia". Y, a ver, cuéntenos, si no pueden combatir la violen
cia en las calles, ¿cómo le harán para meterse a los hogares?
Basta de rollos. Acciones concretas, por favor.

f A bote pronto. El país se regula por los golpes mediá
1 ticos. En medio del clima de repudio por los asesina

tos de Ingrid y Fátima, el Pleno de la Cámara de Diputados
aprobó, con 415 votos en favor y uno en contra, reformas al
Código Penal Federal que endurecen con cinco años más los
el femlnicidio y el abuso sexual en menores de edad. El dic
tamen prevé que la pena impuesta al feminicidio, que ac
tualmente se ubica entre 40 y 60 años, ahora sea de entre 45
y 65 años de prisión y una multa de mil a mil 500 días UMA.
La legisladora Esmeralda Moreno advirtió que durante los
últimos cinco años los feminicidios se han incrementado en
137.5% en todo el país, de acuerdo con datos del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Re
cordó los casos de Fátima. Ingrid Escamilla, Ana Daniela
Vega, Frida Villegas y las tres mil 529 mujeres asesinadas en
2009. Leyes exprés in memortam Siempre tarde.
¦¦ Don conflictos. Martha Angélica Ojeda Nava, exse
Jí«cretaria particular y expareja del diputado por el PT,
Gerardo Fernández Norofta, se metió al pleno de la Cáma
ra de Diputados para protestar en su contra y acusarlo de
excesos e, incluso, de que sus familiares están en la nómi
na del Congreso. Con una pancarta con la leyenda "Noroña,
vives del pueblo y traicionas al pueblo, simulador, violento
y mentiroso, vulgar y ambicioso", lo confrontó y fue sacada
del recinto. Señaló que los hermanos del diputado, Mónica
Fernández Noroña, Raúl Fernández Noroña y Manuel
Fernández Noroña, además de dos sobrinos, Gerardo
Fernández Medina y Aura Quintana Fernández, están en
la nómina. "Todos trabajan y no creo que lo hagan de a gra
tis, eso es nepotismo", reprochó. ¡Ojo!, suena a mucho más
que una pelea de enamorados. Demasiada pasión.

Fecha: 19/02/2020

Página: 11

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 17,990



Columna invitada
Parlamento abierto de
subcontratación en Cámara

de Diputados, llegó el
momento de las definiciones
Elias Micha
• Existen prácticas ilegales dentro del outsourcing que
deben erradicarse.

Después del parlamento abierto de subcontratación que tuvo
lugar la semana pasada en el Senado, hoy se llevará a cabo en
la Comisión de Trabajo y Previsión Social de la Cámara de Di
putados un nuevo ejercicio legislativo donde se discutirá la ma
nera de perfeccionar la tercerización responsable, la estrategia
para cerrarle el paso a las prácticas ilegales y, si es necesario,
hacer modificaciones a la Ley Federal del Trabajo vigente.

En estos ejercicios de deliberación democrática se han ex
presado innumerables opiniones que sirven para enriquecer
el debate. Mucho se ha dicho acerca de la importancia que
la subcontratación tiene para la estructura labo
ral mexicana, de los millones de trabajadores (la
gran mayoría pertenecientes a sectores vulnera
bles) que dependen de este sistema y de la enor
me relevancia que el outsourcing posee en los
procesos de modernización laboral de los países
más desarrollados. No obstante, es menester de
jar los preámbulos y entrar cuanto antes en el
terreno de las definiciones.
El problema medular es en realidad senci

llo en extremo: existen prácticas ilegales den
tro del outsourcing que deben erradicarse. Para
solucionarlo, hay dos medidas muy simples que
pueden tomarse y en las cuales han coincidido
la 01T, el Ejecutivo Federal, trabajadores y em
presarios: la creación de un padrón nacional de
empresas de subcontratación y la instrumenta
ción de un sistema de fiscalización interinstitucional como
el que se ha puesto en marcha entre la STPS, la UIF, el SAT,
el IMSS y la Procuraduría Fiscal de la Federación. Con estas
acciones se puede garantizar el cumplimiento cabal de la le
gislación vigente.

No se requieren modificaciones de fondo a la normati
vidad actual. Si la fiscalización coordinada y con tecnología
inteligente respeta el Estado de derecho, debe
mos celebrarla y promoverla. Por otra parte, un
centro de registro de empresas de subcontrata
ción estandarizaría realmente las condiciones de
este modelo. Es menester que las reglas de di
cho registro sean transparentes, que autoridades,
empresas y trabajadores colaboren en su elabo
ración, así como que la Secretaría del Trabajo sea
la encargada de dirigir su operación.

No podemos darnos el lujo de seguir retar
dando este proceso. Incentivar la subcontrata
ción favorecería las inversiones, haría crecer la
formalidad laboral, la legalidad y el desarrollo
social y económico.

Esperemos que la Cámara de Diputados no
solamente ayude a equilibrar el ejercicio legisla
tivo en pro de la tercerización profesional y res
ponsable, sino que sirva también para catalizar las acciones
que nuestro país demanda en materia de subcontratación.
Incentivar la
subcontratación
favorecería las

inversiones,
haría crecer la

formalidad laboral,
la legalidad y el
desarrollo social

y económico.
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Uno de los temas que por sexenios ha sido olvidado, liiriitado
en recursos, en personal e incluso de infraestructura hospita
laria es el de la salud mental y, ¡aguas!, porque actualmente
muchos de los problemas de violencia e inseguridad son ge
nerados por la falta de atención médica siquiátrica. La salud
mental de los mexicanos es uno de los principales retos de
está administración.

Los suicidios, el consumo de adiciones, la demencia senil
y la depresión son algunos de los problemas que están cre
ciendo en México y que tienen preocupados a los especia
listas. Y cómo no, pues tan sólo dos ejemplos: el suicidio en
jóvenes se está presentando entre los 15 y 29 años de edad
y con mayor recurrencia en Yucatán, Chihuahua, Aguasca
lientes y en la alcaldía de Milpa Alta, en la Ciudad de México.

El segundo caso es la depresión, que es la segunda causa
de discapacidad laboral y se prevé que, en una década, sea
la primera, por lo que urgen programas de salud preventivos.

Fue tal el olvido por las anteriores administraciones, que
en dos décadas el Consejo Nacional de Salud Mental (Con
same) fue prácticamente inoperante. Cada organismo traba
jaba de manera autónoma, pues estaban descentralizados.

La Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic)
dependía directamente del secretario de Salud y su tarea,
de acuerdo con las actuales autoridades, era criminalizar al
usuario y estaba en manos de policías.

Para Juan Manuel Quijada
Gaytán, director general de los
Servicios de Atención Psiquiátri
ca (SAP), en salud mental y adic
ciones hay que "meterle turbo",
porque todo está sustentado y
recargado en los hospitales de
alta especialización, ya que en los
hospitales generales no existe di
cha atención y en el primer nivel
es carente y malo.

Al llegar esta nueva adminis
tración y hacer el diagnóstico so
bre la salud mental y las adicciones, concluyeron que hay que
hacer toda una reingeniería y, sobre todo, retomar la rectoría
sobre el tema de la salud mental. Ya comenzaron, y la pro
puesta es fusionar a la Conadic, al Consame y a los Servicios
de Atención Psiquiátrica para crear la Comisión Nacional de
Salud Mental y Adicciones. Ya comenzaron también con la
estrategia nacional contra las adicciones juntos por La Paz.

El actual gobierno busca integrar la salud mental con la

atención primaria de la salud y para ello fortalecerá 336 Cen
tros de Atención Primaria en Adicciones (CAPA) y 48 CISA
MES, junto con centros de salud que se le sumarán; además
de crear el segundo nivel de atención, y quien ya está en ca
mino para dar consultas de siquiatrfa es el Hospital General
de México. Y en el tercer nivel buscará que se siga formando
y capacitando personal sobre este tema; así como fortale
ciendo investigaciones médicas.

La idea de llevar la salud mental a las comunidades es
buena. Pero siempre que esté acompañada con recursos y,
como dice luán Manuel Quijada, de nada servirá cualquier
estrategia si no se combate la demanda.

O
ABATELENGUAS

Por aquello de la crisis de obesidad que vive el país, las auto
ridades de salud analizan modificar el famoso plato del buen
comer con el que muchos crecimos, en el que se agrupan
tres grupos de alimentos (los cereales; verduras y frutas; le
guminosas y alimentos de origen animal), porque estiman
que ya resulta obsoleto. También analizan modificar la Ca
nasta Básica de Alimentos para que se cuente con una dife
rente para cada región del país, acorde a los productos que
se consumen en cada área geográfica.

a
BAJO EL MICROSCOPIO

Que donde están de fiesta es en la Cruz Roja Mexicana por
que este viernes 21 de febrero cumplirán 110 años en México.
Y, como ya es costumbre, la Colecta Nacional de la Cruz Roja
Mexicana 2020 será abanderada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Esperemos que algún día las au
toridades de salud federales y locales copien su esquema
de ambulancias y se acabe con la presencia de ambulancias
irregulares y fuera de norma que sólo extorsionan.

La propuesta
es fusionar
a la Conadic,
al Consame

y a los Servicios
de Atención

Psiquiátrica.
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• Ahora no sólo nos indignan los feminicidlos;
ahora también la indolencia.

Indignación doble. La primera, por la narrativa nacional, ésa
que no ha tenido días, meses, años, sexenios, hablando de lo
mismo: violencia de género. Una o diez mujeres asesinadas
al día por su condición de mujer nos causa el mismo terror,
aunque esta última cifra nos congela, porque es sinónimo
de la descomposición de una dinámica social que no ha en
contrado salida para sus vicios en materia de inequidad en
tre sus participantes. La otra, la otra nace de la desolación.
Tanto tiempo hablando de esto, periodo en que hemos visto
gobiernos de todos los colores, por ello esperaríamos que,
al paso de cada uno, la visión con la que se combatiría esta
emergencia —porque eso es— sería, además de mucho más
efectiva, menos empática. Pero esas administraciones resul
taron tan parecidas unas de otras, al menos en este aspecto:
su combate a la violencia contra la mujer.

Ahora no sólo nos indignan los feminicidios; ahora tam
bién la indolencia. Más aún cuando viene de una adminis

tración que desde el inicio se
ostentó como aliada de la causa
feminista. Cuando entusiasmó
con un gabinete paritario. Cuan
do integró a mujeres de primera
en su equipo. Cuando en el Le
gislativo también se preocuparon
por la equidad. Sin embargo, tras
lo vivido en los últimos meses,
cuando la conversación se mo
nopolizó por el terror, cuando ha
blamos de Fátima, Ingrid o Abril,
como casos —que no únicos—
que retratan la terrible coyuntu
ra; cuando eso sucedió, topamos
con pared. 0, mejor dicho, con la
puerta de Palacio Nacional.

"¿Su gobierno cuándo presen
taría un plan puntual para atender
el tema de feminicidios como tal,
que se les atienda como tal? Un
plan que no sea sólo un decálogo,
sino que vaya puntualmente a ese
tipo de delitos...", fue la pregunta ex
presa de una compañera reportera
al presidente López Obrador en la conferencia de este martes.

"Es que estamos atendiendo las causas. Y nosotros pen

samos que, en la medida que tengamos una sociedad más
justa, más igualitaria, fraterna, con valores, en donde el indi
vidualismo no sea lo que prevalezca, sino el amor al prójimo,
el que haya mucho cariño, que no haya odios, así vamos a ir
enfrentando todos los desafíos, todos los retos...", respondió
el Presidente.

Hace un par de días, Patricia Mercado expresaba en Twi
tter que ya era momento para que Palacio Nacional abriera
sus puertas a las expertas feministas que hay en el propio
gobierno, a las activistas y manifestantes que saben que ésta
no es una emergencia que desaparece de un día para otro,
pero que están dispuestas a aportar en la configuración de
una ruta clara que no sólo vaya por la erradicación de la
violencia de género, sino que también sepa acompañar a las
víctimas o a sus familiares. Porque las fallas en esto también
son parte de esa otra indignación que deja a una sociedad
desolada. Horas después de esto, sobre las puertas del recin
to, el Presidente no anunció su apertura, sólo hizo la petición
a las mujeres manifestantes de que no la volvieran a rayar.
Con mujeres y funcionarias de primera como Olga

Sánchez Cordero, en la Segob; Nadine Gasman, en Inmu
jeres; Ménica Maccise, en el Conapred; Malú Micher, en
el Senado; Tatiana Clouthier, en Diputados, ¿qué espera
el Presidente para sentarse y escuchar?, ¿qué espera para
mostrarse empático con una realidad que no se resolverá
con buenos deseos ni decálogos improvisados? ¿Cuándo
anunciará uno de verdad, en el que se hable de un trabajo
conjunto con colectivos que han dedicado su vida a estos te
mas? La falta de empatia desde Palacio Nacional es la prime
ra muestra del problema sistémico que nos tiene hablando
de diez feminicidios diarios.
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• En todas las sociedades, hasta las que tienen mejores niveles de seguridad, existen monstruos de este tipo. La labor
del Estado es protegernos de éstos. Bueno, pues el Estado mexicano, a pesar de estar gobernado por estatistas, no
hizo absolutamente nada para proteger a una menor de siete años de ser víctima de las más terribles monstruosidades.

No. señor Presidente, no es el neoliberalismo el que explica
la enorme cantidad de feminicidios que hay en nuestro país.
Tampoco el individualismo ni el egoísmo. Los asesinatos de
mujeres por ser mujeres se deben, por un lado, a
una sociedad machista y, por el otro, a la inepti
tud del Estado mexicano.

Los estatistas, como López Obrador, exaltan
el poder y la preeminencia del Estado sobre otras
entidades sociales (el individuo, la familia, las co
munidades, las iglesias, el mercado). Creen, a pie
juntillas, en la intervención estatal para resolver
mil y un problemas de la humanidad. Están, desde
luego, en su derecho de creer esto. Lo que es una
vergüenza es que, mientras profesan esa fe esta
tista, no hacen nada por mejorar las capacidades
del Estado para resolver el problema social más
importante que tiene este país: la inseguridad.

Hasta los neoliberales más acérrimos saben
que la seguridad no la puede solucionar el mer
cado. Por su naturaleza, es un bien público. Se
requiere que el Estado intervenga para proveer
este servicio básico para toda la sociedad.

Tomemos el caso del secuestro, tortura y ase
sinato de la niña Fátima. Lo hicieron, sin duda,
unos individuos crueles e incivilizados. En todas
las sociedades, hasta las que tienen mejores ni
veles de seguridad, existen monstruos de este
tipo. La labor del Estado es protegernos de éstos.
Bueno, pues el Estado mexicano, a pesar de estar
gobernado por estatistas, no hizo absolutamente
nada para proteger a una menor de siete años de
ser víctima de las más terribles monstruosidades.

El Sistema para el Desarrollo Integral de la Fa
milia (DIF) de la Ciudad de México sabía, desde
2015. que la menor vivía en un hogar violento con

dos padres enfermos. ¿Y qué hizo esta institución
del Estado para cuidar a Fátima? Nada.

Una desconocida recogió a la niña de la es
cuela. Sus parientes rápidamente acudieron a la
Fiscalía de la Ciudad de México para reportar su

desaparición. Tuvieron que acudir a distintas oficinas porque
no los querían ayudar. ¿Qué hizo esta institución del Estado
para buscar a la menor secuestrada? Nada.

Por fin se pusieron a trabajar cuando el caso tomó fuerza
en las "benditas" redes sociales. Las autoridades, sin embargo,
no pudieron utilizar las cámaras de seguridad que están en las
calles capitalinas para investigar el paradero de Fátima. ¡No
servían! Se tuvo que recurrir a cámaras privadas para captar

la imagen de la señora que secuestró a la niña.
La jefa del Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, Claudia Sheinbaum, ha reconocido que
hubo "una cadena de negligencia" en el caso de
Fátima. Ah, bueno: los estatistas reconociendo la
ineptitud del Estado. ¿Para eso querían gobernar?

Los contribuyentes pagamos impuestos para
que el Estado nos proteja. Ésa es su principal la
bor. Pero los gobernantes de Morena andan muy
mareados con el poder que tienen. Mucho bla,
bla, bla y pocos resultados. Total, siempre le pue
den echar la culpa al pasado, al neoliberalismo
o a la cadena de negligencias. Puros pretextos.
Si van a ser estatistas, séanlo con enjundia

en el tema de la seguridad pública. Mejoren las
instituciones del Estado: policías, fiscales, jueces
y cárceles.

Me temo que están haciendo lo contrario. Leo,
por ejemplo, en el editorial de ayer de Javier
Tejado en El Universal lo siguiente: "Los sala
rios reducidos y las capacidades técnicas de los
funcionarios públicos encargados de presentar
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las denuncias y mantener las diligencias contra
criminales son un tema. También, con el retiro
masivo de escoltas y protección a funcionarios
que sí las necesitaban —o los que, por ley, tenían
derecho a ella— ha generado un vacío de poder
en el que muchos ya no se enfrentan a la delin
cuencia, pues no hay garantía alguna de que su
integridad física y la de sus familias sea duradera".

"Nadie nos hizo caso", reclama la tía de Fátima
con toda razón. Pero el Presidente y la jefa de Go
bierno no escuchan. Ellos están en lo suyo: en la
grandiosa transformación de la vida pública del
país. Ajá. Mejor que se pongan a trabajar y que
utilicen su fe estatista para fortalecer las institu
ciones del Estado encargadas de proveerle segu
ridad a los ciudadanos.
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Ni los senadores de Morena —salvo Martí Batres— le com
praron al presidente López Obrador el argumento de que
la tortura, violación y muerte de la pequeña Fátima, de
siete años, es resultado del neoliberalismo.

Ni siquiera Eduardo Ramírez, hombre de confiánza de
Ricardo Monreal en la bancada guinda, se atrevió a res
paldar semejante despropósito. "Los modelos económicos
son cosa aparte", dijo.

Y es que a una veintena de legisladores —la mayoría
mujeres—reunidos en rueda de prensa, les hicimos la si
guiente pregunta:

¿El asesinato de Fátima es culpa del neoliberalismo o de
la negligencia de autoridades, como ya reconoció Claudia
Sheinbaum?

Nadie parecía querer entrarle al tema. Segundos de si
lencio, hasta que se escuchó la voz de la senadora Rocío
Adriana Abreu, de Campeche.

Su respuesta tuvo tintes cantinflescos. juzgue usted:
"Es un tema que tiene que ver con todo. Tiene que ver

con la obligación de cada una de las áreas competentes de
asumir, de realizar su labor. Tenemos casos y exhortamos el
Poder Legislativo y al Poder Judicial. No es el caso de sólo
estas dos situaciones.
"Sabemos que a nivel nacional, desde hace mucho

tiempo y también hoy en día, hay un tema de retrasos en
los expedientes. Hay un tortuguismo, hay una presión de
situaciones que, desgraciadamente, lo que señala hoy la
ciudadanía es una procuración expedita, como debe de
ser, y no los viacrucis que vivimos ahorita.

"Es una cuestión de cada área
competente. Por eso están divi
didos en tres poderes, cada uno
tiene competencia.

"Desde el Ejecutivo de dictar
las normas para atajar las nor
mas de un problema que cada
día va creciendo.

"Desde el Legislativo para ge
nerar los marcos en razón a ello
y desde el Judicial, que es donde
a final de cuentas está el mayor
retraso...".

El vericueto en el que se metió la senadora nos obligó a
reformular la pregunta:

¿Alguno de ustedes se atrevería a decir que es culpa del
neoliberalismo?

Fue aquí donde intervino José Eduardo Ramírez:
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"Vamos a ubicar los contextos. Estamos condenando he
los que nos ofenden y nos lastiman a todos los mexicanos.
El tema de Zacatecas —la mujer que mandaron a un penal de
hombres donde la violaron—, el tema de Fátima en la Ciudad
Se México. No estamos hablando de modelos económicos,
(ío no escuché que alguien hablara de modelos económicos.
— El Presidente de la República—, le recordamos.
— Los modelos económicos son otra cosa aparte—,

lemató.
_Y dio por terminada la rueda de prensa.

* Senadores de Morena, consultados en corto, reco
ocen el mal manejo que de los "feminicidios" ha hecho
1 Presidente. No se engañan. Saben que a las mujeres les
dignó sentir que ponía la rifa del avión por encima de los
minicidios.

Uno de ellos, incluso, llegó a decirnos que el mal manejo
el tema, como culpar al neoliberalismo de la muerte de
'átima, puede transformarse en "el Ayotzinapa de López
rador..."

Cenadores de oposición, como Emilio Álvarez Icaza, coin
:iden: "Es el fin de la luna de miel", aseguran.

* Lydia Cordero, sicóloga especializada en violencia
familiar y sexual, le dijo a CNN que la declaración de López
)brador, en la que culpa al neoliberalismo de lo que ocu

gre, es un desatino total.
« "Nos muestra que se siente incómodo con el tema. No le
~|>usta que se aborde, ni que se confronte. Nos habla de una

incapacidad para enfrentar la problemática como es", dijo.
>' Y tan le incomoda que ayer volvió a las andadas. En la
*mañanera le recordó a "los conservadores" —término que
fSjsa para fustigar a los que piensan diferente — que ahora, en
tedios, en casi todos, hay mucho oportunismo. Zopilotean".

* Consulta Mitofsky difundió ayer los resultados de una
Encuesta de seguimiento sobre feminicidios. Un 69.1% dice
Lie han aumentado; 19.9% considera que sigue igual. 4.5%,
lie ha disminuido, y un 6.5 por ciento no se pronunció.
La misma encuesta señala que 47.6 por ciento de la pobla
5n considera que la actuación de las autoridades "es la mis
rla de siempre"; 45 por ciento pide "más atención al tema".
Sobre las manifestaciones, aveces pacíficas, aveces vio

pntas, 47 por ciento las rechaza; 26.7%, las apoya; el resto
Jó se pronunció.

Senadores
de Morena
reconocen el maj
manejo que de
los "feminicidios"
ha hecho
el Presidente.
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El motín comenzó en la alhóndiga de la ciudad, cuyos vesti
gios aún pueden verse en la esquina de las calles Manzanares
y Roldán, a cinco cuadras del Zócalo.

Lo iniciaron las mujeres, hartas de los altos precios de los
comestibles, particularmente del maíz.

Primero insultaron a los soldados que cuidaban del orden
en el mercado. Del insulto pasaron al asalto, y se fueron en
masa sobre el Palacio Real. Sus maridos, que bebían en las
pulquerías esa tarde de domingo, no tardaron en unírseles.

Era el 8 de junio de 1692, día "infelicísmo para México
y aun para todo el Reino", escribió el notario eclesiástico
Thomas de la Fuente Salazar.

Blandiendo machetes y arrojando piedras, la turba cargó
contra el Palacio. La compañía de infantería que resguardaba
el recinto trató de hacerle frente, pero, viéndose en minoría,
tuvo que batirse en retirada y atrancar las puertas.

Narra De la Fuente que los amotinados apedrearon las
ventanas, "quebraron sus vidrieras
y no pudiendo quebrar sus puertas,
llegada la noche les pegaron fuego
por todo su contorno y el balcón
grande que por ser de madera y
celosías pegó con más brevedad".

Ese día el Palacio Real, hoy Pa
lacio Nacional, sufrió el peor daño
de su historia. El virrey Gaspar de
la Cerda, conde de Galve, no se
encontraba allí, pues asistía a la
procesión del Santísimo Sacra
mento, en la iglesia de San Fran
cisco, en la actual esquina de
Madero y Eje Central.
En media hora, la capital de

la Nueva España se convirtió en
"una Troya", relata De la Fuente.
"Tocaron las campañas *de Cate
dral a plegaria y todas lás demás
de la ciudad y sus contornos". Aun
así, "robaron mucha hacienda" y "a las once de la noche que
dó ardiendo todo".

El Palacio rebautizado como Nacional después de la In
dependencia menguó como símbolo de poder cuando los

presidentes trasladaron su trabajo a Los Pinos. El primero que
comenzó a despachar de tiempo completo en la residencia
oficial fue Luis Echeverría. El traslado diario al Centro se ha
bía vuelto poco práctico y el movimiento estudiantil de 1968
había mostrado lo vulnerable que podía ser el Presidente en
el viejo recinto virreinal, expuesto a cualquier cosa que podía,
ocurrir en una plaza abierta.

Incluso, en 1984, en una de las ocasiones ceremoniales en
que el mandatario usaba el Palacio, alguien lanzó un coctel
molotov a uno de los balcones y provocó quemaduras al di
rector del ISSSTE.

Pese a esos antecedentes, el presidente Andrés Manuel
López Obrador decidió convertir al inmueble no sólo en su lu
gar de trabajo, sino también de residencia, algo que no sucedía
desde finales del siglo XDt La justificación fue acabar con Los
Pinos como centro de poder y ostentación. Sin embargo, con
ello, renació el Palacio como imán de la protesta y el desahogo.

Durante el medio siglo en que los presidentes no despa
charon en Palacio, el viejo recinto virreinal pudo mantenerse
en buenas condiciones. Los manifestantes que llegaban al
Zócalo no veían razón de atentar contra él porque ahí no es
taba el que manda. Éste se encontraba en Los Pinos, y llegar
hasta la residencia oficial siempre fue complicado, incluso
para los más entrenados inconformes.

Ahora, el presidente Andrés Manuel López Obrador ten
drá que vivir con su decisión.

Igual que en 1692, fueron mujeres las que se encargaron
de desacralizar esta semana el viejo símbolo de poder que
el Presidente quiso revivir. Y bastó con que éste pidiera a las
feministas "no pintarnos las paredes y las puertas", como lo
habían hecho el lunes, para que lo repitieran en la manifes
tación de ayer. Las pintas en Palacio llegaron para quedarse.

En 1692, mujeres
hartas de los

altos precios de
los comestibles
iniciaron un
motín en el
Palacio Real.
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Auriga 5: equilibrio
cognitivo
Si de verdad llegásemos a poder comprender, ya no

podríamos juzgar
André Malraux

De acuerdo con la Real Academia de la Lengua Española lo
cognitivo, es aquello perteneciente o relativo al conocimiento
o la cognición.

La cognición (del latín cognoscere) es la facultad de los se
res vivos para procesar información a partir de la percepción,
el conocimiento adquirido, la experiencia y algunas carac
terísticas subjetivas que permiten valorar la información. En
definitiva, consiste en procesos tales como el aprendizaje, el
razonamiento, la atención, la memoria, la resolución de pro
blemas, la toma de decisiones y los sentimientos.

El desarrollo cognitivo se focaliza en los procedimientos
intelectuales y en las conductas que emanan de estos proce
sos. Este desarrollo es una consecuencia de la voluntad de las
personas por entender la realidad y desenvolverse en ella con
éxito, esta capacidad está íntimamente ligada con la capaci
dad natural que tienen los seres humanos para adaptarse e
integrarse a su ambiente.

Resulta fácil creer que quien rázona correctamente tie
ne equilibrio mental, lo cierto es, que se pueden
tomar excelentes decisiones o sorprender con la
palabra adecuada y demostrar una excelente ca
pacidad de escucha, dar maravillosos consejos, se
puede ser prudente, determinado y aparentemen
te cabal y sin embargo no tener ese equilibrio.

El equilibrio cognitivo implica comprometerse
con la experiencia de vivir, sin realizar suposicio
nes o albergar ideas o valores preconcebidos, que
malinterpreten o distorsionen la realidad; signifi
ca vivir las experiencias sin juicios ni criticas. Y es
exactamente en ese punto de las críticas, los juicios
y las interpretaciones personales donde el equili
brio cognitivo y mental no se logra en su totalidad.

Por eso no importa qué tan buenos mecanis
mos de aprendizaje se tengan, si al final del día
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las mentes se mantienen cerradas en un ostracis

mo inquietante, que impide que exista una aper
tura hacia nuevos conocimientos, otras formas de
vida, experiencias y realidades. Resulta muy triste
ver a personas con gran potencial sumergidos en
sus propias visiones egocentristas y limitantes, de
los cuales pocos son los que aceptan y respe
tan que existan más vidas y formas diferentes de
pensar, fuera de sí mismos, y esa negación hace que cada vez
las personas sean menos respetuosas y tolerantes, y peor aún
menos dispuestas al cambio y la transformación.

De nada sirve una aparente mente brillante si está acompa
ñada de la necedad, si no es capaz de ponerse en la realidad
de los otros, si habla según lo que él ve percibe y no sobre la
realidad, y sobre todo si juzga y critica sin conocimiento. La

dureza de la mente hace duro también al cora
zón, y aparca todas las virtudes de lo humano.

Por eso hoy le invito a educar su voluntad en
el conocimiento, la reflexión y el análisis, que le
permitan certificar su opinión personal, para lograr
deshacerse de creencias limitantes, transformán
dolas en otras más adaptativas y flexibles. Apren
da a decir no ante la crítica y el juicio ignorante y
malogrado de aquellos que sólo ven el mundo a
través de sus propios ojos y sus propias experien
cias. Mejor elija vivir en la apertura mental, en la
creatividad de pensamiento y la plasticidad propia
de quién sabe sentir la vida y proyectarla siempre
hacia un lugar mejor y más evolucionado.
Estamos necesitados de conocimiento que

nos permita sensibilizarnos ante la realidad que
vivimos, el mundo necesita de seres humanos
responsables, solidarios y justos capaces de cons
truir sociedades más cercanas y cooperativas, es
imperante abrir los sentidos, la mente y el co
razón al futuro y lo que queremos no sólo para
nosotros, sino también para los demás. Como
siempre, usted elige.

¡Felices conocimientos, felices equilibrios!
Por eso no

importa qué
tan buenos
mecanismos

de aprendizaje
se tengan,
si las mentes
se mantienen
cerradas.
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BOB DYLAN

¿Es Bob Dylan su nombre verdadero?

R. No, el nombre verdadero de Bob Dylan es Robert
Zimmerman.

PERROS NO INTELIGENTES

Si ya sabemos cuáles son los perros más inteligentes, ¿me
dice cuáles son los más tontos?

R. Yo no los llamaría tontos, sino con habilidades
diferentes:

Basset Hound
Mastín

Beagle
Pekinés
Sabueso
Borzoi
Chow Chow
Bulldog
Basenji
Sabueso afgano

Determinar las razas de perros más tontas presenta los
mismos problemas que determinar la inteligencia huma
na, y recuerdo eso de que los dueños son reflejo de sus
mascotas,

MEMORIA TEMPRANA/JOSUA TRENTE BARRIOS

Yo recuerdo que de muy chiquito mi tía y mi abuelita me
cantaban y en mi segundo cumpleaños, me resbalé de la
silla y me quise agarrar del mantel y ¡alé todo con el pas
tel. Hace unos días mi mamá me di¡o que eso no sucedió,
no que sucedió diferente, sino que simplemente no pasó.
¿Cómo puede mi mamá decirme que no sucedió algo que
recuerdo tan vivamente, porqué quiere confundirme?
R. Don Josua, lo que le está sucediendo es lo que se lla
ma memorias implantadas. Le comparto que según un

estudio acerca del poder de retención de la memoria, los
bebés de hasta dos meses pueden conservar un recuerdo
por hasta un día, y para cuando hayan cumplido los 18
meses, ese periodo habrá crecido hasta aproximadamente
13 semanas.

Incluso, después de los dos, a los niños les cuesta más afe
rrarse a los recuerdos declarativos: los niños de cuatro años
son mejores que los de dos años, los de ocho son mejores
que los de cuatro y los adultos son mejores. Entonces, si
estos recuerdos de preescolar como el suyo no son reales,
¿de dónde vienen?
Según los autores del estudio, esta plaga de recuerdos fal
sos probablemente se deba a que las personas escuchan
historias de su infancia temprana y repetida hasta la sacie
dad durante todo el tiempo en que crecieron.
La primera vez que escuchas la historia, se siente como
aprender algo nuevo, para la duodécima vez que la escu
ches, es posible que sientas que recuerdas el evento en sí y
no la repetición perpetua, y su mamá lo quiere, y no es que
trate de confundirlos, sino todo lo contrario.

COBIJAS Y COJINES

Tanto que se habla de lo sucio que están los aviones me
da curiosidad saber ¿cada cuándo lavan y desinfectan las
cobijas y almohadas que a veces nos tocan?
R. Aquí hay un pequeño secreto sucio: las mantas frescas se
reparten a los pasajeros en el primer vuelo del día, si tienen
suerte, según Travel & Leisure. Después de eso, se pliegan
y reutilizan y se pliegan y reutilizan nuevamente.
Un informe del Wall Street Journal encontró que las aero
líneas sólo limpian las mantas cada cinco a 30 días.
VINO, NO/PATRICIO A.

¿Cuál es la forma correcta de informar al mesero que no
voy a beber vino, con la copa de cabeza?
R. Primero es no hacer gran aspaviento. Nada de poner la
copa de cabeza. Simplemente coloque las puntas de los
dedos en el borde del cristal y diga "No hoy, gracias". Esto
implica no juzgar a aquellos que desean beber.
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De concretarse este domingo, como presuntamente deberá
ocurrir, la renuncia del salínlsta Adrián Rubalcava Suárez
a su intermitente militancia tricolor, el otrora invencible
Revolucionario Institucional (PRI) perderá el único espacio
relativamente importante con que cuenta en la actualidad
en la capital, la alcaldía de Cuajimalpa, en la que, por si su
retiro no fuera suficiente, buscaría reelegirse en 2021.

En las próximas horas, efectivamente, el exdelegado
y actual alcalde deberá anunciar si dejará —"ahora sí de
manera definitiva"— las filas del partido que le ha cobija
do los últimos años y, más importante aún, si lo hace para
unirse al Partido Acción Nacional (PAN), que en la ciudad
de México preside Andrés Atayde Rubiolo, o a Movimien
to Ciudadano (MC), de Dante Delgado Rannauro, como
lo hizo ya en 2015, cuando fue postulado y perdió por el
ahora alicaído Partido de la Revolución Democrática (PRD).
Su eventual renuncia, vale destacar, se daría un día

exacto después de que, en el emblemático Monumento a la
Revolución, vía Israel Betanzos
Cortés y Tánia Nanette Larios
Pérez, se formalice la entrega del
partido en la Ciudad de México
—"lo que queda de él..."— al gru
po comandado porCuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre, el im
presentable Rey de la Basura,
aunque, aseguran los afines al
alcalde, su retiro no atiende en
forma alguna a ello. "Es una sim
ple coincidencia", dicen...aun sa
biendo aquello de que en política
no existen coincidencias.

En la práctica, lo cierto es que
la conjunción de ambos sucesos,
la renuncia del alcalde y el relevo
de su dirigencia local, anticipa un
nuevo golpe y, eventualmente,
definitivo a la endeble militan

cia prilsta capitalina que, luego
de los escandalosos resultados
obtenidos en la elección federal
de 2018, cuando se convirtió en
la cuarta fuerza política, después
de Morena y aliados, PAN y afi
nes y el prácticamente extinto
perredismo...
Habrá, pues, que estar muy

atentos a lo que ocurra en las
próximas horas y/o días para in
tentar vislumbrar cuál es el que
podría ser el destino de una de
las fuerzas otrora determinantes
en la imposición y/u operación
del sistema político mexicano y,
obvio, en la participación de la

misma a nivel órganos de gobierno y decisión locales o,
más, en la puja por el poder a nivel general de la Repúbli
ca... en 2021 al menos.

ASTERISCOS

* Si bien el asunto apenas comienza a ser armado, lo cierto
es que la integración de la Comisión de Evaluación tripar
tita —INAI, CNDH y Cámara de Diputados— encargada de
calificar a los aspirantes a ocupar una de las cuatro pla
zas de consejero del INE, de Lorenzo Córdova, que serán
concursadas, generó ya no sólo expectación, sino, Incluso,
temor a una eventual imposición "al más puro estilo" de la
4T y "con intenciones poco democráticas"...
* En La Paz, este viernes, el panista gobernador Carlos
Mendoza Davis, de Baja California Sur, asumirá como
nuevo presidente de la disminuida Comisión Nacional de
Gobernadores (Conago), en el marco de una reunión que
encabezará Andrés Manuel López Obrador y en la que se
prevé que temas como la inexistente coordinación en ma
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teria de seguridad o impulso de la economía entre estados
y Federación ocuparán la agenda...
Veamonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

En las próximas
horas,
efectivamente,
el alcalde deberá
anunciar si

dejará —"ahora
sí de manera
definitiva"—
las filas

del partido que

le ha cobijado
los últimos

años y, más
importante aún,
si lo hace para
unirse al PAN
o a Movimiento
Ciudadano.
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Represión en Chiapas
Flaco favor le hace a los gobiernos de la 4T la represión que
el gobierno de Chiapas, encabezado por Rutilio Escan
dón, le propinó a la caravana de normalistas y padres de
los 43 desaparecidos de Ayotzinapa el domingo pasado.
Nos comentan que en el gobierno federal hay molestia por
la violencia con que la policía del mandatario morenista
recibió a los manifestantes, pues incluso un alumno sigue
grave luego de que recibió en la cabeza un disparo de car
tucho de gas lacrimógeno. Y más aún, ayer en San Lázaro
los diputados Idalia Reyes y Rubén Cayetano, de Morena,
gritaron desde su curul que el gobernador debe dejar el
cargo.

AMLO festeja (en video)
a agrónomos
En la celebración del Día Nacional del Ingeniero Agró
nomo, organizado por la Universidad de Chapingo, no se
le extrañó al presidente López Obrador, quien no pudo
acudir a las festividades. Y es que fueron instaladas mega
pantallas, donde se transmitió un videomensaje en el que
celebró los apoyos directos a campesinos, ejidatarios y co
muneros. De lo que sí se perdió el Presidente fue de los blo
queos de los trabajadores sindicalizados de la universidad,
en vísperas de que venza el emplazamiento a huelga. Los
empleados esperaron a las afueras del World Trade Center,
donde el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos,
celebraba a los ingenieros.

Ausentes, "pesos pesados"para
el cargo de consejero electoral
"¡Sin sorpresas!", fue el comentario de uno los legisladores
encargados del proceso de registro de los aspirantes a con
sejeros del INE, hasta la tarde de ayer. Y precisó que "¡no

llegaron pesos pesados!", pero anticipa que podrían llegar,
aunque evitó dar nombres, "¡para no quemarlos!". Se espe
raban a siete aspirantes con cita aunque pueden llegar sin
citay llegó primero Luis Miguel Pérez Juárez, académico
del Tec de Monterrey; le siguió Rafael Morales Ramírez,
profesorinvestigador de la Universidad Autónoma de la
Ciudad de México...

¿Promesas sin sustento?
El senador panista Julen Rementería estaba encendido y
ayer acusó tanto al presidente López Obrador como al
director general del IMSS, Zoé Robledo, de "mentirc
sos". Resulta que, de acuerdo con el legislador veracru
zano, ambos han anunciado proyectos de construcción y
remodelación de clínicas IMSS Bienestar en distintos mu

nicipios del país, los cuales, sin embargo, no cuentan con
un respaldo presupuestal en el Presupuesto 2020. Ante
ello, anunció que solicitará la comparecencia del director
del Instituto para que explique esta situación.

Por si estaban preocupados...
El gobernador de Nuevo León, Jaime El Bronco Rodrí
guez, aclaró que es falso que haya habido un atentado
contra él en la carretera a Laredo, Tamaulipas. A través de
sus redes sociales, el mandatario estatal descartó las ver
siones de que él viajaba en el convoy gubernamental que
sí fue atacado ayer por un grupo criminal con armas de
alto calibre, caravana en la que presuntamente se trasla
daba el subsecretario de Seguridad Pública estatal, Jorge
Fernando Garza Morales. El Bronco no fue capaz de
aclarar si el funcionario estatal se encuentra bien, ni de dar
informes sobre las dos personas detenidas, o de la tercera
que logró escapar. Vamos, ni siquiera condenó el aten
tado contra un mando de seguridad. Pero eso sí, tuiteó que
se encontraba en su oficina trabajando. Por si tenían el
pendiente...
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Carta a Encinas
Lic. Alejandro Encinas

Rodríguez
Subsecretario de Derechos

Humanos

Secretaría de Gobernación
Presente

La situación puede empeo
rar, si algo nos ha enseñado
el contexto de violencia en

este país es que siempre puede
haber más asesinatos, más secues
tros, más feminicidios. No existe
un solo elemento que nos haga
creer que la tendencia homicida
contra la mujer va a disminuir.
El presidente ha privilegiado la
moralización por encima de po
líticas públicas para proteger a la
mujer; en los últimos días no ha
sido capaz de plantear un pro
yecto de estado para detener la
crisis humanitaria que vivimos, la
cual nos da la estadística trágica
de once mujeres asesinadas al día
en México.

Entiendo que el Estado no es
una sola persona, por eso le es
cribo esta carta, porque creo que
desde su subsecretaría se están ha

ciendo esfuerzos importantes para
encontrar la verdad y la justicia en

tantos casos impunes del pasado.
En la lucha para evitar los femi

nicidios urge integrar al gobierno
personas que han caminado junto
a las víctimas, que han dedicado
años al estudio del fenómeno vio

lento y que han demostrado que
con sus recursos pueden marcar la
diferencia.
Usted lo conoce, no necesito

darle una introducción sobre lo

que es el MAPA NACIONAL DE
FEMINICIDIOS, ¿cuántas veces
ha visto este mapa en los últimos
años? ¿cuántas víctimas han lie

gado con la fotografía de su hija,
madre, nieta diciéndole que son
un punto más en esta geografía
del terror? Insisto, seguro lo co
noce, lo que quiero recordarle es
quién es la que se ha encargado
desde hace cuatro años de mante

ner este mapa vigente, actualizado
y funcional. Hablo de MARIA
SALGUERO, una joven mexicana
que en 2010 dijo basta y comenzó
a tejer redes con víctimas de la
Guardería ABC, después recopiló
información sobre desapariciones
forzadas y tras varios años reco

noció un patrón del horror, cada
vez le llegaban más historias de
niñas yjóvenes secuestradas que
después aparecían asesinadas, por
eso en 2013 y 2014 empezó a for
mar una base de datos y en 2016
lanzó el MAPA NACIONAL DE
FEMINICIDIOS. Lo hizo con su es
fuerzo y sus propios recursos. Esta
plataforma se ha convertido en un
referente fundamental, actual
mente es utilizada por la división
de género de la Guardia Nacional
y desde hace un par de años dis
tintas organizaciones y gobiernos
locales consideran invaluable.
Usted tuvo el acierto de lla

marla a su equipo al inicio de la
administración, la invitaron a
colaborar a la oficina de Dirección

General de Estrategias en Dere
chos Humanos, la plaza estaba
vacante, pero al llegar, MARIA
SALGUERO se encontró con una

oficina que le exigía llevar su pro
pia computadora, pagar su inter
net y, no solo eso, que trabajara
de manera GRATUITA mientras

se "arreglaba" su contrato. Aun
así, comenzó a colaborar, se le
encomendó unirse a la Iniciativa
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spotlight, desarrolló los contex
tos de violencia de las ciudades de

Chihuahua, Juárez, Chilpancingo
y de los municipios de Ecatepec
y Naucalpan, así lo hizo, sin em
bargo, pasaron los días y NUNCA
fue aprobada su plaza, ella misma
lo dice "querían que trabajara de
a gratis", ¿cómo es que su oficina
desprecia un trabajo tan impor
tante como el de SALGUERO?

¿Por qué ese trato?
Hoy el país requiere de mexica

nos como ella, con visión, com
prometidos, activistas y con un
trabajo de datos duros que nos
permite dar orden a la tragedia del
feminicidio. Su mapa es un punto
de partida para tratar de detener
esta crisis humanitaria que azota
diariamente a tantas familias de

este país.
Escribo esta carta porque escu

ché el testimonio de María en una

conversación que tuvimos en el
espacio radiofónico, Así las cosas.
No sé si María esté dispuesta a
trabajar otra vez con gobierno,
pero vaya que su labor en estos
últimos cinco años merece el re

conocimiento y el apoyo mone
tario de un gobierno que prefiere
gastar en soldados más que en
encontrar la justicia.
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El Presidente de la
conciencia tranquila

Para criticar a aquel que no
se comprometía a profun
didad con alguna causa,

alguna vez Carlos Castillo Peraza
citó en un artículo a Charles Pé

guy al transcribir: "tiene lim
pias las manos, porque no tiene
manos". Solo aquellos que han
rehuido a tomar una decisión di

fícil —qué chiste tiene optar entre
algo evidentemente bueno y una
opción notoriamente mala—,
pueden decir que tienen la con
ciencia tranquila, que no los ator
menta su razón.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador presume con
frecuencia que él es dueño de
una conciencia en paz, que vive
tranquilo con sus decisiones, que
duerme bien.

Lo dijo, por ejemplo, el 21 de
octubre pasado, a propósito del
fiasco de la detención del hijo de
un narcotraficante: "Va a pasar
el tiempo y la gente de Culiacán,

de Sinaloa, va a poder juzgar si se
hizo bien o se hizo mal. Yo tengo
mi conciencia tranquila y sé que
actuamos de manera correcta".
En la fecha de esa declaración

apenas habían transcurrido unos
cuantos días del operativo que
costó ocho vidas. Además de ese

costo en sangre, la derrota del
gobierno representó una afrenta
para el Estado mexicano. El saldo
de tan bochornosa operación, sin

embargo, no hizo mella en la con
ciencia del tabasqueño.
Tal declaración se ha repetido

en más de una vez. La volvió a de

cir, por ejemplo, este lunes, al re
chazar las críticas por su manejo
de la crisis de feminicidios y por la
violencia: "Yo tengo mi concien
cia tranquila porque trabajo todos
los días para garantizar la paz y la
tranquilidad en el país".
Bienaventurados aquellos a

quienes la responsabilidad de

dirigir una nación no les des
vela, como —según ha dicho—
ocurre con AMLO, quien el 3 de
enero pasado fue cuestionado
sobre los tres principales proble
mas que le preocupaban en el
año que iniciaba.
"No me quita el sueño ningún

problema, porque estoy aten
diendo todo lo que pueda signifi
car un daño a la población, todo el
tiempo estoy atento, atendiendo
para que se puedan enfrentar los
grandes y graves problemas na
cionales. Por eso estoy tranquilo
con mi conciencia, que eso es muy
importante, yo creo que es lo prin
cipal para poder dormir. Cuando
se atienden los problemas lleva
uno ventaja. Problema que se
soslaya, como se dice coloquial
mente, estalla".
Qué tranquilidad debe dar ser

una persona que cree que basta
con que uno chambeé para sen
tirse satisfecho; que sin esperar el
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resultado de lo que se emprendió,

sin mediar eso uno vaya por la
vida libre de carga de la duda, sin
la mortificación de esa vocecita

que serrucha a la mente al recor
darle que buenas intenciones y
madrugar no garantizan cuentas
positivas al final de la jornada.
El Presidente de la República

no cree en la ética de las res

ponsabilidades. Si yo trabajé de
buena fe me he ganado el dere
cho al sueño, e incluso a la vani

dad de presumirlo. Si algo sale
mal, seguro será por un compló,
no por mis malas decisiones.
Era más interesante el AMLO

que en octubre declaraba que "la
política es, entre otras cosas, op
tar entre inconvenientes, siempre
hay que decidir. Se equivoca uno
menos cuando se pone por de
lante el interés nacional, cuando
por encima de los intereses perso
nales, por legítimos que sean, se
sitúa el interés colectivo, el inte
rés de la nación".

En cambio, hoy para todo el
presidente parece optar por
tener él una buena noche de

sueño, una conciencia tranquila,
aunque eso no le devuelva la
tranquilidad a mujeres, hijas,
madres, hijos, hermanos y pa
dres víctimas de la violencia.

Pero usted, presidente, no
se preocupe, ya sabemos que
duerme tranquilo. Vaya concien
cia, vaya manos limpias que no
quieren comprometerse a optar
entre inconvenientes.
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Juntos hacen historia
Dentro de los objetivos

del presidente López
Obrador y su movi

miento, está el de transformar
la historia de México, cambiar
el rumbo que llevaba el país,
llevarlo a nuevos derroteros.
Lo han dicho de esa manera:
se hacen llamar la "cuarta
transformación".
Una de las luchas diarias del

Presidente es rogar encareci
damente que "no lo confun
dan", "que no son iguales",
que no los comparen con los
anteriores.

Lamentablemente para
ellos, son iguales, igualitos en
muchas cosas  aunque sería
absurdo negar algunos cam
bios de forma y fondo, como
no tener gente preparada en
los puestos correspondientes,
despreciar el conocimiento
en todas las áreas, mexicani
zar la ciencia, cancelar obras
al chilazo, hacer de la extor
sión política pública, correr a
casi todos los que sabían algo
y que nadie sepa quiénes son

los responsables de las secre
tarías, entre otros, que ahora
mismo no sabemos todavía si
son buenos o malos.

Todos los presidentes
anuncian cambios históricos,
sus equipos son los mejores,
los más preparados (en este
caso, el Presidente optó por
brincarse ese aspecto, pero
presume a los más honestos),
todos dicen que harán las
grandes obras: los aeropuer
tos, los trenes, los puentes;
que acabarán con la pobreza
que darán empleo, que habrá
seguridad, que abatirán el cri
men cada quien a su manera
porque, según todos, lo de an
tes no funcionó, que México
entrará en una nueva etapa
y que será la admiración del
mundo porque tenemos todo
para lograrlo.
Todas estas son cosas que,

por ejemplo, han dicho con
veinte años de diferencia Fox

y López Obrador.
El problema es cuando llega

la realidad que normalmente

es una fase no deseada por los
poderosos, pero desgracia
damente siempre presente.
Y es justo ahí cuando empie
zan a "hacer historia" con los

suyos, cuando se los empieza
a "cargar el payaso" porque
no pueden manejar el cú
mulo de problemas que es un
país como el nuestro. El pro
blema es que junto con ellos
nos carga a todos el payaso
pero ya nos conocemos. Es lo
bueno.
"Hacer historia" es una meta

loable, plausible, pero hay
muchas maneras de hacerla y
la historia tiene muchos esca

lones y es muy probable que

cuando lleguen lo hagan por
arriba y terminen colocados
en los de abajo. El caso de los
feminicidios ha colocado al

presidente y a su movimiento
varios escalones debajo de
donde piensan que están. El
Presidente se ha metido en

un pasaje oscuro, aunque él
insiste que está iluminado. Es
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incapaz de mostrar un poco
de solidaridad no con un co
lectivo, sino con una realidad
que viven las mujeres mexi
canas de todas las edades

sin importar el lugar en que
vivan. López Obrador cree
que es una campaña contra él,
no cree que asesinan a nadie
siquiera, sino que le inventan
cosas que le manipulan in
formación los conservadores.

En un muy duro editorial, el
diario español El País señaló

que en esta materia  los fe
minicidios las palabras del
Presidente suenan "especial
mente frivolas", y que ante los
reclamos femeninos, López
Obrador "recitó un sonrojante
decálogo improvisado en una
de sus mañaneras, en ocasio
nes rayando en lo patético".
Más claro no se puede. Conste
que fueron los españoles.
De la mano del Presidente

salió el senador Martí Batres a

corroborar el dicho presiden

cial de que los feminicidios
son culpa del neoliberalismo,
y un grupo nutrido de senado
res de Morena ofrecieron un

mensaje en el que culpaban
de desanteción a los papás de
la niña de siete años que fue
encontrada asesinada y que
representa buena parte el do
lor nacional.
Así, de la mano, el Presi

dente y su movimiento van
"juntos haciendo historia".
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La culpa es de Fátima
Es una vileza

que el crimen de
Fátima sea tratado

con desprecio
institucional

El año pasado hubo
1,300 desapariciones
de mujeresy niñas
en la ciudad que
gobierna Sheinbaum
Fátima era mujer, niña y po

bre. Y sus padres, según las
autoridades, tenían proble

mas mentales. Cuando desapa
reció y presentaron la denuncia,

no hicieron nada en la fiscalía de

Xochimilco. Tuvieron que cruzar
la ciudad para presentarla en Az
capotzalco, pero ni así se activó
la Alerta Amber.
Pasaron 24 horas esas críticas

24 horas que dicen los investiga
dores son cruciales para resolver
casos, para que comenzaran
a hacer algo las autoridades.
Avanzaron los días con Fátima

desaparecida. Cuando preguntó
la prensa por ella el viernes pa
sado a la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, respondió con un
"ahora no". Cuando le estalló

en las manos su asesinato, del
"ahora no" su gobierno pasó a
culpar indirectamente a la fa

milia de ser la responsable del
crimen. Así es en este México al

revés. Que la privaran de su li
bertad, tiraran sus dientes a gol
pes y la mataran, era permisible.
Era mujer, niña y pobre.
Fátima es un dolor con nom

bre y apellido, pero también
un manotazo que recuerda
que este fenómeno criminal ha
sido soslayado, minimizado y
mal tratado por las autorida
des. Contra su propia idea del
problema, Sheinbaum resistió
las demandas de que decretara
una alerta de género, hasta hace
84 días, aunque sólo lo hizo por
violencia sexual, resistiéndose
a pedirla por feminicidio. No
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se comprende porqué. El año
pasado hubo poco más de mil
300 desapariciones de mujeres y
niñas en la ciudad que gobierna.
De ellas, 898 todavía no han sido
encontradas. Si el problema es
tan grave, ¿por qué no ven su
dimensión?

Políticos de marquesina y re
flectores, de tinta y de papel,
reaccionan hasta que quedan
atrapados en polémicas y con
flictos, a los que los lleva su falta
de empatia con las víctimas y su
tardía reacción para enfrentar
los problemas que les saltan. Le
tiene que explotar una crisis en
las manos para que, llenas de
fuego, traten de apagarlo.
Hoy, lo primero fue buscar

la justificación ideológica. "El
feminicidio es culpa del neolibe
ralismo", fue el primer brinco.
Como no pegó, cercanos al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, trataron de desviar el
caudaloso cauce de la crítica.

Trazaron analogías con la
tragedia de la guardería ABC de
Hermosillo, donde murieron 49
niños en 2009 y se había exone
rado a 22 inculpados hasta que
la presión de la prensa ayudó a
la condena de 19, y culparon al
mítico Grupo Atlacomulco por
el feminicidio... en el Estado de
México. Al final, como siem
pre, era culpa de la "prensa co
rrupta", que hace del desabasto
de medicinas, las desapariciones
y los feminicidios, "un circo".
Politizar el feminicidio, como

hacerlo con las estancias infanti

les, el desabasto de medicinas o

la inseguridad, es un callejón sin
salida. No conduce a nada salvo

a estrellarse con sus propias rea

lidades. La incapacidad tiene el
spin presidencial del ataque a
las fuerzas del mal que actúan
contra su gobierno y el de su
protegida, pero al final del día el
problema que afecta a personas
que defienden lo suyo, sin color
partidista ni filiación ideológica,
los vuelve a acorralar.

El feminicidio va a perseguir a
las autoridades si no toman ac
ciones concretas. Personas afines

al proyecto de López Obrador,
alejadas de lo planfetario y de la
búsqueda de unicornios azu
les pintados de azul y de verde,
blanco y rojo, han estado reco
mendando al Presidente que
atienda el problema en su justa
dimensión y con la prontitud que
exige el caso.
María de la Luz Estrada,

coordinadora del Observatorio
Ciudadano Nacional del Femi

nicidio, dice que se tiene que
romper la cadena de impuni
dad. El caso de Fátima sería un
buen comienzo. En su escuela se

ignoró el protocolo que les impi
den entregar a un menor a quien
no está autorizado para ello. Si
la madre se tardó 20 minutos

en recoger a Fátima, ¿por qué
se lo entregaron a otra persona?
El protocolo indica que si no se
presentan por el menor, lo lleven
a la Fiscalía local para minimi
zar el problema de la trata. Si no
atendieron la denuncia con la

velocidad que se establecía, el
siguiente eslabón de responsabi
lidad también debe ser investi

gado y agotado. Si las cámaras
policiales no funcionaban, ¿por
qué tampoco se buscaron inme
diatamente las imágenes de las

cámaras privadas? Si la fiscalía
tardó más de 24 horas en actuar,

¿qué autoridad fue omisa o ne
gligente? Si todo esto no está
conectado con una cadena de

irregularidades que deberían
conducir a sanciones, entonces
la línea de investigación podría
tocar las componendas entre au
toridades y delincuentes.
Estrada dice, a contracorriente

de la línea de pensamiento que
siguen algunas autoridades, que
los feminicidios no son de au

toría de locos, sino de abusado
res, controladores y tratantes de
personas. La Ciudad de México
es parte del corredor de trata que
incluye dentro de su eje negro a
Tlaxcala, Hidalgo y el Estado de
México. La solución, por tanto,
no sólo en esta región sino en
el país, tiene que ser integral y
transversal, en donde se com
bata las raíces del feminicidio,
que se encuentran en la des
igualdad de género.
Una estrategia requiere, como

lo han sugerido diferentes exper
tos en el mundo, empoderar a
las mujeres, remover las restric
ciones para mejores servicios de
salud, transporte seguro, erradi
cación de la segregación sexual,
y abrirles las oportunidades para
que puedan adquirir activos.
Las dos grandes vertientes van

juntas. Combatirla impunidad
y romper los círculos crimina
les de la trata, y el diseño de una
política pública que combata al
feminicidio, con instrumentos,
no con retórica ni demagogia
desgastada. Fátima era mujer,
niña y pobre. Pero es una vileza
de los moralmente miserables,
que su crimen, icono de un pro
blema incontenible, sea tratado
con desprecio institucional.
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Ideología del gobierno
daña la economía
El gobierno no ha presen

tado el Acuerdo Nacional
de Inversión en el Sector

Energético, porque todo apunta
a que se marginó a la iniciativa
privada del atractivo sustancial
de esa industria.

Adiós a las alianzas estratégicas
de Pemex con el sector privado,
descansen en paz las rondas
petroleras y adiós a las subastas
para que empresarios puedan
producir y comercializar energías
limpias.
Lo que se consiguió en el sexe

nio anterior, se perdió en este.
Por eso se echa toda la caballe

ría mediática contra el pasado, y
tamales para los ingenuos com
pradores de cachitos de Lotería de
a 20 millones de pesos cada uno.
Con su dinero, los empresarios

van a compensar, en parte, lo que
se recortó en Salud para metérselo
a Pemex, donde no tienen cabida.
¿Aún no entienden? No hay re

medio. Son incompatibles.
El lunes se anunció que la

empresa italiana ENI encontró
un yacimiento de crudo ligero
frente a la costa de Veracruz

y Tabasco, en un bloque que
ganó en la Ronda 2 del sexenio
pasado.
Trescientos millones de barri

les puede tener el yacimiento,
y una producción diaria de diez
mil barriles.

Mayor fue el hallazgo de Sie
rra, Premier y Talos Energy,

que alcanza los 670 millones de
barriles.

Todo lo anterior fue parte de
la Ronda 2 de la Secretaría de

Energía. Ya no habrá Ronda 3.
Se acabó.

¿Cuánto le costó al gobierno
mexicano la exploración y perfo
ración de esos yacimientos?
Cero pesos con cero centavos,
¿Cuánto le va a costar el go

bierno mexicano extraer ese
crudo?

Cero pesos con cero centavos.
Cuánto va a ganar el gobierno

mexicano con esos hallazgos en
que no invirtió nada?
Hasta 80 centavos por cada

dólar de petróleo extraído.
En contraparte, el director de

Pemex informó en septiembre
que gracias a la inyección de re
cursos a fines de 2019 estarían
produciéndose 103 mil barriles
diarios en los trece campos prio
ritarios que desarrollaba Pemex.
¿La realidad? De esos trece

campos sólo empezaron a produ
cir tres, con cuatro mil 417 barri
les diarios en total. Es decir, sólo
el 4 por ciento de lo calculado
por el director de la empresa.
A Pemex se le inyectaron el

año pasado cinco mil millones de
dólares provenientes de apor
taciones fiscales y de "ahorros
obtenidos en la lucha contra el
huachicoT'.

Todos sabemos que en esos
"ahorros" van medicinas que se
dejaron de comprar, ingresos de

enfermeras y personal médico
(practicantes) que se dejaron de
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pagar, caminos que se dejaron de
hacer.
El 28 de enero, un exultante

López Obrador informó a la na
ción que, al fin, "se rescató a Pe
mex". Dijo más: "Está muy bien
Pemex, eso es lo que puedo de
cir... ¿Qué es lo que celebramos
ahora? Que se detuvo la caída en
la producción y ya tenemos un
repunte en la producción".
Muy bien, salvo un detalle:

los datos verdaderos indican lo
contrario.

En 2019, a pesar de que se le
inyectaron a Pemex esos cinco
mil millones de dólares (97 mil
millones de pesos), cayó la pro
ducción en 6.8 por ciento res
pecto a 2018. Sus exportaciones
en volumen fueron las peores
desde 1981.
En dinero, las exportaciones

bajaron 18.4 según el anuario
estadístico de la propia empresa.
También cayó la venta de gaso
lina en el país 12.3 por ciento,

AMLO hizo campaña contra
el "gasolinazo" y prometió que
lo revertiría pues era "una ver
güenza que la gasolina sea más
cara en México que en Estados
Unidos". ¿Qué pasó?
Pasa que no se revirtió el "ga

solinazo" y el gobierno de la 4T
vive de él.

Ahora el litro de gasolina
magna cuesta alrededor de 20
pesos el litro promedio en el

país, y el promedio en Estados
Unidos es de 13 pesos el litro.
Se le mete dinero bueno al

malo. Este año se le inyectarán
otros cinco mil millones de dó

lares a Pemex, mientras que los
precios de los hidrocarburos en
el mundo van para abajo.
Maromas y dispendios se

multiplican para evitar que las
empresas entren, como en todo
el resto del mundo, a invertir
para explorar y extraer petróleo,
pagando una tasa de cerca de 80

centavos por dólar extraído.
En electricidad el cuento anti

IP es el mismo. Para afuera: se

congelaron las subastas para que
empresarios puedan producir
energías limpias, con lo que el
país le cierra la puerta a ocho mil
millones de dólares en inversio

nes de aquí a 2024, y desdeña la
generación de 54 mil empleos
directos e indirectos (El Finan
ciero, 6 de febrero).
¿Es más barata la electricidad

en manos del monopolio estatal
y sus energías fósiles?
Nuestro especialista en la ma

teria, Jonathan Ruiz, apuntó,
con datos de la comercializadora

Compare Power, que en Texas los
contratos de mil küowatts hora por
mes cuestan mil 400 pesos, y aquí,
con tarifa 1 (la más usual) el pago
es de dos mil 535 pesos por mes.
La ideología domina al Presi

dente. Una ideología de los años
70 que nada tiene que ver con el
mundo de 2020. Lo pagaremos.
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¡No molestar! Hombres trabajan
do en el futuro de las mujeres, pa
reciera ser la síntesis del discurso

presidencial. "Estamos atendien
do las causas", responde cuando
se le pide un plan puntual que
atienda el problema del feminici
dio y añade que la apuesta es tener
una sociedad fraterna, con valo
res, donde no prevalezca el indivi
dualismo sino el amor al prójimo.
Es decir, no hay ni habrá un plan
para atender la violencia contra
las mujeres porque eso nos distrae
del proyecto de la verdadera trans
formación, la transformación de
las almas.

No puede haber respuestas
generales para problemas concre
tos ni promesas de futuro para tra
gedias de hoy. Cada vez que el Pre
sidente responde con
planteamientos morales a deman
das puntuales abre un abismo con
sus interlocutoras. No es una tema

de aprobación y de encuestas,
aunque sin duda terminará por re
flejarse, sino de empatia y com
prensión del problema.

No entiende que no entiende.
Parafraseando la famosa portada
de The Economist sobre Peña Nie

to, eso es lo que le sucede a Andrés
Manuel López Obrador con las fe
ministas. Cada mañana tiene la

oportunidad de salir del atollade
ro y dar una salida decorosa a su
Gobierno, pero por el contrario ca
da día escarba un poco más al agu

jero en que se ha metido, cada ma
ñana le da una vuelta más a la tur

ca de la ignorancia y vuelve a sa
car a pasear a la soberbia.

Al Presidente le gusta pensar
que todo cambió el día que él llegó
a la presidencia, que México ya no
es el mismo, que lo que está cons
truyendo se parece más al paraíso
en la tierra que a un país cuyos re
zagos económicos, educativos y
de justicia están ahí, como el dino
saurio de Monterroso, a pesar de
sus sueños. Pero esto, que podría
pasar simplemente como una for
ma retórica, raya ya en lo patético
cuando el tono de las respuestas y
de la comunicación muestran en

fado y enojo.
En su ilusión transformadora,

el Presidente no quiere que lo inte
rrumpan. Él y sólo él sabe cuál es
el camino y la misión no permite
distracciones. Los asesinatos, los
niños sin medicamentos, la falta de
empleo son la herencia del pasado,
aunque sucedan en el presente y
tengan que ver con las decisiones
o actuaciones de las y los actuales
funcionarios de la administración

federal o los gobiernos estatales. El
discurso ilusionista topó con pared
en los movimientos feministas, no
sólo porque se han convertido en la
agenda política de mayor empuje
en el país y en todo América Lati
na, sino porque ha evidenciado de
manera terrible el machismo y el
anacronismo del Presidente.
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Comunicación en crisis
El estilo de comunicación

de Andrés Manuel López
Obrador podría ser ca

tastrófico ante una emergencia
nacional.
Catastrófico.
Veamos la crisis de los femini

cidios de estas últimas tres sema

nas, donde el presidente ha sido
incapaz de demostrar que reco
noce el problema de la violencia
y asesinato en contra de mujeres,
que tiene una estrategia para
enfrentarlo, reducir y prevenir la
muerte de más mujeres, y por el
miedo que viven a diario.
Incapaz de, por lo menos las

palabras correctas, o el tono
adecuado o por lo menos reco
nocer el problema demostrando
que tiene un plan de Estado y no
un decálogo de ocurrencias. Su
respuesta básicamente se centra
en que el Estado mexicano "tra
baja para atender las causas que
generan los feminicidios". O sea
que en 20 años veremos si se re
duce el asesinato de mujeres, por
ser mujeres.
Tan no entiende el problema

que durante la mañanera descri
bió un estudio sobre sicarios y su
relación con su mamá. Mujeres
y niñas en este país mueren a
manos de sus padres, esposos,

Señor presidente,
evite hablar del

pasado, acusar a sus
opositores y culpar

del problema a la
corrupción... esto
será una receta

inmediata para
agravarla crisis
parejas y tíos. Uno de los lugares
más inseguros para una mujer o
una niña es su hogar, no la calle.
Las matan aquellas personas que
las conocen, no extraños.
Y el presidente hizo un lla

mado a que no hubiera impu
nidad. Y sí, hace varios meses
comentó que la Guardia Nacio
nal también tendría responsa
bilidad en resolver el problema
de feminicidios. Ah, para las que
protestan, básicamente les dijo
que pueden seguir protestando
afuera de Palacio Nacional, pero
por favor no pinten la puerta,
porque él ya se desentendió del
problema porque vamos a rifar el
avión presidencial.
En este momento se requería

un presidente sensible, no un
politiquero.
Y si el presidente reacciona

ante el tema de los feminicidios,
donde los datos son contunden

tes de que sigue subiendo la vio
lencia y el asesinato de mujeres,
aun en la 4T, es difícil imaginar
cuál será la reacción ante un

desastre natural de gran mag
nitud, donde pueden morir no
cientos sino miles de personas,
donde será cuestionada la capa
cidad de él y su gobierno de re

accionar. Donde la credibilidad

exige una reacción de estadista y
un liderazgo que une a los mexi
canos y no que divida.
A los grandes líderes se les re

cuerda por su reacción en situa
ciones adversas, donde puedan
demostrar que están rodeados
de expertos que aseguraran que
el gobernante tenga la mejor
información para tomar con
trol sobre la situación, o por lo
menos dar la impresión de que
saben lo que hacen.
Y mucho de la comunicación

en estas situaciones tiene que
ver con la imagen no solo del
presidente, sino de su equipo.
Por eso, es un gran error cuando
el secretario de la Defensa, el
secretario de la Marina, el secre
tario de Seguridad, el secretario
de Salud y el secretario de Ha
cienda se ven forzados a hablar

usando lenguaje politiquero
como "neoliberalismos", o los
corruptos de anteriores adminis
traciones. Hasta usar el concepto
de Cuarta Transformación du

rante sus presentaciones acaba
degradando su imagen ante la
eventualidad de una crisis.

Cuando hay una emergencia
lo que menos necesita ver y escu
char la población son secretarios

y subsecretarios "politiqueros".
Otro error es usar a los secre
tarios para darle credibilidad a
programas o estrategias que son
cuestionados por expertos o la
población. Por ejemplo, usar el
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secretario de la Defensa para la
cena donde empresarios tendrán
que comprar cachitos de lotería
para un avión que no se va a ri
far. O exigir que el secretario de
Hacienda justifique programas
sociales.

Ante las posibles crisis que se
avecinan, que podrían suceder
literalmente de un momento

para otro, como la llegada re
pentina de una enfermedad
altamente contagiosa, un mag
nicidio, una crisis económica, un
terremoto, una explosión de una
refinería o ductos en medio de

una ciudad. ¿Cómo reaccionarán
el presidente y su equipo?
El culpar a gobiernos pasa

dos de una tragedia o emergen
cia que se vive en el presente
da entender que no saben cómo
reaccionar. El decir que el pro
blema fundamental del país es
la corrupción se traduce para
la mayoría de la población en
que su presidente no entiende
el sufrimiento y las necesidades
inmediatas de la población. Y
básicamente no reconocer que
los cuestionamientos, que segu
ramente vendrán, no tienen que

ver con sus opositores, sino con
ciudadanos desesperados.
Con la destructuración del

Estado mexicano, la diáspora de
expertos, especialmente en el
ámbito de seguridad nacional y
Protección Civil y en Hacienda,
hay que rezar para que no ocu
rra nada catastrófico.

Pero, si llegase suceder, señor
presidente, por lo menos evite
hablar del pasado, acusar a sus
opositores y culpar del problema
a la corrupción. Porque esto será
una receta inmediata para agra
var aún más la crisis por la falta
de credibilidad de su gobierno.
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El INE, amenazado como nunca
El también llamado
drbitro electoral
ha insistido hasta

el cansancio que
defenderá la
imparcialidad del
instituto, para que
haya cancha pareja
en las intermedias
Ya se abrieron las mesas

receptoras en la Cámara
de Diputados para reci

bir y registrar a todos aquellos
interesados en cubrir las cuatro

vacantes de consejeros del INE;
paralelamente a ello, se ha
conformado un bloque cohesio
nado por los partidos políticos
PAN, PRI, PRD y MC, que in
tentará obstruir que Morena y
sus aliados alcancen la mayoría
calificada en esa Cámara.

Dijimos el lunes en este
mismo espacio que el método
de selección más conveniente

para todos, es por la vía del
consenso y no por el mayo
riteo o las cuotas partidistas
de poder y aunque de dientes
para afuera, Ricardo Monreal,
pastor de los senadores de Mo
rena y Mario Delgado, líder
de los diputados de ese par
tido, han señalado que cons
truirán consensos para que la
elección de los nuevos cuatro

consejeros deje satisfechos a
todos, lo cierto es que buscarán

complacer al presidente López
Obrador, al seleccionar los pa
lomeados por él.
La joya de la corona en las

pretensiones de tomar el con
trol del aparato electoral del
Estado, es precisamente cubrir
esas vacantes, amén de acotar
el presupuesto del INE y los
tiempos de permanencia de

los consejeros actuales en sus
cargos.
Para nadie es un secreto la

estrategia desestabilizadora
que ha emprendido el gobierno
contra el Instituto Electoral

y que marcha en varias vías;
una, la del Congreso; otra, la
movilización social contra ese

organismo y una más, me
diante campañas de desacre
ditación contra el presidente

consejero Lorenzo Córdova y
otros consejeros afines.
El mismo Córdova reiteró que

el instituto que preside nunca
se había visto amenazado como

ahora, por lo que pidió a la ciu
dadanía cerrar filas en torno a

la defensa del INE y a la misión
histórica de cara a la elección

del próximo año.
El también llamado árbitro

electoral ha insistido hasta el

cansancio que defenderá la im
parcialidad del instituto, para
que haya cancha pareja en las
intermedias.
Porfirio Muñoz Ledo ha di

cho que "yo veo en algunos
sectores de Morena alguna

tendencia un poco obsesiva de
nombrar a los consejeros: lo oí
en varios compañeros, esto es
un error histórico y una tonte
ría política que nada conviene
a la Cuarta Transformación",
y advirtió que a un gobierno
de mayoría le conviene que los

órganos electorales, aun por
razones pragmáticas, sean in
dependientes, porque contri
buye a legitimar la victoria.
Lo cierto es que la manzana

es demasiado apetitosa para
no intentar darle un mordisco

antes de tiempo. Las elecciones
intermedias del 2021 repre
sentan la plataforma para que
Andrés Manuel López Obra
dor se consolide en el poder,
ya con Morena o algún bloque
de partidos políticos, en los
cuales estarían varios de nueva
creación.

No solo estará enjuego la
nueva composición de la Cá
mara de Diputados federal,
sino 15 gubernaturas, mil 928
alcaldías y 30 congresos lo
cales, además la revocación
de mandato de AMLO, en el
2022. Solo recordar que el INE
es el responsable de organizar
y calificar la consulta popu
lar sobre la permanencia de
López Obrador en el cargo y la
consulta revocatoria fue la que
abrió la puerta de la reelección
a Hugo Chávez, Nicolás Ma
duro y Evo Morales.
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New York, New York...
Una nueva encuesta

nacional ha dado un

vuelco a las preferen
cias para designar al candidato
demócrata que competirá con
tra Donald Trump en las próxi
mas elecciones presidenciales
del 3 de noviembre.

Cuando todo apuntaba a
una contienda interna entre

SandersBiden, el neoyorquino
Michael Bloomberg irrumpió
esta semana al colocarse en

segundo lugar, según la en
cuesta elaborada por NPR/PBS
NewsHour/Marist.
Con 19 por ciento del voto

demócrata, superó a Joseph
Biden, que se rezaga con un 15
por ciento; Elizabeth Warren,
que suma 12 por ciento; Amy
Klobuchar con el 9 por ciento,
y a Pete Buttigieg con 8 por
ciento. No obstante, el izquier
dista Bernie Sanders mantiene

alto el pulso del electorado al
seguir sumando y llegar a un 31
por ciento de los apoyos, según
esta encuesta.

De esta forma podrían cam
biar las sinergias y podríamos
ver un final SandersBloom

berg por el ala demócrata. Por
supuesto, hay que esperar una
serie de impredecibles sucesos
que medirán con votos quién es
quién.
Tres hechos claves se aveci

nan para Michael Bloomberg: el
primero es ver cómo se desem
peña esta noche en el noveno

debate que celebrarán los demó
cratas en Las Vegas, pero el pri
mero en el que participa. Todas
las miradas se fijarán en él y en
este combate cuerpo a cuerpo.
Los estrategas electorales de

Bloomberg, encabezados por
Kevin Sheekeyempresario y
jefe global de Comunicaciones,
Relaciones Gubernamentales

de Bloomberg LP, decidieron
no participar en el caucus de
Iowa y en las primarias de New

Hampshire, pero tampoco en
los debates previos.
Será hasta esta noche cuando

se le conozca con mayor profun
didad después de los miles de
spots televisados con su imagen
en todo el territorio estadouni

dense. Sabemos que los debates
son un arma de doble filo y que
tras su importante ascenso será
el blanco de ataques de sus con
trincantes. Pero si aprovecha las
altas expectativas que se acu
mulan alrededor de su persona,
podrá potenciar éstas y buscar
consolidarse cómodamente en

el segundo lugar rumbo a las
siguientes etapas.
El segundo evento de rele

vancia será otro debate que
se celebrará dentro de una

semana, el 25 de febrero en
South Carolina. Este nuevo

cara a cara le dará la oportuni
dad de buscar nuevos sectores
dentro de la sociedad estadou

nidense, como latinos, jóvenes
o la clase media y así ampliar

su electorado.

De lograr el unodos en estos
debates podrá dar un convin
cente sablazo hacia el tercer

evento clave que llegará muy
pronto, el llamado supermartes
del 3 de marzo, cuando se cele
bren primarias en 14 estados y
se repartirán 40 por ciento de
los delegados.
Estos debates serán el antes y

después de Bloomberg. Le per
mitirán no sólo diseccionar sus

promesas de campaña que se
centran en 5 ejes: crecimiento
económico, acabar con el cri
men organizado, mejorar la
salud pública, mayor control en
la venta de armas y combatir el
cambio climático.

Deberá mostrar empatia, cer
canía y comunión con la gran
diversidad racial y social que se
conforma a lo largo y ancho del
país, pero sobre todo eliminar
la idea que se tiene de él, de
que a partir de su desempeño
como empresario se encuen
tra alejado de las necesidades
y problemas de las millones de
personas más necesitadas.
De lograr sus objetivos,

Bloomberg estará peleando el
primer lugar palmo a palmo
con Bernie Sanders. Por ello

esta noche en Las Vegas y la
próxima semana en South
Carolina se juega parte de su
futuro político, quien también
fuera alcalde de Nueva York
tres veces consecutivas.

De lograr sus objetivos, Michael Bloomberg
estará peleando el primer lugar palmo a
palmo con Bernie Sanders, Por ello esta noche
en Las Vegas y la próxima semana en South
Carolina se juega parte de su futuro político
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¿Trabajo garantizado?
Lo único que hoy une a los

integrantes del partido
Demócrata es el deseo de

sacar a Donald Trump de la Casa
Blanca. En todo lo demás (ideo
logía, programa de gobierno,
estrategia electoral) hay profun
das diferencias, que difícilmente
se zanjarán de aquí a noviembre.
Lo cierto es que han perdido a
buena parte de su clientela elec
toral por olvidar lo que ofrecie
ron en campaña. Una facción
piensa que los errores de Obama
y de los Clinton pueden repa
rarse y que todavía hay oportu
nidad de reconstituir la base de

simpatizantes a partir de políti
cas identitarias que atraigan a las
minorías.

Otro grupo, nucleado alrede
dor del senador Bernie Sanders,
considera necesario recuperar a
su electorado tradicional, funda
mentalmente a los trabajadores
organizados. Por ello es indis
pensable marcar claramente su
distancia con la tibieza de esas

administraciones y retomar las
banderas progresistas abandona

das en los noventa.

Muchos en el partido aprueban
que Sanders se responsabilice a
"reducir radicalmente las emisio

nes que causan el calentamiento
global". El "servicio médico uní
versal" que propone suena sen
sacional porque el Obamacare
resultó fallido y hasta contrapro
ducente. "Anular los adeudos de

colegiaturas en las escuelas voca
cionales" lo ha vuelto el ídolo de
los muchachos blancos urbanos.

Comprometerse al "trabajo ga
rantizado" tiene lógica porque
fueron los desempleados del
medio oeste los que le dieron el
triunfo a Trump en 2016.
El único problema con esa

magnífica agenda de programas
ambientales y sociales es que ca
rece de viabilidad ante el enorme

déficit fiscal y el rechazo ciuda
dano a pagar más impuestos.
ESPEJISMO

Veamos por ejemplo el "trabajo
garantizado". Es un concepto
atractivo: el gobierno (como
empleador de última instancia)

se obliga a dar un trabajo con
salario mínimo a cualquiera que
lo solicite. Eso elimina de tajo
la informalidad y la desocupa
ción involuntaria. Es mejor que
el seguro de desempleo porque
el beneficiario deja de vivir en la
incertidumbre: tiene ingresos y
capacidad adquisitiva fijos y no
se ve obligado a aceptar cual
quier chamba.
A las empresas les conviene

porque una demanda consis
tente y fuerte significa estados
financieros limpios y regulari
dad en el flujo de caja, en el re
pago de deudas y en el nivel de
utilidades.

Los que lo proponen aseguran
que su impacto en la economía
sería excelente. Permitiría igno
rar la curva de Phillips (el bajo
desempleo eleva los precios). Fi
nanciado mediante un fondo de

estabilización que se incrementa
cuando disminuye el empleo
privado y se contrae cuando se
recupera, sería un mecanismo
anticíclico con bajo riesgo de
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disparar la inflación. Además,
dicen, podría pagarse con lo
que hoy se destina al seguro de
desempleo y a otros subsidios,
esquemas o programas.
De hecho, desde 1978 la ley

HumphreyHawkins faculta al
gobierno para crear una reserva
de empleos públicos cuando la
iniciativa privada no genere los
suficientes puestos de trabajo.
Todo eso suena bonito pero es

mayormente ilusorio. Le serviría
a los jóvenes que recién se incor
poran a la fuerza laboral pero no
tanto a los obreros de clase me

dia, que ganaban varias veces el
salario mínimo.

Los patrones tendrían que
subir las compensaciones para
retener a sus empleados o eco
nomizar en mano de obra para

incrementar su productividad.
El reto logístico y el costo ad

ministrativo serían enormes.

Es probable que se requiera
más personal para conservar el
ambiente, construir o renovar
infraestructura y brindar nuevos
servicios sociales. Sin embargo,
la nómina civil del gobierno
suma ya dos millones de plazas.
Se requeriría añadir cuatro mi
llones más. Habría que inventar
y organizar trabajos producti
vos de calidad de acuerdo a las

diferentes regiones y niveles de
calificación.

Lawrence H. Summers (pre
sidente emérito de la Univer

sidad de Harvard, secretario
del Tesoro con Bill Clinton y
director del Consejo Nacional

Económico con Barack Obama)
calcula que el costo sería equi
valente a la quinta parte del pre
supuesto actual.
Si se financia con nuevos im

puestos, se reduce la demanda
de los que los paguen y se anula
las ganancias en empleo. Si se
carga al presupuesto el déficit
se va a la estratosfera, se tiene
que ajustar el mercado laboral y
se presionan los salarios al alza.
El Banco de la Reserva Fede

ral tendría que elevar las tasas
de interés, lo que desalienta el
gasto y compensa la ventaja en
empleo.
En la economía, y en lo de

más, no hay soluciones mágicas.
Como dice Summers: los candi

datos progresistas no deberían
hacer promesas incumplibles.
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Fuchi, caca,
olor turbosina
En este mismo espacio, a finales del 2018, les informé con pruebas en mano,

que el secretario de Comunicaciones y Transportes, Jiménez Espríu ha
bía sido consejero de Airbus en México. Y que su subsidiaria, Nav Blue,

había sido la responsable del estudio patito, con el cual le aseguró a la 4T
que Santa Lucía como base aérea podía convivir al mismo tiempo con el AICM,
pues jamás dijo que si hacían a Santa Lucia aeropuerto comercial, la carre
tera aérea no se incrementaría.

También fue la empresa que nunca vio el cerro. Ah y cómo dejar de mencio
nar que Nav Blue recibió el contrato sin concurso o licitación de por medio y,
ojo, así casualón, sin fecha, cobrando de nuestros impuestos más de 6 mdd. Fiscal
Gertz, aquí tiene un súper caso para regresarnos al pueblo bueno y sabio, dinero
que NO se debió tirar a la basura, ¡eh! Pues, de la SFP de Irma Eréndira Sandoval,
tristemente, no podríamos esperar nada, pues fue la que dijo que Bartlett no tiene
cola que le pisen.
Habiendo recordado esto, agarren su taza de café y denle una mordida a una

concha o cualquier pieza de pan, ya ven que con pan las penas son menos, pues les
traigo un escándalo de corrupción internacional resuenan tambores, Air
bus. Sí, este gigante aeronáutico enfrenta acusaciones sobre pago de sobornos a
diversas compañías, en 16 países, para lograr ventas de su equipo A320NEO.

¡Está fuerte! De hecho no solo trascendió que hay evidencia sobre posibles pagos

indebidos del fabricante a empleados de varias aerolíneas, sino que Air
bus aceptó pagar una multa por 3,600 mdd en Inglaterra, Francia y Estados
Unidos y reconoció que pasó lo mismo en varios países, incluido México, tierra
donde "ya se acabó la corrupción" (se vale reír). En nuestro país hay una flota
de 35 aviones A320NEO que usan Volaris, VivaAerobus e Interjet. Así que y
por la pregunta de los 64,000 pesos, habrá que adivinar ¿quiénes fueron los
traviesos? Ojo, Airbus fue quien lo aceptó, no lo inventé yo. Aclarado el punto,
y sin ninguna mala onda de por medio, deberíamos descartar a Interjet, pues ya
sabemos que no traen lana ni para pagar los impuestos, y si no me cree pregún
tele a la SCT o al SAT o a la SHCP.

¿DE QUIEN ES EL NEGOCIO EN EL AICM?

Fecha: 19/02/2020

Página: 39

Area cm2: 496

1 / 3

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza, "Sobremesa"

Lourdes Mendoza

Costo: 130,051



Lo que les contaré a continuación no
existe en ningún aeropuerto en el
mundo, ni Obama lo tuvo, solo el

AICM. Tras ver la larga lista de desaciertos
nos queda claro que para la 4T el tema de
los aeropuertos no es lo suyo. Me explico.
En las salidas internacionales de la TI y
la T2, los fumadores (cada quién sus vicios
no los discriminemos, pues es legal y pa
gan muchos impuestos) quienes han via
jado por algunos aeropuertos alrededor del
mundo, saben que en muchos de ellos hay
salas de fumar gratuitas, como en Washing
ton D.C., Atlanta, Frankfurt, Barcelona,
Amsterdam, Paris, por citar sólo algunos.

Ahora bien en el AICM ya se inventa
ron una sala de fumadores y como nues
tras instalaciones son para presumir, para
entrar hay que pagar o 100 pesos o 6 dóla
res, así como lo están leyendo. De hecho, me
tocó ver una pareja de italianos, el esposo
pagó, entro a fumar y salió para ceder su espacio a su esposa, pero la señorita en
cargada del changarro de muy mal modo le dijo: ¡No Señor, si la señora quiere
pasar también tiene que pagar! ¿De pena ajena, o no?, así no se debe tratar a los
turistas. Y súmele que este es un caso para la Cofece, puesto que el salón de fu
madores es monopolio; no dan permiso ni a restaurantes ni a las salas de espera
VIP de tener área de fumadores. Así pues ¿quién otorgó este permiso? ¿A cambio
de qué le dio la exclusividad al operador del espacio? Y lo más importante ¿de
quién será el negocio?
¿A QUE FUE?

Qué les cuento, que a Caro
lina Viggiano, secretaria
general del PRI, hace unos

días se le vio en el Senado. ¿A quién
fue a ver?

A) ¿A los del PVEM para alguna
alianza?

B) ¿A los del PES?
C) Obvio, me dirán a Miguel Oso
rio, su coordinador.
Pues nooooo, no le atinaron. Fue

a ver a Ricardo Monreal. Sí, lo
leyó bien. ¿De qué hablaron?, dirán
los amantes de la grilla, seguro fue
a comprometer más votos de su
esposo Moreira en diputados a
cambio de apoyo para ella. Otros
dicen, fue porque ella y su ma
rido, Rubén, se quieren purifi
car uniéndose a Morena. ¿Será?
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ELEFANTE. El Co
mité Directivo Estatal
de Oaxaca <ü PRI
inició la 'expulsión
del exdiputído Juan
Antonio Vera, seña
lado como autor irr
felectualdel ataque
con ácido a la saxo
fonista María Ele
na Ríos. La Fiscalía
General del Estado
ofreció 1 millónde

pesos a Efufen ofrez
ca información que
permita localizarlo, y
han detenidoo.doS

pBlSSES idferfffiCQp
das como autores
materiales.

OSO EN BICI
CLETA. Tras las di
versas manifestacio
nes por los recientes
easos de feminici
dios c|ue estremecie
ron al país, Yeidckol
Polevnsky,secreta
ria general del parti
do Morena, señaló
que a las activistas
spg luchan en con
tra: de. dicho delito
les falta creatividad
para hacetse:escu:'
char, y .sugirió cps
las protestas debe
fÍ8# SK pEÍ¡ECS,
sin intentar "cambiar
el mensaje":

MAGO. Karime

Macías, exesposa
del exgobernador
deVeracruz Javier
Duarte, promcvióun
recursS dé amparó
para evitar sudeten
ción y posible extra
dición. A principios,
del año, se estable
ció quesel 1 ó de.no
viembre iniciará el
juicio deextradición
de Karime Macías,
acusada por su posi
ble involucra miento
en un fraude al go
bierno deVeracruz
por más de 112 mil
Ibnessle pesos.
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El origen de los recursos
El 17 de octubre del 2012, el gobierno federal de

México decretó la Ley Federal para la Prevención
e Identificación de Operaciones con Recursos de
Procedencia Ilícita, mejor conocida como Ley An
tilavado de Dinero. Traigo esto a colación, por

que, hoyen día, todas las instituciones financieras que
operan en el país, así como todas aquellas entidades o
personas que se dediquen a actividades llamadas vulne
rables tienen la obligación de presentara las autoridades
todas las operaciones llamadas reportables.

Esto es importante para los administradores de las em
presas y las personas, sin importar que caigan en lasca
tegorizaciones anteriores o no, ya que en el momento
en que lleven a cabo operaciones con las obligadas y si
estas operaciones caen en la categoría de reportables,
entonces la institución con la cual se estén haciendo ne

gocios tendrán la obligación de solicitar toda la informa
ción relativa al origen de los recursos que estén utilizan
do para llevar a cabo la operación.

Los individuos, que, por la naturaleza de sus nego
cios, reciban grandes cantidades de efectivo y que ten
gan la necesidad de depositarlo en instituciones finan
cieras, serán de los primeros en tener que comprobar
que todo ese dinero tiene una procedencia lícita. Tam
bién aquellos que pretendan comprar bienes muebles o
inmuebles por montos superiores a 100,000 pesosy que
quieran llevarlo a cabo en efectivo tienen que demostrar
el origen de dichos recursos.

Por otro lado, el Servicio de Administración Tributaria
(SAT) tiene la capacidad de verificar los movimientos de
efectivo que las personas tengan en sus cuentas banca
rías, sean éstas por depósitos o por créditos. El SAT ha
estado monitoreando los movimientos financieros de las

personas y de las empresas y los compara con los re
cursos que reportan en sus declaraciones de impuestos,
por lo que cualquier inconsistencia llama la atención de

la autoridad y en seguida está solicitando las aclaracio
nes correspondientes. Es importante para todos atender,
contestar y, en su caso, justificar claramente estos reque
rimientos para prevenir que la autoridad lleve a cabo
procedimientos posteriores de verificación o de liquida
ción, que pueden ser evitados dando atención oportuna.

Las reformas al código penal aprobadas en años re
cientes faculta a las autoridades, no solamente a incautar
los bienes de las empresas y personas sospechosas de co
meter actos criminales, también a disponer de ellos para
aportarlos ai bienestar social, por ello es importante po
der comprobar el origen de los recursos en todo momento.

Por lo anterior, tanto la administración de las empre
sas, como los individuos tienen que llevar un registro y
control de su patrimonio y de las ganancias o pérdidas
obtenidas o incurridas derivado de éste, así como los in
gresos y gastos obtenidos por la actividad que desarro
llen, con objeto de tener los elementos que sustenten el
patrimonio y los recursos que se detentan.

Por otro lado, tener dicha información y ponerla a dispo
sición de las autoridades es un reto, ya que, derivado de la
situación de inseguridad del país y de otros países, las em
presasy los individuos buscan tanto la confidencialidad de
su patrimonio como refugios seguros para guardarlo.
Es común que, cuando alguna persona o empresa

que ha mantenido un perfil bajo sale a la luz pública,
exista la tendencia por parte de los medios de comuni
cación y de los líderes de opinión al escrutinio del origen
del patrimonio que tienen. En muchos casos, no es de
seable, ya que también atrae la atención del crimen or
ganizado, que busca sacar provecho de esas personas.

Para mantener la confidencialidad y la tranquilidad,
la administración de las entidades y los individuos deben
tener la posibilidad de demostraren todo momento la le
galidad de sus recursos y así evitar investigaciones y es
crutinios inconvenientes.

Fecha: 19/02/2020

Página: 20

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Alberto Cámara

Costo: 175,507



Columna invitada

'Sergio Arguelles

México y la oportunidad de atraer
mayor inversión industrial de China

La ¡ncertidumbre comercial y arance
laria entre China y Estados Unidos
durante el 2019 fortalecieron las in

tenciones del país asiático de incre
mentar sus inversiones en México

para continuar atendiendo al mercado es
tadounidense, su tercer socio comercial y su
mercado más grande.

Las negociaciones entre estas dos nacio
nes han sido lentas, alcanzando apenas
una primera fase de acuerdos comercia
les, aunque no los más relevantes; lo que
ha puesto a México de nuevo en una gran
ventaja para capitalizar su infraestructura in
dustrial y con ello ofrecer a los empresarios
chinos de distintos sectores, su capacidad
instalada en parques industriales.
Valdría la pena dimensionarde qué esta

mos hablando. La Inversión Extranjera Direc
ta (IED¡* de China creció más de 50 veces
en las últimas dos décadas a 1.5 billones

de dólares, pero América Latina sólo logró
captar una pequeña porción. Hoy, se esti
ma que el país asiático podría ser la fuen
te de 75% de la IED total del mundo en los

próximos 10 años.
Hoy, China cuenta con un plan de in

fraestructura considerado como el más im
portante "en la historia de la humanidad"
que no sólo operaría en su territorio, sino
que buscaría hacerlo en el resto del planeta.

La magnitud de estas inversiones incidirá
directamente en el desempeño económico
de la región latinoamericana, donde Méxi
co y Brasil son los únicos que cuentan con la
infraestructura, además de coincidir con las
prioridades de política estratégica de Chi
na, para expandirse y llevar a otras altitu
des su exceso de capacidad industrial y de

México, en especial, tiene que concen
trarse en fortalecer sus relaciones comercia
les con el dragón asiático para aprovechar
la capacidad instalada de parques indus
triales que hoy suma ya más de 500 inmue
bles en el país listos para recibir la opera
ción de empresas chinas en estados de alto
perfil exportador como Aguascalientes, Pue
bla, Querétaro, Nuevo León o Chihuahua.

El tiempo corre y el atractivo de México
para China seguirá en ascenso y debe capi
talizarse con prontitud dadas las constantes
iniciativas del gobierno chino en el país. Por
ejemplo, recientemente abrieron en la Ciu
dad de México la Oficina Provincial de En
lace del Consejo Empresarial MéxicoChina
proveniente de la provincia de Shandong
con la que esperan fomentar la innova
ción, la inclusión de las pequeñas y media
nas empresas (pymesj a las cadenas globa
les de valor, así como la diversificación de
mercados.
Por otro lado, tres automotrices chinas

anunciaron ya su interés en México como
puente para poder proveer al mercado esta
dounidense, a propósito de la experiencia
que han acumulado los mexicanos a nivel
mundial en el sector automotriz, tanto como
productores como exportadores.
Sin duda, estas acciones y planes en Mé

xico son un reconocimiento y un gesto de
confianza del dragón asiático a la infraes
tructura y la experiencia de los mexicanos,
por lo que es necesario aprovechar estos
vaivenes en las negociaciones entre Esta
dos Unidos y China para posicionarsu in
fraestructura industrial y su capacidad para
atender estas inversiones.

* Agencia crediticia Moody's
*El autor es CEO de INSA
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Las horas

perdidas
Ricardo García Mainou

@tgarciamainou

Qué ver y qué no
ver en febrero 2020

Qué ver

Érase una segunda vez
(/'/ était una seconde fois)
 Nerflix

Aunque parecía feliz y prome
tedora, la relación de Vin
cent (Gaspard Ullielj y Louise
¡Freya Mavor) fracasa. Me
ses después del rompimien

to, Vincent recibe por error un misterioso
paquete. Una caja de madera con una
puerta que lo lleva al pasado y le permi
te intentar entender o cambiar qué fue lo
que salió mal con Louise. Esta serie fran
cesa fue creada y dirigida porGuillaume
Nicloux, cineasta francés responsable de
Valley of love (finalista para la Palma de
OroenCannes en el 2015).
Hay algo en las relaciones románti

cas, particularmente cuando las cosas no
se dan como esperamos, que provoca a
obsesionarse con ellas en noches solita

rias, terapia o los bares. Lo que hicimos
o nos hicieron y particularmente lo que
cambió y enfrió las cosas sin que poda
mos entenderlo.

La premisa, en el papel, puede pare
cemos familiar (vienen a la mente dos
películas estupendas: Groundhog day y

About time). Pero es claro que a Nicloux
no le interesa explorar las posibilidades
del viaje temporal o el potencial humorís
tico que tiene ese ir y venir para Vincent.
La caja se vuelve un pretexto para pasar
de la introspección a la acción. Su interés
está en cómo cambia la mirada de Vin
cent hacia su historia con Louise, sí mismo
y su vida una vez que tiene la "oportuni
dad" de hacer las cosas de manera distin

ta. En estas historias siempre flota el dile
ma: ¿destino o libre albedrío? y a Nicloux
le gusta hacer las preguntas difíciles.
Qué más ver: Zoey's extraordinary pla

ylist (NBC)

Qué no ver

High fidelify  Hulu
Después del éxito de su nueva versión de
Cuatro bodas y un funeral, Hulu decide
apropiarse otra película como base para
una nueva serie. Es el caso de Alta fideli

dad, novela de Nick Hornby, adaptada
con gran éxito por Stephen Frears en el
año 2000.

En la historia original, Rob Pohn Cu
sack), dueño de una tienda de discos, re
cuenta los cinco rompimientos más do
lorosos de su vida y los equipara con
canciones. La película fue una de las pro
tagonistas en las premiaciones a lo mejor
de su año (aunque despreciada por el Os
car, como suele sucederle a las comedias).

La serie, por el contrario, está ubicada
en la actualidad, donde Rob tiene una tien
da retro de discos en vinil en Nueva York,
y recuenta, en el piloto, sus cinco rompi
mientos más dolorosos. El propio Hornby
tiene crédito como guionista, lo que invita

ría a suponer "fidelidad" en el tratamiento.
Sin embargo, la serie tiene dos pro

blemas fundamentales: el casting de Zoé
Kravitz ¡hija de Lenny Kravitz y Lisa Bo
netj como Rob. Kravitz es una actriz poco
carismática y limitada para la comedia
(la nota alta de su carrera fue un papel se
cundario en Big little lies que se convirtió
en protagónicoen la fallida segunda tem
porada). La inversión de género también
se extiende a la versión femenina de Ba

rry, el papel que puso a Jack Black en el
mapa (aquí esCherise, una extrovertida
empleada de la tienda de discos interpre
tada por Da'VineJoy Randolph).

El segundo es sostener la trama en es
ta inverosímil tienda de discos en el mun

do posSpotify. Donde la cinta de Frears
se convertía carta de amor y nostalgia a
una era que estaba por desaparecer, es
ta nueva versión pretende hacernos creer
que la magia sobrevive y no sólo esta
tienda hipster es económicamente viable
en el Nueva York de la actualidad, sino
que estos jóvenes codifican su vida a tra
vés de la música que escuchan en vinil.
Nada de eso funciona o es creíble. Esta
Rob parece un constructo de un equipo
de marketing en lugar de una persona y
su apurado recuento de rompimientos y
lugares comunes, provoca más indiferen
cia que nostalgia.
Curiosamente, Alta fidelidad se estre

na al mismo tiempo que la maravillosa
Zoey's extraordinary playlist (NBC), que
se vale de un acercamiento muy distinto
para aterrizar la vida vista a través de la
música en la época actual, pero de esa
hablaré en otro momento.

Qué más evitar: Outmatched ¡Fox).
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Global!.

¿qué?
Fausto Pretelin Muñoz de Cote
fausloprelelin@eleconomisla.mx

Huawei, el muro de la
nueva Guerra Fría

Cuando el muro de Berlín fue derribado, en el
mundo existían 1 ó vallas fronterizas, mientras
que hoy en día hay 65 perímetros fortifica
dos, ya terminados o en construcción, como
el de Estados Unidos en la frontera mexicana

[Ivan Krastev, La luz que se apaga). En las cifras subya
cen las semillas del odio a la migración, los nacionalismos,
los populismos y una lucha desenfrenada por dinamitar el
mundo multilateral y la democracia liberal.
La Conferencia de Seguridad de Munich nos deja una

serie de coordenadas que nos orientan frente al terror. "El
mundo se ha vuelto menos occidental", confirmó el embaja
dor Wolfgang Ischínger,y ante la retirada deTrumpdel
multilateralismo. Europa mira hacia China.
Heiko Metas, ministro de Exteriores alemán, comentó

durante la inauguración del evento el pasado viernes que
Estados Unidos ha dejado de ser el policía del mundo. En
efecto, Trump se ha quedado sin las llaves de Oriente Próxi
mo. Siria, Afganistán y África se vinculan más a Rusia, Tur
quía e Irán que a Estados Unidos.
"¿Qué ha salido mal?", se pregunta Ben Rhodes, ase

sor y escritor de discursos de Obama en su libro El mundo
tal y corno es, en clara referencia a la victoria de Trump en
el 2016,

En realidad, ha ocurrido una serie de sucesos que han
minado la confianza en los políticos: los ataques contra las
Torres Gemelas de Nueva York (2001), la segunda guerra
de Irak, la crisis financiera del 2008, la impotencia de Oc
cidente frente a la guerra civil siria, la crisis migratoria del
2015, el referéndum del Brexity la victoria de Trump.

Ivan Krastev se pregunta en Munich: "¿Está la competen
cia ideológica siendo remplazada por la dependencia tec
nológica?" La formulación de esta interrogante no es bala
di. Huawei tiene forma del muro de la nueva Guerra Fría.

Mark Esper, secretario de Defensa de Estados Unidos co
mentó en Munich que la adopción de la tecnología 5G de

Huawei puede comprometer las históricas alianzas: "Si no
comprendemos la amenaza que supone y no hacemos al
go al respecto, al final la OTAN, la alianza militar más exi
tosa de la historia, se verá comprometida".
Angela Merkel es partidaria de no vetar a la empre

sa china y Reino Unido no está convencido de tomar como
propia la postura estadounidense. Macron va más allá al
pensaren la autonomía militar europea y en su oferta de su
paraguas atómico.
A la Unión Europea le falta apetito de poder, comenta

Josep Borrell durante la Conferencia de Seguridad de
Munich. Lo dice el Alto Representante de la Unión Europea
para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad. En efecto,
Polonia piensa más en el revisionismo de la Segunda Gue
rra Mundial frente a Rusia que en el futuro de la Unión Eu
ropea. Hungría intenta convertir su democracia en un régi
men autócrata. Italia, con la amenaza de Salvini, azuza el
odio hacia los migrantes.

El régimen oclocrático ¡gobierno de las masas, agrega
ría, a través de las redes sociales) eclipsa a la democracia
liberal. Al decir 5G de Huawei también aparece Facebook
¡Cambridge Analytica) y su influencia sobre la opinión pú
blica en elecciones presidenciales.
"Si cada ser humano nace original, ¿por qué tantos de

nosotros morimos como copias?", se preguntaba el poeta
Edward Young hacia el año 1700, y 300 años después
continúa vigente. La sensación de libertad en las redes so
ciales que existía en sus inicios fue un claro espejismo que
echó abajo Edward Snowden. Los nuevos videojuegos
llamados redes sociales con las plataformas que colaboran
en la polarización de las sociedades.

Es claro que la conclusión de la Conferencia de Seguri
dad de Munich esboza el nuevo entorno político iliberal al
que se enfrenta el multilateralismo, y en particular la nueva
Guerra Fría que representa Huawei.
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Auctoritas

Garlos Alberto Martínez
dncamartinez@holmail.com

Explicar el crecimiento

La semana pasada, el Banco de México
— Banxico— disminuyó por unanimidad
la tasa de interés 25 puntos básicos para
dejarla en 7%, esto siguiendo su tendencia
semiexpansiva de relajar la política mone

taria sin alterar el balance general de riesgos
que impacte el tipo de cambio y la inflación. Por
razones de autonomía y de estricto cumplimien
to de mantener el poder adquisitivo de la mo
neda, los bancos centrales no deben ser vistos
como promotores o impulsores del desarrollo.
Pretender ver las tasas de interés, la expansión
del crédito y la generación de liquidez a través
de la fabricación artificial de dinero o acredi
tando recursos en las cuentas de los bancos co

merciales como mecanismos para hacer crecer
las economías es un error en el que, en muchas
ocasiones, han caído los países. El nuestro no
es la excepción. A la larga, mantener una mo
neda fuerte frente a los precios de los bienes y
servicios de una economía es la mejor aporta
ción al desarrollo y bienestar de las personas.
Hoy puede ser el momento propicio para pen
sar en llevar la tasa de interés a niveles de 4%

en un par de años.
Sin embargo, para el caso mexicano, la ex

trema política restrictiva que Banxico siguió ha
ce más de un lustro llevó a que nuestras tasas de
interés en este momento puedan ser uno de los
factores que estén obstaculizando el crecimien
to económico. Esto no quiere decir que sea el
banco central el causante de la falta de creci

miento en México; por el contrario, ha hecho
una labor más o menos eficiente en el control in

flacionario y en el manejo de las reservas inter
nacionales, además de ser una de las institucio
nes mejor evaluadas por la sociedad. La actual
falta de crecimiento se debe, entre varias razo
nes, a la poca certidumbre de los agentes eco
nómicos nacionales con relación al Estado de

derecho, en cuanto a lo que se refiere al cum
plimiento de contratos y proyectos de inversión
ya negociados; al mismo tiempo que a la falta
de impulso que hasta el momento le ha dado a
nuestra economía el gasto público. También se
puede agregar la baja internacional de las ma
terias primas.
Nuestro gobierno está haciendo un notable

esfuerzo por establecer una nueva relación con
el sector privado, que esté sustentada no en el
beneficio mutuo en el que se enriquecen unos
pocos y los políticos amasan fortunas incalcu
lables, sino que ambos, capital y gobierno, se
unan para apoyar a la sociedad en su conjun
to, en especial a los que menos tienen. El pun
to de partida de este esfuerzo gubernamental
es: cero tolerancia a la corrupción. La intención
es dejar de ver la obra pública o las compras
de gobierno como un botín que beneficia a to
dos, menos a la sociedad. El nuevo acuerdo en
tre el sector privado y este gobierno de cambio
se orienta a establecer una relación más sana

y trasparente, siempre enfocada en beneficiar
a la sociedad. Esta nueva relación puede dar
como resultado que se establezca en México
un nuevo modelo económico de desarrollo, que
sea capaz de atender al mismo tiempo a los es
tados del centro y norte del país, quienes avan
zan hacia el crecimiento de la mano de la tec

nología y el libre comercio con Norteamérica y,
por otro lado, a los estados del sur, quienes han
estado alejados de los beneficios de la integra
ción y han sido presas del abandono e indife
rencia del capital y el gobierno.
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vitales

Alberto Aguirre
alberlo.aguirre@outlooK.com

Perspectivas
de las telecomm

Los escollos iniciales de la Cuarta Transformación han

quedado superados. El impacto de la reducción de
ingresos producto de los recortes de los presupues
tos del gobierno de la República en publicidad ofi
cial y las secuelas de la operación fallida de la venta

de 50% de Grupo Radiópolis han sido absorbidos den
tro del Grupo Televisa.
Y es que la empresa de San Ángel es mucho más que

la principal cadena de televisión de habla hispana: es
la plataforma líder en el servicio DTH (direct to home) en
México, Centro América y el Caribe, el principal opera
dor de cable en territorio nacional, el principal productor
y distribuidor de programación original en español para
televisión de paga, y el mayor editor y distribuidor de re
vistas en español del mundo. Eso, sin contar sus opera
ciones en los negocios de radio, Internet y las apuestas
electrónicas.

Los ingresos publicitarios registran una sensible mejo
ría y la ampliación de la banda ancha, que permitiría la
consolidación de Sky, apuntalan los escenarios optimis
tas generados recientemente a partir de la revisión de
tres reportes.
Al arranque del sexenio, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador anunció que reduciría a la mi
tad el gasto en comunicación social. Un reporte elabora
do por Bank of America —que comenzó a circular hace
10 días— estima que los recortes en ese rubro fueron de
60 por ciento.
Y el pasado viernes 14, Actinver fue categórica en su

reporte sobre la metamorfosis de la empresa: Televisa,
resumió, pasará de una compañía de medios a un ope
rador de banda ancha. La tasa de penetración de ban
da ancha fija en México se ubica en 54%, por detrás de
otros países del hemisferio, lo que permite espacio para
el crecimiento.

"La televisión está siguiendo el enfoque correcto de in

versión de capital considerando que después de invertir
mucho en los últimos años, su red de cable ya supera los
15 millones de hogares, de los cuales más de 90% puede
recibir velocidades de banda ancha de 100 megabytes
por segundo", resume el reporte de BofA. "Megacable,
el segundo mayor proveedor de cable en México, supe
ra otros 8.8 millones de hogares".
Los dos proveedores de cable más grandes de México

concentran a 70% de los hogares y la penetración de In
ternet fijo es el nuevo territorio de disputa.

Las versiones sobre la venta de Univision, en ningún
caso, afectan las previsiones (BofA estima, basado en re
portes de prensa no confirmados, que la operación alcan
zaría 11,000 millones de dólares), aunque los escenarios
se mantienen cautelosos, ante la posibilidad de que Amé
rica Móvil finalmente irrumpa en la televisión de paga.

Los tres reportes coinciden en destacar las expectativas
positivas para Televisa.
El sector telecomunicaciones, como el energético, vive

un periodo de hiperactividad. En la víspera, había circu
lado información sobre el cobro histórico, de 8,290 mi
llones de pesos, realizado por el SAT a uno de los consor
cios líderes del ramo, correspondiente a los impuestos por
ganancias en los ejercicios fiscales 201Ó2019.
Ayer por la tarde, América Móvil explicó que el pasa

do 19 de diciembre, "de manera voluntaria y por así con
venir a sus intereses", presentó al SAT el aviso para dejar
de tributar bajo el régimen opcional de grupo a partir del
ejercicio fiscal 2020, por lo que 66 sociedades que deja
rían de tributar bajo ese régimen, lo que derivó en el pa
go anticipado de impuesto sobre la renta diferido, sin me
diar requerimiento o procedimiento alguno.
Bajo el concepto de impuestos diferidos, ese monto

quedó registrado en la contabilidad de América Móvil.
Y hace 30 días, el SAT solicitó información sobre el pa
go histórico.
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Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

Trump presiona para
que México no le
compre a Rusia y China

El 20 de julio del 2017, la agencia de noticias
rusa TASS difundió esta nota: "México está con

siderando comprar un nuevo lote de helicópte
ros Mil Mi17 de Rusia, dijo el jueves a TASS
Sergey Ladygin, el jefe de la delegación de

la agencia estatal rusa de exportación de armas Roso
boronexport en el show aéreo MAKS. 'Todos los heli
cópteros de la clase Mi1 7 son utilizados activamente
por las estructuras de poder de México: la Secretaría
de la Defensa Nacional, la Secretaría de la Marina y
la policía nacional. México planea comprara Rusia un
nuevo lote de estos helicópteros', dijo Ladygin, quien es
subdirector general de Rosoboronexport".

Los helicópteros Mi17 que se mencionan en la nota
fueron adquiridos en los años 1996 y 1997 por el go
bierno de Ernesto Zedillo.
Aparentemente, el gobierno del entonces presidente

de Estados Unidos, Bill Clinton, no se opuso a la com
pra de 24 Mi1 7 para la Fuerza Aérea Mexicana, 25
para la Marina Armada y cuatro para la extinta Policía
Judicial Federal que entonces dependía de la también
extinta PGR. De estos 53, varios aún están en servicio.

La relación MéxicoEstados Unidos es hoy muy di
ferente a la que fue durante los gobiernos de Clinton y
Ernesto Zedillo, a juzgar por lo que recientemente ocu
rrió después de que el ministro de Asuntos Exteriores de
Rusia, Serguéi Lavrov visitara nuestro país a princi
pios de este año.
Después de reunirse el ó de enero con el secretario

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, Lavrov
ofreció una conferencia de prensa en la que asegu
ró que "México está considerando propuestas con
cretas de Rosoboronexport, incluido el suministro de
helicópteros".
Lo que dijo el ruso se difundió en varios medios na

cionales y del extranjero y ahí quedó el asunto hasta
que el viernes 14 de febrero algunos medios naciona
les publicaron que, de acuerdo con fuentes de la Secre
taría de Relaciones Exteriores (SREj, México no compra
rá helicópteros a Rusia.
Curiosamente, el jueves 13, un día antes de que di

chas fuentes de la SRE negaran la compra de los heli
cópteros, el subsecretario adjunto de Asuntos del Hemis
ferio Occidental del Departamento de Estado, Hugo
Rodríguez, señaló que si México comprara helicópte
ros a Rusia podría ser objeto de sanciones bajo una ley
promulgada en agosto del 2017 por Donald Trump
para responsabilizar a Rusia, Irán y Corea del Norte
por sus "acciones desestabilizadoras" en detrimento de
Estados Unidos y otros países. Rodríguez añadió que el
asunto preocupa al gobierno estadounidense y que así
se lo habían hecho saber a la Embajada de México en
Washington.

La venta que TASS reportó en julio del 201 7 nunca
se concretó, como tampoco se llevará a cabo la que
anunció Lavrov en enero pasado.
No me cabe la menor duda de que el gobierno de

Trump ha actuado para que México no adquiera ar
mamento ruso para sus Fuerzas Armadas. La amenaza
de sancionar de alguna manera a nuestro país ya de
mostró su efectividad, como lo muestra la política hacia
los indocumentados centroamericanos adoptada por
el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Después de este asunto, es lógico suponer que la em
presa china de alta tecnología Huawei difícilmente po
drá vender su tecnología 5G en México.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rubén Aguibr
raguilar@eleconomisla.com.mx

Detención y
deportación
de migrantes

En el 2019, con 1 86,750 migrantes deteni
dos, la gran mayoría centroamericanos, se
alcanzó el mayor número de toda la déca
da, de acuerdo con información de la Se
cretaría de Gobernación (Segob).

Este récord, 42% más que en el 201 8, es el re
sultado de la política migratoria del gobierno del
presidente López Obrador, la más agresiva de ios
últimos 100 años.

En el primer semestre del 2019 se detuvo el mis
mo número que en el 201 8; pero en abril, después
de las amenazas económicas del presidenteTrump,
la política migratoria de México se alineó al man
dato de Estados Unidos.

En ese momento se incrementa el número de las

detenciones y así entre abril y ¡unió, en tres meses,
se detiene a 75,790 migrantes.
De los detenidos, 80% es centroamericano:

79,627 hondurenos; 52,525 guatemaltecos y
22,267 salvadoreños. Se detuvieron a 7,352 cu
banos cuando en el 2018 sólo habían sido 492.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Migra
ción, 70% de las detenciones se dio en cuatro esta
dos: Chiapas (81,351), Veracruz (22,080), Tabas
co (17,339) y Oaxaca (8,619).
Del total de los detenidos, 123,239 fueron de

portados de manera directa a sus países de ori
gen, 6% más que en el 201 8; 49% son hondure
ños, 35% guatemaltecos y 12% salvadoreños.
El gobierno, por voz del presidente y el canciller

Ebrard, celebran los resultados de la nueva política
a la que califican de un "éxito". Esta no es la visión
de la Iglesia católica y las organizaciones a favor
de los migrantes.
Y tampoco de la ONU, que a través de la Ofici

na para la Coordinación de Asuntos Humanitarios
ha indicado que México y Estados Unidos aplican
"políticas migratorias más estrictas a medida que
las condiciones sociales y económicas de los países
centroamericanos siguen deteriorándose".

Para el organismo, México de un año al otro se
convirtió en una muralla contra la migración proce
dente de Centroamérica. En el 2019, entre Estados
Unidos y México, deportaron a 103,200 migran
tes quatemaltecos. El primero a 54,547 y el sequn
do 48,653.
En el 2019, las deportaciones de hondure

ños y salvadoreños, desde Estados Unidos y Mé
xico, crecieron en 40 y 39% respectivamente, se
gún la ONU.

Resultado de la nueva política migratoria ha dis
minuido el número de los migrantes centroameri
canos que llegan a México, tal como lo quería el
presidente Trump, que ha sido muy elogioso de
la actual política migratoria del presidente López
Obrador.

De acuerdo con la ONU, con base en datos pro
porcionados por el gobierno de México, la dismi
nución de los migrantes centroamericanos que in
tentaron entrar a México es de 70% del primero al
segundo semestre del 2019.
La situación política, económica y social de los

países del Triángulo del Norte no va a cambiar y
en la medida que no exista la válvula de escape
de la migración, esos problemas se van a agravar.
Todavía no hay estudios de lo que puede signi

ficar el cierre de las fronteras de México a los mi
grantes centroamericanos, para la vida de Hondu
ras, Guatemala y El Salvador.

Twitter: @RubenAguilar
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Columna invitada

Elias Micha*

Parlamento abierto de

cámara de diputados
inaplazable: acciones
concretas para regular
subcontratación

Un nuevo parlamento abierto de subcontra
tación tendrá lugar en la Comisión de Tra
bajo y Previsión Social de la Cámara de
Diputados. Este evento se suma a numero
sos encuentros similares, foros, diálogos y

opiniones. Debe celebrarse el espíritu de deliberación
democrática que este ejercicio legislativo representa,
pues servirá para equilibrar las fuerzas políticas entre
las cámaras del Congreso de la Unión. Sin embargo,
ha llegado el momento de emprender acciones con
cretas para erradicar las malas prácticas laborales y
consecuentemente impulsarla tercerización responsa
ble y profesional.
El problema que se intenta resolver es muy sim

ple: existe un submundo de empresas que incum
plen la ley. En necesario acabar con tales prácticas,
ya que afectan negativamente a la recaudación
fiscal, a las empresas de subcontratación (que
por definición son legales) y, sobre todo, a los
trabajadores.
Como solución, no es necesario hacer modifica

ciones sustantivas a la normatividad vigente. Gra
cias a la Reforma Laboral del año pasado, nuestras
leyes son reconocidas en todo el mundo por sus al
cances en cuanto a protección de la clase trabaja
dora se refiere. Bastaría con implementar medidas
que aseguren el cumplimiento de lo que establecen
las disposiciones.
Con este objetivo, el Ejecutivo Federal ha crea

do un grupo de trabajo interinstitucional que se en
cargará de fiscalizar adecuadamente a todas las
empresas. De esta manera, la STPS, el IMSS, el In
fonavit, la UIFy la Procuraduría Fiscal de la Federa

ción cerrarán el paso a la ilegalidad, tanto la de la
tercerización como la de esquemas ordinarios de
contratación.

Alejandro Salafranca, titular de la Unidad de Tra
bajo Digno de la STPS, ha declarado categóricamen
te que este equipo gubernamental ¡que utiliza tecno
logía inteligente y cruce de datos) ha sido eficiente y
efectivo en el combate a la elusión de responsabilida
des fiscales y laborales. A esto se aunan la nueva Ley
de Defraudación Fiscal y la Miscelánea Fiscal 2020,
que han contribuido a que cierren empresas que se
operaban fuera de la ley.
Para garantizar por otra vía que no habrá empre

sas que incurran sistemáticamente en prácticas ilíci
tas, TallentiaMX propone la creación de un padrón
nacional de empresas de subcontratación. Esto trans
parentaría y homologaría en los hechos las condicio
nes de la tercerización. No habría lugar para la simu
lación de ningún tipo.
También es mandatario alejarse de cualquier ini

ciativa que busque prohibir y criminalizar de mane
ra retrógrada y punitiva a la subcontratación, pues
de ella dependen millones de empleos (sobre todo
de los sectores más vulnerables). Ni podemos se
guir postergando la discusión ni se puede legislar,
tomando como base campañas de desprestigio fun
damentadas en intereses particulares.
Hay que tomar cartas en el asunto. Con las pro

puestas de TallentiaMX se termina la ilegalidad y se
promueve la subcontratación. En otras palabras: hay
desarrollo económico y social y se reafirma el Estado
de derecho.

* El autores director general de TallentiaAAX
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Regulación de
contenidos por Internet

e need more regula
tion of Big Tech" es el
título del artículo que
Mark Zuckerberg
publicó el 1 7 de fe

brero del 2020 en el Financial Times. Es un artícu

lo inteligente que trata de encauzar la regulación
de contenidos distribuidos masivamente a través

de plataformas de Internet, sobre todo en la Unión
Europea y el Reino Unido. El fundador de Face
book parte de una obviedad que los fanáticos de
ambos lados del espectro olvidan de manera in
tencional: se debe buscar un balance entre la li

bertad de expresión y la seguridad, la privacidad
y el cumplimiento de la ley. Elevar la censura ba
jo el argumento de proteger al ciudadano puede
fácilmente restringir las libertades democráticas.
No regularen lo absoluto puede hacer del Internet
un paraíso para pedófilos, terroristas y criminales,
o bien una caja de resonancia para discursos de
odio. Las mismas razones que en su momento die
ron lugar a la regulación de los contenidos radio
difundidos son las que hoy se discuten en Europa
y que para nuestros legisladores y reguladores pa
recen lejanas e inalcanzables, como si siguieran
viviendo en los 70.

Además del artículo de Zuckerberg, Facebook
hizo una serie de propuestas de regulación a la
Comisión Europea, que él mismo resumió como
un lugar intermedio entre los periódicos, que son
completamente responsables de lo que publican,
y las empresas de telecomunicaciones, que no
asumen responsabilidad alguna por el contenido
de las comunicaciones que corren por sus redes.
Cabe señalar que esto, en el caso de México, no
es así. Respecto a ios periódicos, el principal res

ponsable es el autor del texto y, en todo caso, el
periódico sólo tendría una responsabilidad civil
subsidiaria y aquella en materia de derecho de
réplica. Por su parte, en el caso de las empresas
de telecomunicaciones, debemos distinguir entre
la comunicación persona a persona, en la que,
efectivamente, la empresa de telecomunicacio
nes no tiene responsabilidad alguna por lo que
se digan entre sí esas personas, y la televisión
restringida, por ejemplo, en la que tanto la em
presa como los canales de programación tienen
ciertas responsabilidades por el contenido. Por
último, cabe recordar que, como ya he explica
do en este espacio de acuerdo con la ley mexica
na, las plataformas de Internet son empresas de
telecomunicaciones.

Tanto el artículo de Zuckerberg como la pro
puesta de Facebook se dan en un entorno en el
que la Comisión Europea emitirá regulación res
pecto a la Inteligencia Artificial y elevará el nivel
de responsabilidad de las plataformas por Inter
net en materia de contenidos con la nueva Digital
Services Act que se espera para finales del 2020.
Por su parte, el gobierno del Reino Unido está tra
bajando en legislación para otorgar a Ofcom, el
regulador de las telecomunicaciones y la radio
difusión, facultades para regular y supervisar el
contenido de las plataformas por Internet, parti
cularmente por lo que hace a derechos de la ni
ñez, discursos de odio, pornografía y terrorismo.
Lo que llama la atención es que tanto en la Unión
Europea como en el Reino Unido están conside
rando a las grandes plataformas por Internet co
mo broadcasting, ya que un mensaje llega a una
audiencia de cientos de millones. El IFT debería
estar atento.
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Rayuela
Germán Larrea no

regresó Pasta de Conchos
al gobierno. Le entregó a
los mineros sepultados y

él sigue lavándose
las manos.
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BAJO LA LUPA
¡Extravío de 35 millones de millones de
dólares en el Pentágono: equivale al
PIB de EU y China juntos!
ALFREDO JALIFERAHME

LAS EXPUESTAS DEUDAS colosales
de EU, la de los millennials (https://
bit.ly/37KbYVy) y del consumo
(https://bit.ly/2wqTEUd) son un juego
de niños frente al fantasmagórico

cuan insólito "extravío" contable de 35 millones
de millones de dólares (trillones en anglosajón)
del Pentágono que devela Anthony Capaccio de
Bloomberg (https://bloom.bg/2SV7 0V9).
CAPACCIO EXPONE QUE el "Pentágono
realizó ajustes (sic) contables por 35 millones
de millones de dólares solamente para el año
pasado, un total mayor a la entera economía
de EU", y subraya la "persistente dificultad
del Departamento de Defensa para sus balan
ces contables". El PIB de las dos principales
economías mundiales: EU 22.32 millones de
millones de dólares y China 15.27 millones
de millones de dólares (https://bit.ly/328sBss).
EL PRESUPUESTO MILITAR de EU por 738
mil millones de dólares es casi nulo frente a la
pantagruélica cifra del extravío contable por el
Pentágono. Y eso que el financiamiento anual
de las armas más sofisticadas y caras en el
mundo "incluyen el avión F35, nuevos porta
viones, destructores y submarinos".
TAMBIÉN EL GASTO anual militar de EU está
maquillado y alcanza el doble enunciado ya que
la otra parte se oculta en la I&D de las universi
dades, según SIPRI (https://bit.ly/37FvOfF).

SEGÚN TODD HARRISON, experto del
presupuesto del Pentágono en el CSIS, en tal
"ajuste contable" existe "una buena cantidad de
la doble, triple y cuádruple (sic) contabilidad del
mismo (sic) dinero conforme es movido entre
las cuentas". A ver qué facultad de Contabilidad
en el mundo explica tal acrobacia contable.

EL PENTÁGONO RECONOCIÓ que "fracasó
en su primera (sic) auditoría en 2018 y luego de
nuevo el año pasado".
EL DEPARTAMENTO DE Defensa "recibe
más de la mitad de su gasto doméstico en for
ma discrecional (sic)".
SOLAMENTE EN EL último trimestre de
2018 el Pentágono operó 200 mil (sic) ajustes

contables que alcanzaron 15 millones de millo
nes de dólares. Según la Oficina de Contabili
dad Gubernamental (GAO), "por lo menos 96
por ciento de los ajustes automáticos del últi
mo trimestre del año fiscal de 2018 carecían

de una adecuada documentación de soporte".
¿Cómo pueden operar "ajustes contables", sin
contar con documentación apropiada?
LAS INSÍPIDAS "EXPLICACIONES" del
Pentágono, así como las de los pusilánimes
congresistas y auditores, son tan complejas y
"técnicas" que parecen diseñadas para ocultar
y no para transparentar lo que quizá sea el ver
dadero y subrepticio gasto militar cuando los
35 millones de millones de dólares representan
casi 50 veces el tamaño del presupuesto del
Pentágono de 2019.

ES TIEMPO QUE el Pentágono cambie a su
equipo de auditores y usen la IA sin algorit
mos preprogramados para que aparezcan los
"ajustes contables", si es que no se fueron a un
deliberado "agujero negro contable".
NO ES NOVEDOSO el extravío contable del
Pentágono cuando el entonces secretario de
Defensa, Donald Rumsfeld, confesó la desapa
rición de 2.3 millones de millones de dólares la
noche anterior al 11/9 que sirvieron quizá para
el verdadero financiamiento de las guerras en
Afganistán e Irak.

UN "CUENTO TEXANO" relata que el avión
que golpeó al Pentágono el 11/9 destruyó en
forma selectiva su contabilidad (https://bit.
ly/2V3oxZ2).
EL MUY EFICIENTE "financierismo militar"
alude y elude "el extravío de varios billones
(sic) de dólares por el Pentágono gracias a la
contable magia kosher de su contralor, el rabino
(literal) Dov Zakheim (https://bit.ly/2B8Dukw).
Comenté entonces que "en EU, ser inimputable
contratista del gobierno en la sombra es más
importante que un vulgar congresista controla
do por la CIA (https://bit.ly/2P77ZLY)".
ZAKHEIM, DE DOBLE nacionalidad, a quien
también se le extraviaron 2.3 millones de mi
llones de dólares, le imputan sus alarmantes
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conexiones con el 11/9 (https://bit.ly/2V54o50).
EL RABINO ZAKHEIM fue miembro de la
"Comisión de las Contrataciones en Tiempos
de Guerra en Irak y Afganistán". Dos años más
tarde, fue premiado como vicepresidente de
Booz Alien Hamilton, consultora tecnológica

consagrada al espionaje electrónico, y ahora
despacha sereno en el Atlantic Council. ¡Tutti
contenta

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
http://vk.com/id254048037

A Vista aérea del Pentágono en Washington, DC, sede deL Departamento de Defensa. Foto Afp
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ASTILLERO
"Farsa" de Grupo México tí Ceden
concesión minera // "Se quedan con lo
principara A14 años de Pasta de Conchos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL GRUPO MEXICO anunció un
"regalo" tramposo y convenenciero
en la víspera de que se cumplan 14
años del accidente en la mina de
Pasta de Conchos, en cuyo interior

murieron 65 trabajadores, de los cuales sola
mente dos cuerpos fueron recuperados.

LA PODEROSA EMPRESA, que es propie
dad de Germán Larrea, uno de los máximos
multimillonarios del país, ha informado a la
Bolsa Mexicana de Valores que devuelve al
gobierno federal, en respuesta a una solicitud
del presidente Andrés Manuel López Obrador,
el título de concesión del proyecto minero en el
que se encuentra ubicada la mencionada mina.

SUPUESTAMENTE BENÉVOLA LA com
pañía de Larrea menciona que esa devolución
busca ayudar a que el gobierno obradorista
reanude y tenga éxito en la recuperación de
los restos de los trabajadores mineros muertos
en 2006. En realidad, lo que se devuelve es so
lamente una de las cuatro concesiones en que
se dividió el terreno original, luego del trágico
suceso ya mencionado.
DURANTE LA ADMINISTRACIÓN encabe
zada por Felipe Calderón se había intentado
tal segmentación (se trató de cambiar el
nombre a "Unificación Laureles"), para per
mitir que la empresa pudiese continuar con
sus tareas de producción carbonífera en la
mayor parte de los predios entrampados por
el litigio jurídico, político y social relacionado
con Pasta de Conchos. Pero fue con Enrique
Peña Nieto en el gobierno federal cuando se
logró esa división en cuatro partes, una de las
cuales ahora "cede" con presunta amabilidad
Grupo México, con la expectativa de liberarse
así de problemas, dejarlos al gobierno federal
y dedicarse plenamente a explotar sus otras
tres concesiones en el área.

"ES UNA FARSA", la "entrega" de la con
cesión por parte de Grupo México, dijeron a
esta columna fuentes oficiales de la Familia
Pasta de Conchos, que han mantenido vivas las
demandas de parte de los deudos de aquellos

trabajadores mineros. Relataron los diversos
intentos realizados por los directivos de ese

grupo a través de los titulares de 1 a Secretaría
de Economía durante las administraciones re
gidas por Calderón y luego por Peña Nieto. "Se
quedan con lo principal", a cambio de simular
un gesto de apoyo a López Obrador y, según un
comunicado de prensa del citado Grupo Méxi
co, "reconfortar a los deudos".
LARREA Y SU grupo aprovecharon la oca
sión para, mediante el comunicado de prensa
004/20, repetir su versión (comprobadamente
falsa, históricamente condenada) de que en su
momento hicieron todos los esfuerzos que les
fueron posibles para rescatar los cuerpos de
los trabajadores que quedaron sepultados en
Pasta de Conchos. En realidad, Grupo México
prefirió no realizar los gastos que 14 años
después sí planea realizar la Presidencia obra
dorista para intentar la recuperación de esos
restos, en un acto de mínima justicia.

INCLUSO, COMO SI temiera o se previniera
ante alguna acción gubernamental de castigo
por su conducta ampliamente repudiada en
aquella región minera y en una parte del país
atenta a este caso, Grupo México señaló que
la devolución de ese título de concesión "se
trata de una decisión voluntaria de la empresa,
sin que cause precedente".

EN REALIDAD, GRUPO México y Germán
Larrea han causado suficientes precedentes
para que hubiera una firme acción guberna
mental en su contra. Además del tema his
tórico de Pasta de Conchos, el 6 de agosto de
2014 se produjo el mayor desastre ecológico de
nuestro país, cuando unos 40 mil metros cúbi
cos de sulfato de cobre acidulado fueron derra
mados en un arroyo que a su vez desembocó en
los ríos Bacanuchi y Sonora, provocando daños
a decenas de miles de pobladores de siete mu
nicipios y al medio ambiente del lugar.

EL VERTIDO TÓXICO provino de la mina
Buenavista del Cobre, propiedad del Grupo
México, que desde entonces ha mantenido
una campaña mediática de simulación reme
diadora y una batalla judicial para incumplir
las obligaciones derivadas de ese caso. ¡Hasta
mañana!

Fecha: 19/02/2020

Página: 8

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández

Costo: 20,688



ROZONES
•Góber del Goan se adhiere al Insabi
Quien finalmente dio el brazo a torcer con el nuevo modelo de salud de la 4T fue
el gobernador de Baja California Sur, el panista Carlos Mendoza Davis, quien
anoche dio a conocer que su gobierno se suma al Insabi, en acuerdo de adhesión.
Dice el mandatario que mientras dure la etapa de transición al Modelo Único Na
cional de Salud, su gobierno seguirá coordinando la prestación de los servicios.
Por lo pronto, el góber ya sostuvo una reunión con el director del Insabi, Juan Fe
rrer, para hablar de los pormenores, entre los que reveló la petición para concluir
y equipar el hospital de Santa Rosalía y la construcción de nuevos nosocomios
en Los Cabos y Mulegé. Y con eso se sigue rompiendo el bloque.

• Penosa protesta contra Noroña
"Machetazo a caballo de espadas", dijeron ayer reporteros y legisladores en la
Cámara de Diputados, al momento en que dos extrabajadores de Gerardo Fer
nández Noroña se colaban al Salón de Plenos y desplegaban una enorme pan
carta en la cual acusaban al diputado: "Simulador, violento, mentiroso y vulgar
ambicioso". ¡Uf! Los manifestantes eran Martín Nolasco y Martha Angélica
Ojeda, excolaborador y expareja del petista, quienes denunciaron que aquél los
despidió cuando le cuestionaron de dónde saca el dinero para los viajes interna
cionales, por no darles prestaciones laborales y, en cambio, sí darles chamba a
sus hermanos y sobrinos.

• Van por rifa del avión y bienes decomisados
La noticia es que diputados de la Comisión de Gobernación y Población apro
baron el dictamen para modificar la ley y poder rifar bienes como el avión pre
sidencial, ya que de acuerdo a los cálculos de esa bancada, dicho mecanismo
permitirá obtener mayores ingresos, que si se ofrecieran en subasta. El diputado
del PRI Ricardo Aguilar Castillo aseguró, sin embargo, que esta propuesta abre
la posibilidad de que los bienes de la ciudadanía, sujetos a extinción de dominio,
sean ofrecidos en sorteo de manera anticipada cuando no se logre la venta a
través del procedimiento de licitación pública.

• Cierre de filas morenista contra violencia
En medio del reto actual que representa la violencia de género, el grupo parla
mentario de Morena, que conduce Mario Delgado, impulsará una ruta legisla
tiva con diversas dependencias federales para escuchar a colectivos feministas,
de víctimas y especialistas, junto con senadores de su partido, en los la que se
revisarán iniciativas pendientes para enfrentar este problema. Además solici
tarán a la Secretaría de Gobernación revisar la homologación entre Federación
y estados de los protocolos de investigación de delitos, tipos penales y demás
legislaciones para combatir la violencia contra las mujeres. Habrá que estar en
espera de los resultados.
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• Negligencia en Zacatecas llega a San Lázaro
Así que aún no está cerrado el tema de la mujer ala que el gobierno de Zacatecas,
a cargo de Alejandro Tello, recluyó en un penal donde sólo había hombres, y en
el que fue víctima de violación. Ayer, la Cámara de Diputados aprobó un punto de
acuerdo, impulsado por la morenista Soledad Luévano, de manera urgente, en
el que exige castigo a los responsables de esta negligencia y le plantea una serie
de exigencias al secretario de Seguridad Pública estatal, Ismael Camberos, entre
ellas, la de informar los avances en la atención de la recomendación 13/2019 de
la Comisión Estatal de Derechos Humanos y abstenerse de hacer declaraciones
que puedan llevar a la revictimización de la afectada.

• Se trunca diálogo
Con la novedad de que las negociaciones que mantenía un grupo de padres que
reclama que se dé el abasto de fármacos oncológicos, con la Secretaría de Gober
nación, volvieron a truncarse ayer. Esto ocurrió cuando los papás solicitaron ver
los medicamentos adquiridos, para lo cual pedían a la Comisión Federal para la
Protección de Riesgos Sanitarios, ir a las bodegas donde se pudieran encontrar,
para corroborar que existen. No hubo acuerdo en el tema y por ello, Israel Rivas,
una de las cabezas del grupo de padres, anticipó que seguirán recurriendo a los
amparos.
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Ante las atrocidades, tenernos que tomar
partido. El silencio estimula al verdugo.

Elie Wiesel

Más de cuatro millones y medio de niños y niñas son
víctimas de abuso sexual. Según la OCDE, México
tiene el primer lugar mundial de ese delito. Datos de

la Unicef aseguran que 19.2 millones de mujeres en nuestro
país fueron sometidas en algún momento de su vida a algún
tipo de intimidación, hostigamiento o abuso sexual. Más de
40 mil 300 mujeres son víctimas de violación cada año.

La gran mayoría de los violadores son
cercanos a las víctimas. Abuelos, padras
tros, tíos, primos, maestros, sacerdotes,
padres y gente que trabaja en el hogar.
Por eso es tan difícil que las víctimas de
delitos sexuales se atrevan a denunciar.

Pero los violadores tienen que ser
castigados y las víctimas protegidas.

Platicamos con la maestra María
Concepción Prado García, titular de la
Fiscalía Central de Investigación para
la Atención de Delitos Sexuales de la
Fiscalía General de Justicia de la CDMX.

BB: ¿Qué hacer si eres víctima de una
violación?

MPG: Si eres víctima de una violación

hay que acudir de manera inmediata a la
Fiscalía para que, en este caso, nuestro per
sonal se ponga encontactoconlavíctimay
podamos iniciar de manera inmediata una
carpeta de investigación.

BB: ¿Cómo se atienden a Las víctimas?
MPG: Principalmente queremos que la

ciudadanía sepa que los vamos a atender de
una manera cálida, que vamos a conocer el
asunto no como un tema de un expediente
más, sino un trato digno para las víctimas.

BB: Si sufres una violación, ¿qué es

lo que debes guardar?
MPG: De manera inmediata, toda la

ropa que en ese momento traía la víctima,
no lavarse los dientes, no bañarse y acudir
de manera inmediata a alguna de nuestras
agencias, es muy importante el tema en
cuanto a la integridad física, si la víctima
ve o algún familiar ve que la víctima cone
riesgo su integridad debe de presentarse o
inclusive pedir un servicio de emergencia a
una ambulanciapaia preservar sobre todo la
integridad física de las víctimas, si no fuera el
caso, que acuda a una de nuestras agencias y
nosotros le vamosabrindar la atención para
iniciar la carpeta de investigación y poner
atención en este caso al agente del Ministerio
Publico, alos servicios pericialesy ensucaso,
a la Policía de Investigación.

BB: Ustedes tienen un apoyo conjun
to desde psicólogos hasta peritos para
apoyar a la victima.

MPG: La Fiscalia tiene un sistema de

trabajo en donde Ies damos una atención
inmediata, pero sobre todo integral. ¿De qué
se compone esto? Sobre todo aquí estamos
atendiendo en la cuestión jurídica, que como
les decía, el agente del Ministerio Público
es quien inicia la carpeta para realizar dili
gencias, en su momento van a acreditar si
se trata de un hecho delictivo y la probable
responsabilidadensucasodelimputado, del

agresor sexual; por el otro lado, interviene
Servicios Periciales, porque tenemosperitos
en genética que son quienes se encargan en
recabar ciertas muestras, indicios que nos
van a dar, para poder acreditar una violación.

También tenemos peritos en retrato
hablado, porque a veces tenemos víc
timas que son agredidas en las calles,
entonces en este caso ellos se encargan
de realizar el retrato hablado. Tenemos
peritos criminalistas que acuden al lugar
de los hechos para recabar los indicios
y de igual forma, como lo comentaba,
la Policía de Investigación se encarga
de entrevistar a la víctima y, sobre todo,
si el hecho aconteció en la vía pública
tratamos de manera inmediata de re
cabar las imágenes de las cámaras de
videovigilancia del C5 a manera de poder
identificar al agresor.

BB:Uria victimade violación, |x;im,is
difícil que sea, debe guardarla evidencia para
que la presente ante el juez y no salga en
libertad su violador.

MPG: Efectivamente, nosotros aquí ma
nejamos mucho el tema de indicios, sobre
todo en las violaciones. ¿Por qué?, porque
es muy importante acreditar ante el Juez
de Contr ol que efectivamente fue el agresor
quien cometió el hecho.

Fecha: 19/02/2020

Página: 12

Area cm2: 533

1 / 2

Columnas Políticas

Bibiana Belsasso, "Bajo Sospecha"

Bibiana Belsasso

Costo: 75,765



BB: Muchas délasviolaciones, sobre
todo en niños, principalmente antes de los 15
años, se dan dentro del hogar o con maestres,
en un núcleo que protege al violador.

MPG: Has tocado un punto que a mí en
lo personal es algo que me lastima muchí
simo, porque los menores de edad son los
más afectados en cuanto a que no tienen
esa posibilidad, como tú bien lo dices, de
defenderse. Desgraciadamente sí se detecta
que la mayoría de las agresiones sexuales
son en el seno familiar, afortunadamente
ahí lo que hace la Fiscalía es difundir en este
caso en escuelas o en lugares donde ellos
puedan, los menores de edad, recibir esa
orientación, que cuando son víctimas, por
ejemplo, se acerquen a los profesores, se
acerquen a quien más confianza le tengan
ypuedenacercarseconnosotros. Sibienante
un delito sexual es necesario que acuda en
este caso el padre, la madre o algún tutor, lo
cierto es que también hay instancias, como
en este caso es la Piocuraduríaparala Defensa
de los Menores, donde pueden asistir con
el menor a denunciar una agresión sexual.

Recibimos inclusive denuncias vía
telefónica o por correo electrónico, he
mos impartido clases a los profesores y

también a los abogados que asesoran a
los directores de las escuelas a manera
de que ellos puedan difundir, inclusi
ve a los mismos alumnos, para que en
cuanto acontezca uno de estos hechos
no se queden callados y que acudan con
nosotros; les vamos a dar la protección
que ellos se merecen aquí, porque na
die debe tocar nuestro cuerpo y mucho
menos el de un menor de edad, ¿no?

BB: Un maestro puede hacer una 11a
madaanónimayustedespuedeniniciar
la investigación.

MPG: Claro que sí, nuestro Código Na
cional nos permite que en algún momento

podemos iniciar una carpeta y la Policía de
Investigaciónpuede constituirse enunaescue
la, si ahí estuviera un menor de edad acudir
a entrevistarse con el director y en este caso,
hacerlasaccionesconespondientes. ¿Porqué?,
porque nosotros debemos ponderar por el
derechodelcsniñcs,protegerles,salvaguardar
su integridad física y, bueno, llegarían aquí
a la Fiscalía y nosotros trataríamos de ver si
hay un familiar alterno en su momento y si
fuera ahí el lugar de la agresión, nosotros
vamos a ponderar para que ellos acudan a

algún albergue, alguna instancia que ellos
puedan tener, sobre todo, la atención de
techo, un hogar y comida.

BB: Por ejemplo, ¿qué pasa si este
menor, esta niña, este niño, dice en la
escuela: "mi padrastro está abusando
de mí", llegan ustedes y la madre dice:
"no, no pueden investigar"?

MPG: No, sí tenemos esaobligaciónde
investigar, porque son delitos, sobre todo si
hablamos de una violaciónoun abuso sexual,
hayque recordar que se trata de delitosgraves.
El 12 de abril se publicó la reforma en donde
se hace referencia que los abusos sexuales a
menores son delitos graves, entonces tené
rnosla obligación de ponderar por el derecho
de los menores, salvaguardar ese derecho,
iniciar la carpeta y todos están obligados a
venir a declarar ante el Ministerio Público.

BB: ¿Las violaciones en la calle?
MPG: La incidencia esmencr, acoque

de alguna forma de las estadísticas que se han
realizado de las agresiones sexuales, sobre
todo, infieren más en abusos sexuales, pero
relativamente menor. Pero es importante
denunciar para que se pueda hacer justicia.

Renuevan instalaciones para atención a víctimas EN DICIEM

BRE pasado
fue inaugurado
el inmueble
remodelado de la
Fiscalía Central de

Investigación para
la Atención de
Delitos Sexuales

FDS2. Agencia
Especializada,
ubicada en aveni
da Toluca, colonia
Progreso Tizapán,

 en Alvaro Obre
f gón, para brindar

un mejor servicio
S a la ciudadanía.
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Como es notorio, la Universidad
Nacional Autónoma de México

atraviesa un momento complejo.
Desde octubre y noviembre del año pa
sado se detonó, en la Facultad de Estu
dios Superiores Cuautitlán y en la Facui
tad de Filosofía y Letras, un nuevo ciclo
de protestas relativas principal, aun
que no exclusivamente a justificadas
consignas feministas que, con el paso de
las semanas, se ha replicado en otras fa
cultades y escuelas preparatorias.

A pesar de los intentos por volver a la normalidad
generalizada, de manera parcial e intermitente, una
veintena de comunidades y planteles han sido impac
tados por el actual conflicto.

Nadie en su sano juicio debería oponerse a que
se terminen las prácticas de acoso, hostigamiento y
cualquier otra conducta que genere violencia y sea un
inhibidor para que las estudiantes y todas las mujeres
de la comunidad universitaria puedan desarrollar en
cabal libertad y tranquilidad sus actividades dentro de
la máxima casa de estudios. El problema es que, desde
que se empezaron a mezclar y confundir demandas
con responsables, se han vuelto en extremo comple
jos los conflictos y difíciles las soluciones. Asi, por
ejemplo, un ambiente libre de acoso y discriminación
dentro de los planteles de la UNAM es responsabilidad
de las autoridades y de su comunidad. Pero de ahí a

culpar a la universidad por la inseguridad en los tra
yectos desde o hacia sus instalaciones es francamente
absurdo y muestra no entender que la seguridad en
las calles es responsabilidad de los gobiernos, a tra
vés de las autoridades de Seguridad Pública. Con toda
razón, se percibe actualmente mucho enojo y frustra
ción entre colectivos feministas, considerando los la
mentables hechos de los últimos días y las no menos
lamentables respuestas por parte de las Fiscalías y
los Gobiernos (tanto federales como de la Ciudad de
México). Ahí están, como lacerantes ejemplos de esta
triste y alarmante realidad, dos feminicidios de alto
impacto: el de Ingrid Escamilla y el de la niña Fátima,
aderezados por absurdas, indignantes e incompren
sibles declaraciones presidenciales; como ésa de que
la protesta feminista no debía opacar el "donativo" de
la "autónoma" Fiscalía General de la República —esa
misma que, para colmo, presentó una propuesta de
Reforma Penal que descafeína al feminicidio— para la
bolsa de ese monumental engaño conocido ya como
larifanorifadelaviónnoavión.

El conflicto universitario mutó en algo más complejo
al irse radicalizando las protestas, al ampliarse las for
mas de violencia a otros integrantes de la comunidad, y
—muy importante y delicado— al infiltrarse agentes que
tienen el claro propósito de desestabilizar a la UNAM.
Las reformas aprobadas por el Consejo Universitario al
Estatuto General de la UNAM para sancionar con expul
sión o despido la violencia de género, así como el recha
zo a cualquier forma de violencia, son medidas adecua
das para tratar de ir resolviendo el conflicto. Es del mayor
interés que la UNAM recobre el camino de la regularidad
institucional, una vez sanadas las heridas y resueltos los
problemas que dieron lugar a la crisis, así como extirpar
a los mezquinos actores e intereses que periódicamente
pretenden minar la autonomía universitaria.
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El atroz asesinato de la pequeña
Fátima se ha convertido no só

lo en una "papa caliente" para
el Gobierno de Claudia Sheinbaum,
Jefa de Gobierno de la CDMX, y su
fiscal, Ernestina Godoy, sino que es
aprovechado por el Presidente An
drés Manuel López Obrador para
desatar otra de sus andanadas, lo mis
mo al responsabilizar de los feminici
dios al neoliberalismo, que arremeter
contra Liébano Sáenz, quien fue se
cretario particular del expresidente
Ernesto Zedillo.
Lo acusó, igual que "a casi todos" los medios de
comunicación de "oportunismo" y "zopilotear con
el caso de esa niña de siete años y, sin venir al caso,
recordar que cuando estuvo en la Presidencia "se
aprobó el Fondo Bancario de Protección al Ahorro,
eí Fobaproa, lo que ha significado al día de hoy una
deuda de dos billones de pesos que benefició —aun
que no lo dij o — a algunos de sus invitados a cenar en
Palacio Nacional.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ante el acoso gubernamental y morenista que en

frenta el consejero presidente del Instituto Nacio
nal Electoral, Lorenzo Córdova, quien lo denunció
públicamente en un video difundido en noticiarios
de televisión, se inició ayer en la Cámara de Dipu
tados el registro de aspirantes a consejeros electo
rales para cubrir las cuatro vacantes que quedarán
en abril.
Denunció que ese organismo "jamás había enfren
tado un clima tan adverso, tan hostil en su contra
como ahora", y llamó a toda la estructura del mismo
a cerrar filas en su defensa para que las elecciones
federales que habrá el año próximo sean, una vez
más, las mejores.
Esa tarea estará a cargo de Sergio Bernal, al que le
dio posesión como nuevo director ejecutivo de Oí
ganización Electoral, quien será el responsable de
la renovación de la Cámara de Diputados, 15 guber
naturas, 30 congresos estatales y mil 928 alcaldías.
Ante ese embate presidencial, que cada vez queda
más y más claro a través de dirigentes y legisladores
de Morena, algunos líderes de partidos de oposición
que hoy se rehusan a dar la cara y están baj o la mesa
ante el riesgo de que les receten una mañanera —y se
les amenace con "investigar" su pasado— y organi
zaciones civiles, jurídicas y académicas, se aprestan
a defender al organismo electoral.
A toda costa, con el respaldo de su fundador, More
na se alista a apoderarse no solamente de las cuatro
vacantes de 11 consejeros federales, sino lapresidert 
ciamisma del Consejo General delINE, al deshancar
a Córdova con una iniciativa que reduce de nueve
a tres años el periodo de su gestión como consejero
presidente para el que fue electo en 2014, lo que a
querer o no, llegaría a poner en duda la validez de
procesos y resuítados.
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El Colegio de México concede
a Herbert S. Klein el premio
Alfonso Reyes de Humanida

des. Vale la pena recordar, en estos
días, que este historiador, nacido en
Nueva York en 1936, forma parte de
una copiosa tradición de latinoame
ricanistas de Estados Unidos, cuya
historia está por contar.

¿Cuándo empezó la escuela de historiadores de
América Latina en Estados Unidos? Probablemen

te desde antes de que se independizaran las trece
colonias. Ya en 1747 circulaban entre los colonos de
aquellos reinos, libros como The Spanish Empire in
America, del comerciante inglés John Campbell,
que hizo negocios entre Boston y Nueva York.

El profesor de la Universidad de Princeton, Stan
ley J. Stein, dejó un relato inicial de esa tradición.
Allí destacan los nombres de William H. Prescott,
George Bancroft, Edward G. Bourne, Justin Winsor
o John Fiske, para el siglo XIX. Aquellos historiado
res prestaron atención, sobre todo, a la conquista
de América y el modelo de colonización hispánico.

Con el siglo XX surgieron otros historiadores
estadounidenses (Priestley, Haring, Robertson,
Bolton, Hill, Chapman...), que se ocuparon, pri
vilegiadamente, de la historia colonial. Fue aque
lla la generación fundadora de la revista Hispanic
American Historical Review, que dio un impulso

decisivo a la profesionalización de la historia lati
noamericana en Estados Unidos.

Algunos de ellos, como William Spence
Robertson, biógrafo de Agustín de Iturbide, se con
vertirían, propiamente, en los primeros en estudiar
la historia moderna de América Latina en Estados

Unidos. Ya en los años 30 comenzarán a apare
cer estudios más ambiciosos como el de Charles

Carroll Griffin sobre las repúblicas hispanoameri
canas que se constituyeron tras el colapso del im
perio borbónico.

La Revolución mexicana, especialmente a par
tir del cardenismo, catalizó el latinoamericanismo
académico en Estados Unidos. La valiosa obra de

Frank Tannenbaum, Robert Potash o Stanley R.
Ross es inimaginable sin aquella conexión con el
México cardenista y postcardenista. Herbert S.
Klein, el historiador que hoy celebra El Colegio de
México, se formó en la lectura de aquellos latinoa
mericanistas de mediados del siglo XX.

Graduado en historia y antropología en Chica
go, durante la Guerra Fría, este historiador neo
yorkino se ha ocupado del devenir económico,
social y político de América Latina, con especial
dedicación. Con John Tepaske, Klein realizó el
estudio definitivo sobre las cajas reales del impe
rio español entre los siglos XVI y XVIII, y con Ben
Vinson III sintetizó la historia de la esclavitud en

América Latina y el Caribe.
Klein es, además, autor de una brillante Historia

mínima de Bolivia, editada por El Colegio de Méxi
co, que cobra en nuestros días una resuelta actuali
dad. Ese libro resume la pasión y la inteligencia con
que Klein ha pensado los problemas de la sobera
nía, la desigualdad y el racismo en América Latina.
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Ser mujer en México no es cosa
fácil. Habitar en un país en don
de hay diez feminicidios al día

es, simplemente, aterrador. La socie
dad civil ha hecho grandes esfuerzos
por acompañar el trabajo de las auto
ridades, pero no ha sido suficiente. Y
pareciera que, en los últimos días, la
situación ha empeorado.

Por ello, dejo cuatro acciones a evitar que, con
base en la experiencia internacional, pueden ayu
dar a replantear las soluciones del problema.

Primero, por ningún motivo, niegue la exis
tencia del problema. Las voces de las mujeres
lo han dicho sonoramente en Chile, en España y
en México. Pero, además, durante los últimos 35
años, los estudios de género han cobrado impor
tancia académica. Ngram Chart de Google Ace
démico revela que la literatura sobre Feminismo
se mantuvo constante de 1910 a 1970; a partir
de entonces, la referencia a "Feminismo" creció
exponencialmente. Hablar, pues, sobre el debs
te contemporáneo de la cuestión de género sig
nifica considerar que desde 1900 hasta 2002 ha
habido 47,392 referencias alrededor de la tensión
entre Sexo y Género, Cuerpo y Poder; y, todavía
más, entre 2002 y 2012 se duplicó el número hasta
llegar a 91,054, de acuerdo con datos del Social

Sciences Citation Index. Entonces, si la voz de las
mujeres no es suficiente escuche, al menos, el co
nocimiento que ha dejado la ciencia.

Segundo, no es adecuado trasladar la respoo
sabilidad por ningún motivo a la víctima, su fa
milia. En todos los casos, la responsabilidad es
de quien actúa: el agresor. Lo contrario es revic
timización. Tal como se expresa en la legislación
internacional.

En tercer lugar, no pretenda justificar al agre
sor acudiendo a conceptos vagos. Las agresiones
no son causa de la mala situación global, ni de un
modelo económico neoliberal o comunista—,
ni de la descomposición social. Utilizar estos ar
gumentos es tan hueco como querer explicar la
pederastía como "una plaga, una expresión del
mal en la cultura". La simplicidad de ia violencia
sexual es chocante por evidente: un agresor de
cidió utilizar el cuerpo de una mujer mediante la
dominación. Así de simple, así de cruel.

Finalmente, castigar a las personas que defers
demos a las víctimas de violencia sexual solamert 

te promueve la impunidad, refuerza la estructura
patriarcal y evita la solución del problema.

El último reporte de la Cepal indica que los paí
ses en donde se cometen más feminicidios son:

El Salvador —14 por cada 100,000 habitantes—;
Honduras —11 por cada 100,000 habitantes— y Su
dáfrica con 10 por cada 100,000. En dicho reporte,
México se encuentra en el lugar 23.

Minimizar, obviar o dejar pasar la difícil real:
dad en la que vivimos las mujeres es un desatino
político pero, sobre todo, una falta de justicia que
no se va a tolerar.
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•QUEBRADERO

Un camino sin regreso
Estos días han sido azarosos, complicados y

por encima de todo dolorosos. Han sacado
lo mejor y lo peor de nosotros, pero quizá po
dría suceder que ante hechos tan brutales se
construya una nueva forma de entender y con
vivir en sociedad.

Es difícil abstraerse de los comentarios de toda índole de estos

días, los cuales en muchos casos más que buscar un debate profun
do y propositivo terminan en descalificaciones, las cuales dejan hue
lia entre nosotros.

No tiene sentido señalar o responsabilizar al Gobierno por las
agresiones que sufren las mujeres. No lleva a ningún lado, por
que circunscribe el problema a un momento concreto, perdiendo
de vista que trasciende a la vida de nosotros a lo largo de milenios,
como nos dijo hace algunos días la directora del Centro de Investiga
ción y Estudios de Género de la UNAM, Ana Buquet Corleto.

Entrar en los terrenos de los señalamientos no ayuda. Estamos
ante un auténtico cambio de paradigma sobre el papel de la mujer
en nuestra sociedad y en el mundo, se ha echado a andar un debate
que ya no tiene camino de regreso.

Es por ello que el Gobierno debe evitar meterse en peleas de ca
llejón con quienes han venido haciendo observaciones y críticas
sobre este lacerante tema. Es un momento en donde lo que importa
es si bien entender y atender lo que sucede en casos concretos, es
clave tener perspectiva y una lectura de las cosas para abordar el
tema como parte de una problemática global e integral.

El Gobierno está en medio de la mirada crítica y acuciosa de la
sociedad, y de las mujeres en particular, y al mismo tiempo está ante
la oportunidad de ser el eslabón para ser factor de cambio del actual
estado de las cosas.

Meterse en la controversia sobre si casos tan dolorosos como el

de Fátima tienen que ver con el neoliberalismo es no tener la lectu
ra de lo que está pasando. No porque lo que se haya vivido en los
últimos años haya sido efectivamente individualista y en muchas
ocasiones carente de sensibilidad y espíritu colectivo.

Lo que pasa es que estamos en medio de un todo en el que los
recientes feminicidios forman parte de una forma de vida que se ha
regido por la violencia, la impunidad y la ausencia de un Estado de
derecho que no son nuevas ni tienen que ver sólo con lo reciente.

Paradójicamente el Gobierno está siendo señalado no necesaria
mente por su voluntad por atender los dolorosos escenarios que la
sociedad está enfrentando, sino por la forma en la que está expre
sando su atención y mirada de los mismos.

El Presidente sabe que independientemente del hartazgo social
de años, los ciudadanos lo votaron porque confiaban, en muchos
casos siguen confiando, en que la sociedad entraría en una etapa
virtuosa erradicando vicios y trampas.

La violencia de género no es un asunto que deba escatimarse
metiéndolo en los terrenos de conservadores o de filias y fobias. Es
un asunto que pueden convocar como muy pocos a la unidad en
la sociedad. Preguntarse qué hubiera sucedido en el pasado en los
gobiernos del neoliberalismo es perder el tiempo, porque los ciu
dadanos eligieron a López Obrador porque él tiene, o tendría, otras
fórmulas para atacar profundos problemas como el de la violencia
contra las mujeres.

La UNAM puede ser una de las instituciones que más pueden
ayudar en este proceso. Conversando con académicas de la univer
sidad nos planteaban lo relevante que sería convocar a un foro re
solutivo sobre el tema en que se escuchen todas las voces y que le
permita a la institución modernizarse en todos los sentidos, discutir
el tema de género y convertirse en punta de lanza ante esta proble
mática nacional.

No se van a terminar nuestras diferencias, pero debemos enten
der que estamos metidos en uno de los problemas más graves y se
rios de muchos, pero muchos años.

Es ya un camino sin regreso.

• RESQUICIOS.
Las tragedias y las adversidades nos han unido, quizá la lucha con
tra la violencia de género pueda convocarnos en medio de nuestras
muchas veces saludables diferencias.

LA VIOLENCIA DE

GÉNERO no es un
asunto que deba es
catimarse metiéndo

lo en los terrenos de

conservadores o de
filias y fobias. Es un
asunto que pueden
convocar como muy
pocos a la unidad en

la sociedad
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TRASCENDIÓ

QUE el presidente del Instituto
Nacional de Transparencia, Fran
cisco Acuña, está por abrir la puer
ta del INE a la organización Méxi
co Libre, de Felipe Calderón, por
que el comisionado impulsará este
miércoles la designación de Arturo
Sánchez como integrante del Co
mité Técnico de Evaluación de los
aspirantes a Consejeros Electora
les, en respuesta a una "atenta soli
citud" del ex senador Roberto Gil
Zuarth, hombre de todas las con
fianzas del ex presidente. Antes de
llegar la lista de aspirantes a la Cá
mara de Diputados, los perfiles se
rán palomeados o bloqueados por
un Comité de Selección de siete in

tegrantes: tres los elige la propia Cá
mara, dos la CNDH y dos el INAI.

QUE a quien se vio queriendo
colarse a la mañanera fue a Perla
Gómez Gallardo, titular de la Co
misión de Derechos Humanos de

Ciudad de México durante el gobier
no de Miguel Angel Mancera, a la
que personal de seguridad le negó el
acceso y la invitó a retirarse, por lo
que respondió con gritos y acabó es
cuchándola Leticia Ramírez, direc
tora de la Oficina de Atención Ciuda
dana, por la puerta de Palacio Nacio
nal de la calle de Moneda ¿Qué tema
traería que accedieron a atenderla?

QUE si bien Luis Coudurier no
aparece como personaje en Cien años
de soledad, fue fundamental para que
esaobramayorseescribieraen esta ca
pital, pues aguantó a Gabriel García
Márquez durante meses con el pago
de larenta En los años 80 el colombia

no quiso comprar lapropiedad, pero la
respuesta del dueño fue: "No se laven
do porque no tiene precio". Años des
pués fueron los Coudurier quienes la
ofrecieron alos García Barcha, que la
rechazaronporcaraAyer,finalmente,
el inmueble fue donado ala Fundación
de las Letras Mexicanas.—
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Populismo
National Geographic lanza una
teleserie sobre el populismo.
Habrá que verla para saber qué
piensa la productora de esta
forma de gobernar. Por de pron
to podemos ver que el populis
mo es inherente a las sociedades

donde se pretende atender a
la mayoría sin descuidar los
intereses de la minoría. Y sus

nombres pueden ser Theodore
D. Roosevelt o Lázaro Cárde

nas, además de los propuestos
por National Geographic y los
de muchos otros.
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La histeria es mala

consejera

Quiero desdecirme, recular y asegurar que to
do lo que se ha dicho y hecho alrededor de los
feminicidios, los activismos feministas, las in
tervenciones de la cuarta transformeichon,
el ejercicio trepador de los partidos políticos,

los rifirrafes de chairosy derechairos, la nada neuras ni re
sentida oposición y los dichos de la inteligentzia nacional
que son verdaderos poemas al sentido comúnylalucidez.
Y es que como ahora primero te linchan y luego averi

guan, mej or hay que recurrir a la sicología invertida, a ver
si así se medio endereza el rumbo que por lo pronto ha si
do tomado por la pura viscera. La verdad, nadie ha estado
a la altura de las circunstancias. Nadie. Ni

Amloveni nuestros más avezados opinó
cratas, no se diga los opositores que hasta
se compraron los volúmenes de Simone
deBeauvoir para ver si se podían infiltrar
en el movimiento feminista que, afortu
nadamente, no se ha desviado en sus em
peños y exigencias, que persiste en sus
señalamientos y ha resistido el embate
de los oportunistas, negando cualquier forma de victimi
zación y revictimización.
Por culpade todo esto, dondeloquepreponderaenlapa

tria es la histeria colectiva y el linchamiento ya no por pla
cer sino por obligación, grandes personajes que nos harían
muchobienycuyapresenciaseríaunbálsamoenestosdías,
no quieren venir y hasta buscan ampararse para no tener

que verse en la penosa necesidad de pasar por esta su hu
milde casa. Digo, no se vale que.por culpa de nuestra into
lerancia y falta de rigor emocional nos perdamos de la que
rida presencia de Karime Macías, ama y señora del esoy
másmerezcoperoconesa abundanciame conformo;^

de Lozoya Lozoyita, niño mimado de
la vida, fifí de rancio abolengo, exper
to en compraventa de chatarra a pre
cio de oro, empresas fantasmagóricas
y cochupos odebrechtianos.
Hasta que vuelvan, que nadie pise su

recuerdo. Digo, hastapodrían darle lustre
ala oposición que andamuyde capacaícÜT
no solo porque todos los días se le descu

bre un nuevo tropiezo a García Luna Prcxluctionsque al parecer
porculpadel cártel deSinaloaselehizoviciomirarhacialcacos.
Y más todavíaporque se hadescubierto algo que nadie hubiera
sospechado: quelasredesdeMéxicoIibreydeMargaritaZava
la están atiborradas de bots más que inflados: es lo malo de con
tratar al Tumbaburritos y no a verdaderos spin doctors.
Siganpor eso camino, amíkos, el precipicio está cerca.—

Como primero te
linchan y luego

averiguan, mejor
hay que recurrir a la
psicología invertida
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La viejecita enferma
No se lo tomen mal a Gil, pero si se trata de quedarse con elSNTE, su
poder político y sus dineros, el regreso vale la pena, Gil también quiere

regresar; y volver, volver, volveeer, a tus brazos otra vez

Entremos en materia. Gil coinci

de plenamente con la maestra
Elba Esther Gordillo: "Tengo
que vivir, tengo que hacer co
sas, está mi familia, mi histo

ria. No sé si me fui. Es más, creo que nun
ca me he ido." Gamés quiere vivir y no sabe
si va o viene. Su periódico El País presen
ta una entrevista de Javier Lafuente a El
ba Esther Gordillo: "Hay mucho que decir.
Vuelvo porque hay una historia que no ha
terminado. Mi intención es incidir en que
en México se realice lo que hemos soñado
los trabajadores durante mucho tiempo."
No se lo tomen mal a Gil, pero si se trata
de quedarse con el SNTE, su poder políti
co y sus dineros, el regreso vale la pena, Gil
también quiere regresar. Y volver, volver,
volveeer, a tus brazos otra vez.
La sinceridad de Elba (así le decimos sus

amigos) se ha blindado contra la deslealtad:
"Estoy convencida de que no es necesario
un cargo para alzar la voz y decir lo que se
cree. Yo quiero ser una voz actuante, vigen
te y comprometida con la transformación
del mundo sindical mexicano. ¿Querer vol
ver a ser loque fui? No necesariamente."

Pues no necesariamente, si ya tiene nue
vo partido político. Oigan y, por cierto, ¿esta
es la viejecita enferma, presapolítica, mujer
transparente, sindicalista inmaculada. Es
que de veras, ¿a todos los defensores de El
ba (así le decimos sus amigos) no se les cae la
cara de vergüenza? No, puesto que Gil no ve
en las calles caras tiradas por aquí y por allá.
Pequeños errores
"Yo creo que sí hay algunos errores de mi
parte. Siempre prioricé mi imagen, mis
vestidos, mis zapatos, siempre viví, guste
o no, en Polanco y eso es vivir en un esta
tus superior al que vive cualquier maes
tro. Hay una imagen de que vivo en una
gran mansión y no es cierto. Ahora, cuan
do compré la casa no vale lo que hoy. Y sí,
tengo vina casa en San Diego. Vivo bien, no
es el estatus de cualquier maestro, pero lo

que he hecho no ha sido por mi profesión
como maestra ni como dirigente de maes
tros. He sido diputada, senadora... Cuan
do fui legisladora y pertenecíamos a una
comisión, se nos daba una compensación.
Sí, la acepté, pero no la robé. Ni lavé dinero

ni hice cosas indebidas. Hay un problema
serio. Yo creo en la libertad de expresión y
en la libertad de prensa, pero me duele que
en el periodismo en México, que es lo que
conozco, hay poca investigación y se vayan
todos por los rumores."
¿Quén pompó?, diría el clásico, esos

chapatitos Louis Vuitton; ¿quén pompó?
ese vestidito Kantar, y así. Y la casa en San
Diego, ¿qué? Gil se tranquiliza al saber que
todas la propiedades, incluyendo las obras
de arte, más caras que un Vuitton, las con
siguió con sus salarios como legisladora.
Uff. Menos mal, Gilga empezaba a pensar
mal, pero sus pensamientos nefastos vola
ron como gaviotas sobre la mar. Ah, La Ga
viota también sabía de zapatos, de vestidos,
de marcas, de casas, de viajes, en fon.
Amistades

"Solo de un presidente puedo decir que he
sido amiga... De Vicente Fox, por el Grupo
San Angel, pero de ninguno más. Sí, soy sui
generis, Elba Esther es eso, una mujer que
irrumpe, dice que lo que piensa y que no es
perfecta, que ha cometido algunos errores".
No sea tan dura consigo misma: peque
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ños errores, Elba (así le decimos sus ami
gos), Naderías, ¿meterse a la bolsa Vuitton
los dineros del sindicato? No se torture El

ba (así le decimos sus amigos). Deje ya de
autocastigarse con tata fiereza
"Yo sí me siento responsable en parte.

Siento que somos una generación que le
debe mucho a los que vienen. Nuestra ex
periencia, la poca, no necesariamente está
en el cargo que nos den, sino en lo que po
demos compartir."
La maestra Gordillo: "En lo personal, me

agrada mucho (LiópezObrador) y creo que
hay que apoyarlo para que se logre voltear a
ver a los indígenas, somos un país con una
profunda inequidad en casi todo. Soy una
convencida de que para lograr muchas de
esas cosas se requieren reformas, sacudi
mientos del sistema político (...) Yo creo
que es un hombre congruente. El es lo que
es, responde a toda la trayectoria de su lu
cha. Yo estoy convencida de que tiene bue
na voluntad, pero no basta la buena volun
tad, deseo que haya disposición de todos

los que podamos y queramos para lograr
algo positivo para el país".
Todo es muy raro, caracho, como diría

Schopenhauer: Los primeros cuarenta
años de vida nos dan el texto; los treinta si
guientes, el comentario

Ah, La Gaviota también
sabía de zapatos, de

vestidos, de marcas, de
casas, de viajes, en ion

Fecha: 19/02/2020

Página: 47

Area cm2: 329

2 / 2

Columnas Políticas

Gil Gamés, "Uno Hasta el Fondo"

Gil Gamés

Costo: 43,977



£
eguimos de tragedia en tragedia. Ahora, el

L infameasesinatodeFátimayanteseldeln
J grid,yeldeAbrilyeldelafamiliaLeBarón

y los de los 327 mil 609 homicidios desde diciembre
de 2006, más los 61 mil desaparecidos. Y alrededor de
ellos y ellas un mar de impunidad. En México, 89 por
ciento de los homicidios queda sin castigo, lo que signi
fica que por las calles del país caminan campantes 345
mil asesinos acechando a víctimas futuras.

No hay soluciones mágicas ni rápidas. Se requieren
muchas cosas: instituciones de seguridadyjusticia su
ficientes y honestas; políticas de seguridad y procura
ción de justicia eficaces; mucha prevención social; vo
luntad política y recursos presupuéstales cuantiosos;
dosis enormes de participación social; reconstrucción
de la solidaridad y la convivencia pacífica en comunida
des y familias fracturadas por la violencia, las carencias
y las desigualdades. Estado y sociedad juntos, con un li
derazgo de las instituciones estatales.
Y todo eso puesto en práctica de manera coordinada

y sistemática, aescala nacional, estatal y municipal, du
rante varios sexenios. Se trata de una política de Esta
do, no de gobiernos, apuntalada por una sociedad par
ticipativay vigilante. Teniendo en cuenta esa comple
j idad, me referiré solo a un tema del listado anterior: lo
difícil que resulta construir instituciones a lo que debe
añadirse la voluntad política de las autoridades para
hacer prioridad esa tarea

Las fiscalías especializadas
en feminicidios son el ejemplo
perfecto. De ellas dependerá
que la impunidad se reduzca
Los decálogos son rollo. Para
queexistanypuedanhacerjus
ticia —lo que supone realizar
investigaciones profesionales,
encontrar alos responsablesy

aportar la evidencia sólida pa
ra que los jueces los sentencien— se requieren infinidad
recursos de todo tipo —humanos, financieros, tecnoló
gicos, organizativos, legales, físicos, etcétera— más una
estructura organizativa adecuada, procesos de trabajo,
conocimientos y experiencia entre otros. No es fácil por
queenmedio están laburocraciaysus reglamentaciones
absurdas, los intereses opuestos, las inercias de las institu
ciones, la escasez de recursos, la lentitud de los procesos y
decisiones y, en no pocas ocasiones, la simulación de prio
ridades. Eso es lo realy lo complicado de gobernar.
Una nota publicada en un diario el sábado pasado so

bre la fiscalía de feminicidios en CdMx ejemplifica lo an
terior. Fue anunciada el 6 de mayo de 2019, pero durante
cuatro meses no pasó nada pues lafiscalí a se creó formal
mente hasta septiembre de ese año; 120 días solo para re
dactar el decreto de creación, pero no para darle concre
ción real ya que cinco meses después de creaday nueve
de anunciada aún no tiene instalaciones ni presupuesto,
ni titular, ni personal, ni nada ¡ No se les ocurrió asignar
le recursos cuando se elaboró y discutió el Presupuesto
de Egresos de 2020! Pero eso no es todo: falta designar al
titular y contratar y capacitar alpersonaly muchas cosas
más. Y eso que el feminicidio ha adquirido una prioridad
política de primer nivel. En algún momento funcionará
adecuadamente, pero no será rápido ni fácil.
Todo esto está lejísimos de la prédica moral de

AMLO y su llamado a terminar con el neoliberalismo
como la solución a los feminicidios. Moral e ideología
contra políticas públicas eficaces sostenidas en y por
instituciones de un Estado funcional, aunque sea len
to y a contrapelo. No hay de otra mmm

En México, 89% de
homicidios queda sin

castigo y 345 mil
asesinos acechan a
posibles víctimas
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n peculiar ceremonia, el presiden

¦ i te de la Suprema Corte de Justicia
i de la Nación (SC JN) anunció en la

mañanera del miércoles pasado una propuesta de
reforma judicial. El Ejecutivo federal la hizo suya
de inmediato. Más tarde la iniciativa fue expuesta
a un grupo de senadores en la sede de la SC JN. En
las formas quedó claro que se trató de un ejerci
cio concertado entre los poderes, y que el minis
tro Arturo Zaldívar llevó la pluma.
¿Qué tipo de reforma se propone? A diferencia

de la de 1994, no se plantea un "nuevo régimen"
para la Corte. El amago de modificar su integra
ción está fuera del horizonte inmediato. Tampo
co es una reforma nacional, pues por ahora solo
incumbe a la Judicatura Federal. Se trata sí de un

ajuste mayor que incluye reformas a siete artícu
los constitucionales, una nueva ley orgánica, una
novedosa ley de carrera judicial y modificaciones
importantes a otras cinco leyes.
El proyecto es muy extenso y busca incidir

en varios frentes, que pueden agruparse en va
rios conjuntos: I) los relacionados con la carre
ra judicial, es decir, con la profesionalización del
personal de tribunales y de la defensoría; II) los
que atañen a mejorar y corregir la organización
y administración judicial, por ejemplo, adscrip
ciones, responsabilidades, género y combate al

nepotismo; y III) los que buscan consolidar a la
SCJN como tribunal constitucional.

La maquinaria judicial federal está oxidada y
rechina. No son pocos sus problemas: deforma
ciones en los flujos y las cargas de trabajo, inefi
cacias estructurales, dispendio, redes clientela
res, nepotismo y, desde luego, síntomas de co
rrupción, explícitamente reconocida por varios
ministros. Por ello, urgía un servicio mayor. La
orientación general de la propuesta es positiva.
Pero como toda reforma de gran calado, se re
quiere de un examen cuidadoso y detallado. El
proyecto tiene algunos claroscuros que ameritan
debate y reflexión.
Por otro lado, destaco que el resultado de la re

forma implica mayor poder para el Consejo de la
Judicatura Federal (C JF), órgano que se vuelve crí
tico su éxito o fracaso. La historia de la integración
del C JF casi siempre ha dejado que desear. Por ello,
conviene repensar el método de designación y los
perfiles de los consejeros. La reforma no toca estas
cuestiones, pero ya entrados en gastos...
Ojalá que el Congreso sea deferente con la pro

puesta, pues en materia judicial se requiere más
pericia técnica que ocurrencias. Pero esperemos
que también abra espacios para escuchar y pon
derar las voces de otros actores. Al final del día, se
trata de informar la decisión legislativa. Sobre los
temas pendientes, en particular la reforma a los
poderes judiciales de los estados, volveremos en
próximas entregas.»™
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"Cuando se miran de frente
los vertiginosos ojos
claros de la muerte

se dicen las verdades, las bárbaras,
terribles, dolorosos crueldades..."

Gabriel Celaya

r
scribo con el corazon sobrecogido. Pienso

¦ i en mis hijas. En Verónica, mi compañera.
En mi madre. En mis hermanas. A todas

ellas me debo. Por ellas soy lo que soy. Todas ellas maes
tras. Todas ellas guerreras y todas ellas, solo por ser muje
res, víctimas de distintos tipos de violencia: unaferoz, otra
enmascarada, otra sutil, pero siempre violencia.
Escribo pensando enlas mujeres y las niñas asesinadas.

En la saña brutal con que las matan. En el espanto que me
produce saber que los feminicidas suelen ser cercanos a
las víctimas. En la facilidad con la que los medios y algunos
sectores de la sociedad las revictimizan, con que el poder
las ignora y nosotros los hombres nos lavamos las manos.
Escribo mirándome a mí mismo en el espejo y pen

sando en cómo el machismo es para mí
—pese a los intentos por combatirlo, por
deshacerme de él— un mal endémico,
una segunda piel. Una marca indeleble
en mi corazón y en mi cabeza. Pienso en
cómo esta mezcla precisa de soberbia,
impotencia y frustración que provoca
inexplicables estallidos de violencia nos
es común a tantos y ha venido pasando
de generación en generación.
Estoy, como mi patria herida, indignado, dolido, des

hecho y sobre todo avergonzado. El crimen, que muchas
ocasiones se produce en el seno de la familia, empieza en
el espejo en el que todos los hombres nos vemos. No son
otros los que ejercen la violencia contra la mujer; somos
nosotros.

El pasado nos lastra, nos impide asimilar el hecho —que

sentimos como una agresión— de que, en efecto, la mujer
carga la otra mitad del cielo. Las victorias del feminismo
han resultado una afrenta intolerable para los machos.

Que la mujer brille, camine, viva sola y como le dé la ga
na la convierte, a los ojos de los hombres, en una amenaza
El feminicidio, que ha sido en este país de machos una

infame tradición, hoy se ha convertido en una epidemia
incontrolable. La guerra, que sacralizael machismo, que
normaliza el horror y que siempre —los ejemplos so
bran— se ceba con las mujeres es, me parece, uno de los
factores que detonó la epidemia
Los caciques de pistola al cinto dieron paso a los gober

nantes y a los políticos corruptos que,
como los hacendados, tenían derecho
de pernada El régimen, con el Tlatoani
ala cabeza era expresión, enla vida pú
blica del patriarcado que mantenía un
férreo control en los hogares. Vino des
pués el "presidente con huevos" y una
violenciademencialse apoderódelpaís.
No culpo al pasado; busco la raíz pa

ra extirparla. No excuso a nadie. No
me excuso tampoco a mí mismo. No creo en la "mano du
ra", en la pena de muerte a feminicidas, en el despliegue
inmediato de fuerzas policiales. Nilaviolencia nilaacción
cosmética contendrán la epidemia De escultores y no de
sastres —decía Unamuno— es la tarea

El enemigo a destruir, el feminicida el violador, el abu
sador está en lo más hondo de nosotros mismos, en la es
tructura de una sociedad que ha regateado siempre a la
mujer sus derechos y donde la impunidad ha sido, por de
masiado tiempo, la única ley. mmm

Las victorias del
feminismo han
resultado una

afrenta intolerable
para los machos
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or su pésimo manejo de la economía,
Echeverría y López Portillo sembra
ron la debacle que abrió las puertas al

neoliberalismo en México. Una doctrina que, según
el ex secretario de Hacienda Carlos Urzúa (textos de
octubre de 2019 en El Universal), la4T aplicaen 12 de
sus 15 peculiaridades: disciplina fiscal, redirección del
gasto público hacia la educación básicay la atención
primaria de salud, tasas de interés determinadas por
el mercado, tipo de cambio competitivo, reducción de
aranceles al comercio exterior, atracción de la inver
sión extranjera directa, seguridadjurídica páralos de
rechos de propiedad, autonomía del Banco de Méxi
co,libreflotacióndelpeso,metas inflarionariasparala
políticamonetaria, libre asociaciónlaboralyacuerdos
de libre comercio (como el más reciente con Estados
UnidosyCanadá).
Las excepciones son: ampliación de la base tribu

taría privatización de las empresas estatales y pro
moción de la competencia económica
Inspirado en el liberalismo de los siglos XVII y

XVIII contra la intromisión de las monarquíasy el ab
solutismo en el ámbito civil, el neoliberalismo cobró
auge en los años 70 y 80 del siglo pasado para liberali
zar la economía y el comercio con una tajante dismi
nución del gasto público y la intervención de los go

biernos en los negocios privados.
Su significado y utilización han
variado y, sin consenso sobre lo
quehoyes,suaplicaciónextrema
(en chile con el dictador AugustoPinochet, en el Reino Unido con
Margaret Thatcher y en Estados
Unidos con Ronald Reagan), con
variantes locales, fue adoptado

por casi todos los países desarro
llados y emergentes. El vocablo se ganó connotaciones
peyorativas para condenar los efectos del liberalismo
económico, laprivatización de empresas estatales, la
aperturay la desregularización del mercado, asocián
dolo al pensamiento derechista y englobando ideas
dispares del liberalismo clásico, el conservadurismo, el
feudalismo y el fascismo.
Condenado reiteradamente por el presidente Ló

pez Obrador por favorecer a los menos y empobrecer
a los más, al neoliberalismo le atribuye la violencia ga
lopantey,enestosdías,elasesinatodelaniñaFátima
"Sostengo que se cayó en una decadencia; un pro

ceso de degradación progresivo que tuvo que ver
con el modelo neoliberal Siempre he dicho que se
mide el desempleo, el crecimiento. Se mide el nú
mero de homicidios, pero no se mide el grado de
descomposición social que produjo la política neo
liberal", manifestó.
Tentado por la generalizadora inferencia ideo

lógica de la criminalidad, el senador Martí Batres
manifestó su coincidencia con un aventurado tuit
de precisión: "Es cierto. El feminicidio, como se co
noce en nuestros días, es producto del neoliberalis
mo. Ciudad Juárez lo demuestra Trabajadoras de
las maquilas fronterizas, lejos de sus ciudades de
origen y sus familias, sin red de protección social,
fueron las primeras víctimas...".
Ajá. Porque antes nunca fueron asesinadas

mujeres, ¿verdad?

A MI O atril yua^iI
rUVUjW au UJL\ye dl
neoliberalismo la
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o recuerdo convulsión

J mayor en los últimos
_L_ ^ años en la plaza públi
ca primero el salvaje crimen de Ingrid
a manos de su pareja; luego, el mons
truoso asesinato de Fátima, una ni
ña de 7 años, secuestrada, asesinada y
arrojada a la basura Estas dos noticias
nos ponen de nuevo frente a un hecho
tan indignante como trágico. Los femi
nicidios en México.
Una nota de la redacción de Animal

Político con fecha 25 de noviembre de

2019 informa que "de enero a septiem
bre de 2019,2 mil 833 mujeres han si
do asesinadas en México, según cifras
del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública"
Igualmente, la nota cita datos del

Observatorio Ciudadano Nacional del

Feminicidio (OCNF), según los cua
les solo 726 (25.6%) son investigados
como feminicidios, mientras que los
otros 2 mil 107 asesinatos, como ho
micidios dolosos. Los estados con ma
yor número de feminicidios hasta esa
fecha fueron: Vera
cruz (140 casos), Es
tado de México (81
casos), Nuevo León
53 casos), Puebla
(45 casos) y Ciudad
de México (40 casos).
La nota vuelve a citar al OCNF, que

a través de solicitudes de información
sobre 11 estados (Coahuila, Edomex,
CdMx, Durango, Guerrero, Hidalgo,
Jalisco, Morelos, Puebla Quintana Roo

y San Luis Potosí) en los que, de enero a
junio, se tuvo registro de 879 asesinatos
de mujeres, de los cuales solo 248 se es
taban investigando como feminicidio.

En estos 879 casos, el OCNF detec
tó que un gran número de las víctimas
"fueron objeto de actos cruelesy degra
dantes para ser asesinadas".
"Las autoridades informaron que la

mayoría de las mujeres fueron asesi
nadas y arrojadas en espacios y lugares
públicos".
Los motivos registrados para el ase

sinato son celos y violencia familiar de
personas cercanas a su círculo familiar,
parejas sentimentales, novios, concu
binos y esposos.

Algo está mal entre
nosotros y una rara
tristeza me descom
pone el día. Lo pri
mero: la actitud del
Presidente de la Re
pública incapaz de so

lidarizarse con las víctimas, inhábil pa
ra transmitir unas palabras de consue
lo a los familiares de estas tragedias. Lo
segundo: la inexistencias de programas
para proteger a las muj eres. No hay di
nero: la aspiradora de los programas
prioritarios j aló todo. Se trata de una
ineptitud federal y de una irresponsa
bilidad estatal. Una desgracia»

Se trata de
ineptitud federal e

irresponsabilidad estatal
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No se atreven a abrir el libro de los espejos.
Florestán

Ayer tuve el privilegio de conocer
al general de brigada Gustavo
Ricardo Vallejo Suárez, respon

sable de la construcción del aeropuerto Felipe
Angeles en la base militar de Santa Lucía.
Primero, debo apuntar que me sorprendió

su sinceridad en cumplimiento de su misión
presidencial de tener terminado el proyecto
el 21 de marzo de 2022, lo que parece una ha
zaña inalcanzable para ese plazo.
También debo señalar que pocas veces ha

bía tenido una conversación con un general
de brigada con esa grave responsabilidad, con
ese tono de claridad y sinceridad.
El general Vallejo Suárez me aseguró que

en el plazo presidencial del 21 de marzo de
2022, el aeropuerto Felipe Angeles estará ter
minado en los tiempos y presupuesto fijados.
Me contó que en la actualidad hay 10 mil

trabajadores, militares y civiles en tres tur
nos para sacar adelante el proyecto, y que en
unos meses aumentarán a 16 mil. Que tendrá
dos pistas para despegues y aterrizajes simul
táneos y una tercera para operaciones mili
tares, que su calidad será a nivel mundial, y
coordinado con los aeropuertos Benito Juá
rez y el de Toluca, hoy subutilizado más el Be
nito Juárez, saturado, resolverá la crisis que

hoy se vive.
Quiero apuntar que si la explicación el ge

neral de brigada Vallejo Suárez se hubiera co
nocido antes, este gobierno hubiera ahorrado
y superado dudas, rechazo, crisis y sospechas.
Pero que es hasta ahora cuando se conoce la

racionalidad del aeropuerto Felipe Ángeles, lo
que el gobierno había sido incapaz de explicar.
Ojalá que así contaran todo.
El Presidente se ahorraría tantos problemas.
Y a nosotros también.

RETALES

1. RETRATOS. Lo que más ayuda a los de
lincuentes es que una autoridad publique
sus retratos hablados, que es lo más lejano
de su realidad, lo que acaba de hacer la Fis
calía de Ciudad de México en el caso de Fá
tima, la niña secuestrada y asesinada la se
mana pasada;
2. CASO. Ahora el gobierno de Claudia
Sheinbaum quiere criminalizar a la familia de
Fátima, antes de aclarar su asesinato. Le jefa
de Gobierno tiene que hacer un ajuste en su
equipo, porque esta crisis no puede quedar en
el ahorita no;y
3. EQUIDAD. No sé si el concepto de equidad
para los nuevos consejeros del INE, sean cua
tro candidatas o dos. Lo que pesa es que, por
encima de la equidad, todas serán afines a la
4T. No es un asunto de género, sino de identi
dad y, por supuesto, de poder. ——
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i o hay ficción sobre el
i narco que pueda supe
I rarargumentalmentela

realidad del narco. El narco es superior
a la imaginación.
Siempre hay un error en querer agre

gar imaginación a los hechos del narco.
Narcos, de Netflix, es quizá lo me

jor que se ha filmado sobre el narco re
al, porque no inventa mucho yes claro
que se equivoca donde inventa
Se trata de una contradictoria haza

ña de la imaginación: pegarse lo más
posible a la realidad. La historia real
del narcotráfico, como digo, desafía la
imaginación más desbordada.
Se trata, para empezar, de un mundo

clandestino con dos orillas: la de los nar

cotraficantesy las de sus perseguidores,
esta última dividida a su vez en la de los
perseguidores estadunidenses y las de
los perseguidores locales, mexicanos o
colombianos: laberinto insoluble por
méritos propios.
Son dos o tres mun

dos opuestos én prin
cipio, pero conectados
en la realidad a sangre
y fuego, mezclados a
sangre y fuego por la
complicidad, la rivalidad, las ganancias,
laambigüedady los escenarios cambian
tes que todo lo anteriorva produciendo.
Eliiarcodelquehablamoscomosifiiera

un mundo claro, ilegal, separado del nues

tro, es en realidad un mundo próximo, flui
do, regido por la mezcla de los intereses de
un gigantesco mercado negro donde man
daunalógicacambiantedeamigos/enemi
gosyperseguidos/perseguidores.
Los amigos/enemigos, perseguidos/

perseguidores de hoy son los amigos/
enemigos, perseguidos/perseguidores
de mañana. Esta es, creo, la gran pro
puesta argumental de Narcos Netflix:
juegan ahí todos los jugadores del mer
cado informal de la droga en una lógica
sangrienta de amigos/enemigos que
cambia según los caprichos del propio
mercado, según la historia y de la co
rrupción política de cada día

Los narcos no pue
denexistirsinlacompli
cidad de sus persegui
dores. Amayorpersecu
ción, mayorviolencia a
mayorviolencia mayor
complicidad, a mayor

complicidadmayormercado negro,ama
yor mercado negro, mayor ganancia
Quizá la diferencia cualitativa de

la serie Narcos de Netflix, tanto en las
temporadas de Colombia, como en las
de México, es que los perseguidores
son tan importantes en la historia co
mo los perseguidos, y tan visibles y tan
ambiguos, por momentos tan ilegales y
tan violentos como ellos. —

No pueden existir sin
la complicidad de sus

perseguidores
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Médicos Sin Fronteras
publicó un informe
basado en480 entre

vistas y testimonios de migrantes cen
troamericanos y solicitantes de asilo, las
experiencias del personal de MSF y los
datos médicos de más de 26 mil perso
nas que ayudaron a lo largo de la ruta de
migración a través de México durante
los primeros nueve meses de 2019.
Los resultados de lo visto en México

son brutales: de los entrevistados, 57.3
por ciento había estado expuesto a al
gún tipo de violencia a lo largo de la mi
gración ruta a través de México.
Durante su tránsito por México,

39.2% fue atacado violentamente y
27.3% fue amenazado o extorsiona

do; 5% informó de haber sido testigo de
una muerte después de entrar en Mé
xico; en 17.9% de los casos la causa de la
muerte fue asesinato.
De las 3 mil 695

personas que reci
bieron consultas de

salud en puestos de
atención médica en

tre enero 2018 y sep
tiembre de 2019, el 78% había sido ex
puesto a actos violentos. Respecto al
tipo de violencia, 24.7% estuvo expues
to a agresiones, violencia sexual y tor
tura. En los nueve primeros meses de
2019, el número de casos de violencia

sexual (277) tratados por MSF en Mé
xico se duplicó, aumentando en 134%
en comparación con el mismo período
del año anterior (118).

Ocho de cada 10 personas tratadas
por MSF en Nuevo Laredo durante los
primeros nueve meses de 2019 repor
taron ser víctimas de violencia; 43.7%
de los pacientes experimentó la vio
lencia en los siete días anteriores a su
consulta; 18.6% de las personas aten
didas en el programa de salud mental
en Nuevo Laredo entre enero y sep
tiembre de 2019 habían sido víctimas

de secuestro y 63% dijo que había sido
secuestrado en los sie
te días anteriores a la
consulta.

En septiembre de
2019, de los 41 pacien
tes de Nuevo Laredo

que fueron devueltos
a México por Estados Unidos (en el
programa MPP), 18 habían sido secues
trados recientemente (43.9%) y otros
cinco pacientes (12.2%) había sido la
víctima de un intento de secuestro.

En octubre, el porcentaje de secues
tros entre los enviados a México en el
contexto del programa MPP aumentó
a 75% (33 de los 44 nuevos pacientes).
Eso sí: no nos pusieron aranceles

Los resu li ados de
Médicos Sin Fronteras

son brutales
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Carlos Puig "Duda Razonable"

Carlos Puig

Costo: 20,618



La semana pasada tocó el turno a los
jueces. La jefa de Gobierno de Ciu
dad de México dijo que la liberación

de Óscar Andrés Flores Ramírez era indignante, y
aseguró que era inconcebible e inaudito que un juez
dictase una sentencia así "con argumentos meno
res" ("minucias judiciales", señala Alfonso Dura
zo; el "debido pretexto", según el Presidente). Días
después, en su estilo, el Presidente anunció que "ese
poderoso caballero que es don dinero" ya no podrá
comprar jueces para que salgan delincuentes de la
cárcel. Ya no, porque antes sí —y con estos mismos
jueces. Pero las cosas son siempre más complicadas.
Por lo visto, el informe policial decía que al se

ñor Flores Ramírez lo detuvo la policía de la ciudad
mientras conducía su automóvil, pero la defensa
pudo demostrar que lo habían detenido efectivos
de la Marina, dentro de su casa Y, por supuesto, sin
autorización ni para entrar en la casa ni para dete
nerlo. O sea, que la juez no tenía más remedio que
ponerlo en libertad. Y sería mucho más productivo
que la jefa de Gobierno dirigiese su indignación a
quien corresponde, porque en efecto es indignante
que pasen cosas así.
Es claro que hay corrupción en el Poder Judi

cial. Es una buena idea combatir la corrupción en

el Poder Judicial. Pero es por lo menos ingenuo
pensar que de eso se trata todo.
Desde hace 10 años domina en nuestra vida pú

blica un discurso de ley y orden, mano dura, tole
rancia cero, apenas matizado durante un tiempo
con la promesa de los abrazos. Y ese discurso ha

servido para justificar una política de seguridad
expeditiva que no ha sido muy eficaz, pero que es
muy peligrosa. Diez años después sigue siendo de
rutina el parte con el relato estereotipado según el
cual un destacamento del Ej ército, de la Marina, en
un patrullaje de rutina, es agredido por un grupo
armado, y "repeliendo la agresión" mata a 12,15, a
todos o casi todos los agresores. Por supuesto, no se
inicia ninguna averiguación, no se pregunta más,
son casos cerrados antes de abrirse. Y con las de

tenciones pasan cosas parecidas.
En los últimos tiempos se ha invertido mucho

en la policía, en el Ejército, en la Marina: en arma
mento, equipo, y no se ha prestado ni remotamen
te la misma atención al sistema de procuración de
justicia. No se ha invertido en formación, equipo,
tecnología, para las procuradurí as. La despropor
ción produce los resultados que están a la vista.
Indignantes, sí. La fuerza pública es muy capaz de
buscar y detener delincuentes, es capaz de enfren
tarse a tiros con quien sea, pero el ministerio pú
blico no es capaz de integrar un expediente con la
solidez mínima para que no se caigan los casos en
la primera vista
Problemas como ese, y son casi todos, no se lle

van bien con la impaciencia de los políticos. La
violencia contra las mujeres, por ejemplo. El Pre
sidente dijo a gritos, 10 veces: ¡hay que respetar a
las mujeres! Y está muy bien. Pero eso no sirve de
nada. Y en ocasiones así se echa de menos al gabi
nete: el problema tendrían que haberlo tratado en
conjunto los secretarios de Gobernación, Seguri
dad, Educación, Salud y Bienestar, para proponer
algo más que un manotazo, mmm
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Entre Paréntesis / Fernando Escalante Gonzalbo

Fernando Escalante Gonzalbo

Costo: 28,872



Que calculan colocar en el Comité Téc
nico de Evaluación para los consejeros
electorales del INE al panista Arturo
Sánchez Gutiérrez, quien forma parte
de la plantilla de académicos que, desde
la Escuela de Ciencias Sociales y Go
bierno del Tec de Monterrey, capacita a
los candidatos que en 2021 buscarán
acabar con la supremacía de la Cuarta
Transformación. Habrá que recordar
que el mencionado centro educativo es
dirigido hoy en día por el exsecretario
de Gobernación Alejandro Poiré, por lo
que no se descarta que detrás de toda
esta estrategia se encuentre también la
mano de Felipe Calderón.

***

No cabe duda de que, con el arribo de
Néstor Vargas a la Consejería Jurídica de
la Ciudad de México, se agilizó el proceso
de elaboración y cabildeo de las iniciati
vas de ley emanadas desde la Jefatura de
Gobierno, de Claudia Sheinbaum.

***

El problema es que, también con el nue
vo funcionario, se modificó el origen y
ruta de tales propuestas, pues, si con
Héctor Villegas los temas se consensua
ron en la oficina de Claudia Sheinbaum,
con Vargas Solano los mismos se repor
tan directo a la Consejería Jurídica... ¡pe
ro de la oficina presidencial!

Dicen los que saben que la
denominada "derecha religiosa y
empresarial mexicana", agrupada
principalmente en la Coparmex de
GUSTAVO DE HOYOS, está por anotarle
un estratégico gol al gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
Más allá de golpes sin rigor en
Twitter y Facebook pagados a exeditores
de grandes diarios y revistas y
exmiembros del CCE que incursionan en
la clandestinidad de las redes, se
trata de un movimiento muy serio
y planeado. ¡Válgame Dios!

Ya son varias las voces dentro del go
bierno capitalino que aseguran que las
leyes que deberán someterse y, poste
riormente, aprobarse en el congreso local
tienen como principal autor a Julio Sche
rer Ibarra, sobre todo aquellas que regu
lan la actividad económica de la capital.

***

Que en línea con el espíritu de inclusión
de la 4T, la alcaldía de Tlalpan, de Patri
cia Aceves, decidió ofrecer clases gra
tuitas de lenguaje de señas a la pobla
ción adulta con discapacidades auditi
vas y del habla. Se trata de un curso que
será impartido en la Escuela de Ense
ñanza de Lengua de Señas Mexicana
Eduard Huet, el cual contempla hasta
talleres con valor curricular y diversas
prácticas entre las que, por supuesto, se
encuentra descifrar los mensajes de la
conferencia mañanera de Andrés Ma

nuel López Obrador.

Whatttt? Que de ingenuos no los bajan
allá por el Hotel Sheraton de la Ciudad
de México. Les llegó el boletín de pren
sa, donde se enteran que por instruccio
nes del Gobernador de Guerrero, Héctor
Astudillo Flores, aceptan que la alerta
de viajes que emite el Departamento de
Estado de los Estados Unidos, ha impac
tado el tránsito de cruceros.

***

"A pesar de que no existe un registro de
ningún incidente para los turistas que
descienden de las embarcaciones y, en
los últimos años han disminuido signi
ficativamente los delitos en todo el es
tado de Guerrero". Se comenzaron a

reír sonoramente con el mensaje. Una,
las alertas son por eso. Dos, lo segundo
de que disminuyen los delitos tienen
que probarlo ante los ojos de un go
bierno que ve ese otrora paradisiaco
puerto, como una zona por la que no
responden. Bajo su propio riesgo.
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MOMENTO
CORPORATIVO

ROBERTO AGUILAR

Grupo Televisa, con
potencial bursátil

Bank of America reiteró la recomendación de compra de
las acciones de la compañía que preside Emilio Azcárra
ga lean y aumentó de 80 a 83 pesos el precio objetivo, un
potencial de 100 por ciento respecto al nivel actual de los
títulos. Y para muchos podría sonar demasiado optimista
el pronóstico, sin embargo la correduría internacional
fundamentó los factores que sustentan sus expectativas.
Un sólido crecimiento del flujo de efectivo de su división
de cable; potencial alza de ingresos publicitarios, ya que
los recortes del presupuesto del gobierno podrían haber
terminado; un mejor desempeño financiero y operativo
de Sky; mejores expectativas del desempeño de Univi
sion por mayores tarifas, publicidad política y renegocia
ción de derechos de transmisión; potencial recompra de
acciones con los recursos provenientes de la venta d^*—
tivos no estratégicos; y una valuación atractiva de la
compañía que se traduce en un descuento de por lo me
nos 40 por ciento de sus niveles históricos y de sus pares
globales.
PURAS HORAS

Este año Byhours, la plataforma de estancias en hoteles
por horas, que fundaron en 2012 y dirigen Christian Ro
dríguez y Guillermo Gaspart, tiene muy claros sus obje
tivos de crecimiento que serán apoyados con la reciente
ronda de financiamiento por ocho millones de euros. In
cursionar en Estados Unidos, específicamente en Nueva
York, Miami y Los Angeles; acelerar su crecimiento en
Latinoamérica, especialmente en el mercado mexicano;
y el desarrollo de negocios entre empresas (B2B) con

acuerdos con compañías como WeWork o líneas áreas y
la ampliación de su plataforma para que los hoteles mis
mos también puedan ofrecer las microestancias. Ade
más del apoyo financiero, Byhours tiene como ventaja
que es una nueva categoría de servicios de la que se pue
den desprender más opciones y segmentos de negocios.
Su oferta suma más de tres mil hoteles en 600 destinos
internacionales.

OFERTA DE ALTURA

La participación de Mr. Volk, compañía de los hermanos
Pablo y Enrique Escobar, y que forma parte de EB Capital,
fue decisiva para llevar a cabo Únic, a Unique Catering
Experience, que reunió a las firmas más prestigiadas de
banquetes del país, en alianza con las casas productoras
de bebidas alcohólicas. Así, una vez más Mr. Volk, em
presa mexicana especializada en la distribución de vinos
y licores, estuvo un un evento donde interactuó la alta
gastronomía y los mejores proveedores de alimentos y
bebidas de México para presentar propuestas gastronó
micas originales y demás innovaciones culinarias.
TALENTO FEMENINO

La oferta de soluciones de Factoría IT, de Claudia Rincón
Pérez, sigue teniendo una alta demanda, y en especial su
escritorio digital y el open source. El primero es mucho
más eficiente en la administración de proveedores de
tecnologías y equipo para sacar el mayor provecho de la
inversión, mientras que el segundo ofrece ahorros de
hasta 60 por ciento en la compra de software.
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El arrendamiento financiero
Ser emprendedor, iniciar un negocio que sea fuente de
ingresos propios y permita crear empleos para que otros
obtengan ingresos para su subsistencia y de sus familias,
no es nada fácil, pues además del proyecto, planeación y
disposición, es necesario tener presupuesto para echarlo
a andar; a veces, además de la idea, lugar y manos para
trabajar, es necesaria maquinaria costosa cuya adquisi
ción al contado no resulta fácil.

También es preciso considerar que en el pais existen
más de cuatro millones de micro, pequeñas y medianas
empresas, las cuales están dedicadas principalmente a
manufactura, comercio y servicios privados no financie
ros, aportan 42 por ciento del Producto Interno Bruto
(PIB) y generan 78 por ciento del empleo.

Cuando una empresa o una persona física comienza
alguna actividad, es muy común que, en vez de comprar
las máquinas y demás equipo en una sola exhibición, se
recurra al contrato de "arrendamiento", es decir pagar
mensualmente por usar los ajenos, con la opción de com
prarlos al termino del acuerdo. Este tipo de contrato se
denomina "arrendamiento financiero", y no es exclusivo
para nuevas empresas. Este tipo de contrato es definido
por la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito
como el acuerdo mediante el cual el arrendador se obliga
a adquirir determinados bienes y conceder el uso tempo
ral de éstos o los que ya tenga, a plazo forzoso al arrenda
tario, quien podrá ser persona física o moral, y este últi
mo se obliga, como contraprestación, a pagar en varias
exhibiciones, según se convenga, la cantidad de dinero
determinada o determinable, que cubra el valor de los
bienes adquiridos, las cargas financieras y los demás ac
cesorios que se estipulen. Al vencer el contrato o cuando
las partes acuerden su vencimiento anticipado, y una vez
que se hayan cumplido todas las obligaciones, el arren
datario deberá optar por la compra de los bienes a un

precio inferior a su valor de adquisición, que quedará fi
jado en el contrato; por prorrogar el plazo para continuar
con el uso o goce temporal, pagando una renta inferior a
los pagos periódicos que hacía, o a participar con el
arrendador en el precio de la venta de los bienes a un
tercero, en proporciones que se convengan en contrato.

En este orden de ideas, el arrendamiento financiero
resulta ser una operación compleja, puesto que participa
de las notas características de arrendamiento y de com
praventa, toda vez que requiere erogación del arrenda
dor, quien mediante el pago de prestaciones periódicas
concede el uso temporal de los bienes que adquiere, y
además se puede pactar la venta de esos bienes cuando
termine el arrendamiento.

Se encuentra regulado por los artículos 408 y 418 de la
Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, y en los
artículos 4, fracción II, y 15 del Código Fiscal de la Federa
ción, Este último fue la primera norma donde se incorpo
ró como organización auxiliar de crédito en mil nove
cientos ochenta y uno, fecha en la que se constituyó en
una forma de financiamiento para que las empresas, ya
sean nuevas o establecidas, puedan cumplir su objetivo.

Debido a su complejidad, esta figura jurídica es poco
entendida por persona ajenas al mundo jurídico. Sin em
bargo, constituye una ventana de oportunidad al iniciar o
continuar una actividad empresarial sin tener que des
embolsar grandes cantidades de dinero en una sola exhi
bición. Además, suele ser muy común cuando se trata de
la adquisición de un vehículo por parte de los particula
res. Por esas razones es benéfico que todos conozcamos
las generalidades del arrendamiento financiero, pues
muchas veces nos comprometemos en contratos sin sa
ber a bien la naturaleza de las obligaciones que asumi
mos; conocerlas puede evitarnos confusiones y litigios
futuros. Así es el Derecho.

Fecha: 19/02/2020

Página: 14

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Élfego Bautista Pardo

Costo: 8,099



Jflk NOSOTRAS
 

iBr ANDRÉS CASTAÑEDA
Ciudadanos
contra desabasto
de medicinas

En el último año, el tema del desabasto de medi
camentos e insumos médicos ha resonado de manera

importante en los medios y durante sus conferencias
mañaneras, el presidente frecuentemente menciona su
intención de garantizar medicamentos gratuitos y pide
el apoyo de la ciudadanía para conseguirlo; incluso, en
el Plan Nacional de Desarrollo 20192024, el Gobierno
Federal se comprometió a garantizar atención médica y
hospitalaria gratuita a todos los mexicanos, incluidos el
suministro de medicamentos y materiales de curación,
así como exámenes clínicos.

Sabemos que el problema de desabasto no es algo nue
vo. Sin embargo, hay que reconocer que se ha agudiza
do en los últimos meses y exige una respuesta urgente.

Haciendo nuestro el llamado del presidente de apo
yar, desde la ciudadanía, a combatir la falta de medi
camentos e insumos, desde el colectivo #CeroDes

abasto lanzaremos el Mapeo Nacional de Desabasto de Medica
mentos en México, una iniciativa que invita a todas las personas a
reportar casos de desabasto de medicinas e insumos, así como de
corrupción a través de nuestra plataforma cerodesabasto.org

Desde el colectivo #CeroDesabasto conformado por NOSOTR
XS, en alianza con FUNDAR, la Red de Personas Viviendo con VIH,
DVVIMSS, la Asociación Mexicana de Lucha Contra el Cáncer y la
Asociación Mexicana de Fibrosis Quística, recabaremos los casos

de desabasto para tener un panorama nacional del problema y
obtener evidencia para que el gobierno pueda generar estrategias
precisas y eficientes.

El acceso a medicamentos es uno de los indicadores más sensi

bles del desempeño de un sistema de salud. Esto se debe a que las
barreras que impiden el acceso equitativo y efectivo a los medica
mentos limitan la capacidad del sistema para abordar problemas
de salud.

La falta de acceso efectivo a los medicamentos es un problema
severo para todos los mexicanos. El desabasto mata cuando se
trata de enfermedades como el cáncer, el VIH y la hemofilia. Pero
también es muy grave en torno a la hipertensión, en la diabetes y
en la dislipidemia ya que tienen consecuencias como el descon
trol, las complicaciones y el gasto excesivo. A la larga, no existe un
ahorro real, siempre termina saliendo más caro, se gasta en las
complicaciones, en productividad perdida y sobre todo se violan
los derechos de las y los ciudadanos.

El Mapeo Nacional de Desabasto de Medicamentos es un ejer
cicio de contraloria social que permite vlsibilizar el problema des
de una nueva dimensión y establece un diálogo con las autorida
des de los sistemas de seguridad social, la Secretaría de Salud y la
Secretaría de Hacienda. Estamos trabajando en equipo con las ins
tituciones y no dejaremos de exigirles resultados hasta que se so
lucione el problema. En el año que llevamos trabajando, hemos
recibido más de mil 400 reportes de los 32 estados de la República
y ahora extenderemos está iniciativa a través de nuestra campaña
de Mapeo Nacional de Desabasto de Medicamentos.

Coordinador de las agendas de salud y bienestar en NOSOTRXS
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Aquiles Córdova Puebla,
Monreal CATEM
Afianza Monreal: En la cruzada por convertir a la Confe
deración Autónoma de Trabajadores y Empleados de Mé
xico (CATEM) en la organización sindical que relevará a la
doliente CTM, fue visible el regreso del coordinador de la
campaña presidencial de AMLO2012, Ricardo Monreal
mismo que debatió con su similar peñista Luis Videgaray.
En 1997 enfrentó al cetemista gobernador zacatecano Ar
turo Romo, quien lanzó todo el peso cetemista, junto con
su antecesor Genaro Borrego, en contra de su sucesor al
cargo.

BorregoRomo: La instrucción del presidente Ernes
to Zedillo fue tajante: bloquear la candidatura perredis
ta de Monreal, avalado por su dirigente AMLO, para lo
cual operó la dupla BorregoRomo, quienes promovie
ron al también diputado ante el LVII recinto de San Lá
zaro, Marco Olvéra, que dejó en el camino al líder de la
Confederación de Productores Rurales (CNPR), José Bo
nilla Robles.

Sucesión 20212024: El último intento de Zedillo por
contener al monrealismo Zacatecas fue la subsecretaría

de la Reforma Agraria
por el actual presidente
de Jucopo, quien el pr
óximo año se medirá

en su entidad con el

grupo tricolor encabe
zado por el poder de
trás del trono, el exgo
bernador Miguel Alon
so, su proyecto Alejan
dro Tello y candidato
de ambos, Adolfo Boni
lla Gómez, quien fue
destapado en su 48
cumpleaños sólo por
ser hijo del principal ri
val de Monreal, losé Bonilla. Bonilla Gómez lleva una
década en campaña y vía Miguel Alonso, quien, según el

Fiscal en Combate a la Corrupción, Salvador Villa Alma
raz, sigue bajo investigación.

TV Congreso: Hoy toma protesta como presidente de
la Comisión Bicameral del Canal del Congreso, el diputa
do por Xalapa, Rafael Hernández Villalpando, quien pro
moverá una cultura de regímenes comparados para for
talecer la democracia del país, su antecesor Cruz Pérez
Cuéllar, promovió la multiprogramación en la zona me
tropolitana y en televisión abierta Canal 45. Los progra
mas estratégicos incluyen a Diplomacia Parlamentaria
que vinculará a la Secretaría de Relaciones Exteriores y
el Congreso de la Unión.

Estado vs Aquiles: Desde la aparición de Antorcha
Campesina su líder Aquiles Córdova sufrió el asesinato
de integrantes de su familia Córdova Morán, en Tecoma
tlán y Huitzilan por parte de la Unión Campesina Inde
pendiente. En agosto de este año se cumplirán 20 años
del deceso de 10 de sus integrantes en Chimalhuacán, Es
tado de México bajo consigna de Guadalupe Buendía "La
Loba" y hace siete años sufrió el secuestro y muerte de
Manuel Serrano, padre de la presidenta de Ixtapaluca,
Maricela Serrano. Ese clima se reedita en Puebla donde

en su perspectiva el ejecutivo estatal maniobra a través
del órgano electoral para cancelar la entrega de su regis
tro como partido político.

La instrucción del
presidente Ernesto Ze
dillo fue tajante: blo
quear la candidatura
perredista de Monreal,
avalado por su dirigente
Andrés Manuel López
Obrador, para lo cual
operó la dupla Borrego
Romo
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Morena, otro desencuentro
La emergencia por los feminicidios es nuevo motivo de
desencuentro ai interior de! partido en el poder.
Incluso entre las fracciones de diputados y senadores hay
divergencias.
En la Cámara alta, Martí Batres. se Ibrmó en la ventanilla
del presidente López Obrador y dijo que Jos léminicidios
son herencia del neoliberalismo. con lo que las autoridades
actuales se lavan las manos.
En San Lázaro, en cambio, se tomaron el asunto
mucho más en serio. Et coordinador parlamentario,
Mario Delgado, para dejar las cosas en claro,
promovió el hasfota# #NíLrnaAfas y presentó una
ruta para mejorar el sistema de justicia y evitar
crímenes de odio contra mujeres.
Batres pensó que argumentando lo del neoliberalismo
ayudaría al presidente, pero lo cierto es que esa ligereza
abona a! desencuentro de las mujeres y la 4T.

MlUTANCIA, DATOS DUROS
; Alguna vez los partidos políticos han dicho la verdad
sobre el número real de militantes que tiene?
La tendencia a inflar las cifras no es algo nuevo. Lo es
el empeño de la Comisión de Prerrogativas y Part idos
Políticos del INEde revisar y actualizar los padrones de
afilados para conocer los números reales.
La diferencia entre la ilusión y la realidad resultó
contundente.

Los partidos que vivíam en un mundo de fantasía total
son PRÍ y PRD. El tricolor tiene menos del 76 por ciento de
militantes que decía tener y el So! Azteca el 75 por ciento.
Con decirles que hasta Morena, de reciente creación, tiene
un padrón inliado en 12 por ciento.

La nota la dio el PVEM que tiene más del 50 por ciento dé
militantes de lo que aseguraban tener. No supo ni cuándo
ni cómo se le afiliaron.

Alejado de las mujeres jóvenes

Y es que si hay un sector de ¡a población que no se siente
representada por la 4T es el de las mujeres jóvenes.
El presidente López Obrador a pesar de sus destrezas
discursivas en otros ámbitos, no ha encontrado la forma de
comunicarse con ellas. Su lenguaje, sus recursos retóricos,
no conectan con las mujeres jóvenes.
Su vínculo está sostenido por el hilo de los
programas sociales.
La emergencia derivada de los léminicidios de alto impacto
en la Ciudad de México, los de fngrid y Fátima, ahonda la
distancia y no hay a la vista un operativo para recuperar,
aunque sea la comunicación, que no el apoyo pob'tico.
La pregunta pertinente desde i a perspectiva política es si
este alej amiento tendrá impacto electoral en el 2021.

Una exnovia de derecha

La ropa sucia de Fernández Noroña se lava en San Lázaro.
Con el salón de sesiones convertido en lavadero, todo
mundo se enteró de que la expar ej a sentimental del
diputado y un grupo de exempieados de Fernández Noroña
lo acusan de ser traidor, simulador, violento, mentiroso
y un vulgar ambicioso por enarbolar un falso discurso de
austeridad.
Al diputado le gustan este tipo de digamos,
montajes, siempre y cuando el que grita los insultos
sea él.
[ Jna vez que se tranquilizó el zafarrancho el legislador se
acercó a ios medios para decir que lo atacan la derecha y
los conservadores, ¿dónde hemos oído eso antes?
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Éste es un hombre sabio y lo demues
tra en sus comentarios. Tiene cono

cimientos cíe economía, historia y et
nográficos, además de que será in

vestido como miembro de la Academia Mexicana de

la Lengua, Es notable lo que dice sobe el tiempo que
vernos, sobre la polarización y la necesidad de ha
blarnos de manera respetuosa y rigurosa, Muy bien
por Martínez Baracs, que es el personaje que se ga
na El Arriba y los aplausos de esta jomada.

Se Ifcama Azael Santiago Chepi y es di
putado gracias a que Morena no le
hace el feo a este líder de la CNTE

que, suponemos en su papel de po
fesor, enseña lo que es normal y no en tono a Jos te
mas de género. Toquetear es normal, no es indebido
y (¡Dios nos libiei) sólo las feministas podrían suponer
que esto, magrear a una mesera que debe aguantar1
b para ganarse la vida, puede ser llamado acoso. Por
eso, el también llamado diputado Chepi, se gana el
Abajo y los abucheos de este día,,.
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CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

El Ruido Sísmico Ambiental y sus aplicaciones
en Sismologíai, Ingeniería Sísmica y Geotecnia

(Parte 1 de 3: Identificación de Ondas Superficiales y Cocientes H/V)
] ruido sísmico ambiental

SRSA) es el conjunto de pe
queñas vibraciones de la su
perficie de la Tierra. Estas
vibraciones son detectadas

con sismómetros, que son
aparatos calibrados con una alta sensi
bilidad para registrar pequeñísimos mo
vimientos horizontales y verticales de
un sitio específico. El RSA es producido
por múltiples fuentes: el viento, el tráfi
co vehicular, los pequeños sismos in s¿
íií, sismos de lugares lejanos, el oleaje en
los océanos, que transfiere energía a la
corteza sólida que forma los continen
tes, y las mareas terrestres y oceánicas.
En los últimos 50 años el RSA se ha em

pleado para calcular los periodos domi
nantes de la vibración del suelo en am
bientes urbanos alrededor del mundo,
incluida la Ciudad de México.

La utilización del ruido sísmico am

biental para obtener, mediante un pro
ceso numérico, imágenes de la estruc
tura de la Tierra en diversas escalas sur

ge como consecuencia de los avances
en la computación, en la instrumenta
ción y en la teoría de la física estadísti
ca. En los últimos años se ha estableci
do como una fuente importan te de infor
mación en la exploración sísmica pasi
va. En efecto, esta disciplina se nutre de

numerosos conceptos y resultados de
la termodinámica y la física estadística
como el Principio de Equipartición de
la Energía de Rudolf Clausius y el Teo
rema de FluctuaciónDisipación de Al
bert Einstein y por los avances en la as
trofísica de la Teoría de Transferencia

de Radiación de Subrahmanyan Chan
drasekhar, Sin embargo, se basa firme
mente en trabajos pioneros en la segun
da mitad del siglo pasado. Keiiti Afci
desarrollóen 1957 un método llama
do SPAC (por Autocorrelación Espa
cial) para identificar en el ruido sís
mico ambiental (RSA I registrado en
un pequeño arreglo de estaciones, las
ondas superficiales a partir del cál
culo de correlaciones cruzadas de las
fluctuaciones, estableciendo su rela
ción con la función de Creen o res

puesta impulsiva del sistema. El mis
mo Aki, construyó los circuitos ana
lógicos para calcular las correlacio
nes pues no había computadoras di
gitales. La extensión del concepto, de
manera independiente, para forma
ciones estratificadas con excitación pro
funda se debe a Jan Claerbout en 1968.
Estos avances han impulsado importan
tes aplicaciones en Ingeniería Sísmica y
Geotecnia y se han desarrollado aplica
ciones innovadoras para esclarecer las

propiedades mecánicas del subsuelo y
su geometría. Esto permitiría, en prin
cipio. calcular escenarios de la respues
ta sísmica considerando la geología su
perficial.
La recuperación de la función de

Creen a partir del promedio de las co
rrelaciones cruzadas se convirtió en el
Santo Grial de la sismología pasiva en
el siglo XXI y sus aplicaciones florecie
ron en todo el mundo durante las últi
mas dos décadas. Las ondas superficia
les que son guiadas por los estratos de la
Tierra son la parte más visible de la fun
ción de Green o respuesta impulsiva. Es
to explica que la mayoría de las aplica
ciones relacionadas con los estudios to

mográficos se basan en las curvas de dis
persión de las ondas superficiales recu
peradas. Dichas curvas proporcionan la
velocidad de tales ondas para cada fre
cuencia. Se puede lograr una alta preci
sión para detectar cambios temporales
en las velocidades de propagación tan
pequeñas como 0.1 por ciento en una
región determinada. Esto es relevante en
el monitoreo de volcanes y fallas. Es pre
visible que esto permita pronósticos fide
dignos del molimiento sísmico.

De acuerdo con la teoría, la recupera
ción de la función de Green en la Tierra
requiere que el campo de ondas sísmico
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sea engendrado por iluminación isótro
pa y equiparticionada. Es decir que sea
un campo difuso, El término difuso no
tiene que ver con "borroso" sino con el
hecho de que la difracción múltiple tie
ne como consecuencia la generación de
iluminación isótropa y equiparticiona
da y la energía del campo generado sa
tisface ecuaciones de transferencia que
se asemejan a ecuaciones de difusión.
Puede probarse rigurosamente en sis
temas estratificados que la iluminación
sintética isótropa y equiparticionada lle
va a la obtención de la función de Creen

exacta. Para medios irregulares y hete
rogéneos la verificación se obtiene nu
méricamente. Las mediciones con ul

trasonido de Richard Weaver y los im
portantes resultados de Michel Campi
llo, Nikolai Shapiro, Ludovic Margerin,
Francisco ChávezGarcía, Mathieu Per
ton, Marcela Baena y Francisco Luzón,
entre otros, son un trabajo teóricoex
perimental sobresaliente que reveló las
importantes propiedades del ruido sís
mico ambiental y la coda de los terre
motos para la visualización del subsue
lo. Un tema que requiere investigación
es establecer las características de un
campo de ondas para que sea conside
rado difuso. En las aplicaciones la hipó
tesis de campo difuso es útil ya que las
correlaciones y autocomelaciones pre
sentan intrínsecamente propiedades pa
ra la visualización,

A partir de los movimientos horizon
tales y verticales se calculan los espec
tros de amplitudes de Fourier H(fl y V(f).
respectivamente, que describen las con

tribuciones de cada frecuencia al movi
miento total. La frecuencia determina

qué tan rápida es una oscilación, y se
mide en ciclos por segundo (cps) o Hertz
I Hz); es el recíproco del periodo. Una fre
cuencia de 0.1 Hz implica un periodo de
oscilación de 10 segundos. El cociente
espectral H/V de microtremores que re
portó Yutaka Nakamura en 1989 fue
sorprendente pues en la mayoría de los
casos, un prominente pico proporciona
dato de en dónde aparece la frecuencia
de resonancia fundamental de un sitio

dado, lo cual es muy útil para la micro
zonificación y la reducción del peligro
sísmico. Este cociente (MI1VSR) impli
ca mediciones en los tres componentes
del ruido sísmico ambiental y un proce
samiento relativamente simple (ilustra
ción inferior).
Diversos orígenes del ruido sísmico
AMBIENTAL. La determinación de H/V

muy pronto se hizo muy popular en to
do el mundo. A esta popularidad con
tribuyeron Javier Lermo y Francisco
ChávezGarcía de la UNAM pues en la
Ciudad de México el cociente H/V de
microtremores o RSA (llamado MHVSR
por sus siglas en inglés) es particular
mente útil para determinar la frecuen
cia (o periodo) dominante de un sitio y
hacer microzonificación.
Este descubrimiento impulsó la in

vestigación sobre la naturaleza y pro
piedades del ruido sísmico ambiental y
con el liderazgo de FierreYves Bard. el
proyecto europeo S ESA ME desarrolló
una variedad de conceptos para la bue
na práctica de la sismología pasiva. Es

tos esfuerzos incluyeron la investigación
sobre el método SPAC de Aki y el uso
óptimo de los esquemas y procedimien
tos numéricos como el llamado/k (fre
cuencianúmero de onda). Como conse
cuencia, el proyecto GEOPS Y promueve

buenas prácticas y genera sof
tware libre para la caracteri
zación del sitio. Destacan las
participaciones de Marc Wa
thelet, Cécile Cornou y Mat
thias Ohrnberger.

Agr adee ¡miento
Se agradece el apoyo de

DCAPAUNAM con el pro
yecto PAPIIT IN 100917,

A partir de los movimientos
horizontales y verticales se
calculan los espectros de
amplitudes de Fourier H(f) y
V(f), respectivamente, que
describen las contribuciones

de cada frecuencia a]

movimiento total. La

frecuencia determina qué tan
rápida es una oscilación y se
mide en ciclos por segundo
(cps) o Hertz (Hz); es el
recíproco del periodo.
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RINOCERONTOSIS

Silogismos
ta realidad y Ja miseria me oprimen

y, sin embargp. sueño todmia
ÉmileZota

U' na nueva iniciativa para re
formar el Código Penal del
Distrito Federal fue presen
tada ante el Congreso local el
pasado viernes 14 de lebre

^ ro por la titular de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de Méxi
co, Ernestina Godoy Ramos. Con ella se
trata de crear un nuevo tipo penal para
sancionar la difusión de material vincu

lado a un procedimiento penal.
Esta iniciativa se presenta en respues

ta a la filtración de fotografías de Ingrid
Escamilla, quien el pasado 9 de febrero
fue víctima del delito de feminicidio. Es
monstruoso tanto el delito como la per
versidad de propagar esas lastimosas es
cenas, Por ello, proponer este tipo, podría
pasar como una decisión acertada, por
lo menos lo fue políticamente después de
que la Fiscal reconociera la responsabi

lidad de su institución. Condenó los he
chos, como lo hicimos todos.

Veamos el panorama. Un tipil penal de
be nacer, uno. cuando se necesite proteger
algo y dos, cuando aún no exista otro tipo
que ya proteja ese algo.

Ahora los hechos: a) En el Código lo
cal, existe ya un tipo penal denominado
ejercicio ilegal del servicio público en cu
ya descripción se lee "...ei servidorpiíliJiro
que,,, por sí opormterpósitapcrsona...utili'
ce... indebidamente

información o docu
mentación que se en'
cuentre bajo su cus
todia o a la mal ten

ga «freso,., en virtud
de su empleo, cargo o
comisión".

b) El tipo penal pro
puesto establece "Ai
que indebidamente i/i
funda, entregue, reve
le, publique, transmi

tí!... imágenes, iiuiíiús,
ráieüs o documentos dei
lugar de los hechos... re
lacionados con el proce
dimiento penal...n
Según mi enten

der. respaldado por el
DLE, la palabra utili*
zar significa hacer que
algo sirva para un fin
o aprovecharse de al
go o de alguien. Así,
el empleo o uso —que
son sinónimas de utili

zación— de imágenes
por personas servido

ras públicas, entraña la difusión, trans
misión o publicación y otros tantos ver
bos que están en la regulación propuesta,

c) Por lo tanto. NO es necesario crear
este tipo penal porque lo que pretende pro
teger ya está protegido (normativamente
hablando) y lo que pretende sancionar ya
está sancionado. Punto.
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Ahora bien, la iniciativa sí propone dos
agravantes que son cuestiones novedosas:
Primera: si el material difundido o transmi

tido (usado) contenga imágenes relacio
nadas con las circunstancias de la muer
te o de las lesiones. Segunda: si el delito es
cometido por personal policial. Ambas ca
lificativas no están contempladas en el ac
tual tipo penal de ejercicio ilegal, por ello,
sise insiste en la incorporación de esta con
ducta al Código, las opciones jurídicamen
te viables serían o eliminar la fracción co

rrespondiente del tipo penal ejercicio i le
gal del servicio publico o reubicar esa

misma fracción (actualmente en elcapítu
lo de hechas de corru pción contra el servi
cio público) en el capitulo de delitos come
tidos contra la procuración de justicia. Si
me preguntan, yo creo que I a procuración
de justicia, desde el enfoque de las personas
víctimas, es un bien jurídico superior al del
servicio público, por ello optaría por la se
gunda alternativa.

No sé ustedes, pero yo advierto deci
siones que se adoptan desde un enfoque
lalaz, mío que no está regido por el bíteres
jurídico sino por uno diverso, uno q ue pa
rece legítimo y no lo es, uno cortopiacis

ta. que sirve sólo para no hundirse, para
mantenerse a lióte.

Irónicamente, con cada una de estas de

terminaciones que, por cierto, no son nada
nuevas, la brecha de injusticia se amplía,
el MP ahora tendrá otro tipo penal para
confundirse, ahora habría dos en los cua
les puede encuadrarse la misma conducta.

Este, su silogismo, el oficial, no lo en
tiendo. Con él se socava poco a poco el es
tado de derecho, se sepulta al Derecho Pe
nal y se arrebata a las personas su legítimo
derecho de acceso a la justicia.
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ANIMALIDADES...

Nunca más animales en ¡os Circos
El terrible México injusto se

ha despertado nuevamente, ahora
especialmente yenda contra mujeres y

niñas, lo que obliga a que
por solidaridad y sensatez... por respe

to básico... deban limitarse
y cuiíinrsf diJ extremo actos, imagen y

palabras por parte de
quienes nos gobiernan, ya que aunque

cada quien es libre de
decir y de hacer lo que ie venga en ga

na durante sus momentos

de descanso, no dejó de sorprender la
presencia del general

secretario Luis Cresencio Sandoval

González, el pasado
domingo, en la plaza de toros, por ser

EL SÍMBOLO de la abusiva violencia que
se ejerce sobre seres desamparados, y que

pnra iu
fecha no se limitó ti ¡os bovinos, sino

que abarcó también a dos
caballos de los "picadores".

e cuenta que quien verdadera
mente está detrás de la refor
ma con Ja que se pretende dero
gar el tercer párrafo del Articu
lo 78 de la Ley General de Vida
Silvestre —por el que se deter

mina la prohibición para el "uso de ejem
plares silvestres en circos"— es el diputado
mnrenista por Coahuila Armando Gua
diana Tijerina. que está conduciéndose
a través de la advenediza diputada propo

nente María Eugenia Hernández Pé
rez. del mismo movimiento, más. verdad

o falsedad, ambos y los bisoños legislado
res que los acompasan, deben tomar en
cuenta que debates suficientes o no (a su
parecer), está de por medio el constitu
cional PRINCIPIO DE PROGRES1VÍDAD

obligado para toda ley, mayormente cuan
do la propuesta desarmoniza e incluso va
en contradicción, ya no se diga con la ten
dencia mundial sino con un resto de nor

mas legales locales, que aun teniendo la
gunas u omisiones no pueden ser afecta
das con actos regresivos que. como sería
el caso, afectarían incluso un derecho hu
mano garantizado que nos permite y has
ta obliga la protección de la fauna silves
tre. sin omitir que específicamente por este
(mal) "uso" de los animales en espectácu
los, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción ya tiene pronunciamiento.

En la conferencia de medios que orga
nizó para anunciar su propósito, la legis
ladora aseguró "creer"* que para el 2014
no hubo suficiente debate para el dicta
men, conviniéndole, ahora sí. traer a co
lación a los malos neoliberales del pasa
do, citando que no se tomó en cuenta la
opinión del entonces (nefasto) titular de
la Profepa, quien optaba por regular el te
ma aun en conciencia de la incapacidad
de esa Procuraduría para vigilarlo. La do
ña refirió, como si la suya viniera del cie
lo. que fue una iniciativa impulsada por el
Partido Verde Ecologista de México, como
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efectivamente lo fue (aunque mal redac
tada y peor dispuesta), pero, entiéndase
que respaldada por una muy amplia ma
yoría ciudadana convencida del respeto y
el deber moral que tenemos hacia nuestro
prójimo animaJ, Sólo hay que echarle ojo
a las encuestas, pese a que los cirqueros
contaron con gran apoyo en medios y no
por parte de cualquier periodista, sino de
un Carlos Marín en Milerón Diario y Mile
nio Tfírasióiiy un Sergio Sarmiento que
igualmente los apuntaló en sus múltiples
espacios. Para esto.,.

Ma. Eugenia concede generosamente
la factibilidad de que para obtener demo
cráticamente la derogación se establezca
una discusión vía Parlamento Abierto, lo
que además de resultar un desgaste inútil,
no se entenderá a partir de que tanto el
coordinador de MORENA en la Cámara
de Diputados (Mario Delgado) como su
contraparte en la de Senadores (Ricardo
Monreal), son personajes abiertamen
te convencidos, preocupados y ocupados
en lograr mejores condiciones para la fau

na en general.
Argumentos irrefutables para el recha

zo del preciso proyecto sobran. Está la im
posibilidad de ejercer terreo control y vigi
lancia sobre los circos, al tratarse de espec
táculos itinerantes que incluso compar
ten y trafican ej emplares entre ellos. Por lo
mismo no es viable tampoco cumplir con
las espacias, horario y manejo que permi
tan mantener a los animales bajo bienes
tar y, al obligarlos a ejercer actos contra su
naturaleza, se contraviene el ordenamien
to de darles trato digno y respetuoso o..,

Expliqueme la instruida señora diputa
da, a la que ni por asomo se le conoce ac
cionen la materia, cómo es que logran, por
las buenas, que los tigres pasen por un aro
de fuego, tratándose de un elemento al que
le temen instintivamente o, sobre las con
secuencias de forzar a un elefante a que se
pare sobre un banquito, y capaz que logro
entenderlo. A esto hay que sumarle cuán
to les llevaría reiniciar la inlámia al estar,
según ellos mismos, el 80 % de sus anima
les muerto y el resto formalmente cedido.
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EL GRJ STALAZO

¿Quién mató a Fátima?
La muerte horrenda de la ni

ña Fátima. asesinada por
dos verdugos, el neolibera
lismo y la irresponsabilidad

\ heredada por tari maléfica
") doctrina materialista y per

versa, me recordó aquella letra de Pe
te Seeger. la cual dice, entre muchos
versos más*:

" HÍmj kilhtí jVorma ¡can.'
¡. saidtheCitr,asa ciric duty,
Ikilied¡\onna¡ean.
"IIÍmj .Kiir/it'r dfí",;

I.saidtheNighl,andahefÍroon¡ light.
We jbiv hcr die...

"... tVho V soou ftirjprt'
I. xaid the P:q¡c. bcginiúns; IoIíkIc,
rll be theíimtta /arjjpf. *
He hablado del neoliberalismo por

que uno no puede permanecer indife
rente a la enorme capacidad de diag
nóstico social de nuestro Señor Pre
sidente cuyo talento nos ha devela
do el misterio mucho antes de la obra
investigadora. El neoliberalismo pro
dujo devoción enfermiza por el dinero,
iuente de toda maldad codiciosa. Por

eso no debemos acercamos a la rique
za ni para cenar tamales de chipilín en
el Palacio Nacional.

El dinero corrompe, genera egoís
mo, nos aparta del bondadoso camino
del amor al pueblo, al semejante, al in
dio, al pobre y el desvalido.

Por eso mataron a Fátima.

iQuién la mató?, alguien cuya es
tirpe social está condenada a la ex
tinción.

Cuando el proceso de regener ación
nacional termine y vivamos todos en
la plenitud y la bondad del humanis
mo cuyas puertas se abren ahora pa
ra asombro de la humanidad con la

Cuarta Transformación, ya no habrá
necesidad ni siquiera detener policías
porque los hombres y las mujeres de
ese futuro edén nunca pecarán ni co
meterán delitos.

Se acabarán los asesinatos, los lé
minicidios, los infanticidios; no habrá
crímenes de odio, ni odio.

Y he referido a una canción en la
pregunta abrumadora sobre quién
asesinó a la niña, porque ahora los
compositores, como José Alfredo Ji
ménez, inspiran las altas luces de la
política...

"...Yo no tengo la desgracia de no
ser hijo del pueblo..."

La lírica cita del arranque de esia
columna tue escrita cuando Mariiyn
Monroe murió por un exceso de bar
bit úricos ingeridos, al parecer, de ma
nera irreflexiva en uno de sus frecuen
tes accesos depresivos. Otros atribu
yen su congestión tóxica a una mano
misteriosa movida desde los más altos

sillones del poder.
Como haya sido fue una tristeza.
Más triste todavía porque en el país

donde esos hechos ocurrieron, sigue
imperando la ley de la selva econó
mica. Manda Don Dinero. Y aquí ese
poderoso caballero, bautizado así por
don Francisco de Ouevedo y Villegas,
ya no tiene poder. Por decreto se ha
acabado la potencia deloro. Mejor he
redar pobreza y no deshonra, hemos
escuchado.

Pero la muerte de don Dinero no
resuelve ni siquiera la oferta de darle
dos millones de pesos a quien delate a
la mujer de cuya mano desapareció la
niña asesinada. No se ofrece recom
pensa alguna por el nombre de quien
fue omiso en el cumplimiento de sus
obligaciones escolares (¡Ay!, Rosau
ra. ¿dónde te has metido?) y abrió las
puertas del plantel como quien deja
suelta la tranca de un corral: tampo
co habrá retribución para quien de
late a los ineptos del DIF quienes sa
bían del peligroso entorno de la niña
cuando era todavía más nina y jamás
pusieron un remedio ni intervinieron
más allá del papeleo burocrático del
ch ambismo.

Nadie reconoce una responsabili
dad oficial. El gobierno no linde cuen
tas. Rinde cuentos.

Pero le debemos dar gracias al al
tísimo: ya se acabó el neoliberalismo.
Ya se acabó la corrupción. Pronto se
acabarán el crimen y la maldad. En
verdad os digo.
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Sin embargo y mientras advienen
tan dichosos tiempos, el gobierno, tan
oportuno como siempre, porque en
eso todos han sido idénticos, no igua
les; anuncia su acuerdo con una fisca
lía especializada en léminicidios.

"Sí, lo vemos muy bien y todo lo
que se haga para conseguir la paz,,."

El SP insistió en atender las causas
de la violencia en. México, derivada
de "la corrupción" solapada por mu

cho tiempo.
"Problema que se soslaya, estalla.

Repito, todo esto que está sucediendo
es el fruto podrido de un régimen de
corrupción y privilegios (...)

Además, dijo, la jefa de gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Shein
baum "está atendiendo de manera per
sonal el caso lamentable de la niña que
perdió la vida". No, pues ya con eso.

TRADUCCIÓN

'"¿Quién mató a Norma jani?
Yo, dqola ciudad, como un deber cívico.
Yo maté a Norma Jean.
"Quimil vio morir?
Yo. dijeron la noche y la lámpara M

cuarto,
Nosotros !¿i vinws morir...

"..¿Quién olvidará pronto?
Yo, ííi;fl ¿i página empezando a desla

varse.

Yo seré iiprimera en flftidor... "
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Por feminicidios cruje la 41
¡Todos Juntos contra Ia cosRupciÓN y U iftipuNielad!
DR. MARIO VIAGYLLÓN.
FILOSOFO MEXICANO

iMis personajes Ífjiíífriii tribulaciones
pero después, todo b que desean

Jane Aust

orque usted se ha dedicado a
explorar al ser humano y su
propensión a la injusticia, la
marginalización y la explota
ción de las problemáticas de
la sociedad actual, me permi

to compartirle las tribulaciones que en los
últimos tiempos nos están fustigando a ios
mexicanos.

En todo el país crece y amenaza con
romper el tejido social la indignación por
los feminicidios y demás jornias de violen
cia contra las muj eres. La I inri a hierve con
tra la cobardía cuando las víctimas son ni
ñas, como lo ha provocado el crimen de
Fátinia Aldrigbcttí. la indefensa chiqui
ta que le ha indignado a la Nación entera,

Pero en la Cámara de Diputados esta
lló la indignación porque los militantes
de MORENA, el PT, el PES y el VERDE,
las bancadas de la 4T, han reproducido
lo que sus opositores consideran los argu
mentos y evasivas del presidente López

O tirador para darle la vuelta a este fenó
meno criminal que cobra ya la vida de 10
mujeres, promedio, por día, en México,

Diputadas del PAN, el PRÍ, el PRD y el
Movimiento Ciudadano, exhibieron una
indignación intensa, porque en el debate
sobre ios feminicidios realizado ayer en
esa Cámara, las militantes de la 4T mini
mizaron los recientes asesinatos de mu

jeres y niñas, insistieron en fii/jwr al neo
liberalismo y descalificaron a las mujeres
que se movilizan de manera ridículamen
te equivocada y prácticamente estéril.
Diputadas como Verónica Juárez

(PRD). Martha Tagle (MCI. Melanie
Mtirilla (PRI) y Martha Elena García
(PAN), expresaron en tribuna y en corto
su asombro porque sus companeras de cá
mara de la 4T optaron por respaldar has
ta lo último lo que consideran "la postura
misógina e insensible" de AMLO.

Lo más curioso fue que las fuentes de
la oposición tuvieron acceso a informa
ción coincidente, en el sentido de que pa
ra el debate en tribuna de ayer (que, dije
ron. Mario Delgado, el coordinador de
MORENA, quiso evitar hasta el final), las
bancadas de la 4T habrían recibido línea
de "no contradecir al Presidente, ni caer

en el juego de condenar los lémmicídios,

ni pedir acciones urgentes de protección a
las mujeres porque eso significaría darle la
razón a la oposición y la espalda a López
Obrador..."

Lo curioso lúe. pues, que las diputa
das de la 4T asumieron la línea presiden
cial sin resistencias, convencidas de que
AMLO tiene razón en minimizar la ola de
violencia contra las mujeres. Entre dipu
tadas de oposición, así como entre orga
nizaciones activistas cercanas a fían Láza

ro. prendió una sensación de rabia y des
esperanza ante rata postura, según lo de
tectaron. comentaron y lamentaron di
versas fuentes,

... Pero de acuerdo con e! ánimo que
les generó la "lealtad al jefe" sobre el dra
ma social que el país está viviendo, asegu
raron que darán la pelea y utilizarán todos
los recursos necesarios para exigir que el
gobierno de AMLO implemente medidas
de emergencia que frenen estos crímenes
y protejan a las niñas y las mujeres de to
do el país.

No descartaron, incluso, recurrir a las
principales instancias internacionales, co
mo son la Corte Interamericana de Dere

chos I lumanos o la propia Organización de
Naciones Unidas, en busca de la congruen
cia y la compasión que el Poder Legislativo
mexicano pareciera necesitar.
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res años después de que DonaM Trump llegó a la Casa Bl an
ca y cuando sesabe todo sobre el Presidente, incluso sus
mentiras, ilegalidades, fobias y manías, su esposa Melania

continúa siendo el gran enigma y la más privada y reclusiva de las
Primeras Damas que ha tenido este país.
Con excepción de Bess, la esposa de Harry Truinan. que viajaba a su
pueblo en Missouri cada que podía, nunca, ninguna Primera Dama
mostró más indiferencia a su papel que la señora Trump, quien ha
preferido mantenerse lejos de los escándalos que han plagado a esta
administración. Tiene escasos amigos en Washington, se le ve poco
en público, no hace declaraciones y lúera de que viaja a Nueva York
al menos dos veces al mes par a vi sitar a su estilista, el resto del tiempo
lo pasa dedicada a su hijo Barran ,del4añosde edad y tratando, di
cen. de que el Presidente coma más sano.
Con un equipo de trabajo integrado por diez
personas, mucho menos de los 25 que estaban
bajo I as órdenes de Michelle Obama o Laura
Bush. nunca una Primera Dama pareció inás
incómoda en su papel, que Melania Trump.
Actualmente, con el mandatario en plena cam
paña reelectoral, sus seguidores ven en Mela
nia cualidades que el marido menciona, mien
tras para sus críticos, ella no es más que una
cómplice encerrada en una jaula dorada. Pero
en realidad no se sabe mucho de ella, es una fi

gura que sólo se ve y habla ocasionalmente para otra vez desaparecer
por largo tiempo.
Teorías, rumores, dimes y diretes abundan sobre ella pero nadie en
realidad puede asegurar algo sobreestá bella mujer de 4£¡ años de
edad. La segunda Primera Dama en la historia de Estados Unidas que
no nació aquí, la única que creció en un país comunista. La primera
que habla a la perfección cuatro idiomas, la única que no se mudó a la
Casa Blanca inmediatamente, luego de que el marido tomó posesión.
Pero también la única que ha posado desnuda y la que, irónicamente,
más celosamente ha guardado su privacidad.
Con la excepción de los Clinton, no ha habido una pareja en la Casa
Blanca más complicada que la de Melania y Donald Trump, después
de todo ella es la esposa de un presidente que ha dicho públicamente
que le dio una semana después de dar a luz, para bajar el peso que su
bió en el embarazo, y uno que la ha puesto en la incómoda situación
de tener que defenderlo, aun luego de que él hizo alarde de manosear

las partes íntimas de otras mujeres.
lin nuevo libro Free, Melania, aún sin título en español escrito por la
periodista Kate Bennett de la cadena de televisión CNN. una biografía
no autorizada y para la que nunca fue entrevistada, hace jugosas re
velaciones sobre su vida, al parecer resultado del tiempo que la autora
ha pasado reporteando y cubriendo sus viajes y actividades.
El libro dice que todo lo que Melania hace es pensado y tiene un propó
sito, incluso su ropa. Según ella, cuando la pareja tiene problemas, la
Primera Dama usa pantalón, una prenda que a Trump le disgusta por
que la quiere ver siempre con vestidos apretados y sexys.
Relata también que la tan comentada estancia de Melania en un hos
pital fue algo serio, una enfermedad del riñon y no una cirugía plástica
como se rumoró. Dice que la relación entre ella e fvanka Trump, la hija
mayor y asistente especial del gobernante, es distante y bast ante fría.
Asegura que la parej a duemie en habitaciones separadas, él en la al
coba principal del segundo piso, a la que le pone candado; mientras
ella tiene su recámara en el tercero, donde también está su gimnasio
y cuarto de maquillaje. Esto termina con la teoría nunca probada, de
que la Primera Dama vivía fuera de la Casa Blanca.
Aun así, hay quienes insisten en que los Trump se llevan bien y se
gustan uno al otro y abundan quienes aseguran que Melania es la
única voz que él escucha y quien más influencia tiene en el mandata
rio. De ser cierto, resulta entonces difícil de entender cómo es que una
mujer que inmigró en busca de mejor lutnro a los Estados I. nidos, tra
jo luego a sus padres y las hizo ciudadanos, permanece inmune y en
silencioantela actitud del esposo que intenta cerrar la frontera, ha se
parado familias y enjaulado a mi les de menores.

ch cron icataao!. coi n
rwi itera Cotice í 4
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El TMEC y el
Muro de Berlín

El TMEC es el único tratado / acuerdo que Estados Unidos ha fir
mado. No se ha firmado ni acuerdo nuclear con Irán, ni de prolifera
ción de armas de destrucción masiva con Rusia, ni acuerdo comercial
con China (la firma de la llamada primera etapa no es un acuerdo co
mercial), ni con Europa, ni la OTAN, ni con la Organización Mundial de
Comercio, ni Acuerdo Transpacífico, entre otros.

Como parte del Consejo Con
sultivo del sector privado en
la negociación del tratado,
mejor conocido como Cuar
to de lunto, atestiguó lo des
ganador de la lucha y en de

finitiva, los sacrificios y sangre que Méxi
co dejó en el camino.

Si se analiza en cada milímetro encon

traremos grandes ganancias y grandes
pérdidas. De manera global y con el
acuerdo ratificado en México, en Estados
Unidos y próximamente en Canadá, surge
la duda si no es un seguro de vida dema
siado caro. Dependiendo de si uno cree
que el comercio internacional y los acuer
dos de un mundo abierto seguirán en pi
cada o no, se puede inferir con cierta lógi
ca que en el primer caso se convertiría en
un seguro de vida barato y en el otro en
uno carísimo.

No es una apología a las decisiones del
gobierno o de los sectores productivos, a

este punto es una realidad que debemos
digerir y actuar en consecuencia.

Sin duda es momento de revisar a pro
fundidad las letras pequeñas que firma
mos, no debemos regatear a los detracto
res su aportación critica, no por amor a la
defensa de la libertad de expresión  aun
que también  sino porque en el camino
de la aplicación y de los meses por venir,
desmenuzar sus implicaciones requiere
de un ejército de análisis: para ganar este
juego, tenemos que conocer las reglas a
profundidad y retarlas para aventajar a
nuestros socios y competidores en el ta
blero del mundo. Por tanto los estrategas
del país, tanto en el sector público como
privado y la sociedad civil, estamos obli
gados y con la feliz posibilidad de usar el
TMEC, como escudo y espada, como punta
de lanza de estrategias y tácticas, en nues
tro mejor beneficio, de la región y del
mundo.

Hay que decirlo con toda claridad, no

podemos permitir que nuestra generación
sea recordada como la que no peleó la
buena batalla. Este año se cumplen trein
ta años de la caída del Muro de Berlín. Ha
ce sólo tres décadas la euforia de las imá

genes navegaban el mundo. La civiliza
ción se regocijaba, la penitencia de Ale
mania llegaba a un punto de remanso, las
familias se abrazaban, las hermanas se
paradas se reunificaban, los amigos y la
humanidad se sostenía en vilo: el símbolo

del odio y la división llegaban a su fin. Por
eso tenemos que pararnos firmemente
ante la historia, ninguna modalidad de
muro es aceptable, no para ignorar recla
mos comprensibles de ambos lados de la
frontera, pero simplemente porque es un
símbolo de racismo y odio.

Alemania tiene otra decisión histórica

por delante. En caso de que el Presidente
Trump logre su reelección, asunto por de
más posible si se sigue de cerca las elec
ciones primarias demócratas, Europa y
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con dedicatoria especial Alemania y su
industria automotriz, tendrán que nego
ciar la virulencia de la administración

americana. En ese momento quedará cla
ro a Bruselas y a Berlín como le quedó cla
ro a México en su momento, que todo está
sobre la mesa y que las decisiones econó
micas de arduas negociaciones técnicas
en la realidad, son geopolíticas históricas.

Pero entonces ¿qué debe hacer Ale
mania y México hoy? Luchar por las in
versiones que los han hecho prosperar
como socios comerciales, incrementarlas

como obliga el tratado. Es cierto que difi
culta las nuevas inversiones de armadoras

automotrices, pero nos obliga hacer cre

cer en porcentajes robustos el contenido
local de las autopartes. Hoy en día la suma
de exportaciones de autos y camiones
juntos a Estados Unidos, son menores al
total de las de autopartes. Si se revisa las
letras chiquitas del TMEC con la precisión
alemana, estoy seguro habrá algunas
buenas razones para seguir adelante o
frenarse, pero la decisión de invertir en
México no sólo es una asunto económico,
es un asunto geopolítico. Alemania puede
ser el gran usuario de ese seguro de vida y
refugio que será nuestro país y nuestra re

gión, en caso de que los brutales terremo
tos provocados por nuestro vecino del
norte continúen. Y van a continuar.

México debe buscar activamente ex

tender la mano a Alemania, enviar emi
sarios oficiales y misiones empresariales,
hacer crecer la relación bilateral ¿Qué ti
po de socios quiere México para superar el
maremoto de la coyuntura mundial? Y no
sólo eso ¿qué tipo de socios quiere México
para surfear las altas olas de la cuarta re
volución industrial y ser un campeón de la
transición digital? ¿A quién quiere Ale
mania a su lado para mostrarle el camino
recorrido de la negociación comercial in
minente y para generosamente compartir
su seguro de vida?

El futuro demasiado próximo juzgará
nuestras acciones. Se preguntará qué hi
cieron México y Alemania para derribar
los muros de Trump.

MéxiCO debe buscar activamente extender
la mano a Alemania, y enviar emisarios ofi
ciales y misiones empresariales, hacer crecer
la relación bilateral.
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Sacapuntas

Yeidckoi y sus "otros datos"
Así que la casi depuesta presidenta de Morena,
Yeidekol Polevnsky, también tiene sus "otros datos".
Con ellos niega que el feminicidio vaya al alza en
el país, y hasta regañó a las mujeres que protestan.
"Nosotros nunca rompimos un vidrio, pintamos una
barda, nos encapuchamos ni nada por el estilo", dijo, y
les pidió ser "más creativas" en sus manifestaciones.

Atiende a víctimas
Nos hacen ver que la titular de la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas, Mara Gómez, se reúne
con frecuencia con víctimas, y le piden poner fin a
privilegios y dar trato igualitario. Le comentan que los
recursos se dan de manera distinta, creando víctimas
"de primera y de segunda". Además, alertan de
activistas que chantajean y lucran con el dolor ajeno.

Encinas contraataca
Un plato frío se sirvió el subsecretario de Derechos
Humanos de la Segob, Alejandro Encinas. Ante la
grilla del padre Alejandro Solalinde en su contra, le
pidió "diferenciar cuáles son las responsabilidades del
Estado y cuáles son las de la labor pastoral". Lo hace
siete días después de que la Cancillería cesó a Roberto
Valdovinos recomendado del cura.
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Los primeros tres
Se abrió en San Lázaro el registro de aspirantes a
consejeros del INE para ocupar cuatro lugares que
quedarán vacantes en abril próximo. Ayer ya se
inscribieron los tres primeros: Carlos Daniel Soberano
Velasco Luis Miguel Pérez Juárez y Rafael Morales
Ramírez. Pero nos cuentan que es muy probable que
aplique aquello de que los primeros serán los últimos.

Fuego amigo panista
Un día sí y otro también sacan trapitos al sol sobre la
panista alcaldesa de Aguascalientes, Teresa Jiménez.
Ya la balconearon por gastar 189 millones de pesos en
promover su imagen, y por erogar 3.4 millones en la
Rosca de Reyes. Pero nos dicen que es fuego amigo y
que esos obuses salen del Palacio de Gobierno, donde
despacha el gobernador Martín Orozco
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• El que no olvida sus
raíces es Ricky Martin,
quien abrirá una escuela
en Puerto Rico para niños
afectados por los sismos
en la isla, en el proyecto
Salón Abierto que inicia la
próxima semana.

• La Fiscalía de Oaxaca

ofrece 1 mdp de recom
pensa para ubicar a Juan
Antonio Vera, exdiputado
señalado por presunta
mente ordenar el ataque
con ácido a la saxofonista

María Elena Ríos.

• El diputado Maurilio
Hernández, presidente de
la Jucopo en Edomex, se
pronunció por eliminar el
delito de feminicidio: "Se

creó para ubicar crímenes
de odio, pero me parece
que debemos superarlo".
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ALEJANDRO
CACHO

AMLO PASMADO
ANTE FEMINICIDIOS
A los medios de comunicación y
periodistas también nos endosó la
responsabilidad

corralado, incómodo, intolerante. Así se
Ave el presidente Andrés Manuel López

Obrador frente al feminicidio.
Y no es para menos. En unos cuantos

días se conocieron dos de los más san

— guinarios e indignantes feminicidios
de los últimos tiempos que provocaron

protestas de colectivos de mujeres furiosas y apanica
das. Llegaron hasta las puertas de Palacio Nacional para
exigir justicia.
Mientras, desde el atril de la mañanera, López Obra

dor no ha sido capaz de articular una sola decisión,
una sola política pública, mucho menos una estrategia
contra el feminicidio. Su decálogo, improvisado ante los
cuestionamientos de la prensa, sólo es una lista de buenos
deseos, repetitivos, llena de lugares comunes, sin acción
concreta o instrucción alguna, falta de imaginación, rigor
y determinación.
Los datos son del Secretaria Ejecutivo del Sistema

Nacional de Seguridad Pública son apabullantes. En lo
que va del gobierno de López Obrador han ocurrido mil
63 feminicidios. 144 de ellos en menores de edad.
O sea, 3 mujeres han sido asesinadas todos los días

durante la 4T.

Frente a los feminicidios de

Ingrid (25 años) la semana pa
sada, y de Fátima (7 años) esta
semana, AMLO no cambia de
opinión. A las exigencias de
acciones concretas contra el
feminicidio, contesta con ser
mones moralistas y ataques a

sus adversarios. Cual predicador dijo "alos conservadores
decirles, recordarles, que no somos iguales". A los medios

de comunicación y periodistas también nos endosó la
responsabilidad.

En "medios de comunicación, no en todos, en casi todos,
hay mucho oportunismo, zopilotean". ¿Acaso prefiere
que nos quedemos callados?

Ante la insistencia de la reportera que preguntó sobre su
plan puntual para combatir los feminicidios, el Presidente
contestó con otra prédica: "Estamos atendiendo las causas.
Pensamos que en la medida que tengamos sociedad más
justa, igualitaria, fraterna, con valores, donde el individua
lismo no prevalezca, sino el amor al prójimo, que haya
mucho cariño, que no haya odios. Son casos lamentables,
estamos trabajando para que no suceda. Atendiendo las
causas para tener una sociedad mejor, para fortalecer
valores, que haya bienestar material y del alma".

Parece que ningún asesor informó al Presidente sobre
el durísimo editorial del diario español Fl País que afirma
"El clamor de los ciudadanos pidiendo al Gobierno que
actúe es abrumador. Frente a ello, todo lo que ha ofrecido
en las últimas conferencias matutinas el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha sido un catálogo
de ignorancia sobre la violencia de género". "Frivolas
suenan las palabras de López Obrador cuando se mete en
el barro partidista para argumentar que los feminicidios:
tienen que ver con el clima de violencia general y este,
con el pasado que gobernaron sus adversarios políticos.
O con la corrupción. O con los valores. O con la pobreza".
AMLO insiste en los besos y mucho Cariño.

¿ACASO

PREFIERE QUE
NOS QUEDEMOS

CALLADOS?
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EN LOS TABLEROS
REGIONALES
El coroncwirus y lo elección del nuevo
secretario general de la OEA se añaden
a las prioridades de la política regional

as consecuencias de la nueva epidemia de
neumonía relacionada con un coronavi
rus que emergió en China y la elección en
marzo del nuevo Secretario General de la
Organización de Estados Americanos se
agregan a las prioridades de política para
los países en la agenda regional.

Mientras, se atiende el conflicto que ha generado una
nueva vuelta de carácter extraordinario en el proceso
electoral municipal en la República Dominicana, el 15
de marzo, por las que se volverá al voto manual ante las
fallas surgidas para conocer los resultados de la elección
realizada el pasado fin de semana con la certeza debida.
Comercio y transporte resultan altamente afectados

en la nueva coyuntura. Las deliberaciones sobre cómo
enfrentar la epidemia han causado que la industria y los
mercados mesoamericanos ajusten sus calendarios.

Entre estos, se ha suspendido la feria comercial que iba
a tener lugar este mes en la ciudad de Panamá como la
Expo Trend Summer que reúne a mayoristas del calzado.
Por su parte, los transportistas y el sector de hospedaje han
tenido que responder con nuevas formas de colaboración
y comunicación que están surgiendo ante los retos de los
viajes marítimos y aéreos entre países.
Salvo en el caso de la moneda mexicana, en el resto

de la región el impacto negativo está presente en el mer
cado monetario. El índice de monedas latinoamericanas

MCSI ha tenido una pérdida
de 2.7% en estos días frente

a la estadounidense y fuenEL MERCADO
tes especializadas señalanMONETARIO
que la tensión se mantendráHA TENIDO UN
mientras no exista claridad

IMPACTO NEGATIVO
sobre lo que ocurrirá ade
lante con este fenómeno.

Eso ocurrió antes de que
el pasado jueves se oficializara la cancelación del Mobile
Word Congress en Barcelona, principal evento mundial
de telefonía móvil, decisión tomada por los organizadores
fundamentada en el hecho de que no se contaba con el

desarrollo de un plan de salud pública ante el nuevo virus.
En el espacio interamericano, los países se preparan

para la elección del nuevo Secretario General de la OEA
o para la reelección del actual. Los candidatos son María
Fernanda Espinoza, expresidenta de la Asamblea General
de las Naciones Unidas de nacionalidad ecuatoriana; Hugo
de Zela, diplomático peruano y Luis Almagro, el actual
secretario general originario de Uruguay.

En México se avanza en los preparativos para la recep
ción de la próxima reunión del CARICOM y el estableci
miento de la operación para la presidencia pro tempore
que ha designado a la Embajadora Roberta Lajous como
responsable de la Dirección Ejecutiva del mecanismo a
partir del próximo 1 de marzo.
A esos asuntos se agregan las noticias de nuevos casos

en la lista respecto a los nuevos compromisos frente a la
corrupción institucionalizada, igualdad entre hombres y
mujeres y los relativos a los graves problemas violencia
en relación con la situación de las mujeres, niñas y ado
lescentes. Todos, asuntos clave para la gobernanza local
y regional.

*Catedrática universitaria

Fecha: 19/02/2020

Página: 25

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Guadalupe Gonzalez

Costo: 16,588



FERNANDA
CASO

COMPRAR UNA CANDIDATURA

Lo que venios en Eu es una
muestra de lo que genera
una elección sin límites

1 New York Times repor
Eta que el gasto de Michael

Bloomberg supera los 400
millones de dólares (7 mil
500 millones de pesos) en
dos meses que lleva de cam
paña. Estamos hablando, por

ponerlo en perspectiva, de más de 100 veces
el tope de gastos autorizados por el INE para
los precandidatos presidenciales en México.

Un dato relevante es que 100%de los recur
sos de la campaña de Bloomberg han salido

directamente de su cuenta.
Se trata de un billonario para
quien una suma de dinero
como esta no representa ni
10% de lo que ha clonado.
La brutal inversión le ha

significado al candidato un

crecimiento acelerado. De no aparecer en las
encuestas en noviembre, hoy se encuentra en
segundo lugar en las preferencias nacionales,
según una encuesta del Marist College y NPR.

Un fenómeno como el de Bloomberg obliga
a pensar el papel que juega el dinero en una
elección. ¿Se vale que un candidato multi
millonario inunde la televisión y las redes
sociales para hacer que su voz se escuche
más que la de sus opositores? Los sueldos que
paga y el tamaño de la red que construye se
convirtieron en un reto para las campañas de
sus contrincantes, quienes luchan por mante
ner a sus equipos en la estructura territorial.
Mientras que candidatos como Sanders y

Warren han advertido sobre el daño que han

hecho los intereses económicos en la política
del país, Bloomberg entra a la contienda ha
ciendo uso de esas mismas prácticas.

La experiencia de los Estados Unidos refleja
el enorme paradigma del dinero privado en
una democracia. Mientras la intuición y el
coraje por la corrupción nos lleva a exigir
que se reduzca el financiamiento público de
campañas en países como México, a veces
dejamos de ver los riesgos de una política
que juega bajo las reglas del dinero privado.

Las preferencias que Bloomberg ha alcan
zado, por lo pronto, ya le consiguieron un lugar
en el debate de Nevada, donde aparecerá en
televisión nacional frente a millones de es
tadounidenses: en el marco de las primarias
del Partido Demócrata. Esas mismas prefe
rencias podrían convertirse
en un suficiente número de
delegados para retar a Sanders
en la Convención Nacional en

julio. Y si la elección para ese
momento está todavía cerra
da, entones votarían los llama

dos "Superdelegados" del Partido, muchos
de los cuales son funcionarios públicos que
llegaron al cargo con campañas financiadas
en el pasado por Bloomberg.

Lo que estamos viendo en EU es una mues
tra de lo que genera una elección sin límites
económicos. Hoy empieza aparecer posible
comprar una candidatura presidencial en el
país más poderoso del mundo. Su proceso
electoral debe servil como advertencia y
punto de referencia para debates en el futuro
sobre lo que significa la palabra democracia
en un mundo que gira en torno al dinero.
SU PROCESO

ELECTORAL

DEBE SER UNA

ADVERTENCIA
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Esta columna se llama "El Norteamerica
nista" porque generalmente trata temas
ligados con nuestra región de América del
Norte. Se habla de México como país lati
noamericano, pero en términos de lazos
económicos y sociales, los países al sur de
nosotros son irrelevantes para el nuestro.

Mientras que 37 millones de mexicanos y
mexicoamericanos viven en EU, por ejem
plo, nuestras comunidades en otros países
de habla hispana son mínimas; México tiene
más comercio con Texas que todo lo que
comercia el resto de América Latina, en su
conjunto, con el mundo entero.
Tenemos la frontera más legalmente

cruzada del mundo y nuestros lazos inter
gubernamentales se llevan a cabo en todos
los niveles, todo el tiempo. Simplemente no
hay relación que se asemeje a las cifras de
intercambio que compartimos los mexi
canos con los estadounidenses.
Sin embargo, no deja de ser auténtica

mente asombroso el parecido que tiene
nuestro país con el sur. Compartimos co
sas positivas como un idioma universal (el
tercero más importante del mundo), pero
también negativas, como el subdesarrollo.
Hay idiosincrasias que nos unen a todos
los latinoamericanos, por lo que nuestros
gobiernos son generalmente corruptos,
además de ineptos, y nuestros sistemas
de justicia por demás deficientes. Esto es
cierto desde el río Bravo hasta la Patagonia
(11,000 km); desde Santo Domingo, en el
Atlántico, hasta Tijuana, en el Pacífico (a
5,000 km de distancia).

Pero el caso del Perú y México es parti
cularmente increíble; Pizarro y Cortés; Inca
y Azteca. Dos imperios que no fueron colo
nias, sino virreinatos. El mestizaje, producto
del encuentro del imperio español con los
dos imperios americanos, crea un notable
parecido físico y una gran semejanza en
la ambigüedad respecto a nuestro pasado.

Somos única y exclusivamente producto
de la mezcla, pero insistimos en menos
preciar, en nuestra narrativa, lo español, y
en los hechos, lo indígena. Nuestra historia
es un autodesprecio esquizofrénico, lo cual
nos hace un daño constante e incalculable.
Ninguno de nuestros dos países ha lo

grado cumplir su potencial. No es por culpa
de los estadounidenses. Si fuera así, Perú
habría triunfado. No es culpa de los chi
lenos, si no México estaría en la gloria. Si
ampliamos la mirada, tampoco es particular
a una condena nacida de la mezcla entre lo

indígena y lo español. Si no, países como
Brasil, Argentina, Uruguay serían paraísos
en comparación.
No. Hay algo más. Los budistas le lla

marían karma colectivo. Los protestantes,
el yugo de la Iglesia católica. Sea lo que
fuere, el no estudiar, entender y aprender
de nuestros problemas compartidos es un
grave error. Saber por qué dos países tan
lejanos (hay ocho naciones y 4,200 km
entre nuestras capitales) padecen los mis
mos males sociales y económicos, sin duda
nos ayudaría a dejar atrás el subdesarrollo
que tanto decimos que queremos rebasar.
*Presidente de la Fundación Imagen

de México y conductor de ADN40 News

México y
Estados

Unidos son

los dos paí
ses más in

tegrados del
mundo, sin
embargo,

México y el
Perú son los

dos países
americanos

con más

parecido.
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MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

"NO NOS PINTEN LAS PUERTAS"

"No nos maten", exigen las
mujeres a quienes asesinan
por el hecho de serlo

so le piden el Presidente. "No
Enos maten", exigen las mu

jeres a quienes asesinan por
el hecho de serlo en nuestro
país.

 U Dos prioridades opuestas.
Dos visiones, dependiendo

dónde está parado cada quién. Dos realidades,
según el sentido de urgencia.

En México matan, en promedio, a 11 mujeres
cada día. Violan a una cada cuatro horas. Seis
de cada 10 han sido violentadas en algún mo
mento de su vida. Sólo en uno

de cada 100 casos hay castigo.
Según el Observatorio Nacio
nal Ciudadano del Feminicidio
fueron casi 3 mil feminicidios
el año pasado, pero para el Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública sólo 976 fueron investigados como tal.

En la CDMX, una niña de siete años, Fátima,
fue raptada, torturada, violada, asesinada y
sus restos dej ados en una bolsa en un camino.
¿Qué dice el Presidente? "Le pido a las

feministas que no nos pinten las puertas, las
paredes, queestamos trabajando para que no
haya feminicidios, que no somos simuladores,
y que no esperen que nosotros actuemos como
represores, que no nos confundan", señaló en
la mañanera del lunes. Más de la sensibilidad
presidencial: "Sabemos, porque llevamos
años luchando, cómo sacarle la vuelta a la
provocación (¿?)y que respetamos el dere
cho de todos a la manifestación, pero ojalá y
se ejerza de manera pacífica, sin violencia".

Y un poco de lugar común, aunque la rea
lidad diga otra cosa: "Vamos a estar siempre
castigando los feminicidios y evitando que
se den estos crímenes de odio".
Los crímenes, si bien no comenzaron en

éste sexenio, no han parado desde que López
Obrador gobierna. Al contrario, alcanzan nive
les históricos. La impunidad cobija 99% de los
casos. Desde que arrancó el año, más de 250.
El viernes López Obrador improvisó un

decálogo contra la violencia de género, que
está lejos de ser un documento serio, pese a
que desde las cuentas gubernamentales se
difundió como oficial. Ese día, afuera de Palacio
Nacional, colectivos le exigieron una disculpa
por hacer a un lado el tema para hablar de la
rifa del avión presidencial donde el premio
no es el avión,Ellas no han dejado de alzar

la voz. Lo hacen por las que
ya no pueden, porque fueron
asesinadas. "Estamos atenien
do las causas y nosotros pen
samos que en la medida que
tengamos una sociedad más
iusta, igualitaria, fraterna, con

valores, en donde el individualismo no sea lo
que prevalezca, sino el amor al prójimo, el que
haya mucho cariño (...) vamos a ir enfrentando
todos los desafíos", señaló.
Buenas intenciones. Nada más. El Pre

sidente fue cuestionado sobre propuestas
claras y su desafortunado fraseo por decir
lo menos ante las pintas en Palacio.

"Yo entiendo, (pero) nosotros enfrentamos
un régimen que desapareció a muchos y nunca
rompimos un vidrio", dijo. De sensibilidad,
muy poca. En México están matando mujeres
por ser mujeres. Eso es lo urgente, eso es lo
importante, éso es lo que amerita respuesta
y acciones inmediatas.

DOS

PRIORIDADES

TOTALMENTE

OPUESTAS
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LUIS
SOTO

¿NUEVO
SINDICALISMO?
El primer mandatario confirmo que
la 4T tiene no una, sino dos centrales
sindicales a modo: la CATEM y la CSID

El gobierno no tiene sindicato, no tiene
partido... no tiene ningún grupo de interés

£ ^ creado. El gobierno solamente tiene un
amo, que es el pueblo de México", afirmó
hace un año el presidente Andrés Manuel

U López Obrador.
Sin embargo, el lunes pasado, después

de que la Confederación Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México (CATEM) le aplicó los santos óleos
a la CTM, el primer mandatario confirmó que la 4T tiene
no una, sino dos centrales sindicales a modo, la otra es
la Confederación Sindical Internacional Democrática,
dirigida por Napoleón Gómez Urrutia, cuyo fin, dice el
mismo "Ñapo", es reunificar al movimiento ahora total
mente dividido y polarizado, con miras a restructurar
el ámbito laboral y cambiar la equivocada política en la
materia impuesta en anteriores décadas que sólo empo 
brecieron a la clase trabajadora.

El dirigente de la CATEM, Pedro Haces, dijo el lunes ante
el primer mandatario: "Los trabajadores se quitaron los
grilletes, por lo que tenemos que agradecerle al Presidente.
Bajo su liderazgo tenemos que reaccionar sin miedo, sin
titubeos ante el rumbo que marca la transformación de

México. Por eso el día de hoy, a
nombre de todos los catemistas
(que no es lo mismo que cete
mistas) de México, extiendo mi
mano a todas las organizaciones
sindicales locales y nacionales...
y también a todas las cámaras
y confederaciones patronales
para que todos nos compro

metamos con las nuevas reglas de la reforma laboral".
Se entiende que Napoleón y Pedro se dedicarán a

combatir a los "sindicatos cacharros" y a darle sepultura
a la Confederación de Trabajadores de México (CTM),
fundada el 24 de febrero de 1936, en el gobierno de Lázaro
Cárdenas; a la Confederación Nacional Campesina (CNC)
creada el 28 de agosto de 1938; a la Confederación Nacional
de Organizaciones Populares (CNOP), fundada el 28 de
febrero de 1943; a la CROC y a las centrales obreras que
creó el PRI y que utilizó para mantenerse varias décadas
en el poder, ah, y que contribuyeron al empobrecimiento
de la clase trabajadora, según los nuevos proceres del sin
dicalismo mexicano. ¡Mueran los sindicatos corruptos
y sus líderes! ¡Vivan los nuevos sindicatos impolutos
y sus dirigentes! Gritan los de la 4T.

• • t

AGENDA PREVIA
Aprovechan el evento donde enterraron a la CTM y
nació el nuevo sindicalismo, el Presidente se com
prometió a enfrentar (con empresarios, dirigentes

sindicales, con el sector laboral), el grave problema de
las pensiones. A su juicio, las reformas al régimen de
pensiones que se llevaron a cabo durante el periodo

neoliberal van a afectar a quienes después de trabajar
años, recibirán apenas 30. 40 por ciento de sus sala
rios, es decir, de lo que ahorraron, porque no se pensó
en su futuro. Bueno, vamos a ver cuál es la fórmula

mágica del gobierno de la 4T para que los trabajado
res que se jubilen con la nueva ley
no reciban pensiones de miseria.

SE DEDICARÁN
A COMBATIR

A SINDICATOS

CHARROS
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LA UE Y REINO
UNIDO: UN DIVORCIO
CONTENCIOSO
El bloque europeo va a ser más
pequeño y resentirá la salida de
¡a quinta economía del mundo

a Unión Europea y Reino Unido iniciaron
el fin de semana la parte más conten
ciosa de su amargo divorcio y una que
probablemente provocará mala sangre
por largo tiempo.
Los primeros golpes de esta nueva

etapa fueron lanzados por británicos y
franceses. Gran Bretaña "debe tener la capacidad de es
tablecer leyes que nos convengan", dijo David Frost, jefe
negociador nombrado por el primer ministro Boris Johnson.
Gran Bretaña debe prepararse a enfrentar una dura

oposición en sus negociaciones de salida, advirtió Jean
Yves Le Drian, ministro francés de Relaciones Exteriores.
La l JE y los ingleses se van a destrozar, agregó.

Y no es difícil ver por qué: los ingleses decidieron aban
donar la Unión Europea como expresión de independencia
y rechazo a mandatos o reglamentos impuestos desde
fuera. Ahora demanda el derecho de comerciar libremente
con la Unión.

Pero la UE, la parte "desdeñada", no quiere darle facili
dades ni perdonar las obligaciones en que incurrió el otro.
Y menos acceder a la demanda inglesa de que se exente
a sus productos de los requerimientos que impone la UE
en sus importaciones o darle libre acceso a sus mercados.
Esa situación está en el centro de las negociaciones

comerciales que se su
pone deberán terminar
en diciembre de este año,
cuando Gran Bretaña de
bería abandonar la UE, con
o sin acuerdo alguno. Y las
ap uestas van por la negativa.

Pero no es tan simple. El
comercio británico con la

UE sumó el año pasado unos 570 mil millones de dólares,
casi la mitad de todo su intercambio con el mundo.
EU es el mayor socio individual de Gran Bretaña, con

105 mil millones de dólares, pero Alemania por sí sola
intercambió 101 mil millones con Reino Unido. China
está en tercer lugar, pero los siguientes seis son Holanda,
Francia, Bélgica, Irlanda, Italiay España. En otras palabras,
el impacto económico va a doler en ambas partes.

Por un lado, el bloque europeo va a ser más pequeño
y resentirá el golpe de la salida de la quinta economía del
mundo, pero a su vez, esa gran nación mercantil está en
plan de pelea con sus principales socios comerciales. Y
éstos no están de humor para ser amables: primero por
que son la parte abandonada; segundo porque no pueden
dar facilidades a la salida y deben hacerla costosa y difícil
como aviso a futuros imitadores, y tercero, porque se trata
de Boris Johnson y un gobierno que ha hecho todo por
ganarse la irritación de los europeos.
Peor aún, algunos creen que la UE teme que los bri

tánicos acaben por beneficiarse a su costa, gracias a un
proceso de decisión menos burocrático.

La negociación se impone sin embargo. La asociación
comercial es importante, tanto que el gobierno Johnson
ha comenzado a señalar que si no puede obtener un trato
como el que tiene Canadá con la UE, un convenio de libre
comercio que lleva años como provisional, desearía un
trato similar al de Australia. Suena bien. Pero Australia no
tiene acuerdo comercial con la UE.

REINO UNIDO

QUIERE LIBRE
ACCESO AL

MERCADO DE LA IJE
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JULIO
PATÁN

POR UN GOBIERNO
SIN SIMBOLISMOS
JVo hay modo de encontrarle la virtud a,
digamos, irte a Oaxaca cuando el Cártel
de Sinaloa acaba de ocupar Culiacdn

no de los argumentos más socorridos
Upara tratar de rescatar al Presidente del

torbellino de la crítica ante alguna medida
o propuesta, digamos que estridente, de
esas que tan bien se le dan, es: "Fue un

ü acto simbólico".
Van varios. Uno, para darle la bienve

nida a su sexenio, fue aquel de someterse a un ritual como
de chamanismo new age que al parecer quería comuni
carnos que él sí estaba con las comunidades indígenas,
pero que en realidad lo hacía sentir a uno como con los
tíos pachecos que se habían ido a vivir a Tepoztlán.
Otro fue lo de Texcoco. Otro, la tamaliza con

empresarios.
Me cuento entre quienes quieren lanzar un change.org

para recaudar firmas "por un gobierno sin simbolismos".
Y es que cada vez que el Presidente se pone simbólico,

o recibe un golpe el Estado laico, o desaparece una lanota
que ningún gobierno debería tirar de ése modo, sobre todo
no uno que tiene la economía como la tiene éste, o los em
presarios, prudentemente, se ponen en plan "Fernández,
transfiere otros 1,000 millones a Miami".
Pero digamos que sí: que esos tres arrebatos metafó

ricos van a acabar siendo una
maravilla para el país.
Aun así, el change.org

procede,
Y es que nuestro Presidente

es, en general, de una inefica
cia sin precedentes para para
la comunicación simbólica, y
estamos hablando de un país

que gobernó Enrique Peña Nieto, no precisamente des

tacable por su capacidad de abstracción.
Porque no hay modo de encontrarle la virtud a, digamos,

el acto de irte a Oaxaca cuando el Cártel de Sinaloa acaba

de ocupar Culiacán.
Como no hay modo de aplaudir que, el Día Contra la

Corrupción, pongas al licenciado Bartlett en el podio.
Sin hablar de lo de salir a echar unos batazos, perdón: a
"macanear", mientras hay padres de familia protestando
porque sus hijos con cáncer no tienen medicamentos, y
subir un video con eso.

Desde luego, el climax, el paroxismo de esta impericia
simbólica lo vimos a lo largo de la última semana.
No está fácil justificar que, cuando una mujer es ase

sinada y desollada, trates de distraer la atención de los
medios hablando de complós conservadores y apuntando
chistes como "Quen pompó" ("Y ahora, oh, pueblo bueno,
me permito volver a lo que importa: lo de la rifa").

Como no viene mucho al caso que lances un decálogo
onda Tablas de la Ley, sí contra el feminicidio donde
dices que el machismo es "obsoleto" ¿alguna vez fue
vigente? y que "hay que respetar a la mujer" aunque
aquí igual hay que festejar, como dice una amiga, que no
haya dicho "a las damitas".

Como no es estrictamente ético que ante el cuerpo de
una niña que fue torturada hasta morir pidas, para abrir
boca, que las organizaciones feministas no pinten Palacio
Nacional.

No, no se le da lo simbólico al Presidente. En cuanto a
lo concreto... Uy, se me acabó el espacio.

NO SE LE DA
LO SIMBÓLICO

AL PRESIDENTE
LÓPEZ OBRADOR
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ALEJANDRO
SÁNCHEZ

NAPOLEON DIVIDE Y
ECHA ABAJO REFORMA
DE OUTSOURCINC
La propuesta del ex líder minero
ahondó las divisiones en la bancada
de Morena en el Senado

 i 1 proyecto para regular el esquema
de subcontratación de trabajadores

E{outsourcing) presentado con bom
bo y platillo por Napoleón Gómez
Urrutia, presidente de la Comisión

II del Trabajo en el Senado, no va a
pasar en este periodo de sesiones.

Apenas el miércoles pasado, el legislador dirigía
contento las cinco mesas de trabajo del parlamento
abierto en el que participaron especialistas, líderes
sindicales, empresariosy trabajadores para redactar
las modificaciones con el fin de evitar la evasión de
más de 21 mil millones de pesos anuales.
Pero la presión por parte del sector empresarial

y las diferentes visiones internas sobre la propuesta
que terminó siendo "secuestrada" por Gómez Urrutia
ahondó la división en Morena y los reclamos entre
integrantes de la bancada subieron de tono.
"Nunca había habido tal desunión por una ini

ciativa", me dijo una senadora que está en contra
del OLiisoiircincj y bajo el compromiso de no revelar
aún los nombres de sus compañeros que como ella
rechazan el proyecto, sabemos que son legisladores
con fuerte liderazgo en el grupo.

"Napoleón quiso imponer su visión y se quedó no
sólo con el manejo de la convocatoria, sino también
de las conclusiones de las mesas, de tal forma que por
tratarse de una ley relevante, no se puede permitir
que se haga en lo oscurito", aseguró otro legislador.
Las fuentes consultadas aseguraron que no con

forme con que tuvo mano en la prime
ra convocatoria y logística del foro de
años pasado, hizo lo mismo a pesar de

que en algún momento de esta nueva
versión puso en riesgo el parlamento
abierto debido a que de las cinco mesas
de trabajo se había quedado con tres,
pero que por presiones de Movimiento

Ciudadano y el PAN, soltó una. Ese capítulo se escribió
en este espacio el 12 de febrero.
Entre los reproches que también levantó el ex

líder sindical de la industria minera fueron porque
sus compañeros consideran que con esta iniciativa
Napoleón busca lavar su imagen después del exilio
en el que estuvo durante más de 10 años en Canadá,
después de ser acusado de un presunto desvío por
más de 55 millones de dólares de parte de los traba
jadores del sector.

Pedro Haces, líder del Comité Ejecutivo Nacional
de la Confederación Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México (CATEM), le envió a un repre
sentante para decirle que no estaba de acuerdo con
su propuesta, lo cual fue significativo que con éste
morenista haya estado el presidente López Obrador
en su evento del lunes pasado, del décimo congreso
ordinario del organismo.
Escribimos algunas preguntas a Gómez Urrutia:

¿qué le dice el presidente López Obrador? ¿O no lo
ha recibido? ¿Cómo intentará la unidad del grupo
parlamentario? Pero no respondió.

ESTÁN PERDIDOS EN FEMINICIDIOS
El caso de Fátima avivó el odio y exaltó las pasiones
entre la sociedad y la clase política que con la ca
beza caliente se rasga las vestiduras para repartir
responsabilidades, sin que nadie asuma lo que debe
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hacer o poner la discusión en el punto medular. Los
funcionarios de Claudia Sheinbaum y Edmundo
Ramírez, senador de Morena, sacaron
los peor de sí al grado tal que culparon
a los padres de llegar tarde por sus
hijos a la escuela. En el gobierno de
la ciudad hasta amenazaron con lle
varse a los niños al Ministerio Público
cuando los papás no lleguen a tiempo
a las escuelas.

Están perdidos por el temor a sufrir unabaja popu
lar entre los ciudadanos. Morena y PAN avanzan en la
creación de una comisión especial que dé seguimiento
a los feminicidios. En el Senado, sin embargo, todo

mundo ha reído alguna vez con esos temas. Hasta hay
una frase que se ha popularizado: "¿Quieres hacerte
guey y no llegar a nada? ¿Crea una comisión!".

• t •

UPPERCUT: Frente a ¡os rumores de que Ju
lio Scherer sería nominado para Gobernación,

sabemos de buena fuente que no le interesa y que
seguirá en la Consejería Jurídica. No es político, es
abogado. Alguien lo quiere candidatear, pero ése

no es el Presidente.

QUISO IMPONER
SU VISIÓN Y
CONTROLÓ

CONCLUSIONES EN

LAS MESAS
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ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

FRACASO LA
POLITICA
DEL AHORRO

Preparan contrarreforma a la Ley de
Adquisiciones, ya nadie le quiere vender
al gobierno /¿En riesgo Tokio 2020?

a mal llamada austeridad republicana,
Limplementada en el arranque de este

sexenio, ha metido en serios aprietos
al gobierno federal, particularmente en
áreas sensibles como el sector de la salud,
por lo que, a finales de marzo, principios
de abril, la 4T impulsará una serie de

modificaciones a la Ley de Adquisiciones, reformada
apenas el año pasado.

La parálisis en la Administración Pública Federal tiene
de cabeza a directores de institutos y varios secretarios
de Estado, quienes llevan más de un año atados de manos
sin poder adquirir ni un rollo de papel de baño.

lio llegaron a esa situación por falta de dinero. La norma
tiva vigente los obliga a "comprar" al menor precio todo tipo
de material, desde artículos de papelería hasta equipos mé
dicos de última generación, pasando por obras y servicios.
Es tan rigurosa la ley que ya se cuentan por decenas,

o quizás centenas, las licitaciones que se han declarado
desiertas, lo mismo en organismos como IMSS o ISSS
TE que en importantes secretarías de Estado. El propio
presidente Andrés Manuel López Obrador ya se percató
de esta situación por lo que giró instrucciones a su gabinete
para que, a más tardar el 29 de
febrero, modifiquen los criterios
de compras, desde la Secretaría
de Hacienda, esto independien
temente de las modificaciones

a la Ley de Adquisiciones.
Por esa razón, algunos fun

cionarios federales confían en

que pronto se abra la llave del

gasto, porque la cerrazón en el ahorro fue lo que llevó

al estancamiento y la recesión de la economía nacional.
Dicen incluso que la llegada de Thalía Concepción

Lagunas Aragón, como nueva Oficial Mayor de la Secre
taría de Hacienda, facilitará las cosas porque con ella sí
se puede conversar y generar una nueva dinámica en el
gasto público. Me cuentan que la preocupación del primer
mandatario es auténtica porque el gobierno ya echó mano
del Fondo de Estabilidad Económica para equilibrar las
finanzas públicas y la generación del gasto, con reglas
menos rígidas, apuntalará la economía nacional.

La titular de la Conade, Ana Gabriela Guevara, dio a
conocer su pronóstico de medallas para México en los
Juegos Olímpicos de Tokio 2020. Conbase en sus datos
y estadísticas, anticipó que la delegación mexicana tendrá
su mejor actuación de la historia con 10 medallas, supe
rando las nueve preseas que obtuvimos en México 68.

De acuerdo con la sonorense, todo está dispuesto para
que nuestro país rompa su propio récord. Sin embargo,
fuentes del gobierno federal me dicen que existe una seria
preocupación en el mundo por la presencia del coronavirus.
Inicialmente, autoridades internacionales pusieron

sobre la mesa la posibilidad de que China, una de las de
legaciones más grandes, no participe en la justa deportiva,
pero la preocupación escaló: hay quienes ya hablan de la
posibilidad de que se cancele Tokio 2020. ¿Será?
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El mal no está
en tener faltas, sino en no tratar de enmendarlas".

AMLO ORDENO

EL CAMBIO A

LOS CRITERIOS

DE COMPRAS
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NAUCALPAN, CONTRA
LA VIOLENCIA DE G! ÑERO

Patricio Duran inauguró el Centro de
Atención a la Violencia. Raciel Pérez hizo

un llamado urgente para apoyar a AMLO

uien continúa consolidando acciones
Qpara combatir la violencia de género es

la alcaldesa de Naucalpan, Patricia Du
ran Reveles. Hace unos días inauguró
el Centro de Atención a la Violencia de
Género, con lo que se convierte en el
primer municipio del Estado de México

en crear un espacio de atención a Víctimas.
Acompañada del fiscal general del Estado de México,

Alejandro Gómez Sánchez, la alcaldesa morenista desta
có que este proyecto es innovador y se convertirá en un
referente a nivel estatal.
Y hay que señalar que Naucalpan se está consolidando

a nivel nacional como un municipio donde las acciones
para erradicar las agresiones contra niñas y mujeres
avanzan de manera firme, resultado de la coordinación
que realiza Durán Reveles con el gobierno del Estado de
México y con el gobierno federal. Los resultados hablan
por sí solos...

ENTRE OTRAS COSAS: En asamblea informativa de
Morena, que reunió a militantes de base de los 125 munici
pios del Estado de México y a los 41 delegados nacionales,
el alcalde de Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz, en su calidad

de militante y delegado de Mo
rena hizo un llamado urgente en
favor de la unidad del partido
para apoyar al presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, a consolidar la Cuarta
Transformación e impedir que
la reacción desestabilice al go
bierno progresista a través de

mecanismos no democráticos, como ha ocurrido en otros
países de Latinoamérica.
Abundó que la derecha en el país quiere preservar

sus intereses a cualquier precio, a través de estrategias
que difunden noticias falsas con argumentos clasistas
para crear malestar y desesperanza social, para lo que
se recurre a la fractura institucional en las que las causas
judiciales prosperan, en la que algunos medios apoyan y
los gobiernos caen.

El presidente municipal expresó que se necesita un
partido con vocación social y mística de servicio, y se
pronunció contra cualquier práctica antidemocrática,
contra las reyertas internas, discordias menores y los
discursos que excluyen.
EL DATO: En la encuesta "Ranking MITOFSKY 60

Alcaldes de México", realizada el pasado mes de enero,
ediles mexiquenses ocupan los últimos lugares.
La alcaldesa de Atizapán de Zaragoza, Ruth Olvera,

aparece con un nivel de aprobación de tan sólo el 32.8 por
ciento; mientras que sus pares, Gabriela Gamboa Sánchez,
de Metepec, y Ricardo Núñez, de Cuautitlán Izcalli, figuran
con un 24.4 y 19.3 respectivamente. Por cierto, los tres de
extracción morenista.

LADE HOY: El denador de la República por Movimien
to Ciudadano, Juan Zepeda, estará este miércoles en el
municipio de Capulhuac.
Ahí, se reunirá con liderazgos políticos de esta zona

mexiquense. entre quienes se encuentra el ex alcalde
Filiberto Rojas.

¡HASTA LA PRÓXIMA!
EDILES OCUPAN

ÚLTIMOS
LUGARES EN

ENCUESTA
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MORENOS PARA
EL 2022, 23 Y 24

La baraja de Morena para las
gubernaturas que vendrán en el último
tramo del sexenio dependerá del 2021

ierto que las gubernaturas que se perfilan
Cpar a la segunda mitad del sexenio (las del

2022,2023 y 2024) dependen en buena
medida de cómo resulten las elecciones
de 2021, tanto las intermedias, como las
de gobernador.
Pero aun así, Morena sigue sumando

interesados aunque no los dejen afiliarse al partido toda
vía y en sus filas resaltan desde ahora distintos nombres.

Ya en una columna anterior (Semillero de Morena para
el 21) mencionábamos algunos nombres del semillero
para las elecciones en el 2021. Ahora vamos por las que
siguen en el calendario. Pero esta vez iniciaremos con
las damas. Nombres de quienes ya se hacen notar en las
filas morenistas para conseguir una candidatura: en Gua
najuato, la senadora Martha Lucía Micher. Es feminista,
defensora de los derechos de mujeres y niños, ya ha sido
diputada federal en tres ocasiones. Y aunque no la tendría
fácil, pues la suya es tierra panista uno de los bastiones
blanquiazules desde hace buen rato está en la jugada.

Veracruz cuenta entre sus figuras a Rocío Nahle, titular
de la Secretaría de Energía. Su solo nombre levanta pol
vareda, divide opiniones, pero nadie duda de que goza de

la confianza absoluta del Presi
dente de la República. Ya estuvo
cerca de la candidatura en el

2018. En el 24 puede ser suya.
Otro nombre moreno  éste,

varón es el senador con licen
cia Ricardo Ahued, veracru
zano adoptivo y actual titular

de la Administración General

de Aduanas, que goza también de la confianza de López
Obrador.

Por Tabasco asoma también otra f émina: Ménica Fer
nández, presidenta del Senado. Sus compañeros de curui
la están apuntalando para la gubernatura. Pero habrá de
vérselas en la carrera con otros morenistas como Evaristo
Hernández Cruz y Fernando Mayans Canabal.

Por el Estado de México es inevitable mencionar a Del
fina Gómez, que muy cerca estuvo de obtener el triunfo en
la elección de gobernador pasada. Pero a su lado destacan
el senador Higinio Martínez, ex presidente municipal de
Texcoco cuyas probabilidades lucen buen y el siempre
eficiente Horacio Duarte, subsecretario del Trabajo.
Y ahora sí, puros varones: en Chiapas luce como pocos

el director del Seguro Social, Zoé Robledo. Lleva las de
ganar en el ánimo presidencial frente al senador comiteco
Eduardo Ramírez Aguilar, aunque también trae lo suyo.

Oaxaca cuenta con el senador Salomón Jara Cruz, pero
no trae todas consigo. Por esas tierras despunta otra figura
consentida por AMLO, Adelfo Regino Montes, actual titular
del INPI: y no faltan quienes miran a un candidato de otros
colores. En Hidalgo, Morena ya le abrió las puertas al priista
Kanek Vázquez, pero ahí está también el senador Julio
Ramón Menchaca. Y ya en breve: Tamaulipas, el senador
AméricoVillarrealAnaya; Coahuila, Armando Guadiana,
senador; Puebla, Alejandro Armenia de nueva cuenta.

• • •

GEMAS: Obsequio de Alejandro Encinas: "El padre
Solalinde no ha reconocido los linderos entre su labor

pastoral y las responsabilidades del Estadot
MORENA

SIGUE

SUMANDO

INTERESADOS
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VÍCTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

LA DISPUTA POR
RESERVAS DE LITIO
• Mazatlan, en riesgo calificación
• Abandona edil agua en Ecatepec
• Rutilio, fallas de inteligencia policial

nipos mineros detectaron enormes ve
Gtas de litio en Chihuahua y Sonora, que

representan el 20% de las reservas inter
nacionales. Este elemento sirve para la
fabricación de pilas de celulares, automó

—^ viles y otros usos, entre ellos medicinales.
Un mineral alcalino, ahora estratégico. El

asesinato de miembros de las familias LeBaron y Langford,
dueños de las tierras donde se asientan las vetas, atrajo el
interés del FBI y del Gobierno Federal, ya que el crimen
organizado se mueve alrededor la explotación del mineral.
Un asunto de seguridad nacional para ambas naciones.

SIMALO A: Mazatlán está apunto de perder su califica
ción, ya que analistas ven, entre año y año y medio, falta
de recursos si su gobierno adopta políticas fiscales más
agresivas y déficits después de gastos de inversión supe
riores a 5% del total de ingresos. Así presionará su liquidez
y demandará más crédito. El alcalde morenista Guillermo
Benítez Torres, no paga a tiempo a sus proveedores y
no incrementa la captación de impuestos. Mal, muy mal.

COAHUILA: Las trampas del Ejecutivo que encabeza
Miguel Riquelme, el proceso de elección de magistra
dos del Tribunal Superior de Justicia y del Tribunal

de Conciliación y Arbitraje,
estuvo viciado y lleno de irre
gularidades. El diputado panista
Juan Antonio García Villa en la
sesión del Consejo de la Judi
catura, denunció la mano negra
del gobernador. Sin eco.

ECATEPEC: En un fiasco se
convirtió el alcalde morenista

Fernando Vilchis. Ahora, obsesionado en convertirse en

gobernador en el Estado de México, todos los recursos,
incluso financieros, están enfocados a ello. Mientras sus
gobernados mueren de sed en varias colonias que tienen
que pagar 1 mil 500 pesos por pipa. En inseguridad: cien
tos de robos denunciados mensualmente en su alcaldía.
Decepcionados los electores de Morena.

CHIAPAS: Rutilio Escandón, todavía no dimensiona el
tamaño de la crisis que vivirá tras reprimir a los "padres"
de los 43 de Ayotzinapa Ese grupo hace mucho ruido
y, en especial, gozan de simpatías y apoyo del círculo
de Palacio Nacional. Ayer, "las madres" le exigieron al
gobernador morenista, en manifestaciones!, castigo a
"Culpables''. No se autocastigará, pero ahora le cobrarán
un alto costo imponer la ley a los "normalistas:". Money!
Money! Money!
QUERÉTARO: Lento, muy lento es el gobierno del

alcalde panista, Bernardo Nava. Con una inversión de
234 millones de pesos construye su Centro de Comando
policial C4. Sólo lleva el 18% de avance; ya les dicen las
tortugas de la colonia Epigmenio González.

MORELOS: Dicen que ahora si va en serio el goberna
dor Cuauhtémoc Blanco. Aglutinó muchas pruebas que
llevarán ante el SIEDO, a funcionarios del gobierno de su
antecesor, Graco Ramírez. Cuando tres están en capilla,
por robarse 400 millones de pesos.

CHIHUAHUA: El gobernador Javier Corral sabía de
las amenazas contra la periodista asesinada Miroslava
Breach y esperaba que él la protegiera. Así se quejaron
las hermanas. Grave acusación por indolencia.

MIROSLAVA

ESPERABA QUE
JAVIER CORRAL

LA PROTEGIERA
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Vecinos resolvieron el caso Fátima;
acusan a Noroña de experto en 4T
El gobierno de Claudia Sheinbaum dirá que fue una labor de inteligencia.

Que los ciber expertos encontraron las huellas de los teléfonos
celulares, que las imágenes conocidas en redes no eran las auténticas y

que sólo ellos conocían la verdad desde el principio.
Pero, la neta, es que hubo negligencia, no se atendió a la familia en el

Ministerio Público y se perdió tiempo, como siempre, y fueron los vecinos los
que hicieron su chamba.

Ornar García Harfiich fue sincero ayer a medias.
Luego de conocerse el cateo que duró horas en una casa de la calle San

Felipe de Jesús, colonia del mismo nombre, en los rumbos de Tláhuac y
Xochimilco, el jefe de la policía reveló que fueron los vecinos quienes dieron
toda la información para identificar a la mujer que se llevó a la niña, la casa
donde estuvo secuestrada y donde presuntamente fue asesinada, y a un su
jeto que sería el autor del ataque sexual, el maltrato físico y el homicidio.

Así es siempre.
Si usted quiere saber la vida de alguien, pregúntele a los vecinos.
Conocen todo.

Sus horarios, sus costumbres, su estilo de vida y hasta lo que come.
Algo extraño

En el caso hay algo extraño.
Habrá que esperar las indagatorias, pero la información que se conoce

hasta ahora muestra un enredo, algo turbio que, después de la Identificación
de la mujer y del presunto cómplice, se sabrá seguramente en breve.

Fátima ha conmocionado no sólo a los habitantes de la CDMX, sino a todo
el país y si los gobiernos de Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum
no responden con hechos, las protestas irán en ascenso.

Con todo y el amor entre prójimos.
Ahora le tocó a Gerardo Fernández Noroña.

Protagonista de escándalos para exhibir a otros, ayer fue el exhibido.
Lo acusan de ser experto en 4T.
Sí, en ¿Trampas: sobresueldo, nepotismo, vulgar ambicioso y mentiroso.
El diputado del Partido del Trabajo, miembro del Partido de la Revolución

Democrática (PRD) hasta que ya no pudo obtener beneficios, fue exhibido
ayer en San Lázaro.

El izquierdista que bebe agua Perrier y Pellegrino dqué hay de otra? y que
bloquea a sus críticos en twitter cuando no le gustan las verdades, es acusado
por cinco ex colaboradores y su ex novia de tener sobresueldo de 90 mil pesos
mensuales y de colocar al menos a cinco familiares en la nómina.

Nepotismo barato.

Fecha: 19/02/2020

Página: 2

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,091



Bueno, ni tanto.
Martha Angélica Ojeda Nava, La Diputada 501, como se le conoce, sorpren

dió ayer a todos, principalmente al altanero diputado petista quien, ¡adivinó!,
la acusó de servir a la derecha para dañarlo, para golpearlo y más.

Nomás faltó que dijera que es integrante del neoliberalismo.
Y, cual chisme de vecindad, fue acusado de toda clase de tropelías.
Fernández Noroña dijo que tiene un canal de Youtube muy exitoso que

genera un billete y que Martín Nolasco, quien acompañaba a Ojeda Nava en la
protesta, desvió ese varo a sus cuentas personales.

Noroña, vives del pueblo y traicionas al pueblo. Simulador, violento, menti
roso y vulgar ambicioso, decía la lona que desplegaron los quejosos.

Y éste, acostumbrado a los escándalos y a sentirse intocable, afirma que
Ojeda Nava está molesta, porque no se le renovó el contrato ya que trabajó
con él en la LXI Legislatura.

Pobre Cámara, que ha sido escenario de toda clase de pleitos.
Ayer, uno de pareja.
De desamor y de presunto abuso.

Vámonos: Y ahí va la UNAM, sumando días al paro. Más de tres meses en la
prepa 9 y en Filosofía. ! N
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Caso Fátima pone en antesala luna de miel
El interior de Morena, uno de los 60 senadores que integran la bancada simplemente

se quedó sorprendido por los últimos acontecimientos que se ventilan desde Palacio
Nacional y que están repercutiendo en las esferas del proyecto lopezobradorista. El

caso Fátima parece que está llevando al fin la luna de miel.
La respuesta del caso Fátima y el feminicidio, con un decálogo Improvisado o de

ocurrencia, arreció el fuego en las mujeres. Y que decir de las declaraciones de la flamante
procuradora capitalina o fiscal de la Ciudad de México, Ernestina Godoy que exculpándose
o anteponer argumentos dijo que el padre padece demencia senil y la madre alguna
enfermedad mental.

Desde luego que es el feminicidio el que puso de cabeza al Presidente, hay reclamos y el
manejo que se ha dado del que manda enPalacio Nacional parece que no convence y ha irritado
una gran parte de mexicanos, sobre todo del sector femenino. No le encuentran salida

Bueno, el tema llegó a la Cámara de Diputados que preside la panista Laura Rojas, las
mujeres legisladoras protestaron al dejar su calzado en las faldas de la tribuna. Las panistas
diputadas, tras recordar otros casos de mujeres recientes, le gritaron que la inacción y la
indolencia también matan y refrendaron con una manta con la misma leyenda.

Mientras que la diputada del PRI por el estado de México, laura Barrera Fortuol
además de arremeter desafió que ¿cuántas Fátimas, Ingrids, Brendas y Valerias tienen
que morir para gritar ¡ya basta! y ponernos de acuerdo dejando de lado que no son
cuestiones de colores, de partidos ni de culpas.

Y en el Senado que preside la morenista Ménica Fernández, Verónica Deigadilio abrió el
fuego con frases que le calan a cualquier Mandatario. De entrada que se está equivocando
en su política el Presidente.

Nos están matando les dijo en el recinto a los presentes, vaya que necesitamos un
hombre con responsabilidad que defienda a la mujer y la niñez, gritaba al referirse al
Presidente.

También Josefina Vázquez Mota del PAN, sin titubeos djjo que estamos ante una
epidemia de desaparición de mujeres, niñas, vaya una epidemia de feminicidio.

Y que tan solo en el 2018 creció el feminicidio en un 96 por ciento y el 97 por ciento de
todos los casos registrados hoy se encuentran en la impunidad.

Kenia López del mismo partido, una senadora de las más aguerridas le atizó al Presidente
que debe preocuparse por las 63 millones de mujeres y no por la puerta del Palacio, vaya
las pintarrajeadas por grupos de mujeres inconformes que se apostaron en la entrada de ia
sede presidencial en el Zócalo en protesta.

En la oportunidad de la bancada de Morena, la senadora LiHa Margarita Martínez, que se
esperaba una reacción de respuesta agresiva y explosiva, simplemente apaciguo las aguas, les
djjo que todos tos sectores son responsables y que todos tenemos que hacer la tarea.

Cómo dato señaló que del 2000 al 2019 han asesinado 20 mil niños y que en ese mismo
lapso hay siete mil desaparecidos, una cifra preocupante.

Bueno, para el líder Ricardo Monreal al menos hablo de una buena noticia que es la
conformación de una Comisión de legisladores que acompañaran en la coadyuvancia al
Ministerio Público en las investigaciones, es decir por lo menos estarán a su lado para
evitar desviaciones o retrasos con el propósito de encontrar, lo más pronto posible a los
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responsables de este doloroso crimen. Ojale se logre.
CONDENA PRESIDENCIAL AL GOBER RUTIUO POR LOS 43

Parece que al gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón no le cayó nada bien que el
Presidente López Obrador haya condenado los abusos que sus policías hicieron contra
normalistas y familiares de los 43 cuando se encontraban protestando en carreteras de
entidad del sureste. Y menos cuando los diputados en San Lázaro, Rubén Cayetano así como
Idalia Reyes le exigieron que si tiene responsabilidad pues simplemente que se vaya.

Naturalmente que se vio un Presidente molesto contra el mismo gobernador, tal vez
porque mientras que en la Ciudad de México se están agotando todos las medidas para
esclarecer la desaparición de los 43 jóvenes de la Normal de Ayotzipan, allá en Chiapas
maltratan, reprimen y lastiman a sus familiares que sostienen una legal y por derecho lucha
por sus familiares. La instrucción ahora es que se investigue y se castigue a los responsables
de ese desalojo brutal que no respetó ni a tos niños.

AUNQUE SEA C00RP0RAHVISM0, PEDRO HACES MUESTRA MUSCULO

La presencia del Presidente López Obrador en el Congreso de ia CATEM que lidera Pedro
Haces, sin duda lleva jiribilla con dedicatoria al actual y próximo saliente de la CTM, Carlos
Aceves del Olmo, el mismo que le hizo ver su suerte y no dejó pasar

Ahí andaban, además de tos mandamás de Concamin y Concanaco, el ex Presidencial
Armando Ríos Prter, el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, el ferrocarrilero, Víctor
Flores, la panista Josefina Vázquez Mota, bueno hasta el mandamás de la iglesia católica en el
estado de México, el obispo Onésimo Cepeda, el mismo que congrega en su cada cumpleaños
la crema y nata de la política de todos colores.

Pedro Haces mostró músculo y mostró preocupación para tos de enfrente, si bien es una
muestra clara del corporativismo en la etapa del priismo de Fidel Welázquez, no pierda de vista
que Pedro hoy se convierte en una potencia electoral pues tarde que temprano recibirá el
registro de su nuevo partido Fuerza Social que duplicará el voto a fevor del presidencial en el 2021.
NOTIMEXéA HUELGA?

El primer segundo del viernes está agendado estallar la huelga en Notimex de Saqjuana
Martínez y a tos negociadores se les acorta el tiempo para destrabar e impedir las banderas
rojinegras aunque de última hora pueden sacar el as de la manga y no pasa nada. Nada tiene
que ver con tos múltiples despidos que incluye a la mujer embarazada que maltrataron al
negarle ingresar y despedirla sin importar su estado de salud. Esto es meramente laboral.
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Reclaman a Noroña

Durante la sesión del día de ayer
en la Cámara de Diputados, exco
laboradores del legislador petista
Gerardo Fernández Noroña

entraron al palacio legislativo para
acusarlo de 'traicionar al pueblo.
Se trata de Martin Nolasco y Mar
tJia Ojeda, quienes presentaron

un documento en el que señalan
que Noroña, a pesar de que en
el discurso está en contra del

outsourcing, se niega a contratar
a personas de manera formal y
conforme a la ley. El diputado res
pondió a través de su cuenta de
Twitter, y dijo que están haciendo
la 'tarea sucia en su contra.

Peticiones inusuales
Al personal del Hospital Regio
nal Morelos "Centenario de la

Revolución Mexicana" del ISSSTE,

le provoca dudas la licitación LA
051GYN901E22020 para con
tratar el servicio de limpieza. Nos
comentan que el equipo al mando
de María del Rosario Herrera,
subdirectora Administrativa del

nosocomio exige requisitos in
necesarios como contar con más

de 20 vehículos para supervisar
el aseo, aun cuando se trata de

un solo inmueble. Mientras que
en materia de cumplimiento de

Normas Oficiales, piden que las

empresas acrediten la recolección
de residuos peligrosos, aunque su
principal giro es la limpieza. ¿Se
tratará de simple desconocimien
to e improvisación, o hay algo
más?

Estudiantes entregan pliego
Un grupo de estudiantes de los
planteles 5 y 6 de la Escuela Na
cional Preparatoria (ENP) y de la
Facultad de Estudios Superiores
(FES) Iztacala entregaron un
pliego petitorio la tarde de ayer a
representantes de Rectoría de la
UNAM, mismo que será evaluado
por las autoridades universitarias,

aunque para cumplir algunos
puntos se requiere que los
planteles permanezcan abiertos.
Asimismo, los representantes de
la autoridad universitaria firma

ron cartas de no represalias en
contra de los estudiantes que
participaron en el paro de días
anteriores

La situación en la Universidad

Nacional Autónoma de México

parece ir regresando a la normali
dad, pero los estudiantes inconfor
mes siguen atentos a que se le dé
real cumplimiento a los compro
misos, nos comentan, y que no
quede en mero discurso.
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DEVUELVEN DINERO
DE DRON Y HOMENAJE
A RIVERA BEDOYA
Finalmente uno de los episodios
más bochornosos del gobierno
que encabeza Jaime Rodríguez
Calderón llegó a su cierre, al me
nos en el aspecto financiero.

A pesar de que la tarde de ayer
estaba programada una audien
cia en la Fiscalía Anticorrupción
estatal, por el caso del dron que
le vendió Unmanned Systems
Technology International a la
Secretaría de Seguridad Estatal,
finalmente esta fue suspendida
debido a la notificación de que
la empresa habría devuelto a las
arcas estatales los 29 millones de

pesos que costó la aeronave.
La fiscalía recibió, por parte del

abogado defensor de la empresa,
el comprobante de la transfe
rencia en favor de la Secretaría de

Finanzas y Tesorería del Estado de
Nuevo León, por la cantidad de 29
millones 783 mil 218 pesos, aunque
aún tendrá que indagarse el alcan
ce de la devolución de los recursos.

Además, la Fiscalía informó

que aún deben proseguir las in
dagatorias respecto a un posible
perjuicio a la hacienda pública
estatal, por lo que la investigación
aún no está concluida.

HOMENAJE

A RIVERA BEDOYA

La Facultad de Derecho y
Criminología de la Universidad

Autónoma de Nuevo León

realizará hoy un homenaje con
la colocación de una placa del
priista Juan Francisco Rivera
Bedoya.

Rivera Bedoya fue alcal
de de Guadalupe en 2003 y
diputado federal en 2009 por
el PRI, y su presencia reunirá a
la plana mayor de abogados de
Nuevo León y, claro, los socios
del "Despacho divino" Santos
Elizondo.

También estará el presidente
del Tribunal Superior de Jus
ticia, Francisco Mendoza, así

como el fiscal general, Gustavo
Adolfo Guerrero, diputados del
Congreso y militantes del PRI,
que simplemente no se pueden
quedar fuera.

Pero más allá del homenaje,
será sumamente importante
el evento, pues reunirá
a los abogados con mayor
influencia en tribunales y
fiscalías en esta Facultad, que
alberga a estudiantes, y muchos
de ellos participan con partidos
políticos.

Ei evento será la tarde de

este miércoles en el Auditorio

de Posgrado, que podría resul
tar insuficiente para todos los
invitados al homenaje, donde
podrían prevalecer los tonos tri
color, más que losde cualquier
otro partido.
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Quien lo hizo, sabe que el dictamen de la
Ley Orgánica del Instituto de Planeación
fue un madruguete a la ciudadanía.

Quien lo hizo sabe que se está centrali
zando el poder en la Jefatura de Gobierno,
cuando se trataba de hacer todo lo contrario.

Quien lo hizo sabe que se viola la Cons
titución con nombramientos sin convocato
rias públicas y sin transparencia.

Quien lo hizo sabe que el organismo que
se pensó para resolver conflictos entre inmo

biliarias y vecinos se volverá una ventanilla
más que obedezca al gobernante en tumo.

Tan lo sabe, que es casi un hecho que
cuando se cuestione a diputados y funcio
narios del Gobierno de la CDMX sobre el
autor de tal bodrio, encogerán los hombros

y dirán ¡quién sabe!
¿Quieren probar? Pregúntenle a Pablo

Benliiure, directivo en Seduvi.

Y hablando de negaciones, Álvaro Obregón

asegura que el tigre que fue fotografiado
en la Alcaldía es de una organización que
—¡casual!— lo llevó a sus instalaciones.

Quienes no se chupan el dedo y saben
cómo se mueven las cosas en aquellos lares
insisten en que no, que el animal es propie
dad de la Alcaldesa.

Y que tan frecuente es que lo lleve a
trabajar, que hasta ya es de dominio público
que el cuidador se llama Axel.

¡Una raya más, Layda Sansores!
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JUAN C. FLORES AQUINO

Es cierto que un mo
delo económico pue
de tener relación di
recta con los femini

cidios, inseguridad y
deterioro social dentro de una

sociedad. Es cierto que el neoli
beralismo generó una brecha
muy grande entre pocos secto
res beneficiados y otros muy
marginados. Es cierto que hay
bibliografía sobre este vínculo,
principalmente con e! modelo
de las maquiladoras y las
"muertas de !uárezn\ relacio
nando estos hechos con la en

trada en vigor de! Tratado de Li
bre Comercio, el agonizante
TLC.

Pero lo que no es posible, es
que con todo este marco teórico,
el gobierno nos de una respues
ta que corresponde a intelec

tuales y académicos, y no a
quienes deberían íener el con
trol del Estado y la seguridad, y
responsables principales de que
no sucedan más este tipo de tra
gedias.

La teoría ahí está, la tienen y
la conocen desde la primera
campaña presidencial de An
drés Manuel López Obrador en
el 2006. Ofreció la izquierda
que representaban desde en
tonces, acabar con los feminici
dios poniendo siempre el
ejemplo de lo que sucedió con
las muertas de Juárez prome
tiendo en todas las campañas
terminar con esta tragedia na
cional.

Se enojaba la izquierda de
este país por el asesinato de ca
da mujer que se han cometido
desde hace muchos años, ¿pero
por qué ahora no hay ese recla
mo social? ¿Por qué ahora esa

misma izquierda se incomoda
ante los señalamientos de quie
nes exigimos justicia y que se
acabe la impunidad?

Con la teoría no vamos a ter
minar con los femínícidios ni

con la pobreza que hay en Méxi
co, mucho menos con la insegu
ridad y la desigualdad.
Es momento que el Presi

dente agarré el toro por los
cuernos, de un viraje, y nos de
muestre a quienes gobierna, que
puede hacer lo necesario contra
los feminicidios y todos los crí
menes que se cometen diaria
mente sin castigo alguno. La
teoría ahí está, es momento de
ponerla en práctica. No es con
decálogos ni como se acabará
con el lastre de la inseguridad.
Se requiere, de equipo experi
mentado, clara estrategia y
práctica permanente.

<pfloresaquino
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RUBÉN PÉREZ
Desorbitado y sin rumbo cla

ro, el Partido Revoluciona
rio Institucional pretende
recuperar adeptos con una
campaña que juega con el

subconsciente social, llamada "Echale la
culpa al PRI". La nueva estrategia del tri
color busca que tos ciudadanos reconoz
can que todo lo que existe iras el México
posrevolucionario es obra y arte del par
tido que gestó Plutarco Elias Calles a fi
nales de la década de los años 20 del siglo
pasado. Sin embargo, más allá del reco
nocimiento hacia el partido por los apor
tes en todas las esferas de la sociedad, lo
que no logra digerir el PRI es el hartazgo
de gran parte de la población, merced a
ios escandalosos casos de corrupción y
abusos de poder. De hecho. Iras el severo
descalabro electoral délos últimos comi

cios, el Revolucionario Institucional pa
rece cimentar su táctica de recuperación
en ios errores cometidos po r gobiernos de
Morena. Esto es. que el partido, en lugar
de diseñar esquemas que le permitan
salir del abismo, "zop¡lotea" a las admi
nistraciones morenistas. Tanto a nivel

nacional como local la desgracia para los
priístas es la misma. En el caso del Estado
de México, la entidad mas poblada del

país y, por ende, la más exquisita en tér
minos electorales, el partido sigue pas
mado y enfrascado en su realidad, sin
abrir espacios a nuevos talentos y a mili
tantes deseosos de reposicionar la marca
política; líderes naturales que son reba
sados y hasta sobajados por las élites que
durante años han estado enquistados en
los primeros circuios de poder, amén de
gozar de privilegios y beneficios a los que
nunca han querido renunciar.

A RENGLÓN SEGUIDO
AFIRMA el titular del organismo de

agua de Naucalpan, Ricardo Gudiño Mo
rales. que tanta es la aceptación ciudada
na en el gobierno actual que en enero se
lograron recaudar 184 mdp. Sin embargo,
la administración lleva más de un año y
aún hay zonas, como en San Mateo, don
de la falta de agua es una pesadilla para
las familias. Solo declaraciones de re

lumbrón... OTRO capítulo más de la de
lincuencia uniformada se vivió en Tex

coco, el bastión político que en gran parte
controla las sectas con el sello de More

na, donde policías municipales le roba
ron 40 mil pesos a un automovilista. Con
todo y que los uniformados fueron dele
nidos, la pregunta sigue siendo: ¿dónde
está el cambio?
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RED
COMPARTIDA
¿DIVORCIO EN PUERTA
ENTRE LA 4T Y "NAPITO"?
Al parecer, el Presidente y el

senador, Ricardo Monreal,
mantienen lejos al senador
y líder minero. Napoleón
Gómez Urrutía por sus ne

gativos. El Mandatario asistió ai evento
del secretario general de la CATEM, Pe
dro Haces Barba, y confirmó su presen
cia al Congreso Nacional de la CTM. de
Carlos Aceves del Olmo, del 23 de febre

ro Sin embargo, no ha aceptado la invi
tación para respaldar la Confederación
Internacional de Trabajadores de Gome?.
Urrutía y con la que pretende ser el
contrapeso al sindicalismo mexicano
que por años ha encabezado la CTM. Hay
rumores que dicen que habrá cambios en
comisiones del .Senado, con lo que po
drían ponerle un alto a "Napito".
La creación de la Cámara Na

cional de la Industria de la Se

guridad es hoy una necesidad
no sólo ineludible para dar or
den y dirección al sector, sino

indispensable para que en su aportación
para bajar los índices de inseguridad sea
no sólo palpable, sino favorable para la
tranquilidad de los mexicanos, por lo que
el primero de abril se iniciará el Censo
ASUME 2020 de la industria con miras a

la conformación de ia Cámara, anunció
Armando Zúñiga Salinas, presidente de

las Agrupaciones de Seguridad Unidas
por un México Estable {ASUME).
El alcalde de Venustiano Ca

rranza, Julio César Moreno Ri

vera, informó que su gobierno
reforzará el Programa Sende
ro Seguro que se despliega en

198 planteles de educación básica que se
asientan en las 80 colonias. las más de

500 videocámaras de vigilancia que su
gobierno tiene colocadas en las 80 colo
nias se enfocarán en las entradas y sali
das de la mayoría de las 198 escuelas pú
blicas. "estas cámaras las monitoreamos
las 24 horas desde e1 Centro de Wonito

reo y Atención a Emergencias, nuestro
moderno C4".

El senador Juan Cepeda infor
mó que impulsará una inicia
tiva de reforma para que las
tarjetas de crédito sean paga
das, cuando sea voluntad del

usuario y no de la banca, pues en la ac
tualidad resulta "más que imposible" su
cancelación y propone determinar que
las instituciones de crédito están obliga
das a dar po r terminados los con tratos de
adhesión mediante cualquier medio ver
bal o escrito, en ei que el cliente mani
fieste su voluntad de dar por terminada
la relación jurídica con esa institución
sin obstaculizar el proceso y realizar las
acciones conducentes.
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iOELSAUCEDO

Las cuenta del Twitter de losé

Ramón Amieva, es sintomáti

ca del último mensaje subido
a@amievajoserra

Tiene fecha del 5 de di

ciembre de 2018, día en que asumió como
jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum.

"Mis mejores deseos para ella y su
equipo durante su gestión, el éxito en su
labor será en beneficio de las y los capi
talinos", escribió,

No hay más movimiento en esa red
social, al menos con esa cuenta, desde el
último día como mandatario capitalino,

Pero al correr de los meses Amieva

hizo públicas sus aspiraciones a la alcal
día de Mixqniahuala. Hidalgo.

De hecho, según versiones periodísti
cas se reunió con un grupo de reporteros
en la Ciudad de México y a quienes les
confirmó sus intenciones políticas.

Lo que dejó en claro es que dicha can
didatura la buscaría por Morena, al que
le entregó el poder en diciembre de 2 OIS.

Otras filtraciones indicaban que ha
bía tendido "puentes" con el actual go
bernador OrnarFaya del PRÍ, con simpa
tías hacia el partido guinda.

Pero en el trayecto algo sucedió que
no está del todo claro, pues este martes
desistió de buscar la alcaldía cilada.

Lo hizo mediante una carta dirigida al
presidente del comité municipal, lusto
García Márquez.

Si bien argumentó que tiene interés
en participar en el proceso interno, no
busca generar "controversia, confronta
ción y división". En el argot periodístico,
la nota es: "Mantengo mi conciencia con
los valores de Morena".

"En estos tiempos políticos electorales,
el concepto de unidad adquiere un sentido
especial y necesario para el proceso de
candidaturas en Hidalgo", expresó.

Aclaró que en el momento en que se
reabra el padrón de militantes de More
na. solicitará la oportunidad de pertene
cer a ese instituto político.

En el aire quedaron sus aspiraciones
futuras. ¿Buscará la gubernatura?

PROSPECCIÓN... La próxima reunión
de la Comisión de Régimen, Reglamen
tos y Prácticas Parlamentarias en la Cá
mara de Diputados para aprobar el nuevo
marco normativo del Congreso de la
Unión, se llevará a cabo el 26 de febrero
al medio día, esto con el fin de incorporar
todas las propuestas, informó su presi
dente Jorge Luis Preciado.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosjmiahoo cotn.mx
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FÁTIMA NOS DUELE A TODOS;
SENADO EXPRESA SU CONDENA

El caso del asesinato de la niña Fátima,

en Xochímilco, tiene consternada a toda
la sociedad mexicana y allende las fron

teras. Todos los calificativos salen sobrando an

te esta inaudita violencia que vivimos los mexi
canos.

Ya no hay palabras para describir lo que vemos,
escuchamos y leemos todos los días en los me
dios de comunicación en referencia a los he

chos de sangre.
Fátima nos conduele a todos, y precisamente
por ello, ayer mismo al iniciar la sesión ordina
ria, el Senado de la República expresó su más
enérgica condena por la violencia que se ha
desatado de manera incontrolada contra muje
res y niñas, "cuya caso más abominable ha
sido el reciente secuestro, tortura y asesinato
de Fátima, una niña de 7 años que fue victi
mada en el sur de la Ciudad de México".

En voz de la presidenta, Mónica Fernandez
Balboa,los senadores señalaron que "iiace ape
nas unos días nos conmovíamos por ¡o sucedido
a Ingrid Escamilla Vargas y su revictimizacián
por la filtración y exhibición del crimen que le
quitó la vida".
Ante el pleno del Senado, la senadora prosiguió:
"Al expresar nuestro enérgico rechazo a estos
hechos, hacemos un iiamado a las autoridades
correspondientes para que ni éstos, ni ningún
otro crimen contra las mujeres queden sin cas

tigo, y para coordinar estrategias eficaces que
abonen a un México sin violencia, en
sin violencia de género", expresó la senadora.

Tras el pronunciamiento de los legisladores,
como un gesto simbólico a favor de la vida y de
rechazo a la muerte producida por manos cri
minales, las y ios senadores de la República
ofrecieron un minuto de silencio a la niña

Fátima.

Por su parte, y en declaraciones a los medios dé
comunicación, eJ senador Ricardo Moriré al, lí
der de ta mayoría senatoria] de Morena, in
dicó que el caso de Fátima es una tragedia que
enluta al país.

El senador, sentenció que no puede quedar im
pune un hecho tan trágico, de dimensiones in
cluso desconocidas;porque se trata de una situa
ción que nadie puede admitir y, que representa
una grave degradación social
Consternado, como la mayoría de todos los

mexicanos, Monreal Ávila dijo que "llegar a
estos extremos es muy, muy lamentable, y por
eso se tiene que dar con la responsable o con
los responsables, y todos tenemos que cuidar
la reconstrucción del tejido social".
Coincidimos con él, en el sentido de que este
caso es condenable, es lamentable y nos pro
nunciamos por la justicia en favor de la familia y
de todo el pueblo de México.
Efectivamente, Fátima nos conduele a todos...
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Los feminicídios causan doLor y
miedo a Las familias mexicanas y
eL caso de La niña Fátima visibiLizó

nuevamente La vioLencia hacia Las

mujeres, que no cesa y que dueLe.
En eL Edomex hay aLerta de género
en ChaLco IxtapaLuca, CuautitLán
IzcaLLi, TuLtitLán, Ecatepec, Neza
huaLcóyotL, ToLuca, Chimalhuacán,
TLaLnepantLa y NaucaLpan. Se
decretó en eL año 2015, porque ya
no Le quedó de otra aL entonces
gobernador, Eruviel Ávila, porque
estos crímenes de odio eran evi

dentes, sobre todo en Ecatepec, eL
municipio que gobernó dos veces.
EL año pasado se dio por segunda
ocasión La aLerta de género, por La
desaparición de niñas, adoLescen
tes y mujeres, pero ahora sóLo en
ToLuca, Ecatepec, NezahuaLcóyotL,
Valle de ChaLco, ChimaLhuacán,
IxtapaLuca y CuautitLán Izcalli, ya
que de acuerdo a cifras de La Secre
taría de Gobernación, en Edomex
desaparecieron entre 2012 y 2018
más de 5 mil 108 mujeres. Es cierto
que en el núcleo escolar y familiar
se debe de dar esta educación

y respeto hacia Las mujeres, así

como fomentar La equidad entre
hombres y mujeres, pero también
Los gobiernos deben de hacer su
parte de brindar seguridad, de cui
dar a La población, porque hablan
de cifras, de porcentajes en La Lu
cha contra La vioLencia de género y
Los feminicidios, pero cada número
representa una mujer o una niña,
una víctima que tendría que haber
sido protegida.

En NaucaLpan La presidenta
Patricia Durán ha impLementado
políticas públicas para combatir
La vioLencia hacia Las mujeres, e
incluso capacita a su equipo para
sensibilizarlos en estos temas, por
que quiere que su municipio salga
de En Metepec, a más de un año de
su impLementación por parte de La
alcaldesa Gabriela Gamboa Sán

chez, eL programa de Audiencias
Públicas, registra La atención de
casi 9 mil habitantes, quienes han
recibido respuesta positiva en el 70
por ciento de Las solicitudes pre
sentadas, 20 por ciento se ubican
en el estatus de atención en proce
so y el resto es improcedente al ser
temas ajenos aL ayuntamiento.
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* El gobierno capitalino atenta
contra los derechos ciudadanos

La mayoría de los mexicanos saben de
inmediato de qué partido y de qué gobier
nos se habla cuando leen en periódicos, es
cuchan en radio o ven en televisión, frases
como:"consulta popular",'Vamos a rifar el
avión", "no, primo hermano, eso ya se aca
bó" o "es culpa de la corrupción".
Pero también se comienzan ya a genera

lizar frases como:"es un gobierno que viola
le ley e ignora la democracia", "el goberna
dor es el peor evaluado","en la ciudad la in
seguridad pone en jaque a los capitalinos" o
el "presidente municipal secuestra y tortura
a Regidora"; indudablemente, la población
ya identifica estas frases con gobiernos mo
renistas federales, estatales o municipales.
Uno de esos gobiernos, además del

mandatario nacional Andrés Manuel López
Obrador, del gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa Huerta, o del presidente municipal
de Matías Romero, Alfredo Juárez Díaz, es
el de la licenciada en Física, Claudia Shein
baum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad
de México (CDMX), reconocida como la
quinta ciudad más habitada del mundo, pero
la urbe con más tráfico vehicular y una de
las más inseguras del planeta.
Y precisamente el 10 de febrero, Claudia

Sheinbaum, para no negar la cruz de su pa
rroquia, anunció la realización de una "con
sulta popular" en Xochimilco y Milpa Alta
para marzo, que estará orientada a la cons
trucción de un nuevo camino entre esas

dos alcaldías; porque la movilidad es uno de
los "grandes problemas" de Milpa Alta; ¡al
bricias, albricias, una consulta para ver si se
realiza un nuevo camino!; ¿qué no lo mejor
es realizarlo y punto?, ¿para qué tanto show
mediático? Porque mucho ojo: la consulta
será en marzo y seguramente el camino
vendrá ejecutándose allá por el 2021.

Durante 2019, la inseguridad y la violen

cia en la CDMX fueron los temas más preo
cupantes; y esto ocurrió cuando Sheinbaum
cumplía su primer año de gobierno; aunque
anunció más vigilancia y la incorporación de
más patrullas, las denuncias por secuestro
y acoso sexual contra mujeres, o crímenes
como el homicidio de los estudiantes Nor

berto Ronquillo y Leonardo Avendaño, o el
reciente asesinato de la joven Ingrid, ha aler
tado a los capitalinos sobre el mal gobierno
y la urgente necesidad de que la Jefe de Go
bierno cumpla lo prometido y se dedique a
gobernar de mejor manera.

Por ejemplo, el homicidio doloso, uno de
los delitos más graves con el mayor grado
de violencia, de enero a noviembre de 2019,
acumuló mil 297 casos, según datos del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP). De ellos, el
72 por ciento (937) se cometió con arma
de fuego, el 11.7 por ciento fue con arma
blanca y 16 por ciento con otro elemento.
Este y otros problemas azotan a la

CDMX. No es cierto que Sheinbaum esté
entre los gobernantes mejor evaluados;
contar con 59 por ciento de aprobación en
realidad significa que solo cinco de cada 10
capitalinos la respaldan; la verdad es que a la
funcionaría le quedó grande el puesto, in
cluso algunos de sus funcionarios, como
Arturo Medina Padilla, se han mostrado in
competentes para tratar con la población y
escuchar sus peticiones; y ya no se diga para
atenderlas; esto ocurre con los antorchistas
de la CDMX, que, desde hace más de un
año, solicitan audiencia e intervención de
la Jefa de Gobierno, pero ésta se ha nega
do rotundamente; eso sí, prefiere andarse
placeando en eventos de relumbrón, no
le hace que detrás de eso existan muchos
problemas.
Las peticiones de miles de capitalinos di

rigidos por Gloria Brito en la CDMX son
elementales y básicas: buscan opción para

solucionar el problema de vivienda a fami
lias de escasos recursos económicos que
no tienen acceso a este derecho humano;
dotar de servicios de agua, luz eléctrica y
drenaje a habitantes de las alcaldías de Xo
chimilco, Tláhuac y Tlalpan, cuyos poblado
res han esperado 20 o 30 años y no han
sido atendidos por ninguna autoridad; que
el gobierno central autorice en Tiziclipa,
Xochimilco, que mil 200 familias se conec
ten a la red eléctrica, obra que gestionó el
antorchismo y en la que el gobierno de la
Ciudad no invirtió ni destinó un solo cen

tavo; los humildes habitantes de esta loca
lidad solo requieren una firma que se les
niega para tener luz en sus viviendas. En
tre las peticiones también se encuentra la
de cien familias del predio conocido como
"Rojo Gómez", ubicado en Iztapalapa, que
viven en la zozobra, porque se ha anuncia
do el inminente desalojo de sus viviendas, a
pesar de que ellas compraron de buena fe
sus terrenos; en materia educativa, jóvenes
estudiantes de la Preparatoria Lázaro Cár
denas, plantel Gustavo A. Madero, solicitan
regularización del terreno donde está ubi
cado su centro educativo.

Estando así las cosas, el Antorchismo
de la zona metropolitana del país iniciara
una campaña de denuncia en las alcaldías y
en cada uno de los rincones de la CDMX

para exhibir que el gobierno morenista de
Claudia Sheinbaum no sabe gobernar; el
panorama para la población es cada vez
más negro y se atenta contra los derechos
ciudadanos,porque cerca de nueve millones
de mexicanos son acosados por la insegu
ridad, violencia, pobreza y por la falta de
servicios elementales como drenaje, agua
potable y vivienda. Sheinbaum no hace nada
para remediar la situación. Que el gobierno
de la CDMX no se queje de las protestas y
las marchas que se realizarán en los próxi
mos días. Por el momento, querido lector,
es todo.

Fecha: 19/02/2020

Página: 2

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 14,723



Fátima, crimen
y castigo
El aumento de penas hasta por 65 años

enfeminicidio, asícomoelresguardo
de un domicilio donde habría estado

retenida la pequeña Fátima indican
un primer resultado de acciones este martes,
S on parte deesa interacción complej a entre

la indignación general que lastima a todos y
que revela el punto de quiebre a partir del cual
es ya inimaginable la seguridad si excluye a
niñas y mujeres.
La actuación de las autoridades, en una na

rrativa más precisa y clara en el ámbito local
que el nacional respecto del feminicidio, in
cluye la obligación de continuar con tareas de
carácter legislativo, ejecutivo y, próximamen
te, apostamos, judicial, para sentenciar a las
personas involucradas en el atroz crimen.
Arely, Abril, Ana Isabel, Carla, Annick, Angé

lica, Yaneth Rubí e Ingrid, además de Fátima,
son el rosario de nuestros nombres y heridas
antes de llegar a esta situación que deja huella
indeleble de una de las caras de la crisis de

seguridad yjusticia.
Según la BBC, el 95% de los homicidios en

el mundo son cometidos por hombres. Los
hombres son asesinados por otros hombres a
los que no conocen, mientras que las mujeres,
en muchos casos, son agredidas o asesinadas
por alguien de su círculo cercano.

México ocupa el primer lugar en abuso
infantil, según la OCDE. Los testimonios de
abuso o agresión se remontan a los primeros
años de vida como la base de una violencia

estructural replicada en ámbitos de la expe
riencia femenina.

La condición demográfica, con la prepon
derancia de las zonas rurales o marginadas,
es ineludible y tan relevante como todas las
conductas normalizadas por el machismo
heredado. Otros niveles son la burocracia,
la negligencia, la revictimización y la caren
cia de perspectiva de género por parte de
los funcionarios. Todos, aspectos atendidos
ahora por el gobierno capitalino de Claudia
Sheinbaum.

En una sociedad cuya cultura no ha privile
giado la equidad, la ausencia de autoestima de
familias, vecindarios y comunidades enteras,
la desigualdad brutal ocupa un lugar de cerca
nía estrecha con la violencia.

Educación yjusticia, así como desarrollo
social están entre las condiciones para el pleno
empoderamiento de las familias y sus hijas
másjóvenes.
Estos elementos se dinamizan con la partici

pación ciudadana que impulsa a la denuncia:
el enemigo común es la y el delincuente. La
mano con que se llevaron y asesinaron a Fáti
ma debe ser inutilizada.
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Una sociedad en estado de descomposición

Algo ha sucedido en los últimos lus
tros que hoy nuestra sociedad se
encuentra en un perceptible esta
do de descomposición. Los crecien

tesfeminicidiosy la situación de indefensión
de otros sectores vulnerables son uno de los

múltiples ejemplos de que las cosas se han
salido de control.

Pareciera que cada semana México toca
fondo. El último episodio en esta amarga
historia es el caso de la niña Fátima, una pe
queña que fue sustraída de su escuela en
condiciones inexplicables y cuyo cadáver
apareció seis días después en el sur de la Ciu
dad de México, en una bolsa y con evidente s
señales de tortura.

Este caso se suma a una larga lista de femi
nicidios registrados en todo el país, algunos
más visibles que otros, indignantes todos
y cada uno de ellos. El número de ejecucio
nes por razones de género no ha dejado de

crecer, con un incremento de 135% en los
últimos cinco años. En 2015 se registraron
426 casos, en 2016 fueron 642, en 2017 se
tuvo conocimiento de 765, en 2018 la cifra
alcanzó 912, mientras que en 2019 se llegó a
un triste récord de 1,006 asesinatos.
Ante esta realidad, queda claro que las

diferentes estrategias para combatir este
fenómeno, los presupuestos destinados para
evitarlo, los discursos de la clase políticay las
condenas de las diferentes autoridades ante

casos que lastiman a la sociedad han sido
insuficientes.
En la geografía de culpas en la que nuestro

país se encuentra inmerso desde los últi
mos años, resul ta ociosa y poco productiva
la búsqueda de las y los responsables del
crecimiento desmedido de los feminicidios.

La verdadera respuesta se encuentra en el
conjunto de la clase política (todos los par
tidos han sido Gobierno en el orden federal,
estatal y municipal), en los medios de comu
nicacióny en la sociedad misma.
Es ahí, en ese conjunto, plural y diverso

que es México, donde se halla el mejor cami
no para lograr una solución a este fenómeno.
Es imperativo dejar atrás los discursos divi
soriosy se impone la adopción de un acuerdo
nacional para establecer una verdadera hoja
de ruta que saque al país de esta pesadilla.

Qué mejor mensaje paralasociedadypara el
mundo, que comienza a cuestionar la situa
ción en la que nos encontramos, que la unión
de Gobiernos, partidos, medios y empresas
para evitar y combatir estos crímenes.
De no lograr una unión, sólida y plural,

los casos como el de Fátima o de miles de

mujeres más seguirán ocurriendo hasta que
nosotros mismos, como sociedad, perdamos
la capacidad de indignación. Esa sería la más
triste de las situaciones en esta lamentable

página de nuestra historia.
Segundo tercio. Nada puede justificar las

expresiones radicales de un reducido grupo
de feministas que, aprovechando la ola de
indignación por el incremento de ejecucio
nes por motivo de género, realizan actos que
atenían contra el patrimonio nacional.
Tercer tercio. En una entrevista con El Fi

nanciero, el presidente déla Redpor los Dere
chos de la Infancia, Juan Martín Pérez, reveló
que todos los días son asesinados en el país
al menos 3 menores de edad y se registra la
desaparición de siete más. Preocupante cifra.
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¡No nos fallen!
Durante más de dos décadas, alcaldes

y gobernadores, le han respondido a
este reportero que el Consejo Nacio
nal de Población primero y, después

el INEGI, maquillan las cifras.
La reiterada frase de que mienten los orga

nismos con el número de habitantes que viven
en tal o cual municipio, estado o el país entero,
se sustenta en el "mito" de que les daban una
frase rasurada, para así recibir menos dinero del
Gobierno federal.
Pero más allá de discutir estas mentiras o ver

dades del pasado, hoy los 2 mil458primeros edi
les, 16 alcaldes de la Ciudad de México y los 32
gobernadores tienen una oportunidad de oro: el
Censo de Población y Vivienda 2020.
Del2 al27 demarzose estarán visitando todoslos

hogares y el 4 de noviembre sabremos cuántas per
sonas residen en el país,para asíplanearelfuturo.
Las autoridades locales deben convertirse en

"facilitadores" en cada rincón del país para que
los "entrevistadores" puedan realizar su activi
dad sin problema alguno. Estamos hablando de
151 milrepresentantes del INEGI que dedicarán
su tiempo a recorrer localidades, colonias y ca
minarán todas las calles delpaís, para llegar a 45
millones de viviendas.

Ahí cada presidente municipal será funda
mental para que se respóndanlos cuestionarios.
Recordemos que sinoencuentranaunresidente
mayor de 18 años, se dejará un aviso de visita,
para alertar que ya fueron visitados.
Gracias a la nuevas tecnologías, existirá la

posibilidad de ofrecer la información "on line"
después de obtener un código QR que ofrecerá
datos hasta de geolocalización de la vivienda,
pero insistimos que los ediles serán muy nece
sarios para que cada representante de familia
pueda dar los datos al entrevistados

Ojalá regidoresyfuncionarios municipales co
rran la voz para que tengamos la información bá
sica a la mano: edades exactas de los que habitan
en mi vivienda, contar a las personas con alguna
discapacidad, saber si se cuenta con prestaciones
como IMSS, ISSSTE u otro tipo de seguridad
social, saber si se habla una lengua indígena, esco
laridad, situación laboral, número de dormitorios
o cuartos, disponibilidad de agua, drenaje y elec
tricidad, si se cuenta o no con electrodomésticos,
automóvil, celular e internet.
Recuerden señoras y señores alcaldes y go

bernadores, los datos del Censo 2020 servirán
como sustento indispensable para la definición
de políticas públicas que apoyen el desarrollo
de México. De igual manera para que el Gobier
no destine recursos a las entidades federativas

para atender las necesidades de la población y
establecer proyectos, como la construcción de
vialidades, escuelas, hospitales, parques, dre
naje o infraestructura para el servicio de energía
eléctrica, entre otros muchos.
Alcaldes y gobernadores, de los resultados del

Censo 2020 se distribuirá el dinero (Ley de Coor
dinación Fiscal), se conformará el nuevo mapa
electoral (número de distritos), se medirá la po
breza y se delimitarán las zonas metropolitanas
como parte del ordenamiento territorial. Por
ello, es fundamental su ayuda y colaboración.
Si no cooperan, si no facilitan este gran proceso
cívico, se estarán dando un "balazo en el pie",
porque les llegará menos presupuesto.
Ya lo saben alcaldes y gobernadores, durante

marzo se recorrerá todo el territorio nacional,
incluyendo el campo, la selva, las montañas y
el desierto.

Lameta es contar atodaslas personas que viven
enMéxico, inclusive alos que residen en cárceles,
asilos, orfanatos y alojamientos de asistencia

social. Es más, alos que viven en situación de calle.
Por eso, contamos con los representantes po

pulares y autoridades electas, para que sean faci
litadores. ¡Nonos fallenalcaldesygobernadores.
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í * I
¿SERA?

¿Paso perfecto de Gil Zuarth?
En plenos tiempos de la 4T, parece que el chiapaneco Ro
berto Gil Zuarth y sus "cercanos" están por mantener su
ya conocido paso perfecto enla designación de personajes
clave dentro de los organismos autónomos y, sobre todo,
dentro del sistema electoral. Esto porque Arturo Sánchez
Gutiérrez, identificado con el grupo del ex senador pa
nista, está a tan sólo un pasito de convertirse en uno de los
encargados de palomear obloquear a los nuevos conseje
ros electorales del INE. El hecho se estaría consumando hoy
miércoles, cuando los Comisionados del INAI lo designen
en votación como su representante ante el Comité Técnico
de Evaluación para el proceso en el que se sustituirá a los
consejeros Enrique Andrade, Marco Baños, Benito Nacif y
Pamela San Martín. ¿Será?

La independencia del INE
Esta semana también inició el registro de los aspirantes
a ocupar los cuatro lugares que quedarán en el Instituto
Nacional Electoral y, aunque diversas voces expertas han
exigido que los nuevos consejeros sean de probada inde
pendenciay sin afiliaciones políticas, hay quienes parecen
hacer caso omiso a ese llamado. Cuentan que en los pasillos
del Congreso hay legisladores afines ala4T que han tenido
la puntada de decir que al organismo presidido por Loren
zo Córdova tendrían que llegar los personajes que mejor
representen los valores e ideales cuartotraiisformistas;
pues ¿qué no les han explicado el concepto de autonomía?,
es una pregunta que tiene que ver con la democracia.
¿Será?

Al acecho...
Quien ya no siente lo duro sino lo tupido, es el magistrado
del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Veracruz,
EdelÁlvarez, quien hasta fines del año pasado ocupó la
presidencia de este órgano, pues como no tiene vínculos ni
simpatías con el gobierno estatal morenista de Cuitláhuac
García le ha llovido de todo y lo han querido tumbar los po
líticos de Morena con dichos de que no va a trabajar desde
hace más de dos meses, que defiende a corruptos y a sus
amigos del PRl y del PAN. Sin embargo, se dice que detrás
de esta campaña está una mano que quiere a este Tribunal
con gente afín al partido en el poder. ¿Será?

Seguridad en el ahorro
En cuanto al anuncio del Presidente ante sindicalistas, de
que va a revisarlas pensiones, ojalá trabajen para darle
certeza al trabajador de que si le invierte en su Afore 10
pe sitos, no vaya a venir una ocurrencia que desaparezca
esos ahorros. ¿Será?

Camina propuesta
del Poder Judicial
Después de varios dimes y diretes, anoche llegó al Senado
la iniciativa de reforma al Poder Judicial propuesta por
su presidente, Arturo Zaldívar y enviada al Legislativo a
través de la Presidencia.
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Nada volverá a ser igual en las primarias capitalinas
Oficialmente el operativocomenzó ayer.

Pero los preparativos comenza
ron un día antes, con discusiones
de muchas horas y sobre todo con

instrucciones a los cuatro puntos cardinales.
El suceso de partida fue el crimen de Fáti

ma Cecilia, una inocente de siete años secues
trada en la escuela donde estudiaba, el Enri
que Rébsomen.
Para dar contexto a estanota, comencemos

con una conferencia de prensa donde se regis
traron algunos pormenores sobre ese delito.
Ayer dieron algunos pormenores lajefa de

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, y el titular de la Autoridad Edu
cativa Federal, Luis Humberto Fernández
Fuentes.

La menor, dijeron ambos funcionarios, fue
entregada en la propia primaria y no aborda
da por su plagiaría afuera de las instalaciones
del Enrique Rébsamen.
Las investigaciones concluirán si se dio a

una persona conocida por la niña, pues en
los videos disponibles se le ve muy confiada y
apacible de la mano de la adulta.

QUIÉN LLEVA Y QUIÉN RECIBE
Hubo un antecedente.

En cuanto se supo del secuestro y asesina
to, Luis Humberto Fernández Fuentes esta
bleció contacto conlos directivos delplantely
los puso a disposición de la Fiscalía capitalina.
Luego analizó las acciones a tomar desde la

Secretaría de Educación Pública (SEP) para
evitar la multiplicación de hechos similares
en ése y en otros centros educativos.
Tomó una decisión audaz: introducir con

troles no vistos.

Se vigilará a quienes llevan a los menores a
los estudios de primaria y otros planteles de
enseñanza elemental.

Pero se giró una orden:
Amén de tener la información de quienes

llevan a los alumnos, deberá certificarse su
entrega a padres o tutores acreditados.
Esto permitirá fincar responsabilidades

sobre directivos, maestrosyprefectos encaso
de algún problema con la población escolar.
A esta acción seguirá la firma de convenios

de colaboración tanto con el Gobierno de la

Ciudad de México como con la policía.
Las medidas serán rígidas, pues el secues

tro y el crimen de Fátima Cecilia se registró
cuando parecían superados los problemas
magisteriales en la capital.
Deberá haber acciones a dicionales, entre

ellas instalar cámaras en todas las escuelas de

educación elementaly colocar policías.
¿Verdad que nada volverá a ser igual en esta

ciudad insegura?

CASADE GOBIERNO VENDIDA
1. El ex senador Manuel Cárdenas me hace

una aclaración: el sinaloense Quirino Or
dazya se deshizo de la casa de Gobierno.
Tiene razón: pretendía 37 millones de pe

sos pero nadie los ofreció y a la tercera subasta
se vendió en 21 millones 296 mil 418 pesos.
Pero el dato restante está confirmado: nilos

gobernadores morenistas se han deshecho
de los inmuebles, aunque en su mayoría no
los usan.

Y 2. Ala reforma judicial anunciada la se
mana pasada le falta mucho, según lo dicho
por el jefe del control político el senador, Ri
cardo Monre al.

Se programarán foros amplios para es
cuchar a todos los involucrados: expertos,
académicos, universitarios, magistrados,
ministros de la Corte y por supuesto, organi
zaciones no gubernamentales, las ONGs.
Antes se conformará una comisión plural

del Senado y de la Corte para poner mucho
énfasis en la procuración de justicia, no nada
más en su impartición, agregó Monreal.
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La salud, negocio redondo
Cuando hay monopolio de hospitales

existe el acaparamiento de todo lo re
lacionado conla salud. Porque es pre
cisamente enlos hospitales donde se

reúnen todos los productos con este problema.
Desde el instrumental médico hasta un

pedazo de algodón llegan a los hospitales
luego de un largo trayecto de producción y
comercialización, donde, a pesar de todo, los
intermediarios siguen siendo quienes encare
cen este tipo de productos.
Es en los hospitales privados donde existe el

mayor problema de salud, porque a pesar de
las quejas y denuncias en su contra, no hay ga
rantías de salud pero sí un alto costo. Hacer de
un derecho un negocio no debe ser permitido,
aunque haya quienes defiendan esta situación
como un derecho de lalibertad de empresa.
Lo mismo sucede con la educación y con la

información, la necesidad es tan extensa que
cuando se crea una alternativa particular, se
violenta el Estado de derecho, pero como esta
mos acostumbrados a que el que mandaba en
este país era el que teníamás dinero, pues nunca
hubo una protestaysilashubo se contaba con el
dinero suficiente para que no se difundiera.
Así, la medicina privada se convierte en un

verdadero peligro para los mexicanos que
optan por esta opción y que pagan altos sa
larios a los médicos y un paquete de algodón
lo adquieren en esos hospitales hasta con un
1,000% de sobreprecio.
Para esto no hay límites, aunque se trate

de un derecho común como lo es la salud. La

reglamentación al respecto goza no sólo de

libertad, sino de impunidad. Lo peor es que el
crecimientoyfortalecimientodelmonopolio
de los hospitales a lo largo y ancho de la Re
pública Mexicana no es de mexicanos. Es una
familia de españoles que vieron la manera de
saquear el país, como lo hicieron hace poco

más de cinco siglos sus paisanos, y arrebatan
a la mala lo que nos pertenece.
Desde el golpe de Estado que dieron contra

el general José García Valseca, a quien le arre
bataron la cadena del periódico El Sol, que lle
varon a la quiebra por no conocer el negocio.
Es un grupo de hermanos muebleros que lo
mismo adquieren diarios, como elExcélsior,
que canales de televisión, medios que utilizan
como mé todo de chantaj e y condicionan todo
tipo de canonjías, y ahora tienen, en la ad
quisición de los hospitales Ángeles, la mejor
manera de aumentar sus fortunas, las cuales
van a dar precisamente a España.
Se asociaron con funcionarios públicos de

poca honestidad, treparon con engaños y ame
nazas hasta donde se encuentran y ahora quie
ren condicionarlos servicios de salud a su favor.

Cuando se adueñan de los hospitales redu
cen los salarios de todo el personal a la mitad, y

la desaparición total de las prestaciones, y con
dicionan su permanencia como trabajadores
de esos nosocomios ala aceptación de este tipo
de violaciones a los derechos laborales.
Así, encarecenmedicinas, serviciosmédicos,

instrumental, accesoriosyhasta una botella de
alcohol chica puede llegar a costar hasta 250
pesos, sin que haya un límite real para proteger
a quienes caen en sus trampas en nombre de la
calidad médica que deja, en realidad, mucho
que desear. La salud es un problema muy de
licado como para ponerlo en manos de unos
delincuentes. Debe regularse también la me
dicina privada y con severidad.

¦•'Comentario a la columna Alma Grande del

17 de febrero.
Nos recuerdan que cuando Emilio Lozoya

era director de Pemex, JoséAntonio Meade era
secretario de Relaciones Exteriores y de ahíse
fuealaSedesol.
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• Raquel Buenrostro, ¿doblan
do a Slim? Los expertos atribu
yen a la mano dura de la jefa del
SAT el hecho de que América
Móvil, propiedad de Carlos Slim,
adelantó el pago de 8 mil 290
millones de pesos al SAT por
concepto de impuestos, de los
ejercicios fiscales 2016 a 2018.
En diciembre anunció su cambio
de régimen opcional de grupo,
que desde 2014 permitía diferir
el impuesto sobre la renta hasta
por tas años. Ahora pretende
que sus impuestos estén bajo el
régimen de consolidación fiscal.
¿Simple estrategia de negocios
o será que Buenrostro se está
haciendo sentir?
• Andrés Manuel López Obra
dor y los 14 años de la tragedia
de Pasta de Conchos. El presi
dente ha dicho desde 2006 que

se debe hacer justicia en ese caso
donde murieron 65 mineros, de
los cuales sólo recuperaron dos
cuerpos. Este miércoles se cum
plen ya 14 años de esos terribles
sucesos y Grupo México devolvió
la concesión al gobierno. Ojalá
ahora sí se den los pasos para
dar con los cuerpos.
• Alfonso Ramírez Cuéllar
recibió el respaldo de 102
diputados federales. Esa es
la buena. La mala es que son
en total 257 legisladores de
Morena y, además, la carta
de apoyo tampoco contó con
la firma de Mario Delgado, el
coordinador parlamentario.
Los problemas, como se han
reseñado, terminarán segura
mente resueltos por el Tribunal
Electoral. ¿Andrés Manuel no
meterá mano?
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Justicia, justicia,
justicia

Podrá la fiscal de la Ciudad de México,
Ernestina Godoy, resolver el feminicidio

¿de la pequeña La lima?' Esta pregunta me
la hice en el momento en que vi cómo el
homicidio de la niña de 7 años enardeció
a la sociedad mexicana a un nivel niinca
antes visto: la exigencia de justicia es».sin

duda, la prueba de luego que sostendrá o tumbará a
la primera fiscal de Claudia Sheinbaum.

Todavía no pasaba la inrlignación por la m ueri e fie
Ingrid Escamilla á manos de su esposo cuando otro
asesinato, ahora de una pequeña niña en la alcaldía
de I láliuac. ponía én entredicho la capacidad fie lás
autoridades de la Ciudad de México para prevenir e
investigar las desapariciones fie mujeres, Los femini
ciflios están imparables, ¿quédemonios está pasando?

No hay justificación alguna en el proceder del Mi
nisterio Público al no lomar en serio de la denuncia
por desaparición que hicieron los familiares fie Eál ima
desde el pasado 11 fie febrero, día en el que ya nos
enteramos, una mujer desconocida se lleva a la niña de
las puertas de la escuela primaria Enrique Rébsamen.

No hay justificación alguna para no sentirnos tris
tes, enojados, furiosos por la ola fie homicidios en con
ira fie las mujeres, lo acaba fie decir en mi anterior
columna, el odio hacia nuestro género está rebasando
no solo a los valores humanos, sino al Gobierno federal
y al dé la Ciudad fie México que no saben dar buenas
cuentas de la seguridad de nuestras vidas.

No hay justificación alguna para no responsabilizar
de este terrible crimen a la Secretaría de Educación Pú

bliea (SEP) por no fiar seguimiento a los protocolos en
las escuelas primarias,¿cómo es posible que saquen a
las niñas y niños a la calle Sin la seguridad deque éstos
son esperarlos por sus padres o familiares?

Son m uchas las preguntas y ni u\ pocas las resp ues
tas. El feminicidio de Eálima revela la podedumbre
existente en los Ministerios Públicos, no ha habido
Cambio alguno en la actuación dé éstos centros de
atención donde, supuestamente, los ciudadanos te
nemos la garantía fie que se nos éscuchára, áténdérá,
resolverá y se protegerá la vida de mujeres y niñas.
El "ahora no" de lajela de Gobierno sé convirtió

en el "ahora sí" reconocen la serie de negligencias
que se dieron desdé él momento dé la desapari
ción de: la menor hasta el flía en que encontraron
su cuerpo en una bolsa fie plástico.

No basta. con eso. Ya es urgente se tomen medi
flas ame la violencia contra las mujeres y Sé dejen
de ver los feminicidios como hechos aislados: lite
ralmente podemos gritar que nos:están matando y
no hay empatia de las a utoridades federal y estatal
ante él terror qué estamos viviendo.

La pequeña Eáúma.Sin querer, és él eslabón para
que el Presidente Andrés Manuel López Obrador y
la Jefa de Gobierno de la Ciudad fie México, Cía lidia
Sheinbaum, se pongan las pilas y den resultados rá
pidamente o seremos las mujeres las que hagamos
el verdadero cambio.

«Egresada de la escuela de PCSG. Exdlputada
constituyente. Defensora de los animales y

fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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¿Qué necesitamos
de los hombres
ante la violencia
feminicida?

Hace unos meses, estaba sentada con dos
amigasen la terraza de un bar. tina de ellas
había invitado a un amigo que es músico y
empezamos todos a hablar de la violencia
contra las mujeres. Después de platicar de
algunos casos remírenles de violencia en
las noticias, fue imposible empezar a pre

guntarnos ¿qué estamos haciendo mal?
El chico que apenas conocía me hizo todo tipo de pre

gunta^ "¿cómo #é si soy machista%|¡Cémo puedo entender
la violencia de género?, ¿a qué fe: refieres con cuestionar
mis privilegios?, ¿cómo sé sí en cierta ocasión luí maehista?;
si lo soy ¿dónde puedo encontrar apoyo? Era la primera vez
en años que, estaba frente 1 un hombre que sin juicio, sin
"defenderse", sin pelear con mis respuestas, estaba tratando
de entender lo que sucedía en nuestro país.

Desde ese día me he hecho la misma pregunta, ¿qué
necesitamos de los hombres ante la violencia feminicida
que impacta la vida de todos los mexicanos?

He recibido un montón de mensajes, imágenes, audios,
ele: y lie leído cientos de post en todas mis redes sociales,
donde hombres de todas las edades aseguran que están
para nosotras frente a la violencia feminicida que vivimos
en México.

Invitaciones dé choleicsde servicios de taxi a llamarlos
sin costo: cuando nos sintamos inseguras, a que los tome
mos de la mano en la calle cuando exista alguna amena
za en nuestra contra, a fingir que son nuestros novios o

hermanos para que nuestro atacan u¡ Se espante. No, no
son héroes lo qtve necesitamos las mujeres. La respuesta
varonil que necesitamos ante la descomposición actual es
mucho más amplia.

Sin duda es un gesto amable su interés por protegernos,
pero dista muchísimo de lo que realmente Sé necesita en
estos momentos. Es como ofrecer un café a la madre des

trozada afuera de la funeraria donde velan a su hija \ creer
que es lo que necesita para aliviar su dolor. La acción es
insuficiente, está limitada a la Visión de que las mujeres
necesitamos que nos rescaten, está fundamentada en la
creencia de que somos victimas sin poder. No es que crea
que no nos necesitamos unos a otros para salir de este
círculo, pero con la mentalidad ¡nconvcia. solo vamos a
generar más violencia..

Lo que necesitamos primero es que los hombres se
cuestionen. Eso significa que para empezar pregunten para
entender, no para defenderse. La segunda opción es de
cepcionante y casi siempre nos gasta toda la energía, pero
cuando preguntan para entender, dan apertura al diálogo,
láiipiezan a cuestionarse los privilegios de ser hombre, los
más básicos si quieren, pero es lo que empezará a generar
una Consciéneia rebelde al maehismo y sobré todo, a ver
las causas que generan la violencia feminicida. Ser cons
cientes de lo que aún está enterrado en el ineonscierflci
Cuando podemos ver algo que antes no veíamos, podemos
reconocerlo y parar en el mOmetno ideal. Detener la violen
cia antes de que sea perpetrada. Eso es lo que necesitamos.
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Se requieren voces
masculinas contra
feminicidios

En csia sociedad dividida y rlesinlegríidít, de
descomposición social, que nos tiene inclig
i lados, i l isies, iaraiai y lastimados por la
violencia contra las mujeres, de feminicidios
cada, vez más violemos e inhumanos, como
el fie Ingrid Escamilla y la pequeña Fáünia
Cecilia, se requiere urgentemente la voz de.

los hombres contra los qué agreflen al género femenino.
Sí, hay muchas voces de mujeres, de asociaciones ci

viles, legisladoras, servidoras públicas, pero requerimos
que los horabres digan rauy fuerte "ya basi a' a la violencia
de género, fie que uñosa oíros se fligan que no pueden
creerse ¡propietarios fie ellas, de cosificarlas, fie usar sus
cuerpos, de desquitar su ira y sus complejos.

Queremos que en los reñiros de trabajo, fie esllidio,
en las calles, en los lugares donde gustan reunirse, que
hagan discusiones, que se sumen a defender a quienes
son agredidas desde un lugar o transporte público, y que
no sean solo observadores, que justifican que es pleito
entre parejas, que es cosa de dos, que se luego se conten
taran en la cama, o que ella terminará perdonándolo y
regresando a su lado.

Esperamos voces masculinas que se levanten y se es
cuchen por lodo el país, porque esto no solo es cosa de
las autoridades y de leyes, quéen efecto deten aplicarse
duramente contra estos delincuentes,sino también unirse
a la lucha, y que desde su ámbiio sean parte del cambio
de mentalidad machista.

Ayer vi (on satisfacción al diputado l\án Arturo Pérez

Negrón, de Encuentro Social, subir a tribuna, como legisla
dor pero también como padre fie "una hermosa princesa",
que como muchos otros papas, daría la vida por esa; hija,
y para pronunciarse cont ra todo estelaos f ie sinrazón que
arroba ta vidas y que ímpitle que las mujeres puedan sent ir
se seguras en la calle,fteutro desús casas o lugares públicos.

Lo digo porque la mayoría fié los parí idus políticos en
San Lázaro, han (lijado que sean las diputadas quienes
hablen fiel tema, pero creó quéserviría, éil éste momento,
mucho más que ellos encabecen el movimiento feminista.
CASO ODEBRECHT

La fiscalía General de la República extiende sus inves
tigaciones de corrupción a Emilio Lozoya Austin por su
paso por Pemex, a otros fie SUS conocidos, por presunto
enriquecimiento ilícito, quienes podrían haber fungido
como prestanombres éil Estados Lirados, país que también
indaga los hechos.

En colaboración con las indagaiorias. la l iiidad dé In
teligencia financiera analiza cuentas dealgunos persona
jes qué sallaron a la abundancia monetaria, como lo es él
ábogaflO Ornar Olvera Monroy; relacionado en laxado de
dinero, por el posible uso fie empresas fantasma en Esl arlos
Unidos y fié un fideicomiso ÉSl él banco C1BC Eirsl Carib
bean International Bank, ubicaflo en las Islas Caimán, por
lo que se espera que haya cargos por parte de aquel país.

•Periodista
Exservidora pública con conocimientos en Ciudad,

temas de Seguridad, Electoral, Transparencia,
Protección de Datos Personales y Derechos Humanos
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OTRA VEZ EL REBSAMEN
PERSIGUE A CLAUDIA SHEINBAUM
^Paradójico, pero otra vez el nombre
ddjpidago^osuizo ^mm^noÉivigue
Rébsamen alcanzó a Claudia Sheinbaum
Í i "f "C:I_ !1] í'D ^3__ ^:Í
seüo¡dela tragedia. .Primero_ímCo^a_
duranteel .sismo del 19 de
cuando faíieciergn Mpersonasj.entre.dlos
j¡ 1LI > A Á fr'J lAJ1 A1 :
Esta semanaotra.trage^, ahora en
Xpcjiiim ijco en una escuela con elnÉ^IO.

falima Tuc sustraída de
^!AÍ3:_^^^n<AAA^AJráMÍ^^^^íAIÍ!AÁ5Í!íí!A^Á^
LA FISCAL GODOY INVESTIGA
NEGLIGENCIA EN CASA PROPIA

AV.'A ÍAr^^lU.A cl': 'AiU1 TA71 Aia.111^. lí
ca])iuíiiia Ernest ina Godoy seráija
encargada de.myestigarjaspropias.
negligencias^
enrabgza.¡Dijo.gue:no .será complaciente,
con los Burócratas
^emitieron.jai"^e^.t^^endcaso_
de la desaparición y asesinato "¿fe ía
menor Fá tima Como¡creerle a.guien
acusó a.josLpadresLde ja nma detener^
1AAA A'.A'Anaas tiA^AIA.'AI.C'AiA. c_l Viic7^_ <A.C^!A'AA11 jA

varios expedientes de
escritoriosin .^oíw:.I^atras£ffia;
ESTIRA Y AFLOJA POR EL ZOCALO
?Sheinbaum está estirando la negociación
con los .tensport^
de.^^í^o.no.re^cen su.ányjQ,cjado_
ffiegaparo.Después de una semana de
A!^lcnciacniaCÍ^ÍXÍaJcíadc
no..guiere_guejeL^hen a perder al
presidente López Obrador.josftót^gsdel_
Día del Mército, ..^bretodojAP^ue jas_
fuerzas armadasseLhan convertido en
principalajiadopara .gpberMrj_raiKtoir..

HOY MOMENTO CLAVE PARA
ELECCIÓN DE CONSEJEROS
"Será hoy cuando eLInai dé a conocer
ipíegrantes gue .partidparm en d consté,
ie evaluación de can^datpsp^a_pi^par_
alguno deios.cuatro¡.cargos de consejeros
del MI. Paraagueíjps.gue dud^ de la
CNDH, e inciuso de jos i)iputadps, es
insto este órgano¡ donde los expertos en
ja materia, tienen puestas sus esperanzas
ifeflue Habrá..garantía d^man^
autonomía en ejiNE,y^e\itar así gue
.cuaígyiermanpmoira
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onald Trump utiliza en sus luils y discursos
, él lenguaje y la graniática correspondientes
a la forma hábil ual de expresarse de niños
de onpe años o menos, según lili esludio

D reciente publicado en la revista Newsweek.
De hecho, se trata del presidente cuya for
ma de comunicarse es la más elemental en

toda la historia de Estados { nidos.

Entre las palabras más utilizadas por el ocupante dé la
Casa Blanca están: "yo","ganador", "perdedor","perdedor to
la!" "esiúpido", "lueítffj"idiotás" "tomos" "malo" "increíble1,
"tremendo" y "terrífico".

Casi todos los autócratas de hoy y aspirantes a serlo ape
lan a este recurso, a veces como estrategia de un político
hábil, pero las más fie las ocasiones como resultado lógico
cíe la pobre formación intelectual del líder. Putin es famoso
por sus chistes y expresiones soeces. Salvini se maneja sus
redéS sócialés con el espíritu y el ifliorna de un adolescente
malcriado. Duterle es un monumento a la vulgaridad. I\ac
zyüski hila Con mucha diliculiad más dé dos idéas y Maduro,
Evo, Erdogan y Orhan (entre otros) compilen fuerte en este
campeoñato por sahef cuál es el caudillo más pedestre:

Ea ul ilización de un lenguaje polít ico element al ayuda al
buéñ demagogo a marcar distancia Con ¡as odiadas élites,
aficionadas a los razonamientos rebuscados, y los acerca:
al "hombre común* al sagrado "pueblo" Así se proyectan
como líderes auténticos y sinceros. Por eso recurren a in
sultos y descalificaciones pueriles, exhiben y promueven un

desusado interés por asuntos irrelevantes e incluso llegan a
sentirse orgullosos de sus incoherencias y "gafíes"'

Son capaces dé imponer sus cutres conceptos y valo
res al debata. Simplificaciones, vulgaridades y desahogos
utilizados más larde cómo munición por Sus troles én las
redes sociales.

Ante ello, los críticos pueden caer en la tentación de
considerar a los populistas simplemente como "niños"
sin entender la importancia dé hacer uña autocrítica al
discurso elitista o, peor aún, caer en la: provocación de
las fútiles descalificaciones. Como escribió la periodista
turca Kce Temelkuran: "El lenguaje del debate político
se reduce a una especie de lucha libre donde todo está
permitido, hasta, que incluso los intelectuales más pro
minentes terminan bailando al son fie los populistas."
El populismo, como una de las formas de manipula

ción política (desde luego, noesla única), tiene el interés
de mantener á los ciudadanos "eternos niños". Utiliza él
lenguaje de la calle para, pretendidamente, "acercar el
poder al pueblo", pero en realidad promueve la renuncia
al raciocinio y a la capacidad crítica y hace realidad las
palabras fie Paul Valéry, quien definió a la política Pomo
"el arte de mantener a la gente apartada fie los asuntos
que verdaderamente lé eónciernen".

Trump es prototipo ele una de las
características fundamentales del

p(>lític()p()pulista:Ia "infantUización"
del lenguaje político.
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PROTECCION PERVERSA

^La_mayoríai de Morena en el Congreso de^
laCiudad no.consideró .de urgente)^ obvia

.u.'.c!. áii"4.c>. AI
caii las personas, titulares de la FéJ |'de la
SSQpara dar cuenta de.Iasjn\^stigadorie|
del cáse> Fátftna y de los de feminicídio que
sehan i?resentado!
sis por violencia contra las mujeres que se
YAYI!. y.1 .1 ^COrd 3T _CLL_l^_ J^de
noviembre de 2019 se emitió la Alerta por
Violencia de Género. La petición fue gren
sentada por el diputado Mauricio Tabey
í.1.':' H"C1 Ll<r! 8 ^.'"gl.1.1)I í Ai(r:!(ÁD j ^ 1 ^AT.
del PAN señaló que debe existir sensibili
dad ante este tipo de tenias, su propuesta
fue enviada a comisiones.

AMPLIAN PLAZO
•ILdiputMo.deLPRP., Jorge Gaviño.pre
sentó un punto de acuerdo para solicitar
ís'_'A^k^V I A1! r\:
cia en todas las escuelas de la ciudad y que
se revise permanentemente su buen fun
cionamiento. El^..legisiador recorf
í§. este .año se le redujo
frl.lAA'y^ALAi.í^lD^'Allí.A/ÍIlHA'^.dAAV.Á^AA:
ras, bajo el argumento de que.ya se habían

.?Á?..^l!?argo, el
hecho de que los videos del caso Fátima se
¿3M!A^£fflÍdo a través de .^particular
y aportado por los familiares demuestran

que ja .realidad es.otray que.esr^esario
invertir en estas herramientas.

BENDITA CONFUSION
«Luego del entripado que hizo el secretario
5:1^. C.AV'AA\A'AAJA ^.ÁliA!'rAcJ " lA: .^ík^.i^AA'..7*>st^
Alfonso Suárez del Real, al confundir a
los integrantes de ia Orquesta Típica de
ia CDÍvix con estudiantes de la ÜNÁM
que se concentraban para una maniíés
tación, quienes salieron ganando fueron
los miembros de la comunidad cultural ca

pitalina, ya que todos los miércoles tendrá
audiencias públicas para recibir las incon
formidades que se registran ai e§é sector
y es que lastimosamente aceptó que para
las cosas salgan bien en su Secretaría, las
tiene que hacer él mismo.

SIN PLAZO QUE NO SE CUMPLA
*I)í!!A^.UycA|i\í!AA!AA_'A(!^.A..(kA(rík1^!^!.
IA!'A!! A'a!M c'e iebrero la s un ¡castanetas
para ingresar al Sistema Metrobús serán las
A'A^..^ífAAA!.'.'A.kA(r! nAA^».IAA<:k'A. J?Aj!A'AA VJAA^. A^A^iA^.
JA?^AA^kl.£A!AAA^. AIA'A^. AA;!AAÍ^AiAJ:ÍA,J.,AAA1^.
dAl1A!'Á!AgílAU1A^s.e.AA!..sA[^)^IA:.lcA.AlcAAÍ:!/A!1Ad:
I.1tTeAlíll^lr^AAÁO..U^!A'A.A.qyA^!AAA!1.l:Ág.L.liA
A^í A1 ^A Í! AAl ^ j .A'.AÁ n A! A". AAAA VlA.!. A^AA ?A1 ÍA'9 ^ k ?. AV.^A
que los que tengan saldo tendrán quepo
nerse a regalar viajes, o a subirse sin parar.
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